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I. ИНФОРМАЦИОННОЕ 
СООБщЕНИЕ

О РАБОТЕ 
X (ОКТяБРЬСКОГО) 
ПЛЕНУМА ЦК КПРФ

26 октября 2024 года состоялся оче-
редной Х (октябрьский) пленум Цен-
трального Комитета КПРФ. В его работе 
приняли участие свыше 600 представи-
телей партийного актива и сторонников 
КПРФ. В их числе активисты патриотических 
объединений, участники специальной воен-
ной операции, депутаты различных уровней, 
руководители народных предприятий. 

Ход проведения пленума освещали 
журналисты российских средств массовой 
информации. Прямую трансляцию вёл теле-
канал «Красная Линия». 

Работу пленума открыл Председатель 
ЦК КПРФ Г.А. Зюганов. Заседание было 
начато с объявления минуты молчания. 
Собравшиеся почтили память партийных 
комиссаров – коммунистов и комсомоль-
цев, павших в борьбе с неофашизмом в 
ходе специальной военной операции на 
Украине. 

По сложившейся традиции состоялось 
вручение партийных и комсомольских биле-
тов представителям молодого пополнения 
КПРФ и ЛКСМ РФ из Донецкой и Луганской 
народных республик, Москвы и Подмоско-
вья, Владимирской, Калужской, Магадан-
ской, Тульской и Ульяновской областей. 

Пленум рассмотрел два вопроса: 
1. Исторический вклад социализма 

в разгром гитлеровского фашизма и 
японского милитаризма и задачи ком-
мунистов на современном этапе. 

2. О созыве XIX съезда Политической 
партии «Коммунистическая партия Рос-
сийской Федерации». 

Текст доклада по первому вопросу по-
вестки дня в соответствии с решением 
Президиума ЦК КПРФ был опубликован 
в газетах «Правда» и «Советская Россия» 
до проведения пленума. Содержание до-
клада представил Председатель ЦК КПРФ 
Г.А. Зюганов. В ходе его обсуждения вы-
ступили: А.Е. Локоть (Новосибирская обл.), 
Н.Н. Иванов (Курская обл.), Е.В. Михайлов 
(г. Санкт-Петербург), Л.Г. Баранова-Гонченко 

ИНФОРМАЦИОННОЕ 

СООБщЕНИЕ
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II. ДОКЛАД 
ПРЕДСЕДАТЕЛя 
ЦК КПРФ 
НА ОКТяБРЬСКОМ 
ПЛЕНуМЕ 
ЦЕНТРАЛЬНОГО 
КОМИТЕТА КПРФ

Г.А. ЗЮГАНОВ, 
Председатель ЦК КПРФ:

«ИстоРИчесКИй ВКлад 
соцИалИзма В РазгРом 

гИтлеРоВсКого ФашИзма 
И яПонсКого мИлИтаРИзма 

И задачИ КоммунИстоВ 
на соВРеменном этаПе»

Уважаемые товарищи!
Участники пленума!
Полтора года назад на Международ-

ном Антифашистском форуме в Минске 
мы заявили твёрдое «Нет!» войне и реак-
ции, неофашизму и угнетению. Вместе 
со своими соратниками из стран Азии, 
Америки, Африки и Европы мы провоз-

гласили: «Красный флаг над рейхстагом 
в мае 1945 года – это не только особый 
факт прошлого. смысл и значение Вели-
кой Победы над фашизмом обращены в 
будущее. они звучат набатом, взывая к 
сердцам новых поколений».

Знать. Понимать. Действовать

Вчера, сегодня и навсегда наши 
сердца полны гордости за Победу над 
гитлеровским фашизмом и японским 
милитаризмом. Это благородное чувство 
соседствует сегодня с острой тревогой за 
будущее человечества. В мае текущего года 
пленум ЦК КПРФ в своём постановлении 
подчеркнул: «современный империализм 
вновь «беременен» фашизмом. глубокий 
социально-экономический кризис в 
странах запада подстёгивает нарастание 
реакционных тенденций, свёртывание 
демократических норм, наступление на 
права рабочего класса. набирают силу 
ультраправые движения. Идеология и 
практика неонацизма вновь получают по-
кровительство олигархических кругов. В 
ряде стран героизация нацизма выходит 
на уровень государственной политики. 
Переписывается история Второй миро-
вой войны. замалчиваются преступления 
гитлеризма». 

Ситуация продолжает обостряться 
изо дня в день. Глобальная олигархия 
многое для себя решила и действует всё 

X (ОКТяБРЬСКИЙ) 

ПЛЕНУМ 

ЦК КПРФ

(г. Москва), К.К. Бытдаев (Карачаево-Чер-
кесская Республика), Н.И. Васильев (Мос-
ковская обл.), А.М. Гибатдинов (Ульянов-
ская обл.), М.В. Дробот (Ростовская обл.), 
Р.Л. Замалетдинов (Херсонская обл.), 
В.И. Соболев (председатель Исполкома 
движения «В поддержку армии, оборонной 
промышленности и военной науки»). 

Итоги обсуждения подвёл Г.А. Зюганов. 
Нацеливая коммунистов на деятельное 
достижение Программы Победы КПРФ, он 
отметил важность активной борьбы против 
любых проявлений фашизма и национализ-
ма, антисоветизма и русофобии. Особо было 
подчёркнуто, что преодоление этих реакцион-
ных явлений в полной мере возможно только 
на путях строительства социалистического 
общества. В ближайшее время коммуни-
стам и их сторонникам предстоит сосредо-
точить усилия на обеспечении массовости 
мероприятий, направленных на подготовку 
к 107-й годовщине Великой Октябрьской 

социалистической революции, и обеспечить 
успешное проведение II Международного 
антифашистского форума в Минске. 

От имени редакционной комиссии проект 
итогового документа представил замести-
тель Председателя ЦК КПРФ Д.Г. Новиков. 
Постановление Центрального Комитета 
«Исторический вклад социализма в раз-
гром гитлеровского фашизма и японско-
го милитаризма и задачи коммунистов на 
современном этапе» участники пленума 
поддержали единодушно. 

С докладом по второму вопросу повестки 
дня выступил первый заместитель Пред-
седателя ЦК КПРФ Ю.В. Афонин. Пленум 
своим решением определил 2025 год 
временем проведения XIX съезда КПРФ. 
Точная дата его созыва будет определена 
специальным постановлением Централь-
ного Комитета. 

Материалы Х (октябрьского) пленума ЦК 
КПРФ будут опубликованы в партийной печати.
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ДОКЛАД 

Г.А. ЗЮГАНОВА

циничнее. Крупный капитал, не стесня-
ясь, призывает неонацистов к себе на 
службу. Тема антифашистской борьбы 
вновь стала важнейшей для коммуни-
стов. Она тесно сопряжена с вопросами 
социально-классовой и национально-ос-
вободительной борьбы. Понимая степень 
угрозы, мы не можем обойтись разовым 
обращением к этой проблеме. 

К чести КПРФ, мы ведём борьбу с не-
онацизмом последовательно и твёрдо. 
Требование партии о признании неза-
висимости Донецкой и Луганской на-
родных республик в конечном итоге было 
поддержано и Государственной думой, и 
президентом России. Это решение открыло 
путь к проведению референдума и возвра-
щению в состав России ДНР и ЛНР, Запо-
рожской и Херсонской областей.

Героическая борьба народных масс 
Донбасса с первых дней получила нашу 
уверенную поддержку. Политическая 
работа, 130 конвоев гуманитарной по-
мощи, программа «Дети России – детям 
Донбасса», мужество коммунистов и ком-
сомольцев в рядах бойцов СВО – всё это 
уже написанные партией страницы совре-
менной борьбы с неофашизмом. Впере-
ди – II Международный антифашистский 
форум в Минске. Подготовка к нему идёт 
полным ходом. 

Фашизм – это явление, к которому ком-
мунист не может не испытывать правед-
ной классовой ненависти. Свою работу 
мы строим на решительном неприятии зла 
нацизма всем сердцем. Но не только. Мы 
ведём неустанный анализ характера этой 
угрозы, оцениваем динамику событий, 
определяем наши подходы и планируем 
конкретные действия. 

В мае прошлого года VI совместный 
пленум Центрального Комитета и ЦКРК 
предметно исследовал вопрос: «о задачах 
КПРФ по борьбе с фашизмом и патриоти-
ческому воспитанию подрастающего по-
коления». Спустя год IX пленум рассмотрел 
вопрос: «о задачах КПРФ по сплочению 
антифашистских сил в борьбе с импери-
ализмом, реакцией и военной угрозой». 

Анатомия ка-
питализма и его 
порождения – на-
цизма исследует-
ся нами самым 
тщательным об-
разом. Мы дела-
ли это на съездах 
партии. Эти про-
блемы держат в 
фокусе внимания 
газеты «Правда», 
«Советская Рос-
с и я »  и  д р у г и е 
партийные СМИ. 
Об этом можно 
прочесть на стра-
ницах моих работ: 
«глобализация 
и судьба чело-

вечества», «Русский мир на двух осях», 
«ленин. сталин. Победа». Наши товарищи 
ставят эти вопросы при обсуждении единого 
учебника истории. Партии удалось добиться 
точной оценки празднования 3 сентября 
как Дня Победы над милитаристской 
японией и окончания Второй мировой 
войны.

Сегодня в центре нашего внимания вновь 
задачи антифашистской борьбы. Для 
этого есть все основания. Увы, несмотря 
на трагический опыт Второй мировой во-
йны не все уроки усвоены. Мы обязаны 
хорошо видеть главный нерв исторического 
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момента и осознавать характер угрозы во 
всей полноте. Мелочей здесь нет. Точные 
выводы нужны во всём: от оценки обще-
мировых тенденций до выявления опасных 
изъянов бюджетной политики российских 
властей или проблем в системе образова-
ния и воспитания.

Одержать победу над реакцией, фашиз-
мом и неоколониализмом, устранить воен-
ные угрозы можно, только последовательно 
меняя баланс сил на планете. Для реше-
ния этой задачи большое значение имеет 
деятельность БРИКС, ШОС и ряда других 
международных организаций. Она заслу-
живает поддержки в нашей парламентской, 
информационной и другой политической 
работе.

Последние годы отмечены активизацией 
отношений России с государствами, проч-
ные связи с которыми заложил Советский 
Союз. Это Китай, Вьетнам, КНДР, ЮАР, 
Сербия, Лаос, Куба, Венесуэла, Ника-
рагуа, Сирия, Ангола и другие страны. 
Многое делается для интеграции на преж-
нем пространстве СССР. КПРФ настаивала 
на этом всегда. Настойчивую работу по сбе-
режению дружбы с нашими традиционными 
союзниками мы вели даже в самые глухие 
годы ельцинского предательства.

Во всякой большой, сложной, много-
слойной борьбе крайне важно уметь 
«переумнить противника». В.И. Ленин 
побеждал гидру многоголовой интервенции 
не только отвагой созданной им Красной 
Армии. И.В. Сталин громил объединённую 
Гитлером Европу не только передовым во-
оружением и народным героизмом. Для 
того чтобы наша Советская Родина могла 
побеждать, находясь в меньшинстве, её 
руководству потребовалось глубокое по-
нимание экономики, погружение в тонкости 
дипломатии, искусное планирование воен-
ных операций, управленческое мастерство 

во всём. Впереди наших побед на тру-
довых и боевых фронтах шла поистине 
выдающаяся интеллектуальная работа.

Именно в этой работе современная Рос-
сия демонстрирует один из самых больших 
изъянов. Власть, которая всерьёз требо-
вала от российского образования «рас-
тить квалифицированного потребителя», 
теперь попала в плен этих установок. 
Такие ориентиры полностью расходятся 
с потребностями хорошо образованного, 
нравственно чистого и духовно богатого 
общества. 

Оправдывать личную страсть к потре-
блению – значит вести себя недостойно. 
А выдвигать потребительство на роль 
священного образца для поведения целой 
нации – просто преступно. Любой народ, 
принявший такие установки, будет обе-
скровлен, а власть в его стране станет 
вырождаться. У государства будет всё 
меньше возможностей рекрутировать в 
управленческие круги людей, способных 
принимать масштабные, глубоко выверен-
ные, победоносные решения.

По согласованию с членами Президиума 
ЦК КПРФ вскоре после начала СВО членам 
Совета Безопасности и правительства, 
руководителям регионов мною был разо-
слан документ под названием: «опыт де-
нацификации германии и других стран 
европы после Второй мировой войны». С 
одной стороны, отзывы с признательностью 
за него мы получили от М.В. Мишустина, 
В.И. Матвиенко, С.В. Лаврова, С.Е. На-
рышкина и других. В то же время стало 
ясно, что «вертикаль власти» в целом имеет 
слишком общие представления о том, как 
могут решаться задачи денацификации 
Украины. Исторический опыт ею не изучен, 
выстроенного целеполагания нет, а связи 
бандеровщины с конкретным политическо-
экономическим фундаментом она не видит. 
В таких условиях переумнить опасного про-
тивника и победить чрезвычайно сложно.

Даже на этом примере хорошо видно, 
какую титаническую работу предстоит про-
делать созидательным силам российского 
общества. Важнейшая функция государ-
ства – прогностическая. Верные выводы 
на будущее определяются знанием исто-
рических фактов, честностью и глубиной 
их оценки. Только так можно действовать 
выверенно и результативно. Без этого блуж-
дание в потёмках гарантировано. В личном 
плане это чаще всего оборачивается пер-
сональным невежеством. Там же, где дело 
касается целого народа, речь идёт о выборе 
им своего пути, о его судьбе, а порой даже 
о его праве на будущее.

X (ОКТяБРЬСКИЙ) 
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КПРФ – ведущая оппозиционная сила, 
партия с прочной теоретической основой 
и большой антифашистской историей. 
Индийская поговорка гласит: «Кто про-
молчит, зная правду, подобен лжесвиде-
телю». А Председатель КНР Си Цзиньпин 
настойчиво повторяет мысль, высказанную 
им в 2011 году на XVIII съезде КПК при всту-
плении в должность генерального секрета-
ря: «Пренебрегать историей советского 
союза и советской Коммунистической 
партии, пренебрегать лениным и ста-
линым, пренебрегать всем остальным 
равноценно историческому нигилизму».

Компартия России – хранительница 
великой традиции, главных смыслов 
больших побед. На нас лежит своя осо-
бая миссия. Свою правду мы должны 
нести уверенно и достойно. По этой при-
чине сегодня мы вновь обращаемся к 
теме борьбы с нацизмом.

Стержень мирового сражения 

Рубеж XIX и XX веков стал переломным 
в долгой истории капитализма. К началу 
прошлого столетия мир был поделён 
на колонии между Великобританией, 
Францией, Германией, Бельгией, Пор-
тугалией, США. Свободная конкуренция 
уступила место господству монополий.

Концентрация производства и капитала 
росла. Корпорации захватывали основные 
ресурсы общества и усиливали гнёт трудя-
щихся. В жажде тотально влиять на людей 
капитал искал способы манипулирования 
сознанием, усиливал контроль над идеоло-
гией и информацией. 

В.И. Ленин сделал принципиальный вы-
вод о переходе «развитого капитализма в 
империализм». Он подчёркивал, что магна-
ты финансового капитала подчиняют себе 
аппарат буржуазного государства, сосредо-
точивают в своих руках рычаги господства 

во всех сферах экономики и политики. 
Всевластие олигархии из группы самых 
развитых стран переросло национальные 
границы. Возникла международная сеть 
взаимосвязей финансового капитала. 

Насилие всегда составляло основу 
капиталистической экспансии. Осущест-
влялся захват и удержание ресурсов. В ХХ 
веке диктат силы стал всеохватным. 
Во-первых, научно-технический прогресс 
дал буржуазии невиданные прежде смер-
тоносные виды оружия. Во-вторых, в руках 
капитала оказались мощные средства рас-
пространения информации, что помогало 
влиять на сознание масс. Александр Блок 
тонко подметил это в поэме «Возмездие»:

Век девятнадцатый, железный,
Воистину жестокий век!
тобою в мрак ночной, беззвездный
Беспечный брошен человек!..
Век буржуазного богатства
(Растущего незримо зла!).
Под знаком равенства и братства
здесь зрели тёмные дела…
двадцатый век… ещё бездомней,
ещё страшнее жизни мгла
(ещё чернее и огромней
тень люциферова крыла)…
И неустанный рёв машины,
Кующей гибель день и ночь…
сулит нам, раздувая вены,
Все разрушая рубежи,
неслыханные перемены,
невиданные мятежи…

Капитализм был экипирован в «тех-
нологическую броню». Он вёл борьбу за 
территории, за рынки и источники сырья. 
Международная политика, словами Лени-
на, свелась «к борьбе великих держав за 
экономический и политический раздел 
мира». 

Одновременно, как писал Арнольд Тойн-
би, Запад породил государство «с дьяволь-
ской способностью порабощения душ», 
которой «могли позавидовать тираны 
всех времён и народов». Британский исто-
рик фиксировал: «мера нравственного 
убожества и деградации современного 
человечества в полной мере видна на 
страницах «жёлтой прессы». В её извра-
щённости просматривалось стремление 
удержать основную массу людей «на как 
можно более низком уровне духовности».

Переход к империализму дал толчок двум 
процессам. Всеобщий кризис капита-
лизма вышел на «финальную стадию». 
Ленин оценивал империализм как монопо-
листический, паразитический и умирающий 

ДОКЛАД 
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капитализм, который начинал тормозить 
прогресс. Вместе с тем монополия ведёт 
к обобществлению экономики, созданию 
гигантских сетей производства, торговли 
и финансов. Империализм становится 
кануном прорыва к социализму. 

История XX века это подтвердила. Ве-
ликая Октябрьская социалистическая 
революция открыла новую эпоху в жиз-
ни человечества. Как писал Владимир 
Маяковский:

– мы –
            голос
                        воли низа,
рабочего низа
            всего света.
да здравствует
            партия,
                        строящая коммунизм!
да здравствует
            Восстание
                        за власть советов!

Пример рабочих и крестьян Советской 
России вдохновил угнетённые массы 
всего света. На путь социализма встали 
миллионы трудящихся Китая, Вьетнама, 
Кубы. Сбросили колониальное ярмо на-
роды Индии, Индонезии, Малайзии, стран 
Африки. Капитал получил сильнейший 
удар. Социализм вырастал в стержне-
вую форму общественного прогресса. 

Но буржуазия отчаянно борется за 
своё господство. Когда «совсем прижима-
ет», капитал уступает, мимикрирует, делится 
прибылью, идёт на создание «социального 
государства», продвигает теории конвер-
генции либо использует другие механизмы 
удержания власти, включая откровенно 
фашистские. 

В годы Второй мировой войны фашист-
ские режимы были разгромлены и дис-
кредитированы. Успехи мировой системы 
социализма заставили капитал прибегать к 
подачкам. Но к 1980-м годам олигархия 
осмелела и решилась на реванш. Запад 
захлестнула неолиберальная волна. На 
арену вышли Рональд Рейган и Маргарет 
Тэтчер. Недоброй памяти «чикагские маль-
чики» с их бесчеловечными догмами через 
колено ломали целые страны и судьбы 
миллионов людей. Позже представители 
этих «экономических убийц» сели писать 
«исповеди» о своих неблаговидных делах.

Неолиберализм оказался провоз-
вестником новой реакции. По своей 
природе это схоже с тем, что происходило 
после Первой мировой войны. Появле-
ние Советского Союза и его растущая 

мощь, «великая депрессия» и другие со-
бытия стали симптомами неизлечимой 
болезни капитализма. Они заставили 
буржуазных алхимиков изготовить 
ядовитую «микстуру фашизма». Они по-
ставили своей целью выжечь калёным 
железом врагов капитала, начиная с 
коммунистов. 

Сегодня мы наблюдаем похожие тенден-
ции. Капиталистический мир вновь ли-
хорадит. Температуру больного повышает 
стремительное развитие Китая, Вьетнама 
и других стран социализма. Налицо успехи 
левых сил в других странах Азии и Латин-
ской Америки. Трудящиеся планеты не 
желают молча принимать удары дубиной 
неолиберальных реформ. Забастовочное 
движение становится шире. Массовые 
стачки прокатились по США, Франции, 
Великобритании. 

В таких условиях крупная буржуазия 
прибегает к старым гнусным методам. Она 
достаёт из дальних шкафов запылённые 
ксенофобские, шовинистические концеп-
ции. В ход идут различные вариации 
фашизма. Значительно возрастает 
угроза новой большой войны. Западным 
капиталом уже смоделированы военный 
конфликт на Украине, кровопролитие на 
землях Сирии, Палестины и Ливана, нагне-
тание обстановки вокруг Ирана, опасные 
игры вокруг Тайваня. Всё чаще звучат слова 
о применении ядерного оружия. Эти про-
цессы несут смертельную опасность для 
человечества. 

Сама обстановка на планете требует 
«списать капитализм в утиль». Только 
так народы мира покончат с острыми 
кризисами, которые порождает бесче-
ловечная, изжившая себя система. 

Исторический опыт доказывает: ясно 
сформулировать и решить задачи 
борьбы с империализмом могут только 
убеждённые и сплочённые сторонники 
социализма. Помнить об этом должен 
каждый коммунист вне зависимости от 
национальных условий политической 
борьбы. Из этого исходит в своей работе 
Коммунистическая партия Российской 
Федерации.

X (ОКТяБРЬСКИЙ) 
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Диктатура финансового капитала

Уважаемые товарищи! Соратники! 
Развитие человечества вновь на раз-

вилке. Народные массы стремятся к 
мирному развитию, социальной спра-
ведливости, свободе от олигархиче-
ского диктата. Тем временем магнаты 
капитализма пытаются упрочить свою 
гегемонию. Они усиливают политиче-
скую реакцию. Таковы условия, в которых 
работают коммунисты. 

Тщательно выверенная тактика борь-
бы – важнейшая задача партии. Вот 
почему сегодняшний пленум продолжает 
анализ задач в условиях роста суровой 
опасности для нашего движения и для все-
го человечества. Эта угроза называется 
ёмко и ясно: фашизм!

Попытки западных идеологов пред-
ставить фашизм как «вывих» истории и 
аномалию хорошо известны. Но нацизм – 
закономерное следствие эволюции 
капитализма. Возникновение фашиз-
ма – результат всестороннего кризиса 
буржуазного общества. Империализм носит 
его в своём чреве, извергая на свет, когда 
возникает нужда подавить революционные 
силы. Тогда буржуазия не брезгует самыми 
грубыми методами, надевает коричневые 
мундиры и чёрные рубашки.

Полностью сохраняет актуальность ха-
рактеристика фашизма, данная на ХІІІ 
пленуме Исполкома Коминтерна и VII 
Всемирном конгрессе Коммунистическо-
го интернационала в 1935 году. Оценив 
фашизм как открытую террористическую 
диктатуру «наиболее реакционных, наи-
более шовинистических, наиболее импе-
риалистических элементов финансового 
капитала», Георгий Димитров добавлял: 
«фашизм – это не надклассовая власть 
и не власть мелкой буржуазии или 
люмпен-пролетариата над финансовым 
капиталом. Фашизм – это власть самого 
финансового капитала. это – организа-
ция террористической расправы с рабо-
чим классом и революционной частью 
крестьянства и интеллигенции. Фашизм 
во внешней политике – это шовинизм са-

мой грубейшей формы, культивирующий 
зоологическую ненависть против других 
народов». 

Димитров также подчёркивал, что 
«германский фашизм выступает как 
ударный кулак международной контрре-
волюции, как главный поджигатель им-
периалистической войны, как зачинщик 
крестового похода против советского 
союза, великого отечества трудящихся 
всего мира».

Для нас с вами родовая связь фашизма 
с капитализмом означает прямой вывод: 
действенная антифашистская борьба 
под силу только последовательно левым 
организациям. Буржуазные демократы, 
почувствовав для себя угрозу нацизма, спо-
собны в лучшем случае лишь затормозить 
распространение «болезни». Но, купируя 
симптомы, они не лечат недуг. Коммунисты 
же хорошо понимают, что уничтожить 
ядовитый сорняк можно, лишь выры-
вая его с корнем. Это доказала история 
ХХ века. 

Только СССР в союзе с коммунистиче-
ским сопротивлением других стран смог 
разгромить немецкий нацизм. В Китае 
борьбу за освобождение родины от япон-
ских милитаристов также взяла на себя 
Коммунистическая партия. Буржуазные 
же силы и на Западе, и на Востоке занимали 
крайне соглашательскую позицию. Они по-
зволили фашистам и милитаристам собрать 
силы, взять власть и погубить миллионы 
жизней. 

Победы фашистских диктатур начи-
нались с Италии. Первая мировая война 
нанесла ей огромный урон. В 1920 году 
страна погрузилась в тяжёлый кризис. Ле-
вые идеи быстро распространялись. Со-
циалистическая партия стала крупнейшей 
в парламенте. Набирала мощь Всеобщая 
конфедерация труда. На волне забастовок 
шло становление фабрично-заводских 
советов. Капиталисты начали закрывать 
предприятия, но рабочие в Северной Ита-
лии с этим не смирились. Они стали зани-
мать заводы, налаживать производство и 
создавать Красную Гвардию. Важную роль 
здесь играло левое крыло социалистов во 
главе с Антонио Грамши. 

Руководства Соцпартии и Всеобщей 
конфедерации труда отказались от раз-
вёртывания революционного движения. 
Цена оказалась крайне высока. Крупный 
капитал перешёл в наступление, сделав 
ставку на фашистов. Правые молодчики 
развязали террор против рабочих-активи-
стов и Итальянской компартии, созданной 
в 1921 году. 

ДОКЛАД 

Г.А. ЗЮГАНОВА
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Осенью 1922-го чернорубашечники 
устроили «поход на Рим». По его резуль-
татам Бенито Муссолини получил пост 
премьер-министра. За доверие его прави-
тельству голосовали все буржуазные пар-
тии. Более того, представители либералов 
и консервативной Народной партии вошли 
в его состав. Установление новой власти 
приветствовали крупные собственники. 

Вопреки «антибуржуазным» лозунгам, 
фашисты установили для бизнеса «режим 
наибольшего благоприятствования». В 
Италии были запрещены забастовки. На-
логи для корпораций уменьшались, а для 
трудящихся повышались. Была снижена 
заработная плата. 

Помощь фашистскому режиму оказали 
западные державы. Как отмечает иссле-
дователь Лейлон Вейн Джордан, «с 1922 
по 1935 год отношения между сша и 
Италией были необычайно сердечны-
ми». Связи сохранялись и позже. В июне 
1939 года Экспортно-импортный банк США 
предоставил Италии свыше 1,5 миллиона 
долларов кредита. Многочисленные за-
ймы шли в том числе на перевооружение 
итальянской армии.

Учитывая идейную близость фашистов и 
либералов, удивляться нечему. Они яростно 
ненавидели СССР и коммунистов. 1 ноября 
1922 года группа вооружённых фашистов 
произвела налёт на Торговый отдел Пред-
ставительства РСФСР в Италии. Одного из 
служащих расстреляли. 

На первых порах позиции Муссолини не 
были устойчивы. Коммунисты выдвинули 
идею всеобщей политической забастовки. 
Но её не поддержали Народная, Респу-
бликанская и Социалистическая партии. В 
результате в 1925 году Муссолини сфор-
мировал своё однопартийное правитель-
ство. Вскоре он запретил все организации, 
кроме фашистских. Руководство Компартии 
и другие противники режима были брошены 
в тюрьмы. 

Несмотря на репрессии, коммунисты оста-
лись единственной партией, продолжавшей 
антифашистскую борьбу. В годы Второй 
мировой войны Компартия Италии стала 
ведущей силой партизанского движения. 
Именно коммунисты привели в исполне-
ние справедливый приговор в отношении 
Муссолини и его сообщников в 1945 году.

В Германии после поражения в Первой 
мировой войне и свержения монархии 
правящий класс также был напуган ростом 
рабочего движения. Размах борьбы был 
таков, что социалистическая революция 
казалась близкой. В январе – апреле 1919 
года были провозглашены советские ре-

спублики в Баварии, Бремене, Браунш-
вейге и Куксхафене. Германию сотрясали 
всеобщие забастовки. 

Капитал решил спасаться насаждени-
ем национализма и шовинизма. «Денеж-
ные мешки» финансировали Гитлера, пре-
вращая нацистскую партию в ударный кулак 
против коммунистов и рабочего движения.

В нашей идейной борьбе важно рас-
крыть обросшую мифами тему противо-
речий между социал-демократами и ком-
мунистами Германии. Её десятилетиями 
«раскручивали» западные псевдоисторики 
и пропагандисты. Вина за установление 
нацистской диктатуры перекладывалась на 
КПГ. Якобы она «под давлением Сталина» 
отказалась от союза с СДПГ и тем самым 
открыла путь нацистам. В действительности 
именно либеральный лагерь, включая со-
циал-демократов, проложил гитлеровцам 
«красную дорожку» к власти. 

После Ноябрьской революции к власти в 
Германии пришли Эберт, Шейдеман, Носке 
и другие лидеры социал-демократии. Эти 
оппортунисты пошли на удушение рево-
люционного движения, подавляли ра-
бочие выступления. На их руках – кровь 
Карла Либкнехта и Розы Люксембург. На 
их совести – возвышение нацистской 
партии. Это ими фашизм рассматривался 
в качестве «меньшего зла». 

В 1925 году социал-демократы отвергли 
предложение КПГ о совместном участии 
в выборах. В 1930 году они поддержали 
правительство Брюнинга, и подавление 
рабочих стало более жестоким. В 1932 
году СДПГ помогла избрать президентом 
Гинденбурга, который назначил Гитлера 
рейхсканцлером. Призывы коммунистов 
о решительном сопротивлении нацист-
скому перевороту вожди социал-демо-
кратов игнорировали. 

Ложь о событиях того времени щедро 
тиражировалась Горбачёвым и яков-
левым. Их идеологический мусор принёс 
много вреда. Сегодня нужно говорить 
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прямо: вина за срыв антифашистского 
альянса лежит на СДПГ. Особая страни-
ца – «кровавый май» 1929 года. Социал-де-
мократическое правительство Берлина за-
претило тогда первомайские демонстрации. 
Манифестантов встретил огонь полиции. 33 
человека погибли, сотни получили ранения. 
Многие лидеры СДПГ громко требовали за-
прета Компартии. 

Также в числе «крёстных отцов» фашиз-
ма выступили капиталисты США, Велико-
британии, Франции. Помогая гитлеров-
цам, они надеялись столкнуть Германию 
и СССР. Великобритания была основным 
поставщиком в «третий рейх» меди, никеля 
и другого сырья. США продавали Берлину 
авиадвигатели, нефть и иную продукцию. 

«Мюнхенский сговор» был не первым в 
цепочке соглашений. В 1933 году Германия, 
Италия, Франция и Англия заключили «Пакт 
четырёх». В 1935 году появилось англо-гер-
манское морское соглашение. На Западе об 
этом принято не вспоминать.

Плоды данной политики сполна ис-
пользовал и японский милитаризм. 
Правящие круги США и других стран про-
водили «политику умиротворения» Токио, 
желая натравить его на Советский Союз. 
Они явно закрывали глаза на оккупацию 
китайских территорий. Предательски вело 
себя и правительство Чан Кайши, зависи-
мое от западного капитала. 

В 1931 году японские войска окку-
пировали Северо-Восточный Китай. 
Было создано марионеточное государство 
Маньчжоу-Го. Затем силы Гоминьдана 
сдали оккупантам провинцию Жэхэ и часть 
провинции Хэбэй. 

Вместо отпора агрессору Чан Кайши раз-
вернул наступление на советские районы 
Китая, подконтрольные Компартии. Особую 
роль в войсках Гоминьдана играли немец-
кие советники из «третьего рейха». Именно 
они разрабатывали планы военных кампа-
ний против Красной армии Китая.

История не раз доказала: для буржуазии 
внешний враг зачастую куда ближе, 
чем соотечественники-трудящиеся. С 
иностранным капиталом она готова дого-
вориться. А вот свои рабочие и крестьяне 
хороши для неё лишь тогда, когда готовы 
безропотно гнуть спину на хозяина. 

Пользуясь уступками китайской буржу-
азии, японцы продолжали агрессию. В 
1937–1938 годах они захватили Пекин, 
Шанхай, Нанкин, Ухань и другие районы, 
подчинили восточную часть Китая. Пра-
вительства США и Великобритании вяло 
осуждали Токио, но продолжали поставки 
в Японию. 

Другое дело – СССР и Коммунистическая 
партия Китая. КПК предприняла все уси-
лия для создания единого антияпонского 
фронта и получила широкую народную 
поддержку. Под растущим давлением снизу 
в 1937 году Гоминьдан пошёл на сотрудниче-
ство. Части Красной Армии были реоргани-
зованы в 8-ю армию Китая и повели борьбу 
с захватчиками. Позже из партизанских 
частей, руководимых КПК в Центральном 
Китае, была сформирована 4-я армия. 
В японском тылу коммунисты создавали 
освобождённые районы – опорные базы 
партизанской войны. К апрелю 1945 года в 
Китае было уже 19 освобождённых районов 
с населением почти 100 миллионов человек. 

Советский Союз – единственная дер-
жава, помогавшая Китаю в отпоре врагу. 
21 августа 1937 года наши страны заклю-
чили договор о ненападении. Китай получил 
два крупных займа. Москва поставляла 
современные вооружения. В Китае воевали 
советские лётчики-добровольцы. 

Именно коммунисты всегда были бес-
компромиссными врагами фашизма. 
Буржуазия же, выступая под разными 
флагами – консервативными, либераль-
ными, социал-демократическими, – за-
частую подыгрывала ультраправым.

Чтобы уничтожить зло 

В XX веке на пути фашизма встали 
Советский Союз и дружественные ему 
силы. СССР оказал активную помощь анти-
фашистам других стран. Успехи в строитель-
стве социализма, исторические победы на 
фронтах Великой Отечественной вдохнов-
ляли народы всей планеты. 

Уже в начале 1920-х годов, когда фа-
шизм только поднимал голову, Ленин 
прозорливо предупреждал о его опас-
ности. Он требовал тщательной выработки 
методов антифашистской борьбы и подчёр-
кивал, что только ведя за собой пролетари-
ат, коммунисты остановят фашизм. 

В «Письме к немецким коммунистам» 
в 1921 году Ленин цитирует резолюцию 

ДОКЛАД 

Г.А. ЗЮГАНОВА
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III Конгресса Коминтерна: «Коммунизм 
станет в Италии массовой силой, если 
Коммунистическая партия Италии, борясь 
непрерывно, непреклонно против оппор-
тунистической политики», будет способна 
«связаться с массами пролетариата в про-
фсоюзах, в стачках, в сражениях против 
контрреволюционных организаций фа-
шистов» и превратит выступления рабочих 
«в тщательно подготовленные сражения». 

Немецким товарищам Ленин даёт важные 
советы: «мы имеем армию коммунистов 
во всём мире. она ещё плохо обучена, 
плохо организована... эту армию надо 
деловым образом, с величайшей осто-
рожностью... как следует организовать, 
испытать на всяческих манёврах, на раз-
нообразных сражениях, на операциях на-
ступления и отступления. Без этой долгой 
и тяжёлой школы победить нельзя».

Таким образом, коммунисты в борьбе с 
фашистской угрозой действовали без про-
медления. Уже в 1921 году III Конгресс 
Коминтерна разработал тактику единого 
рабочего фронта. Её важность подтвердил 
IV Конгресс в 1922 году. Сопротивление 
фашизму Коминтерн признал одной 
из главных задач коммунистических 
партий. 

В  м а р т е  1 9 2 3  г о д а  в  н е м е ц к о м 
Франкфурте-на-Майне прошла конферен-
ция революционных рабочих. Она избрала 
Международный комитет действия 
против военной опасности и фашизма. 
Его руководителями стали Клара Цеткин, 
Фриц Геккерт и Анри Барбюс. 

Важной вехой антифашистской борьбы 
стал 3-й пленум Исполкома Коминтерна в 
июне 1923 года. В докладе Клары Цеткин 
«Борьба против фашизма» отмечалось: 
«Буржуазия взяла фашизм к себе на 
службу и жалованье... Буржуазия для 
отстаивания своих интересов в борьбе с 
рабочим классом нуждается в примене-
нии агрессивной силы. старый, якобы 
«аполитичный», аппарат буржуазно-госу-
дарственного насилия обеспечивает её 
недостаточно. она начинает создавать 
свои особые классовые боевые отряды 
для борьбы против пролетариата». 

Доклад Цеткин выделял главные особен-
ности фашизма. Подчёркивалось, что тот 
сочетает террор «с мнимо революцион-
ной фразеологией, демагогически спе-
кулирующей на запросах и настроениях 
широких трудящихся масс». В Италии при 
пассивности социалистической партии и 
профсоюзных вождей революционная 
фраза помогла фашистам завербовать 
часть пролетариев. Результатом же победы 
фашизма стало подавление рабочего дви-
жения: «Победа фашизма в Италии под-
стрекает буржуазию других стран таким 
же образом организовать подавление 
пролетариата». 

В 1928 году, на VI Конгрессе Коминтер-
на, была создана комиссия для руковод-
ства международной антифашистской 
кампанией. В марте 1929 года она прове-
ла Антифашистский конгресс в Берлине. 
Несмотря на попытки властей его сорвать, в 
нём участвовало более 250 человек из 24 
государств. Резолюция конгресса призвала 
бороться против фашизма всеми средства-
ми, вплоть до свержения рождающего его 
общественного строя. Было решено соз-
дать Международное бюро по борьбе с 
фашизмом.

После прихода к власти фашистов в 
Германии Исполком Коминтерна принял 
воззвание к рабочим всех стран, призвав 
к организации единого антифашистского 
фронта. Однако Социалистический интер-
национал пошёл на саботаж совместных 
действий. 

В июне 1933 года в Париже состо-
ялся Европейский антифашистский 
рабочий конгресс. Свыше 3 тысяч 
делегатов приняли Манифест к трудя-
щимся Европы и резолюцию против 
угрозы империалистической войны, 
избрали Центральный комитет Анти-
фашистского рабочего объединения 
Европы. Прозвучал призыв бороться с 
провокациями фашизма и подготовкой 
интервенции против СССР. Было решено 
создать Международный фонд анти-
фашистской борьбы и издавать газету 
«антифашистский фронт». 

Большую роль в мобилизации антифа-
шистов сыграли выступление Георгия 
Димитрова на Лейпцигском процессе 
1933 года и кампания в его защиту. Фа-
шистское судилище Димитров превратил в 
арену борьбы. Он опроверг лживые обви-
нения и доказал, что в поджоге рейхстага 
виновны сами нацисты. Под давлением 
протестов в мире суд оправдал Димитрова 
и других коммунистов. Это стало большим 
моральным ударом по фашизму. 

X (ОКТяБРЬСКИЙ) 
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В борьбу с «коричневой чумой» включа-
лись лучшие представители интеллигенции. 
Среди них Анри Барбюс, Ромен Роллан, 
Томас Манн, Генрих Манн, Герберт Уэллс, 
Луи Арагон, Пабло Пикассо. Многие из них 
в 1935 году участвовали в антифашистском 
Международном конгрессе писателей в 
защиту культуры в Париже. 

VII Конгресс Коминтерна поставил 
борьбу против фашизма в центр деятель-
ности компартий, разработал тактику 
единого рабочего и антифашистского 
народного фронта. С докладом «о насту-
плении фашизма и задачах Коммуни-
стического Интернационала» выступил 
Георгий Димитров. 

Примером воплощения в жизнь тактики 
Коминтерна явились события во Франции. 
Объединившись, антифашистские силы 
сорвали попытку путча. В 1935 году был 
создан Народный фронт с участием левых 
организаций.

Яркой страницей борьбы стала нацио-
нально-революционная война народа 
Испании. Для защиты республики трудящи-
еся из 54 стран объединились в интернаци-
ональные бригады. Наибольшую помощь 
оказал Советский Союз. Он поддержал ре-
спубликанцев финансами и вооружением. 
От СССР Испания получила около 400 тан-
ков, 800 самолётов, 1500 артиллерийских 
орудий, 15 тысяч пулемётов. На стороне 
республиканцев сражались около 3 тысяч 
наших советников, танкистов, лётчиков, 
моряков. Тысячи испанских детей нашли 
приют в Стране Советов. 

СССР твёрдо защищал интересы испан-
ского народа и в Лиге Наций. При этом 
власти стран Запада закрыли глаза на вме-
шательство в конфликт Германии и Италии. 
«Буржуазные демократии» саботировали 
оказание помощи республиканским силам 
Испании. 

Выдающейся страницей истории 30-х 
годов ХХ века стала борьба Советского 
государства за мир на дипломатическом 
поприще. Наша страна решительно вы-
ступала за обуздание агрессоров. Боль-
шевистское правительство во главе с 
И.В. Сталиным настаивало на создании 
системы коллективной безопасности, 
неустанно выдвигало мирные инициа-
тивы. Советский Союз активно разоблачал 
фашистов с трибуны Лиги Наций. 

Советское правительство вело неустан-
ную работу по противодействию военной 
угрозе. В 1933 году СССР разработал проект 
конвенции об определении понятия «агрес-
сия». Удалось добиться, чтобы документ 
подписали большинство европейских стран. 

СССР – единственная держава, осудив-
шая захват Германией Австрии. Советское 
правительство в своём заявлении на-
стаивало, чтобы все государства заняли 
«твёрдую недвусмысленную позицию 
в отношении проблемы коллективного 
спасения мира». Вместо этого западные 
столицы позволили Гитлеру поживиться ещё 
и Чехословакией. 

Сегодня в России много разговоров о 
патриотическом воспитании, о борьбе с 
фальсификациями и честных учебниках. 
Крайне важно добиться, чтобы факты пред-
военного прошлого были хорошо известны 
нынешнему и будущим поколениям. Для 
этого следует в полной мере использо-
вать интеллектуальный и политический 
потенциал партии. Важное место в этой 
работе принадлежит нашим идеологиче-
ским службам, средствам массовой инфор-
мации, работающим в РУСО товарищам и 
всему партийному активу. Приветствуем 
тот факт, что телеканал КПРФ «Красная 
Линия» подготовил целую линейку докумен-
тальных фильмов на эту тему. В их числе: 
«укрощение блицкрига», «объединённая 
европа против сссР», «эти» и ряд других. 
Будет правильным продолжить эту работу 
на пути к 80-летию Победы советского 
народа в Великой Отечественной войне. 
Одновременно следует шире разворачи-
вать движение за возвращение великой 
цитадели на Волге священного имени 
Сталинград.

Возможность дать по рукам рейху 
существовала. СССР постоянно об этом 
напоминал. Москва и Париж имели до-
говоры с Прагой о взаимной помощи. Но 
согласовывать планы совместных опера-
ций французы отказались. Под давлением 
Британии и Франции позицию саботажа 
заняли власти Польши и Румынии. Согласие 
пропустить советские войска на помощь 
Чехословакии не было получено. 

Это закончилось позорной сделкой Бри-
тании и Франции с нацистами в Мюнхе-
не. Вместе с гитлеровской Германией они 
объявили о стремлении «никогда более не 

ДОКЛАД 

Г.А. ЗЮГАНОВА
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вести войну друг против друга» и решать 
разногласия с помощью консультаций. Фак-
тически это были пакты о ненападении. 
Их заключение состоялось на год рань-
ше, чем пакта Молотова – Риббентропа, 
который так любят ставить в вину СССР.

Подлую линию Лондона и Парижа под-
держал Вашингтон. Посол США в Англии 
Джозеф Патрик Кеннеди в июне 1938 года 
заявил немецкому посланнику Герберту фон 
Дирксену, что на Востоке и Юго-Востоке «в 
экономических вопросах Германия должна 
иметь свободу рук». 

Курс западных держав развязал руки 
фашизму. Весной 1939 года Англия и 
Франция начали переговоры с СССР о вза-
имной военной помощи и предотвращении 
германской агрессии. Однако достижение 
договорённостей затягивалось. Гитлер 
продолжал захваты. Запад позволил 
фашистской Германии расправиться с 
Польшей. 

Всенародный отпор фашистским ордам

СССР остался один на один с сильным 
и беспощадным врагом. Пакт о ненапа-
дении с Германией стал вынужденным 
шагом. Более того, его надлежит рас-
сматривать не как уступку врагу, а как 
важный этап в борьбе с фашизмом. Пакт 
позволил выиграть время для подготовки 
отпора агрессии. Пришло время для такой 
предельно ясной оценки. Иные подходы 
следует признать неприемлемыми. 

Экономический потенциал и оборон-
ная мощь СССР стремительно укрепи-
лись. За три года предвоенной пятилетки 
валовая продукция промышленности 
выросла на 45%, в том числе машино-
строения – на 76%. Вступили в строй 3 
тысячи новых промышленных предпри-
ятий. На востоке страны была создана 
вторая угольно-металлургическая база. 
Работа промышленности и транспор-
та перестраивалась с учётом военной 
опасности. Выполнить работу такого 
масштаба была способна только со-
циалистическая экономика. Её сила 
состояла в общенародной собственно-
сти на средства производства и научно  
обоснованном планировании. Нынешние 
власти России этот урок не выучили.

Сталинское правительство разво-
рачивало производство новых об-
разцов оружия. В 1940 году стартовал 
серийный выпуск истребителей Як-1, 
МиГ-3, ЛаГГ-3, бомбардировщиков Пе-2, 
штурмовиков Ил-2. За 1940 год и первую 
половину 1941 года было выпущено 

3719 самолётов новых образцов. За тот 
же период было произведено более 1,8 
тысячи новых танков: средних Т-34 и тя-
жёлых КВ. По качеству они превосходили 
немецкие. 

Ускоренными темпами выпускались 
артиллерийские орудия, боевые суда, 
стрелковое оружие. Только за 1940 год 
флот получил более 100 боевых кораблей. 
В стадии постройки находилось ещё 269 
судов. 

Резко выросла численность вооружён-
ных сил: с 1,5 миллиона в начале 1938 
года до 4,2 миллиона к началу 1941 года. 
Ускорились темпы подготовки военных 
специалистов. В 1938 году в СССР было 75 
военных училищ и 14 военных академий, в 
1941 году – уже 203 и 19 соответственно. 

Общие расходы на военные нужды, со-
ставлявшие в 1939 году 25,6% госбюджета, 
в 1941 году поднялись до 43,4%. И это – при 
значительно выросших объёмах бюджета. 
Сталинские экономисты в наркоматах не 
крутились, как нынешние, вокруг 1–2% со-
мнительного роста.

Развивая страну, ВКП(б) твёрдо сле-
довала заветам Ленина по обороне со-
циалистического отечества. «мы кончили 
одну полосу войн, – подчёркивал он, – мы 
должны готовиться ко второй; но когда 
она придёт, мы не знаем, и нужно сде-
лать так, чтобы тогда, когда она придёт, 
мы могли быть на высоте». Согласитесь, 
что прозорливость этого подхода особенно 
ярко видна сегодня. Ельцинские удары по 
армии, переросшие в её сердюковский по-
гром, дорого обошлись стране. Наш народ 
платит за них высокую цену! 

Большое значение для укрепления 
безопасности имело передвижение гра-
ниц СССР на запад. Без этого шага страш-
но даже представить судьбу Ленинграда. Не 
кто иной, как президент Финляндии Урхо 
Кекконен, в 1963 году признал: «В свете 
гитлеровского нападения становится по-
нятной та озабоченность, которую сссР 
испытывал и должен был испытывать в 
отношении своей безопасности в конце 
30-х годов». 

Прежде всего, к смертельной схватке 
с фашизмом наша страна была готова 
морально-политически. Важнейший фак-
тор успеха – национальная политика 
Советской власти. Представители всех 
народов плечом к плечу встали на защиту 
общей Родины, где не было места недо-
верию или угнетению по национальному 
признаку. Накануне войны национальный 
состав РККА выглядел так: русские – 56%, 
украинцы – 20%, белорусы – 4,4%, народы 
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Средней Азии – 5,3%, Закавказья – 3,7%. 
Всех объединяли русский язык, наша вели-
кая культура и знание главных вех общей 
истории. На этой основе вырастал непо-
бедимый советский патриотизм. 

Сберегая великие традиции, КПРФ 
ведёт большую работу по сохранению 
историко-культурного наследия. В этом 
нам помогают движение «Русский Лад», 
Ленинский комсомол, «Всероссийский 
женский союз – «Надежда России», 
Движение в поддержку армии и Союз 
советских офицеров. В числе лауреатов 
Ленинской премии ЦК КПРФ выдающиеся 
коллективы и мастера искусств: Н.Н. Губен-
ко, Д.С. Дмитриенко, Государственный 
Академический русский народный хор 
имени М.Е. Пятницкого.

Советский народ столкнулся с военной 
машиной, которой не знала история. 
Фашистам служили ресурсы Франции, 
Бельгии, Нидерландов, Чехословакии, 
Польши, Норвегии, почти всей Европы. 
На стороне рейха сражались армии Италии, 
Финляндии, Венгрии, Румынии, подразде-
ления из Франции, Испании и других стран. 
Под ружьё было поставлено 8,5 миллиона 
немцев. Большая их часть была направлена 
на восток. 

Были разработаны планы порабо-
щения и уничтожения народов СССР. 
Генеральный план «Ост» предусматривал 
ликвидацию 30 миллионов человек. Пла-
нировалась массовая высылка в Сибирь, 
в другие регионы, даже в Африку. Оставше-
еся население должно было стать рабской 
силой для «сверхчеловеков». Вопреки ряду 
современных спекуляций, в деле геноцида 
не делалось исключений ни для украинцев, 
ни для литовцев, латышей и эстонцев. Все 
они для фашистов были людьми второго 
сорта. И вместе они встали на борьбу с 
врагом.

Выделяя источники нашей победы, И.В. 
Сталин отмечал силу братства советских 
народов: «В советском патриотизме гар-
монически сочетаются национальные 
традиции народов и общие жизненные 
интересы всех трудящихся советского 
союза. советский патриотизм не разъ-
единяет, а, наоборот, сплачивает все 
нации и народности нашей страны в 
единую братскую семью. В этом надо 
видеть основы нерушимой и всё более 
крепнущей дружбы народов советского 
союза. В то же время народы СССР стре-
мятся дружить с соседями, «уважают права 
и независимость» других и в этом следует 
«видеть основу растущих и крепнущих 
связей нашего государства со свободо-
любивыми народами».

В числе злобных мифов – «нежелание» 
руководства СССР признать военную 
опасность и неготовность к нападению 
врага. Но разве экономика не перестра-
ивалась на военные рельсы? Разве Ген-
штаб, штабы военных округов и флотов не 
разработали весной 1941-го новый план 
обороны? Разве в начале июня не был на-
чат учебный сбор, по которому в армию и 
на флот призвали 755 тысяч человек при-
писного состава? Разве в мае – июне не 
началось выдвижение на запад войск из 
внутренних округов? Разве приграничные 
округа не получили указание форсировать 
возведение укрепрайонов? Разве 14–19 
июня фронтам и армиям не было приказа-
но вывести свои управления на полевые 
пункты? 

Несмотря на первоначальное превос-
ходство врага в личном составе и технике, 
советские войска с первых часов оказали 
упорное сопротивление. Были провале-
ны задачи плана «Барбаросса»: за 6–8 
недель выйти на рубеж Архангельск – 
Казань – Сталинград – Астрахань. Блиц-
криг был сорван героизмом защитников 
Брестской крепости, Минска, Киева, 
Могилёва, Одессы, Ленинграда, Севасто-
поля, Москвы, Сталинграда, тысяч других 
городов и сёл.

Советская власть в рекордные сроки 
перевела страну на военный лад. Уже 23 
июня был введён в действие мобилизаци-
онный план по производству боеприпасов; 
24 июня образован Совет по эвакуации; 
30 июня образован Государственный ко-
митет обороны под председательством 
И.В. Сталина. 

В июле – ноябре 1941 года в тыл были 
перебазированы 1523 промышленных 
предприятия, 1,5 миллиона вагонов гру-
зов. Создавалось народное ополчение. 

ДОКЛАД 

Г.А. ЗЮГАНОВА
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Развёртывалось партизанское движение. 
Вводилось всеобщее обучение военному 
делу. Отпор врагу стал поистине общена-
родным делом. 

Перед началом вторжения германская 
промышленная база превышала советскую 
вдвое. После оккупации западных районов 
СССР эта разница достигала 4 раз. Но под 
руководством сталинского правительства 
экономика быстро оправилась от удара. 
В 1943 году валовая продукция промыш-
ленности выросла на 17% к предшествую-
щему году. Ещё успешнее стал 1944 год. Это 
может казаться невероятным, но государ-
ственный бюджет тогда был сведён без 
дефицита! Это достигалось благодаря 
плановому характеру социалистической 
экономики. 

Несмотря на все тяготы, были обеспече-
ны бесперебойное снабжение фронта 
и удовлетворение жизненно важных 
потребностей населения. А ведь на нор-
мированном снабжении находилось до 80 
миллионов жителей! Это тоже прямой ре-
зультат политики советской власти. Данный 
факт содержит ответ и на принципиальный 
вопрос о необходимости коллективиза-
ции сельского хозяйства. На сей счёт мы 
также слышали немало разной клеветы. 

Поставки союзников в годы Великой От-
ечественной войны дали СССР 7% танков, 
2% зенитных орудий, 13% самолётов. Су-
щественнее были лишь поставки автотран-
спорта. Это позволяет нам подчеркнуть 
ещё раз: победу над нацистской агрес-
сией обеспечило советское народное 
хозяйство. 

6 ноября 1944 года в честь годовщины 
Великого Октября состоялось торже-
ственное заседание Московского Совета 
депутатов трудящихся с партийными и 
общественными организациями Москвы. 
В своём докладе И.В. Сталин отметил: 
«экономическая основа советского 
государства оказалась несравненно 
более жизнеспособной, чем экономика 
вражеских государств. социалистиче-
ский строй, порождённый октябрьской 
революцией, дал нашему народу и нашей 
армии великую и непреоборимую силу... 
теперь Красная армия имеет танков, 
орудий, самолётов не меньше, а боль-
ше, чем немецкая армия. что касается 
качества нашей боевой техники, то в 
этом отношении она намного превосхо-
дит вооружение врага... Беспримерные 
трудности нынешней войны не сломили, 
а ещё более закалили железную волю и 
мужественный дух советского народа». 

Партия коммунистов – организатор и 
вдохновитель побед 

В битвах под Москвой и Сталинградом, 
на Орловско-Курской дуге, освобождая 
Украину и Белоруссию, СССР отстоял свою 
независимость и само право на жизнь. Мо-
гильщиком фашистской гадины явился 
советский социализм. Он стал великой 
ценностью, которая помогала побеж-
дать, вдохновляла на ратные и трудовые 
подвиги. Ленинское знамя высоко несла 
Коммунистическая партия. 

Не просто несостоятельными, но и откро-
венно гнусными являются утверждения, 
что победа в войне была одержана 
вопреки Советской власти, социали-
стическому строю и Коммунистической 
партии. Их роль стала решающей и в 
подготовке к войне, и в организации 
обороны. На членов и кандидатов в члены 
ВКП(б) приходилось почти 13% личного 
состава Красной Армии, ещё 40% – на 
комсомольцев. Среди командного звена 
коммунистами и комсомольцами были 
почти 80%. 

ВКП(б) стала силой, организующей на-
родные массы повсеместно – в масшта-
бах государства, в каждой фронтовой 
части, в каждом колхозе и заводском 
цеху. Нечестно и недостойно «забывать» 
о том, какой вклад в Победу внесла 
партия. Только за первые полгода войны 
в ряды Красной Армии и Флота влилось 
свыше 1,1 миллиона коммунистов. К концу 
года в Вооружённых силах насчитывалось 
1,3 миллиона коммунистов и 1,7 миллиона 
комсомольцев. Всего за время войны пар-
тийные организации в армии и на флоте 
приняли в свои ряды около 4 миллионов 
воинов.

Несмотря на огромные человеческие по-
тери, число коммунистов в СССР за военные 
годы возросло с 1,3 до 3,3 миллиона к концу 
войны. 60% членов ВКП(б) сражались на 
фронтах. 3 миллиона коммунистов погибли. 
К 1945 году на каждые 100 бойцов прихо-
дилось 25 коммунистов и 20 комсомольцев. 

«трагические уроки прошлого надле-
жит хорошо знать и всегда помнить!» – 
так мы заявили на I Международном 
антифашистском форуме в Минске. Цена 
избавления от нацизма была огромна. В 
борьбе с ним немеркнущей славой покрыли 
себя солдаты и офицеры Красной Армии, 
воины стран Антигитлеровской коалиции, 
бойцы Народно-Освободительной Армии 
Китая, представители французского и 
итальянского Сопротивления, участники 
немецкого антифашистского подполья, 
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югославские и корейские партизаны, поль-
ские и чехословацкие патриоты, все, кто не 
мог смириться со всемирным злом.

Советский Союз внёс решающий вклад 
в разгром и гитлеровской Германии, 
и милитаристской японии. Хотя США и 
Великобритания нанесли большие потери 
авиации и флоту Японии, у противника 
остались огромные сухопутные силы. Только 
в Маньчжурии Токио имел 49 дивизий и 27 
бригад общей численностью свыше 1 мил-
лиона человек. И это не считая формирова-
ний местных коллаборантов. Казалось, что 
японцы превратили регион в неприступный 
плацдарм. Укреплённые районы насчи-
тывали 8 тысяч долговременных огневых 
сооружений. 

Исполняя обязательства перед союз-
никами, 8 августа 1945 года советское 
правительство объявило японии войну. 
Красная Армия начала наступление на 
фронте в 4 тысячи километров. Менее чем 
за две недели Квантунская армия была 
полностью разгромлена. Советские во-
йска освободили Маньчжурию, Северную 
Корею, Южный Сахалин, Курильские 
острова. 

В результате 2 сентября япония подпи-
сала акт о безоговорочной капитуляции. 
Командующий ВВС США в Китае генерал 
Клэр Ли Ченнолт заявлял, что действия 
Советского Союза против Японии явились 
«решающим фактором, ускорившим 
окончание войны на тихом океане». Он 
отмечал, что применение атомных бомб не 
было определяющим фактором.

СССР вынес на своих плечах основную 
тяжесть войны. Весной 1942 года 182 
немецкие дивизии из 237 действовали на 
советско-германском фронте. К 15 апреля 
1945 года, уже после открытия второго 
фронта, против Красной Армии действовало 
214 дивизий и 14 бригад. Англо-амери-
канским войскам противостояли лишь 60 
дивизий. На востоке Гитлер потерял 607 
дивизий, а на западе – 176. Три четверти 
его уничтоженной авиации, 10 из 13,6 мил-
лиона убитых, раненых и пленных – это всё 
советско-германский фронт. 

Героизм советского народа и его Крас-
ной Армии привёл к краху гитлеровское 

государство и его военную машину. Утра-
ты нашей страны оказались тяжелейшими. 
Если Великобритания потеряла на поле боя 
286 тысяч человек и 93 тысячи мирных жи-
телей, то суммарные потери СССР достигли 
27 миллионов жизней. Больше половины из 
них – мирное население. 

Колоссальный урон понёс и Китай. За 
японскую оккупацию китайский народ 
заплатил огромную цену. Историческая 
наука в СССР называла следующие потери: 
около 18 миллионов мирного населения и 
почти 4 миллиона убитых и раненых в соста-
ве воинских частей. Последние китайские 
данные показывают 35 миллионов общих 
потерь, включая убитых и раненых в воору-
жённых силах и погибших гражданских лиц. 

Победы СССР принесли свободу от ино-
земного владычества народам Китая, 
Кореи, Вьетнама, Индонезии. «Красная 
армия пришла помочь китайскому наро-
ду изгнать агрессоров. такого примера 
ещё не было в истории Китая. Влияние 
этого события неоценимо», – писал Мао 
Цзэдун. 

Трофейное оружие Квантунской армии 
советское командование передало На-
родно-освободительной армии Китая. Это 
ускорило победу коммунистов и создание 
КНР. Только что мы отметили 75 лет со дня 
провозглашения Китайской Народной 
Республики и установления дипломати-
ческих отношений между СССР и КНР. 
КПРФ верна традициям, заложенным пред-
шественниками. Наша партия и сегодня 
вносит значительный вклад в укрепление 
дружбы народов Китая и России. Мы ак-
тивно развиваем связи с нашими друзьями 
на Кубе, в КНДР, Вьетнаме, Лаосе, Вене-
суэле, Никарагуа. Сегодня наш пленум 
вновь выражает слова солидарности и 
поддержки всем прогрессивным силам, 
ведущим борьбу с империализмом и 
реакцией, за подлинный суверенитет.

Выше знамя антифашистской борьбы

Несмотря на разгром фашистских ре-
жимов в Германии, Италии, Венгрии, Ру-
мынии и ряде других стран, зло не исчез-
ло. Пока жив капитализм, он сохраняет в 
своём арсенале особые «антикризисные 
инструменты». После Второй мировой 
войны многие деятели «третьего рейха» 
пошли на службу к новым хозяевам. Они 
заняли посты в НАТО, ЦРУ, силовых струк-
турах Западной Германии. В западную по-
литику «вписались» крайне правые режимы 
Франко в Испании и Салазара в Португалии. 
Фашистов активно использовали в борьбе 

ДОКЛАД 
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с СССР и коммунистическим движением. 
Ряд неофашистских организаций получили 
легальный статус. В их числе Итальянское 
социальное движение, Национал-демокра-
тическая партия Германии, Австрийская 
партия свободы и другие. 

Мировой капитал поддержал режим 
«чёрных полковников» в Греции, антиком-
мунистический террор «Серых волков» в 
Турции, профашистские хунты в Латинской 
Америке. Репрессии против левых сил и ра-
бочего движения использовались в разных 
частях планеты. Даже Пиночет, свергший 
под руководством США законно избранного 
президента Чили Сальвадора Альенде, имел 
в своём окружении бежавших из Европы 
нацистов. 

Фашистские недобитки высоко подня-
ли головы после разрушения Союза ССР. 
Преступников стали возводить в герои. 
Так происходило с усташами в Хорватии, 
режимом Хорти в Венгрии, Муссолини 
в Италии. Во власти этих стран сегодня 
есть силы, считающие себя преемниками 
прежних профашистских и фашистских 
режимов. Растёт влияние ультраправых, 
выступающих за переписывание истории и 
обеление фашизма. Это «Альтернатива для 
Германии», австрийская «Партия свободы», 
испанская «Вокс», португальская «Чега». 
Свойственный фашизму пещерный 
антикоммунизм всё больше проступает 
в политической жизни США.

Реванш фашистских сил произошёл в 
Прибалтике и на Украине. Криком крича о 
«национальном возрождении», их правящие 
круги обрекли свои страны на положение 
пешек западного капитала. Неофашисты 
активно отвлекают трудящихся от сути про-
блем. Видеть врага они предлагают не в 
буржуазии, а в коммунистах или иммигран-
тах, русских или китайцах. 

В своём историческом докладе Георгий 
Димитров предупреждал: «Фашизм не 
только разжигает глубоко вкоренивши-
еся в массы предрассудки, но он играет 
и на лучших чувствах масс, на их чувстве 

справедливости и иногда даже на их ре-
волюционных традициях... они стремятся 
эксплуатировать веру в революцию, тягу 
к социализму, которые живут в сердцах 
широких трудящихся масс германии».

Димитров предупреждал, что, стремясь 
безудержно угнетать массы, фашизм под-
ходит к ним с искусной демагогией, «эксплу-
атируя глубокую ненависть трудящихся 
к хищнической буржуазии, к банкам, 
трестам и финансовым магнатам». Он 
«лицемерно негодует против коррупции» 
и импонирует массам «резкостью своих 
нападок на буржуазные правительства». 
Фашизм приспособляет свою демагогию к 
национальным особенностям каждой стра-
ны, «и массы мелкой буржуазии, даже 
часть рабочих, доведённые до отчаяния 
нуждой, ... становятся жертвой социаль-
ной и шовинистической демагогии».

Всё это и сегодня типично для правых 
партий. Что обещал Трамп, идя к власти? 
«Осушить вашингтонское болото» и вспом-
нить работяг из «Ржавого пояса». Но что мы 
увидели? Магнатов Уолл-стрит на больших 
должностях в Белом доме, снижение на-
логов для корпораций, рост расходов на 
армию, нападки на Китай и Иран, убийство 
генерала Сулеймани, попытку переворота 
в Венесуэле и военную помощь Киеву. В 
выборе между Д. Трампом и К. Харрис 
нет прогрессивных кандидатов. В схватке 
сошлись две группы империалистов из США. 
Как известно, хрен редьки не слаще. 

В странах Европы правые говорят о «за-
силье евробюрократии» и «нетерпимом по-
ложении трудящихся». Но, приходя к власти, 
они проводят неолиберальные программы, 
урезают права рабочих и профсоюзов, про-
должают агрессивную внешнюю политику. 
Как и сто лет назад, риторика национа-
листов скрывает мурло капитала. 

Пока капитализм существует в России, 
под угрозой и наша страна. Тревожные 
симптомы известны. В их числе памятники 
Колчаку, оправдание Краснова и Шкуро, 
восхваление Солженицына и Шмелёва, 
переименование советских улиц и площа-
дей, обеление разного рода приспешников 
фашизма. Такие факты многочисленны и не 
случайны. Борьба с этими явлениями – 
наш долг, и на стороне КПРФ массовые 
народные настроения. Социология устой-
чиво фиксирует неизменное уважение 
граждан России к советскому прошлому. 

Опираясь на глубокий народный анти-
фашизм, мы с вами загнали в дальний угол 
тех, кто смел поднимать на щит Власова 
и его РОА. Покрыта вечным проклятием 
орава тех, кто своими действиями устилал 
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дорожку фашизму: от Новодворской и 
Резуна-Суворова до Борового и Чубайса. 
Но везде и всюду за спиной крупного 
капитала всегда маячит угроза реакции 
и фашизма. 

Создание и продвижение киноподелок, 
наподобие фильмов «Сволочи» или «Штраф-
бат», – совсем небезобидная вещь. Они 
служат той дымовой завесой, за которой к 
9 Мая заколачивают фанерой Мавзолей 
Ленина и пытаются открыть филиал Ельцин-
центра в Москве. А роль антисоветизма в 
разрушении СССР хорошо известна. Се-
годня он идёт рука об руку с самой чёрной 
русофобией. Нельзя закрывать глаза и 
на деятельность неонацистских групп. Со 
всем этим невозможно мириться. Хорошо 
известно: все большие проблемы начи-
наются с малого зла. Для любой страны с 
капиталистическими порядками набатом 
звучит призыв Юлиуса Фучика: «люди, 
будьте бдительны!» 

По примеру правых сил Запада их еди-
номышленники в России однобоко раскру-
чивают тему миграции из постсоветских 
республик. Ими охотно эксплуатируются 
накопившиеся здесь реальные проблемы. 
Однако они умалчивают о роли крупного 
бизнеса в привлечении иностранных рабо-
чих. Рьяно лепят образ врага из мигрантов 
целый ряд СМИ. Тем самым скрывается 
роль крупного капитала и его обслуги – 
главных виновников современных проблем 
России – от экономической деградации до 
демографической катастрофы. 

Опыт показывает, что питательной средой 
для нацистских идей становится распро-
странение националистических настроений 
и воззрений. С этой точки зрения мы долж-
ны смотреть и на вопросы миграционной 
политики с обеих сторон. Члены фракции 
КПРФ в Государственной думе активно ра-
ботают в составе комитета по делам снг, 
евразийской интеграции и делам соот-
ечественников, участвуют в деятельности 
парламентских групп дружбы. Особая роль 
принадлежит СКП – КПСС. Подразделени-
ям ЦК КПРФ и комитетам партии на местах 
вместе с отделом национальной политики 
нужно расширять и совершенствовать рабо-
ту с национально-культурными объединени-
ями. Необходимо укреплять фронт борьбы 
с любыми проявлениями национализма, 
русофобии и антисоветизма. 

Партия внимательно изучает опыт регу-
лирования миграционных процессов. 
Свидетельство тому – новый фильм теле-
канала КПРФ «Красная линия» о практике 
Белоруссии. Для нас важно показать, что 
наведение порядка в этой сфере – вопрос 

абсолютно разрешимый. Не менее принци-
пиально раскрыть то, от какой идеологиче-
ской мотивации отталкиваются наши бра-
тья-белорусы, достигая заметных успехов в 
миграционной политике. Со времён СССР 
они сохраняют идеи и ценности интерна-
ционализма. Принцип дружбы народов на 
белорусской земле доказывает не только 
свою привлекательность, но и практичность.

Вместе со своими соратниками по 
СКП – КПСС КПРФ предлагает решитель-
ное укрепление экономических, поли-
тических и культурных связей народов 
бывшего СССР. Идя вперёд, опираясь на 
общее советское прошлое, уважая и допол-
няя друг друга, мы найдем решение любых 
проблем. Успешное совместное развитие 
наших стран укрепит наш экономический 
потенциал и обеспечит граждан достойной 
работой. Оно сделает избыточной хаотич-
ную массовую миграцию, но поможет в 
вопросах экономической кооперации, обе-
спечит взаимообогащение наших культур.

«Пролетарии всех стран, соединяй-
тесь!» – этот исторический лозунг нашей 
партии и сегодня наполнен глубоким 
смыслом. Солидарность трудящихся и 
дружба народов, их борьба за справед-
ливый мир и социализм – есть основа 
победы в сражении с империализмом, 
реакцией, фашистской проказой и угро-
зой глобальной войны! Это наша главная 
идея, с которой мы зовём своих друзей 
и соратников на II Международный анти-
фашистский форум.

Залог нашей победы

Уважаемые товарищи! Антифашист-
ская позиция партии хорошо известна 
стране. Люди видят, что у КПРФ слово не 
расходится с делом. 102 коммуниста отда-
ли во имя Родины самое дорогое – свою 
жизнь. На их место приходят наши новые 
товарищи. Только в этом году участников 
сражений с бандеровщиной приняли в ряды 
партии в Дагестане, Карачаево-Черкесии 
и якутии, Забайкальском, Пермском и 
Ставропольском краях, Калининград-
ской, Кировской, Курской, Московской, 
Нижегородской, Новгородской, Пензен-
ской и Ульяновской областях. 

Свой воинский долг с честью выполняют 
пополнившие недавно ряды КПРФ бойцы и 
командиры из ДНР и ЛНР, Запорожской и 
Херсонской областей. Храбро сражаются 
два омских первичных отделения пар-
тии: «Разведывательная бригада-175» и 
«Штурм-217». Бесстрашно бьют боевиков 
киевской хунты 30 коммунистов из якутии. 

ДОКЛАД 

Г.А. ЗЮГАНОВА
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Наша партийная команда из Челябинска 
во главе с Игорем Егоровым постоянно 
передаёт подшефным подразделениям в 
зоне СВО бронежилеты, дроны, генераторы. 
Особых слов заслуживает жизненный под-
виг челябинского коммуниста Геннадия 
Фёдоровича Белякова. В возрасте 76 лет 
он ушёл сражаться. Служил миномётчиком, 
водителем, стрелком в Отдельной бригаде 
специального назначения «Троя». Был на-
граждён. Вернулся домой и вновь приступил 
к обязанностям секретаря Калининского 
райкома КПРФ Челябинска. 

На Орловщине усилиями губернатора Ан-
дрея Клычкова и обкома КПРФ развёрнуто 
широкое патриотическое общественное 
движение. Каждую неделю там отправляют 

конвои на передовую. Всестороннюю под-
держку оказывают бойцам и их семьям. 
В Ульяновской области создан Благотво-
рительный фонд «ЗА ПОБЕДУ!». Его работу 
координирует губернатор Алексей Русских 
при активном содействии Алексея Курин-
ного и Айрата Гибатдинова. Регулярно 
отправляются на передовую гуманитарные 
грузы из Хакасии, где отделение КПРФ 
возглавляет глава республики Валентин 
Коновалов. 

В Белгородской области пример дея-
тельного участия в антифашистской борьбе 
показывают коммунисты и комсомольцы 
Александр Курчевский, Екатерина 
Долгова, Денис Пшеничный, Артём Ма-
лыхин, Андрей Чеботаев.

В Пермском крае Осинское отделение 
КПРФ открыло цех пошивки военного об-
мундирования, а коммунисты Соликамска 
проводят концерты, на средства от которых 
закупают медикаменты, квадрокоптеры, 
тепловизоры для бойцов. 

В Фурманове Ивановской области наш 
райком стал пунктом для плетения маскиро-
вочных сетей и шитья форменной одежды. 

Сложилась группа из 150 волонтёров. В 
Грибановском райкоме КПРФ Воронеж-
ской области добровольцы во главе с 
Ольгой Юриной изготовили для фронта 
более тысячи маскировочных сетей. В Тимо-
шевском райкоме Краснодарского края 
такая работа развёрнута под руководством 
Марины Кокаревой. 

10 октября с площадки совхоза имени 
Ленина мы отправляли 130-й конвой гу-
манитарной помощи в Новороссию. В его 
формировании участвовали коммунисты 
Москвы и Московской области, северо-
кавказских республик и Ставропольско-
го края, Владимирской, Нижегородской, 
Новгородской, Ростовской, Рязанской, 
Тверской, Тульской областей и других 
регионов.

В августе страну потрясло вторжение 
бандеровских формирований на курскую 
землю, разрушения и расстрелы, глумление 
над женщинами и стариками. Почти 200 
тысяч граждан покинули свои дома. Было 
эвакуировано население 9 приграничных 
районов. Курский обком КПРФ под руко-
водством Николая Иванова переведён на 
круглосуточный режим работы, постоянно 
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поддерживает связь с коммунистами и 
комсомольцами приграничных территорий. 
Мужественно действуют Глушковский, 
Большесолдатский, Льговский райко-
мы партии. Помощь в Курск направляют 
многие комитеты КПРФ. На регулярной 
основе это делают отделения: Карачаево-
Черкесское, Крымское, Воронежское, 
Калужское, Липецкое, Новосибирское, 
Ульяновское, Челябинское, Московское 
городское. 

21 сентября пленум Курского обкома 
КПРФ подвёл промежуточный итог отчётно-
выборной кампании на местах. В военной 
обстановке конференции и собрания прош-
ли во всех местных и первичных отделени-
ях. На территории области действует 121 
партийный организатор. Крайне важно, 
что институт парторганизаторов курскими 
коммунистами не забыт, и это хороший при-
мер для других.

Отчётно-выборная кампания в пар-
тии – важная сверка часов. Она призвана 
помочь изыскать резервы для укрепления 
партийных отделений на всех направлениях 
работы: идейно-теоретическом, организа-
ционном, агитационно-пропагандистском, 
протестном, информационном. 

Единый день голосования в сентябре под-
твердил: те, кто берегут и используют опыт 
прошлого, при этом отвечая на запросы 
времени, улучшают показатели своей ра-
боты. В Республике Тыва прирост партий-
ного отделения по итогам избирательной 
кампании составил почти 5% от его состава. 
В Тамбовской области особым итогом ра-
боты на выборах стало создание двух новых 
первичных отделений. Подобные примеры 
есть в местных отделениях Астраханской 
области и других регионов. 

Перед лицом нарастающей фашист-
ской угрозы долг коммунистов – активно 
обрастать сторонниками, крепить фронт 

левопатриотических сил. Наша особая 
забота – формирование в обществе 
стойких антифашистских убеждений. 
Добиться этого можно только в тесной 
связи с воспитанием гражданственности, 
патриотизма, стремления к социальной 
справедливости. Эти качества – важней-
шее условие политической активности, 
принципиальности, готовности бороться за 
права трудящихся, верности народу и своим 
товарищам. 

КПРФ продолжает борьбу за истори-
ческую правду и сохранение наследия 
победоносной советской эпохи. Ком-
мунисты Кировской области развернули 
борьбу против переименования площади 
Революции и сквера Борцам революции. 
Роль провокаторов здесь выполняют пред-
ставители ЛДПР. Они требуют переимено-
вать Киров, убрать с карты города имена 
выдающихся советских государственных 
деятелей. На фоне тяжёлых социальных про-
блем и запущенного городского хозяйства 
это вызывает особенно острое возмущение 
жителей. Вандализм местных властей уда-
лось приостановить. 

Настойчивая борьба даёт результаты. 
Вспомним, как общими усилиями ЦК 
партии и ярославских коммунистов мы 
пресекли попытки переименовать город 
Тутаев, названный в честь героя-красно-
армейца. 

Сейчас в городе Ревда Свердловской 
области наши товарищи под руководством 
Александра Ивачёва ведут оборону памят-
ника В.И. Ленину. Местная администрация 
вознамерилась убрать его из центра горо-
да. На фоне сноса советских монументов 
бандеровцами это прямое пособничество 
врагу и либеральной «пятой колонне». Пред-
ставителям власти в регионе оказалось 
мало того, что в Екатеринбурге продолжает 
злобно чадить Ельцин-центр.

ДОКЛАД 

Г.А. ЗЮГАНОВА
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Сбережение ленинских мемориалов – 
принципиальный вопрос. Это вопрос и 
политический, и нравственный. Это во-
прос сохранения исторической правды 
и национальной памяти. Следовательно, 
речь идёт о сбережении самого народа, 
его национальной идентичности. Вопрос 
защиты ленинских музеев находится на по-
стоянном контроле Центрального Комитета 
КПРФ. В том числе мы рассчитываем на 
своевременное и качественное заверше-
ние работ по реконструкции Ленинского 
мемориала в Ульяновске. 

По нашему настоянию уже восстановлен 
мемориал в честь Волочаевского сраже-
ния в Еврейской области. Именно здесь в 
1922 году в боях с интервентами из Японии, 
США и других стран решался исторический 
вопрос, сохранится ли российский Дальний 
Восток в составе нашей страны.

Уважаемые участники пленума! Всем в 
нашей стране пора признать полный про-
вал попыток ползти по колее капитализ-
ма. Посмотрите на деградацию в Европе. 
Вглядитесь в гражданский конфликт вну-
три США. Ещё вчера крупный капитал ис-
пользовал эти страны, чтобы подчинять 
остальной мир. Теперь же пошатываются 
сами цитадели капитализма. 

Идти вперёд, сохраняя абсолютно по-
рочную систему, и при этом надеяться 
на большие победы невозможно! Но рос-
сийская олигархия цепляется за старое 
мёртвой хваткой. Она жаждет и дальше 
жиреть за счёт ресурсов нашего народа и 
грабежа трудящихся. И это в условиях, когда 
страна вступила в суровое сражение за своё 
право на будущее. Мы обязаны покончить 
с этой вопиющей несправедливостью. 
Она не только жестоко душит наших 
граждан. Капитализм выродился в на-
циональную угрозу для нашей страны.

При помощи коммунистов народы мира 
должны осознать всю глубину проблем, по-
рождённых империалистической реакцией. 
Опасность мировой войны с использо-
ванием ядерного оружия – это угроза 
всему человечеству, всему живому на 
нашей планете. Капитализм опасен, и с 
ним должно быть покончено!

КПРФ не раз доказала: у России есть 
всё для успешного развития! При рассмо-
трении бюджета страны на 2025 год мы ещё 
раз напомнили об этом и своим сторонни-
кам, и своим оппонентам. Из этого знания 
и вырастает наша Программа Победы. 
Напоминаем её ключевые требования:

– Принципиальное преумножение фе-
дерального бюджета, его превращение в 
бюджет развития.

– Возвращение в собственность государ-
ства стратегических отраслей экономики и 
системообразующих банков.

– Отмена пенсионной реформы и пони-
жение пенсионного возраста.

– Повышение размеров минимальной 
оплаты труда и прожиточного минимума в 
соответствии с реальной инфляцией.

– Государственное регулирование цен на 
важнейшие продукты питания и медикаменты.

– Ограничение тарифов на услуги ЖКХ не 
более чем 10% от дохода семьи.

– Поддержка молодых и многодетных 
семей, включая беспроцентную рассрочку 
на покупку первой квартиры для семьи 
сроком на 20 лет.

– Безотлагательное принятие Федераль-
ного закона о «детях войны» с мерами госу-
дарственной поддержки пожилых людей.

– Реализация госпрограммы КПРФ «Обра-
зование – для всех» и гарантии на получение 
бесплатного и качественного образования.

– Бесплатное обеспечение медицин-
ской помощью жителей всех населённых 
пунктов.
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– Запрет на приватизацию государствен-
ных и муниципальных предприятий.

– Введение нормального налога на лю-
бые доходы богачей и освобождение от 
налогов малообеспеченных граждан. 

– Демократизация общественной жизни 
и честные выборы на основе разработан-
ного КПРФ Избирательного кодекса.

В эти дни наша борьба за программные 
установки партии тесно связана с обсуж-
дением проекта бюджета России на 
предстоящую трёхлетку. Робкие шаги по 
улучшению финансовой политики – это не 
то, что нужно стране не фоне военных сра-
жений. России нужен бюджет Победы! За 
это активно выступают И.И. Мельников и 
В.И. Кашин, Ю.В. Афонин и Д.Г. Новиков, 
Н.М. Харитонов и Н.В. Коломейцев, Л.И. 
Калашников и Н.В. Арефьев, Н.А. Оста-
нина и О.Н. Смолин, С.Е. Савицкая и В.И. 
Соболев, К.К. Тайсаев и Н.И. Осадчий, 
С.А. Гаврилов и М.В. щапов, другие наши 
товарищи. Правоту партии демонстрируют 
успехи П.Н. Грудинина, И.И. Казанкова, 
И.А. Сумарокова, В.И. Таранина и коллек-
тивов их народных предприятий. 

Да, полноценная реализация нашей 
Программы Победы предполагает уве-
ренную смену социально-экономической 
системы в стране. Но именно так мы и ста-
вим вопрос. Его принципиальное решение 
состоит в социалистическом возрожде-
нии нашей Родины! В этом мы видим глав-
ное условие победы над бандеровщиной и 
всеми другими формами неонацизма.

Впереди – 80 лет Победы советского на-
рода в Великой Отечественной войне, 80 
лет разгрома германского нацизма и япон-
ского милитаризма. Сегодня КПРФ заявляет: 
России нужна новая большая победа! Она 
нужна и на фронте, и в борьбе за подлинный 
суверенитет, за экономическое и социаль-
ное развитие. Такую победу даст только 
опора на идеологию справедливости и 
социального равенства. В этой борьбе мы 
протягиваем руку дружбы и солидарности 
всем, кто готов возрождать нашу страну и 
строить новый справедливый мир!

Фашизм будет уничтожен!
Капитализм будет отправлен на свалку 

истории!
Социализм победит!

III. ИЗ ВЫСТуПЛЕНИЙ 
НА ПЛЕНуМЕ 
ЦК КПРФ

А.Е. ЛОКОТЬ, 
член Президиума ЦК КПРФ, 

первый секретарь 
Новосибирского обкома КПРФ

Уважаемые товарищи!
Мы проводим наш пленум накануне важ-

ной даты – Дня рождения комсомола. В 
Новосибирске есть одно знаковое место – 
Комсомольский проспект, где усилиями 
комсомольцев разных возрастов, при моей 
поддержке, была установлена шестиметро-
вая стела в честь столетия со дня рождения 
комсомола. На этой стеле размещены все 
полученные комсомолом 6 орденов. Так 
что я хочу поздравить всех нас с этой за-
мечательной датой – комсомольцев всех 
поколений. 

Тема нашего Пленума удивительно со-
звучна с тем, что говорил Владимир Ильич 
Ленин 1 марта 1918 года: «Товарищи, 
нам необходимо помнить, что самая луч-
шая армия, самые преданные люди будут 

немедленно истреблены противником, 
если они не будут в достаточной степени 
вооружены, снабжены продовольствием 
и обучены. Наша священная обязанность 
сегодня трезво оценить наше положение, 
учесть силы, проверить хозяйственные 
механизмы. Все это должно делать со ско-
ростью военного времени, ибо всякое про-
медление в нашем теперешнем положении 
смерти, подобно».

В докладе Геннадия Андреевича пред-
ставлен глубокий анализ деятельности 
советского, сталинского руководства по 
достижению Победы в ходе Великой От-
ечественной войны. Я бы выделил два 
стратегически важных мероприятия, 
которые обеспечили фундамент этой По-

ВЫСТУПЛЕНИЕ 

А.Е. ЛОКОТя
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беды. Во-первых, предвоенная индустри-
ализация, которая заложила основы про-
мышленности не только в европейской 
части Советского Союза, но и за Уралом. 
Во-вторых, конечно же, героическая, 
беспримерная операция по эвакуации 
промышленных предприятий в 1941-1942 
годах, и организация выпуска оборонной 
продукции на Урале и в Сибири. Эти дей-
ствия позволили создать промышленную, 
экономическую основу Победы над объ-
единенной фашистами Европой.

Сегодня нам вновь приходится бороться 
с объединенной Европой плюс США. Они 
вскармливают нацизм в Украине, фактиче-
ски подбрасывают дрова вот в этот разго-
ревшийся конфликт. Чтобы победить, нам 
действительно нужен бюджет Победы – так 
сказано в заявлении Центрального Коми-
тета, которое озвучил Геннадий Андреевич.

Товарищи, как и в годы войны, сегод-
ня Новосибирск стал одним из центров 
создания боевой авиации, самолетов и 
беспилотных ударных комплексов. Сегод-
ня проводится регулярно в соответствии 
с планом выпуск ставших популярными 
истребителей-бомбардировщиков Су-34, 
которые являются носителями тяжелых 
фугасных авиационных бомб, с помощью 
которых сегодня громят укрепрайоны 
врага на линии боевого соприкоснове-
ния. За ФАБы спасибо советскому воен-
но-промышленному комплексу, благодаря 
работе которого в наших арсеналах на-
ходится большое их количество. Наладить 
плановый выпуск боевых машин  удалось 
благодаря своевременному техническому 
перевооружению производства на авиа-
заводе им. Чкалова. Современные пяти-
координатные металлообрабатывающие 
станки работают в три-четыре смены. 

К сожалению, не везде получается 
так благополучно. В Институте ядерной 
физики имени Будкера в Академгородке 
был недавно выполнен заказ специаль-
но в интересах министерства обороны 
по поводу совершенствования нашего 
ядерного боевого комплекса. В резуль-
тате заказ выполнен своевременно, 
полностью, но станки – производствен-
ная база Опытного завода – полностью 
изношены, 100% амортизированы. Не-
обходимо получить бюджетные средства 
на их восстановление. Но сделать это 
пока не удается. Геннадий Андреевич, я 
встречался с академиками два дня на-
зад, они просят помощи. Думаю, что надо 
откликнуться на эту просьбу и помочь 
им, потому что речь идёт о поддержке 
российской науки.

Существует системный вопрос восста-
новления государственного управления в 
ряде отраслей. С социальной точки зрения 
это, прежде всего, ЖКХ. Но в числе при-
оритетных направлений я сегодня ставлю 
вопрос восстановления электронной про-
мышленности. Именно за это боролся в 
последние годы жизни наш товарищ, вели-
кий ученый, Нобелевский лауреат Жорес 
Иванович Алферов. Для чего это нужно? 
Геннадий Андреевич уже упоминал опера-
цию израильских спецслужб, когда каждый 
гаджет стал элементом оружия массового 
поражения. Поверьте инженеру, сегодня 
каждый гаджет – телефон, планшетник, 
самокат, пылесос – является элементом 
глобальной разведывательной сети, а 
при небольших доработках становиться 
оружием массового поражения. Чтобы 
защититься от этой угрозы, необходимо на-
ладить выпуск отечественной продукции, а 
для этого надо восстановить электронную 
промышленность, отраслевое управление, 
чтобы обеспечить производство современ-
ной полупроводниковой элементной базы. 
Это можно сделать. У нас есть предпри-
ятия: Институт физики полупроводников в 
Новосибирске, «ПЛАНАР» – в Белоруссии,  
«Микрон» – в Зеленограде и еще ряд пред-
приятий. Нужно единое, координирующее 
их работу, отраслевое управление. Это се-
рьёзный государственный вопрос.

Чтобы победить, нужны надежные союз-
ники. Я считаю, что саммит БРИКС – боль-
шой политический успех России. Давайте 
будем честными, сегодня наиболее по-
следовательными союзниками являются 
три государства. Во-первых, это братская 
Беларусь. Во-вторых, это социалистиче-
ский Китай, а в-третьих, социалистическая 
же Корейская народно-демократическая 
республика. Новосибирск и народно-
демократическую Корею связывает за-
мечательное героическое прошлое. В 
Новосибирске жил Герой Труда КНДР яков 
Тихонович Новиченко – участник кампа-
нии по разгрому милитаристской Японии. 
В 1946 году младший лейтенант Новиченко 
командовал оцеплением, которое охраняло 
митинг в Пхеньяне. Кто-то бросил гранату в 
товарища Ким Ир Сена. Советский офицер 
поймал ее на лету рукой и накрыл своим 
телом, спасая жизнь Ким Ир Сену. Он чудом 
выжил, остался инвалидом и скромно жил 
в одном дворе со мной. К своему стыду, я 
не знал, с каким героем жил рядом. Яков 
Тихонович никогда не хвастался этим, но 
когда Ким Ир Сен, много лет спустя, про-
езжал через Новосибирск, он нашел его, 
наградил, пригласил в гости в Пхеньян. И 

X (ОКТяБРЬСКИЙ) 
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до конца жизни они оставались близкими 
друзьями.

Я понимаю, в докладе невозможно обоб-
щить и проиллюстрировать опыт каждой 
партийной организации. Поверьте. ново-
сибирские коммунисты многое делают для 
Победы. Сегодня в зале сидят Ренат Сулей-
манов, Роман яковлев, Андрей Жирнов, 
которые регулярно ездили на «ленточку», 
сняли документальный фильм о борьбе до-
нецких и луганских коммунистов, который 
был показан с большим успехом в Новоси-
бирске. Продолжают работать Сергей Су-
хоруков, Петр Рыбаков, оставшиеся дома. 
А когда произошла беда на Курской земле, 
я позвонил первому секретарю Курского 
обкома КПРФ Николаю Николаевичу 
Иванову, обменялись с ним мыслями, до-
говорились быстро о том, что надо сделать, 
чтобы помочь. Новосибирские коммунисты 
оперативно собрали средства, и тремя 
траншами они были переданы в Курск. Ни 

один не уклонился от сбора. Поверьте, это 
вселяет гордость.

39 новосибирских коммунистов ушли на 
фронт, 5 из них уже не вернутся никогда. 
Они отдали свои жизни в борьбе за нашу 
Родину – Россию. Это – общая беда, как в 
годы Великой Отечественной войны. Она 
накрыла всех нас. Мы должны это понимать. 
Мы должны уметь это объяснить, чтобы мо-
билизовать все силы на борьбу за победу.

В Сибири не было войны,
Но бесконечны павших списки.
В Сибири не было войны,
Но в каждом парке обелиски.

В Сибири не было войны,
Но ширилась Сибирь полками.
И лучших воинов страны
С тех пор зовут сибиряками.

Мы победим!

Н.Н. ИВАНОВ, 
председатель ЦКРК КПРФ, 

первый секретарь 
Курского обкома КПРФ

Уважаемый Геннадий Андреевич, уважа-
емые товарищи!

Благодарю сердечно Президиум Цен-
трального Комитета партии за то, что вы-
нес на повестку дня вопрос, актуальность 
которого не вызывает сомнения ни у кого. 
Мы, люди, рожденные в СССР, советские 
люди, были уверены, что фашизм разгром-
лен окончательно и не возродится никог-
да. И даже предположить не могли, что в 
начале XXI века фашизм станет суровой 
реальностью наших дней. С точки зрения 
марксистко-ленинской теории, фашизм есть 
порождение агрессивных, наиболее чело-
веконенавистнических кругов финансового 
капитала. Это убедительно раскрыл в своем 
докладе Председатель Центрального Коми-
тета партии Геннадий Андреевич Зюганов.

Сегодня в США правит финансовая оли-
гархия. Она-то и является главным выгодо-
приобретателем войны против России. Но 
когда не удалось подчинить себе нашу эко-
номику, она развязала войну. В отличие от 
США, в России господствует политическая 
бюрократия, правящая в интересах наци-
ональной буржуазии, которая в силу своей 

классовой природы более склонна 
к патриотизму. Бюрократия живет 
за счет ренты, поэтому привязана 
к государству, его территории – в 
отличие от компрадорской буржуа-
зии, которая всегда может покинуть 
страну и прихватить с собой еще и 
капиталы.

Сегодня американская финансовая 
олигархия заинтересована в наших 
природных богатствах, прибыли от 
нашей экономики. Их главная цель – 

свергнуть режим Путина, привести к власти 
марионеток, вернуть всяких чубайсов, 
касьяновых, ходорковских и продолжать 
грабить Россию, как это было в 90-е годы. 
Однако врагам, как внешним, так и внутрен-
ним в виде пятой колонны, пока не удалось 
поколебать ситуацию внутри России. Народ 
понимает роль и значение государства – 
тем более в столь ответственный период.

Но скептические нотки в суждениях 
граждан всё же проскальзывают. Как мог-
ло получиться, что курский тыл оставили 
без надежного прикрытия? Где была наша 
разведка? Не могла же она не доложить 
наверх о сосредоточении в Сумской об-
ласти десятков тысяч войск противника, 

ВЫСТУПЛЕНИЕ 

Н.Н. ИВАНОВА
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с сотнями единиц бронетехники. Как это 
произошло? Недосмотр? Безалаберность? 
Глупость? Наш ответ такой – скорее все-
го, все вместе взятое. Прибавьте к этому 
коррупцию в высших эшелонах воинских 
чинов, и вы получите реальную и вполне 
объяснимую картину. Ведь недаром с при-
ходом нового министра обороны России из 
одиннадцати прежних замов девять были 
уволены со своих должностей и находятся 
под следствием.

Независимо от того, кто станет следую-
щим президентом США, война на Украине, 
развязанная англосаксами, будет про-
должаться. А их победа, как точно сказал 
Геннадий Андреевич Зюганов, означает 
для «Единой России» – смерть, для КПРФ – 
подполье. Вывод один: «Нам нужна одна 
победа», как поётся в известной советской 
песне – «одна на всех – мы за ценой не 
постоим».

Украинские националисты и головоре-
зы-наемники со всего мира, вторгшиеся в 
Курскую область, платят за этот разбой вы-
сокую цену. Более 25 тысяч укрофашистов 
нашли свою смерть на Курской земле. 169 
танков, сотни БТР, машин и орудий пре-
вращены в груды металла. Сегодня из 28 
населенных пунктов, захваченных банде-
ровцами, 15 уже освобождены Российской 
армией. И есть надежда, что до конца года 
будет освобождена вся территория.

Вчера наши войска замкнули кольцо 
окружения вокруг двух тысяч национа-
листских войск в Суджанском районе. Их 
разгрома ждет вся страна, ждут куряне, 
особенно те 220 тысяч человек, жителей 
приграничных районов, вынужденно поки-
нувших свои дома. Украинские оккупанты 
на захваченных территориях ведут себя 
именно как фашисты по отношению к мир-
ному населению. Почти дотла сожгли 14 
деревень, погибли сотни мирных жителей. 
Судьба 20 тысяч жителей, оставшихся в ок-
купации, до сих пор не известна. В суджан-
ской школе, на хуторе Алешки Суджанского 
района и в селе Енаковка Сумской области 
укрофашисты развернули концлагеря, в 
которых содержатся более 1100 мирных 
граждан. Тревогу вызывает судьба 40 детей 
до 15 лет, которых вывезли на территорию 
Украины. После этого, по словам экспертов 
на Западе, резко упала цена на донорские 
органы, так как предложение превысило 
спрос. В домах суджанцев укрофашисты 
устроили пыточные камеры, в которых то-
ком пытают наших солдат, попавших в плен.

Ущерб, который оккупанты нанесли эко-
номике захваченных районов, оценивается 
предварительно в 85 миллиардов рублей. 

В восьми приграничных районах Курской 
области пострадали 94 предприятия. Все 
комбайны и трактора, вся техника, попав-
шая в руки террористов, угнана на террито-
рию Сумской области. Разрушен кирпичный 
завод, современный суджанский мясоком-
бинат, убиты 300 тысяч свиней, 27 тысяч 
голов крупного рогатого скота. 300 тысяч 
тонн зерна, хранившихся на наших складах, 
вывезено на Украину.

Не щадят оккупанты и культурно-истори-
ческие объекты. Везде, где они прошли, 
разрушены дома культуры, клубы, киноте-
атры, уничтожено 118 объектов культур-
ного наследия. Обстреливать начали даже 
жемчужину XIX века, дворец князей Баря-
тинских, санаторий Марьино в Рыльском 
районе. Но с особым садистским наслаж-
дением фашисты срывали красный флаг с 
Суджанского райкома КПРФ. И расстрели-
вали из гранатометов памятник Владимиру 
Ильичу Ленину.

Еще до начала боевых действий мы эва-
куировали партийный актив, документацию, 
списки коммунистов и приняли их на вре-
менное хранение в Курский обком КПРФ. К 
сожалению, нам до сих пор неизвестна судь-
ба первого секретаря Суджанского райко-
ма, оставшегося в оккупации. В настоящее 
время первые секретари эвакуированных 
районных комитетов КПРФ вернулись на 
свои территории, поскольку они не заняты 
нацистами, и там ведут большую работу по 
оказанию помощи местному населению. 
Как и 121 партийный организатор, рабо-
тающий на местах.

Друзья познаются в беде. Эту пословицу в 
полной мере ощутили коммунисты, жители 
Курской области. И наши военные, когда 
всколыхнулась и пришла в движение вся 
красная машина КПРФ. Под руководством 
Геннадия Андреевича Зюганова, Владимира 
Ивановича Кашина, Юрия Вячеславовича 
Афонина, при непосредственном участии 
Казбека Куцуковича Тайсаева 56 регио-
нальных комитетов КПРФ направили нам 
конвои. В них были так необходимые бе-
женцам и военным продукты питания, вода, 
теплая одежда, медикаменты, предметы 
личной гигиены, постельное белье, бытовая 
техника, генераторы, бензопилы, маски-
ровочные сети. Всего поступило 350 тонн 
грузов. И всё это передано вынужденным 
переселенцам и военным. Отчеты об этой 
работе регулярно публикуются на сайте ЦК 
КПРФ и «Красной линии». Спасибо им за это!

К сожалению, регламент не позволяет 
мне назвать все комитеты и всех первых 
секретарей, но каждому из них мы вырази-
ли свою благодарность. Вчера и сегодня я 
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вручил нашим товарищам благодарствен-
ные письма от курян. И всё же о двух людях 
я хотел бы сказать. Это Григорий Петрович 
Фоменко, генерал-лейтенант, который 
уже живет в Курской области. Он столько 
много всего привез нам. Это и член Со-
вета Федерации от Ульяновской области 
Айрат Гибатдинов. Только он один снабдил 
лекарствами и расходными материалами 
военные госпитали на полтора миллиона 
рублей. Давайте поаплодируем и ему тоже!

Работа нашей партии по оказанию гума-
нитарной помощи по достоинству оценива-
ется и военными, и беженцами-курянами. 
Об этом говорит тот факт, что на выборах 
губернатора Курской области, которые мы 
проводили в условиях чрезвычайного поло-
жения, наш кандидат Алексей Бобовников, 
который здесь присутствует, уверенно занял 
второе место и втрое увеличил количество 
голосовавших за КПРФ.

В то же время у нас вызвало возмуще-
ние и негодование поведение некоторых 
руководителей пунктов временного раз-
мещения, которые жестко препятствовали 
раздаче нашей гуманитарной помощи толь-
ко на основании того, что она упакована в 
красные пакеты КПРФ. Вот вам и «единение 
общества» в условиях войны. Ну, а воен-
ные, помимо слов благодарности в адрес 
Геннадия Андреевича Зюганова и КПРФ, 
несмотря на запреты, начали вступать в 
нашу партию. Недавно на пленуме обкома я 
с удовольствием вручил партийные билеты 
офицерам и солдатам, воюющим в Курской 
области. В знак благодарности командиры 
и бойцы воинских частей, которым КПРФ 
оказывает помощь, попросили передать 
в Центральный Комитет, Геннадию Андре-

евичу Зюганову Знамя Победы со своим 
автографами и символический фотоотчет 
о работе коммунистов в Курской области… 
Мы это знамя развернем еще в Судже, ког-
да освободим ее и восстановим памятник 
Ленину.

Уважаемые товарищи! В завершение я 
хотел бы напомнить, что именно в эти дни, 
вот сегодня буквально, исполняется ровно 
60 лет со дня исторического октябрьского 
1964 года пленума ЦК КПСС, освободивше-
го Никиту Хрущёва от всех государственных 
и партийных постов. Хрущёв не только во-
люнтаристским решением передал Крым 
Украине, но и выпустил из тюрем 100 тысяч 
бандеровцев. А еще 100 тысяч амнистиро-
вал, позволив им вернуться из Канады и 
США, куда они сбежали после нашей По-
беды. Всем выдал чистые паспорта и всем 
разрешил прийти во власть. 200 тысяч 
агрессивных националистов, а потом и их 
потомки, внедрились во власть и ждали 
своего часа. Даже президент Украины 
Кравчук, будучи ребенком, по его словам, 
таскал еду для бандеровцев в схроны. И вот 
их час настал.

Я вспомнил это не только для того, чтобы 
осудить поступок своего земляка Хрущёва, 
а для того, чтобы показать, как велика 
цена политической ошибки, за которую 
приходится расплачиваться будущим по-
колениям. Задача нашей оппозиционной 
партии КПРФ – предостерегать, предот-
вращать принятие решений руководством 
нашей страны, которые могут привести к 
катастрофе, за которую придется распла-
чиваться нашим детям и внукам. И вслед 
за Юлиусом Фучиком хочу сказать: «Люди, 
будьте бдительны!».

Е.В. МИХАЙЛОВ, 
кандидат в члены ЦК КПРФ, 

секретарь Санкт-Петербургского 
горкома КПРФ, 

член ЦК ЛКСМ РФ, 
рабочий ПАО «Ижорские заводы»

Уважаемые товарищи, соратники и друзья!
Наш сегодняшний Пленум поднимает 

не просто вопрос борьбы с фашизмом во 
всех его проявлениях, но и ставит вполне 
конкретные задачи для каждого коммуни-
ста, обобщает исторический опыт между-
народного левого движения, раскрывает 
взаимосвязь происходящих событий с 
марксистско-ленинской точки зрения.

Вместе с тем, в докладе Председателя 
ЦК КПРФ Геннадия Андреевича Зюганова 

ВЫСТУПЛЕНИЕ 

Е.В. МИХАЙЛОВА
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дан глубокий анализ причин появления 
и распространения коричневой чумы. На 
конкретных примерах представлена её 
смертельная опасность для человечества, 
обоснован разрушительный, реакционный 
и, главное, классовый характер фашизма. 
Геннадий Андреевич совершенно справед-
ливо акцентирует внимание на том, что 
фашизм – это явление, к которому комму-
нист не может не испытывать праведной 
пролетарской ненависти, делая вывод о 
ведущей роли в антифашистской борьбе 
последовательно левых организаций.

Дорогие товарищи! Должен заверить вас, 
что коммунисты города Ленина и трудящи-
еся легендарного 690 Ижорского завода, 
от которых мне выпала честь представлять 
с высокой трибуны, полны пролетарской 
ненависти и революционной решимости, 
готовы вести борьбу вплоть до полной по-
беды диктатуры пролетариата. Ижорцы, 
разбившие армию Юденича под Петрогра-
дом в Гражданскую войну и остановившие 
фашистского зверя на южных подступах 
к Ленинграду в Великую Отечественную 
войну, и в наши дни не понаслышке знают, 
как трудиться и созидать, как храбро и му-
жественно защищать плоды своего труда, 
своё Отечество.

Цеха ижорской промышленной площадки 
сегодня выпускают более 300 марок стали, 
кованые заготовки для нефтехимической 
промышленности и машиностроения, ка-
рьерные экскаваторы и, конечно, визитную 
карточку – атомные реакторы, успешно обе-
спечивая при этом не только технологиче-
ский суверенитет нашей страны в условиях 
санкций, но и поставляя уникальное обо-
рудование для целого ряда дружественных 
государств. 

Трудящиеся Ижоры и железнодорожной 
транспортной экспедиторской компании 
храбро и мужественно сражаются на полях 
СВО, обеспечивают надёжный тыл нашей 
Армии и гордо несут трудовое Знамя ижор-
ца. Однако, не только белой и гитлеровской 
армиям, к сожалению, пришлось противо-
стоять заводу в своей многовековой исто-
рии. Либеральный и гнусный капиталисти-
ческий рынок чуть не довел предприятие 
до банкротства 10 лет назад, и во многом, 
благодаря твёрдой позиции ленинградских 
коммунистов, Центрального Комитета пар-
тии и нашего лидера Геннадия Андреевича 
Зюганова, возглавившего борьбу за со-
хранение завода, удалось избежать беды. 

Сегодня предприятие перешло под юрис-
дикцию Росатома, загружено заказами, 
уверено встретило свое 300-летие, с экс-
курсионной программой в своих стенах 

принимало Комсомольский слёт Северо-
Запада и с оптимизмом смотрит в будущее.

Передаю вам, дорогие товарищи, пла-
менный пролетарский привет от ижорцев 
всех возрастов и поколений, выражаю 
Геннадию Андреевичу от их лица благодар-
ность за помощь и оказанную поддержку. 
(Аплодисменты.)

Дорогие друзья! Обсуждая один из важ-
нейших разделов доклада в поддержку 
сражающегося Донбасса, хотел бы отме-
тить, что партийные отделения Ленинграда 
и «Детей войны» с первых дней начала СВО 
делают всё для приближения нашей ско-
рейшей победы. 

Не могу не отметить в этом контексте нашу 
дружбу с легендарной интернациональной 
15-й бригадой. Мы не только передаем 
посильную помощь её бойцам на линию 
фронта, но и делаем всё, чтобы раненые 
и контуженые воины получали достойное 
лечение в ленинградских медучреждениях. 
Сегодня мы сосредоточили усилия на раз-
личного рода помощи 442-му Клиническому 
госпиталю Минобороны, с которым в по-
стоянном контакте и взаимодействии на-
ходится секретарь горкома Андрей Беляков. 
При этом абсолютно все просьбы госпиталя 
максимально и оперативно поддерживают-
ся руководством Горкома партии. 

Товарищи! Отдельное внимание в пред-
ставленном на Пленуме докладе уделено 
борьбе с антисоветизмом и русофобией, 
а также поддержке сохранения истори-
ческой памяти. Эту борьбу коммунисты 
Санкт-Петербургского отделения КПРФ 
под руководством Романа Кононеко ведут 
решительно и последовательно. Так, во 
многом благодаря нашей протестной рабо-
те, Ленинград не марают сегодня памятные 
доски откровенным негодяям и предате-
лям – Маннергейму и Колчаку, сохранены 
советские улицы, вновь стал боевым ко-
раблём №1 Крейсер «Аврора», отменено 
решение о присвоении степени доктора 
наук Кириллу Александрову, пытавшемуся 
реабилитировать гнусного изменника Вла-
сова. Вместе с независимым студенческим 
профсоюзом «Дискурс» и комсомольской 
организацией под руководством Влади-
мира Исакова нам удалось также отстоять 
Российскую национальную библиотеку и 
Пулковскую обсерваторию. Этой весной 
мы активно включились в федеральную 
кампанию против симпатизировавшего 
фашизму Ивана Ильина, в результате чего 
закрыли Центр в Петербургском РГПУ име-
ни Герцена. Убеждён, что так называемой 
высшей политической школе его имени 
в РГГУ тоже осталось недолго. Но здесь, 
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товарищи, нам ни в коем случае нельзя 
терять бдительности, и избиение нашего 
товарища, комсомольца неонацистами в 
Ярославле лишнее тому подтверждение. 

Главным же оружием в нашей борьбе с 
этой неонацистской нечестью должна быть 
прочная идеологическая платформа. В этой 
связи я не могу не отметить роль Центра по-
литической учёбы ЦК КПРФ, число выпуск-
ников которого приближается к 1800. Это 
активные идеологи, агитаторы, орговики, 
пропагандисты, которые успешно сегодня 
сражаются во всех регионах на идеологи-
ческом фронте. (Аплодисменты.)

Дорогие товарищи, так же, как собствен-
ный корреспондент независимой газеты 
«Советская Россия», не могу не отметить 
колоссальный вклад издания и лично глав-
ного редактора Валентина Васильевича 
Чикина в работу по пропаганде советских 
ценностей, в поддержке сражающегося 
Донбасса. С трибуны Пленума хотел бы об-
ратиться к первым секретарям комитетов 
региональных отделений активнее давать 
рекомендации по собкорам, обозревате-
лям и публицистам, которые могли бы со-
трудничать с редакцией. 

Возвращаясь к нашей региональной 
работе по сохранению исторической па-
мяти, отметил бы, что наши партийные и 
комсомольские отделения защищают се-
годня Площадь труда, которую действующий 
губернатор предложил переименовать в 
Благовещенскую, и это, к слову, была одна 
из его предвыборных инициатив. Тут-то, 
дорогие товарищи, что называется «какая 
кампания – такие и инициативы». 

Впрочем, прошедшие в Санкт-Петербурге 
муниципальные и губернаторские вы-
боры в народе называют не иначе, как 
назначением с элементами голосования. 

Во втором городе страны представители 
власти оказались не готовы к состязанию 
идей программных подходов к открытой и 
честной дискуссии. В этот раз они зашли 
далеко настолько, что не допустили две 
трети муниципальных кандидатов от КПРФ 
и впервые в постсоветской истории кан-
дидата на выборы главы города. В данной 
ситуации мы совершенно чётко осознаем, 
что это результат абсолютной политической 
слабости нынешних управленцев-едино-
россов и пока ещё, к сожалению, силы их 
административного ресурса, который, хотел 
бы этим господам-хорошим напомнить, 
тоже может достаточно быстро кончиться 
посредством крайне незавидных для них 
методов.

Дорогие друзья, в заключение хотел 
бы подчеркнуть, что считаю, как никогда, 
актуальными и важными идейно-теорети-
ческие тезисы доклада Геннадия Андрее-
вича, ключевой из которых ставит вопрос 
о реализации Программы Победы и смене 
социально-экономической системы. Счи-
таю, что у Компартии всё для этого есть, 
и, несмотря ни на какие сложности, нужно 
уверенно продолжать нашу непростую по-
литическую борьбу! 

Владимир Ильич Ленин учил нас, что ру-
ководить трудящимися и эксплуатируемыми 
массами может только класс, без колеба-
ний идущий по своему пути, не падающий 
духом и не впадающий в отчаяние на самых 
трудных, тяжёлых и опасных переходах. 
Нам истерические порывы не нужны. Нам 
нужна мерная поступь железных батальо-
нов пролетариата. Да, товарищи, путь наш 
сегодня труден и опасен, но вместе мы 
обязательно победим и поднявшую вновь 
голову фашистскую гадину, и породившую 
её капиталистическую систему! 

Л.Г. БАРАНОВА-ГОНЧЕНКО, 
член ЦК КПРФ, 

советник Председателя 
ЦК КПРФ по культуре, 

сопредседатель правления 
Союза писателей России, 

лауреат Ленинской 
премии ЦК КПРФ

Спасибо, уважаемые товарищи, за воз-
можность выступить на Пленуме. И я бы 
хотела применить к нашей сегодняшней 
теме свой ракурс, даже если он кому-то 
покажется очень спорным. 

Недавно современную войну наш прези-

дент назвал войной математиков. Это воз-
можно, и математиков тоже. Не знаю, спо-
собна ли математика уничтожить фашизм? 
Как машину – да. Но куда бы мы делись без 
«Катюш», например. Как идеологию, как 

ВЫСТУПЛЕНИЕ 

Л.Г. БАРАНОВОЙ- 

ГОНЧЕНКО
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убеждение – не уверена. Мы часто вспо-
минаем с вами Великую Отечественную и 
Вторую мировую. Её тоже, помните, называ-
ли войной моторов, позже умозаключали – 
война культур как «Культуркампф». 

Геннадий Андреевич часто напоминает 
слова генерала Гудериана о русском солда-
те, не буду повторяться. А один известный 
математик по имени Альберт Эйнштейн и 
вовсе сказал: «Достоевский дал мне боль-
ше, чем математика, чем Гаусс». Я по своему 
скудному женскому уму все-таки приникла 
к такой книге, как «Философия войны», 
она принадлежит одному из начальников 
Академии Генерального Штаба Андрею 
Снесареву. Он, человек высочайшей культу-
ры, который когда-то начинал как оперный 
певец, говорит в своей книге о том, что 
философия войны имеет множество изме-
рений, начиная с технического, но плюс еще 
политическое, идейное, идеологическое, 
психологическое и так далее. Мне кажется, 
что на вопрос «кто и как способен победить 
фашизм» в высшей степени отвечает вы-
ставка в Госдуме, в переходе, которую мы 
недавно видели, где на нас смотрят павшие 
герои и отцы героев, независимо от того, 
кто из них математик или комиссар. Но 
то, что все они герои Русского мира – это 
однозначно. 

А еще однозначно, что за каждым из них 
и за их отцами стоит пусть часть, пусть от-
голосок, но Великой Русской и Советской 
культуры. Вечная им слава и вечная память! 

За громадьём и ворохом государствен-
ных проблем – выборы, бюджет, БРИКСы, 
экономические форумы – как всегда, как 
бы в тени и особнячком стоит культура. Но 
это только кажимость. Это, поверьте, обман 
зрения, потому что именно на её площадках 
со всей неприкрытой беззастенчивостью 
рисуется, поётся, декларируется текущая и 
грядущая политика России. Когда вы идете 
по Москве, обязательно обратите внима-
ние, что вас Театр оперетты приглашает на 
Мюзикл «Анна Каренина». Но, что может 
быть «веселее», чем женщина, которая ло-
жится и кладёт голову на рельсы? Правда? А 
ещё есть балет «Преступление и наказание», 
тоже очень интересная балетная площадка, 
где Раскольников будет с топором гоняться 
за старушкой. Когда реклама развлекает 
вас «Евгением Онегиным» с кэшбэком, мы 
понимаем, что «Евгений Онегин» и ВТБ – 
«неразделимы» (в кавычках). 

Десятый Форум объединенных культур, 
который прошел в Санкт-Петербурге, еще 
раз подтвердил нам этот печальный опыт. 
Специальный представитель президента 
по международному культурному сотрудни-

честву г-н Швыдкой, один из организато-
ров, модераторов, кураторов (слова какие 
русские, хорошие, да?) доложил нам, что 
книжный рынок, музыкальный рынок и 
кинорынок в порядке. В общем, на рынке 
у нас всё хорошо. А вот Патриарх Всея 
Руси Кирилл в докладе «Культура XXI века: 
суверенитет или глобализм» был менее, 
мягко говоря, оптимистичен. Мы входим в 
эпоху – сказал Патриарх – Апокалипсиса, 
человечество теряет веру, появляется ис-
кусственный интеллект. Но, короче говоря, 
Апокалипсис – это серьезно, это конец 
света. Так что, хорошо только у Швыдкого 
на рынке. Воистину, на форуме яркой иллю-
страцией Апокалипсиса стал дуэт Надежды 
Бабкиной с роботом. Ну, с кем ещё можно 
было спеть новую песню «Моя Россия»? Ну, 
не с Василием же Овсянниковым? Правда? 
С роботом, конечно. Как же не поклонить-
ся цифровому Левиафану? Песня, кстати, 
чудовищно бездарная, но затрачено на 
неё 18 млн. руб. из президентского гранта. 
Не знаю, как вас, дорогие товарищи, меня 
давно тошнит от Шамановского крика «Я 
русский», бездарных песен о России. (Апло-
дисменты.) Если ты русский, ну, спой ты для 
ветеранов войны и труда бесплатно, а не 
торгуйся как на Швыдковском рынке. Если 
поёшь о России – спой то, что написали до 
тебя талантливые советские поэты и ком-
позиторы. На СВО, кстати, редко доходят 
Советское военное песенное наследие. 

О форуме можно рассказывать долго, 
остановлюсь только на одной дискуссии, 
панельная она называется почему-то, для 
меня это порочное слово, точнее на её 
выводах. Название темы: «Традиционные 
ценности против неолиберальных. Новое 
блоковое противостояние». Чувствуете, 
какой язык. Когда-то Чехов говорил своим 
молодым современникам: «Пишите, сукины 
дети, как будто холодные в гробу лежите». 
Вот уж действительно. 

Заключение дискуссии. Запад проводит 
агрессивную политику, насаждая неоли-
беральные ценности через кино и музыку. 
Россия же движется в фарватере борьбы за 
сохранение традиционных ценностей и её 
главные союзники (заметьте, не работники, 
а союзники) – это российская творческая 
интеллигенция, кино- и театральные деяте-
ли, представители креативных индустрий 
(не знаю, что это такое, кто бы мне объяс-
нил), лидеры общественного мнения. 

Так кто же они, эти деятели?! Кто эти ли-
деры?! Кто в президиуме форума? Швыдкой, 
Кехман, Богомолов и прочие арт-мастера. Ну 
с Швыдким нам всё ясно. Все помнят его бои 
по вопросу реституции с Николаем Николае-

X (ОКТяБРЬСКИЙ) 

ПЛЕНУМ 

ЦК КПРФ
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вичем Губенко. Кстати, в заключение фору-
ма Швыдкой благосклонно решил создать 
и возглавить Фонд объединенных культур. 
Вот уж, простите, «пустили козла в огород» и 
товарищ Голикова его горячо поддержала. 

А вот Константин Богомолов активно ставит 
один спектакль за другим в разных театрах. 
В Мариинке он поставил спектакль «Мать», 
якобы, по роману Горького. Кажется, кто-то из 
критиков уже назвал это «мать – перемать». 
Правильно назвал. Глумление над классикой 
продолжается. Создаётся такое впечатление, 
что для того, чтобы быть успешным режиссе-
ром в России, нужно сначала в гробу проехать 
по Москве перед собственной свадьбой, а 
еще, чтобы твоя жена на весь многомилли-
онный православный и мусульманский эфир 
матерно отозвалась о России. Хотела я про-
цитировать, но не буду пачкать язык. 

Отчего избавляются от классики наши 
либералы, как воры, заметая следы? От-
того, что она, русская классика, навеки 
запечатлела вековую мечту нашего народа 
о справедливости. А великий немец Томас 
Манн назвал нашу русскую классику – свя-
тая. «Толстой как зеркало русской револю-
ции». Ха-ха-ха – кричат либералы. Да нет, 
не ха-ха-ха. А дело в том, что Толстовский 
роман «Воскресенье» – это безоговорочная 
улика преступления царского режима перед 
народом. Отчего так ненавидят либералы 
Некрасова? Оттого, что поэма «Железная 
дорога» лишает их какого-либо алиби перед 
судом истории. «Милый папаша! К чему в 
обаянии Умного Ваню держать? Вы мне 
позвольте при лунном сиянии Правду ему 
показать». Да, ни в коем случае они не 
допустят. Умного Ваню сделают идиотом. 
Они вообще мечтают совершить вот этот 
грязнейший поступок изобразить, так 
сказать, нам сословия, в которых Умный 
Ваня будет просто раб. Либералы бредят 
элитой. Вы обратили внимание на рекламу: 
Стань элитой – говорят они – обращаясь к 
новобранцам и тем, кто идёт на войну. Ну, 
мыслимо ли было, чтобы в 1941 году так 
обращались к бойцу? Вот если бы Василию 
Тёркину сказали: Стань элитой, да он послал 
бы их, вот тут уж точно, на три буквы. 

Либералы бредят сословиями. А Пушкин 
разбивает их одним своим стихотворением 
«Моя родословная», когда говорит им:

Меня зовут аристократом:
Смотри, пожалуй, вздор какой!
Не офицер я, не асессор,
Я по кресту не дворянин,
Не академик, не профессор;
Я просто русский мещанин.

Потому и куражатся они над Пушкиным. 
Потому и в рекламе у них «Евгений Онегин» 
с кэшбэком. Уроды! Потому и сочиняют 
небывальщину о письме Ленина, якобы, 
о поголовном уничтожении духовенства, 
о философском пароходе и благородном 
Троцком. Много раз я предлагала и предла-
гаю до сих пор переиздать книгу «Классика 
и мы», её опубликовал в своём журнале Ста-
нислав Куняев. О беспримерной дискуссии 
русских, советских писателей с либералами 
ещё в 70-ые годы XX века. И это всё имеет 
прямое отношение к борьбе с фашизмом. 
Её начали русские писатели ещё в 70-ые, 
заявив, что третья мировая уже началась 
и либеральное глумление над русской 
классикой – вопиющие признаки угрозы 
безопасности страны. 

На Форуме, правда, состоялась презен-
тация проекта «Дни армейской культуры», 
но общего мобилизационного проекта 
культуры, касающегося СВО и борьбы с 
фашизмом, мы не обнаружили. Сравним 
коротко. Начало Великой Отечественной 
войны – фашистская орда подходила к Мо-
скве, таща за собой гранит для сооружения 
из него гигантского памятника германскому 
солдату-победителю, который должен был 
бы встать над залитой водой Москвой. 

А Сталин в конце первой недели войны 
спрашивает вдруг: А где у нас Лемешев, 
наш великий тенор? Создаются фронтовые 
бригады, Мосфильм эвакуируется в Алма-
Ату и снимает героическое кино. Академия 
наук выпускает сборник документов и 
материалов «Отечественная война 1812 
года». Работает Большой театр. В Армении 
в Ленинакане проходит выставка «Героика 
русского народа», это же надо! В Казахской 
ССР открывается Национальный уйгурский 
театр, казалось бы, да. Вот это и есть борьба 
с фашизмом.

Несколько дней назад в Колонном зале 
прошёл первый Всероссийский конкурс 
исполнителей имени Зыкиной. Он был 
проведен по инициативе Государственно-
го академического русского народного 
ансамбля «Россия» и Министерства куль-
туры. Возглавлял его Заслуженный артист 
России, наш товарищ, Дмитрий Дмитриенко 
и при участии КПРФ. Вот это была самая 
настоящая политическая учёба. Слушая 
молодых исполнителей, а это были пред-
ставители из всех наших регионов, мы гово-
рили: Россия жива. И каждое выступление, 
каждый номер Дмитриенко сопровождал 
здравицей КПРФ. Это лучшая политическая 
учёба, которую только можно придумать. 
(Аплодисменты.) Но это и есть борьба с не-
олибералами и фашизмом. 

ВЫСТУПЛЕНИЕ 

Л.Г. БАРАНОВОЙ- 

ГОНЧЕНКО
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И последнее. Я не могу не передать 
вам как бы такой, это нельзя назвать 
приветом, но такой отзвук из прошлого 
века от нашего замечательного, выдаю-
щегося русского поэта Юрия Кузнецова, 
которого, конечно, никто не знает. Это 
привет искусственному интеллекту. Сти-
хотворение короткое, называется оно 
«Атомная сказка».

Эту сказку счастливую слышал
Я уже на теперешний лад,
Как Иванушка во поле вышел
И стрелу запустил наугад.

Он пошёл в направленье полёта
По сребристому следу судьбы.
И попал он к лягушке в болото,
За три моря от отчей избы.

- Пригодится на правое дело! –
Положил он лягушку в платок.
Вскрыл ей белое царское тело
И пустил электрический ток.

В долгих муках она умирала,
В каждой жилке стучали века.
И улыбка познанья играла
На счастливом лице дурака.

К.К. БЫТДАЕВ, 
член ЦК КПРФ, 

первый секретарь Карачаево-
Черкесского рескома КПРФ, 

руководитель фракции 
КПРФ в Народном Собрании 

(Парламенте) Карачаево-
Черкесской Республики

Уважаемые товарищи!
Уважаемый Геннадий Андреевич!

Безусловно, главным событием региональ-
ного масштаба в этом году для коммунистов 
Карачаево-Черкесии стали выборы в На-
родное Собрание – парламент Республики. 

В непростой обстановке, активно работая, 
нам удалось хоть не намного, но улучшить ре-
зультат пятилетней давности. В предвыборной 
гонке мы широко использовали все методы – 
от баннерной кампании, изготовления и раз-
дачи агитационных материалов до публикаций 
в пяти газетах субъектообразующих народов на 
национальных языках, включая главный печат-
ный орган региона газету «День республики», 

участвуя во всех дебатах на платформе двух 
теле- радиокомпаний Карачаево-Черкесии. 

В нашем списке кандидатов много мо-
лодых людей, пришедших к нам на фоне 
нашей работы с инициативными группами 
по оказанию помощи бойцам СВО. В первых 
рядах кандидатов в депутаты в парламент 
врач-хирург Урусов Марат, полтора года 
прослуживший в зоне специальной военной 
операции и сделавший сотни хирургических 
операций разной сложности нашим бойцам 
на передовой. Именно благодаря ему мы 
начали первый сбор средств на внедорож-

ник «Нива», в котором 
нам лично помог Генна-
дий Андреевич Зюганов. 
(Аплодисменты.)

На данный момент не-
сколько инициативных 
групп работают вместе 
с нашей партией, спе-
циализируясь на помо-
щи госпиталям в зоне 
специальной военной 
операции, детским до-
мам, приютившим наших 
детей из новых регионов 
Российской Федерации, 
а также воинам на линии 
боевого соприкоснове-

ния. Отрадно, что многие участники групп 
помощи бойцам СВО вступили в нашу партию.

Все мероприятия Карачаево-Черкесского 
регионального отделения проходят под де-
визом «Всё для фронта, всё для Победы!». 
20 февраля, в канун Дня Советской армии 
и Военно-Морского флота, мы провели пер-
вый республиканский форум лево-патрио-
тических инициативных групп по оказанию 
помощи бойцам СВО, на котором, кроме 
презентации и обмена опытом, чествова-
ли бойцов, прибывших на побывку, отцов, 
которые воспитали наших героев. 

X (ОКТяБРЬСКИЙ) 
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Чуть позже, в канун 8 Марта, в торжествен-
ной обстановке совместно с региональным 
отделением «Надежда России» мы чествова-
ли матерей наших героев. Общаясь на таких 
мероприятиях, обмениваясь опытом работы 
по подбору и доставке гуманитарных грузов, 
обсуждая логистику и подбор редких медика-
ментов, так необходимых для наших бойцов 
на передовой и в госпиталях, участники 
инициативных групп станут нашими соратни-
ками, и, как показывает практика, вступят в 
Коммунистическую партию. (Аплодисменты.)

Дорогие друзья, в связи с этим хочу пред-
ложить Центральному Комитету выпустить 
памятные медали, в которых бы мы отметили 
труд волонтёров, тружеников тыла, которые 
отдают всё своё свободное время на сбор гу-
манитарной помощи, чтобы наши солдаты на 
фронте чувствовали тепло и заботу земляков.

В.И. Кашин: Правильное предложение, 
давайте его поддержим нашими аплодис-
ментами. (Аплодисменты.) Мы с Геннадием 
Андреевичем и руководством этим занима-
емся сейчас.

К.К. Бытдаев: Также, дорогие друзья, 
было бы уместно выпустить памятные меда-
ли, которыми мы бы чествовали матерей и 
отцов наших бойцов. (Аплодисменты.)

Хочу отметить инициативную группу «За 
наших», в которой более тысячи человек, 
руководитель Асхат Айсанберов, вступив-
ший в ряды Коммунистической партии и 
ставший кандидатом в депутаты в парла-
мент. В настоящее время группа отправляет 
девятую машину на фронт. Помимо этого, 
собирает средства на необходимые товары 
и медикаменты для фронта. С первых дней 
спецоперации создала группу «Помощь 
бойцам КЧР» мать участника СВО Зарема 
Асланукова, которая также вступила в КПРФ 
и находится в десятке кандидатов в депута-
ты парламента, уже избрана товарищами 
секретарем местного отделения, её группа 
базируется в помещении рескома КПРФ, где 
пункт сбора помощи бойцам СВО, откуда два 
раза в месяц адресно отправляются грузы 
на фронт. 

Активно работает Зеленчукский рай-
онный комитет, чьё помещение частично 
превращено в склад по сбору гумпомощи, в 
основном адресованной бойцам горной мо-
тострелковой бригады, которая базируется 
в Карачаево-Черкесии, но вот уже третий 
год стоит на Херсонском направлении. 

Дорогие друзья, автомобили, в основном 
УАЗы, собранные для бойцов, вручаются 
торжественно на заседаниях партактива 
и отправляются прямо на фронт. Приятно, 
что две региональные телекомпании осве-
щают наши мероприятия. Было выпущено 

с десяток репортажей на всех пяти языках 
субъектообразующих народов.

Стоит отметить, что совместно с това-
рищами из региона КСКФО коммунисты 
Карачаево-Черкесии участвуют в отправ-
ке всех гуманитарных конвоев, которые 
организовывает наша партия, в том числе 
в последнем конвое на Курское направ-
ление. Совсем недавно, 17 октября, мною 
совместно с Русовым Маратом, депутатом 
парламента КЧР, ветераном СВО была ор-
ганизована доставка гуманитарного груза с 
медикаментами в военный госпиталь, рас-
положенный в Бердянске. В ходе встречи с 
медперсоналом и ранеными бойцами были 
вручены памятные медали Центрального 
Комитета КПРФ.

Уважаемые товарищи! Коммунисты 
Карачаево-Черкесии твёрдо выступают 
против драпировки Мавзолея и памятника 
Ленину в День Победы в городе Черкесске, 
который второй год власти драпируют, изо-
бражая подставку под неё. (Аплодисменты.) 
В рамках проведения Всероссийского 
автопробега 23 августа в день разгрома 
советскими войсками немецко-фашист-
ских захватчиков в Курской битве, мы 
провели акцию возле памятника Ленину 
на Центральной площади столицы нашего 
региона, лишний раз напомнили, что имен-
но Ленин создал Советский Союз и победо-
носную Красную Армию, сломавшую голову 
фашистской гидре. Автопробег прошёл 
по местам захоронения мирных жителей 
города Черкесска, зверски замученных 
немецко-фашистскими захватчиками. 
Практика использования Дней воинской 
славы продолжена с 3 сентября в годов-
щину Победы над японским милитаризмом. 
Были использованы огромные красочные 
плакаты и листовки с указанием, что имен-
но Ленинская Красная Армия победила 
японских милитаристов. 

Дорогие друзья! На нашем партийном 
сайте, где суточные просмотры доходят до 
15 тысяч, опубликованы десятки статей на 
тему Ленинского наследия. Без Ленина не 
было бы 9 Мая! Без Ленина не было бы 
ДнепроГЭСа! Без Ленина не полетел бы 
Гагарин в космос! (Аплодисменты.)

В далеком 1918 году Лениным была соз-
дана армия нового типа. Советских солдат 
не надо было заманивать на службу милли-
онами рублей, они шли защищать Родину. 
Лучшие примеры советского воспитания 
дают сегодня воины, продолжатели подви-
гов Героев Великой Отечественной, активи-
сты инициативных групп по сбору помощи 
бойцам СВО, абсолютно бескорыстно по-
могающие фронту. А худшие примеры – это 

ВЫСТУПЛЕНИЕ 

К.К. БЫТДАЕВА
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чиновники, ворующие у фронта, олигархи, 
наживающиеся на бойцах и на нищем насе-
лении. Когда россияне собирают землякам-
бойцам по рублю на антидроновые плащи 
и ружья, олигархи не должны бесноваться, 
не должны наживаться. (Аплодисменты.)

Все эти аспекты изложены в статье нашего 
лидера Геннадия Андреевича Зюганова «Нам 
нужен бюджет Победы». Ставшие хорошей 
традицией обсуждения Программы и заявле-
ний партии и руководства, позволяют донести 
до широких слоев ключ к нашей победе на 
фронте. Хочу отметить и актуальность темы 
нашего Пленума. Власть должна проснуться и 
сделать выводы, что настоящую Победу при-
несёт только курс, опирающийся на идеологию 
справедливости и социального равенства.

Уважаемые товарищи! Коммунисты Ка-
рачаево-Черкесии и их многочисленные 
соратники идут открыто и уверенно за 
справедливость с полным сознанием своей 
правоты, полны решимости добиться новых 
побед ради народовластия и социализма, 
совершенного творения, жизненного обще-
ственно-социального уклада, созданного 
человечеством!

В.И. Кашин: Спасибо большое, Кемал 
Курманович, всё очень достойно, правиль-
но. Но один посыл. Наши бойцы сегодня 
воюют не за миллионы, а воюют тоже за 
Родину, воюют тоже за будущее России. По-
этому мы в этом плане должны осторожны 
быть в выражениях.

Н.И. ВАСИЛЬЕВ, 
член Президиума ЦК КПРФ, 

первый секретарь 
Московского обкома КПРФ, 

член Комитета Госдумы ФС РФ 
по аграрным вопросам

Уважаемые товарищи!
Поддерживаем полностью содержавши-

еся оценки и выводы в докладе Г.А. Зюга-
нова на Пленуме.

Глубокий социально-экономический кри-
зис в странах Запада, прежде всего начав-
шийся очередной экономический передел 
мира породил нарастание реакционных 
тенденций, свертывание демократических 
норм и наступление на права трудящихся. 
Идеология и практика неонацизма, как и 
всегда, вновь получила покровительство  
олигархических кругов, финансового ка-
питала. Переписывается история Второй 
мировой войны. Замалчиваются престу-
пления гитлеризма и наша решающая роль 
в освобождении мира от фашизма. Война 

идет уже и на нашей территории, мы стоим 
перед реальной угрозой не только нашей 
безопасности, но и самому существованию 
нашей страны.

Поэтому крайне важно беспощадную 
борьбу с нависшей угрозой напрямую свя-
зывать с нашим участием в СВО, достижени-
ем безоговорочной и полной победы. Сотни 
тысяч наших ребят находятся там, тысячи 
беженцев размещены во многих регионах 
Российской Федерации.

Безусловно, победа будет нами достигну-
та, и наши герои вернутся домой. И их влия-

ние на внутреннюю ситуацию в 
стране будет огромно. Пробле-
мы ЖКХ, цены, демография, 
неэффективное государствен-
ное управление, бюрокра-
тия, социальная несправедли-
вость, миграция – все, о чем 
говорили вчера на совещании. 
Это нужно понимать и быть 
готовым к этому. Поэтому по-
мощь фронту, шефство над ра-
ненными, беженцами, работа 
с нашими детьми, населением 
должна существенно увели-
чиваться с нашей стороны, и 

это будет самый важным вкладом с нашей 
стороны в борьбе с фашизмом.

Как обстоят дела в этом плане у нас в 
Московской области.

В зоне СВО находится, участвуя в боевых 
действиях, несколько тысяч жителей Мо-
сковской области. 65 (из них 10 человек 
вступили в КПРФ на передовой) членов 
областной организации КПРФ ушли добро-
вольцами на фронт, из них не вернулись с 
фронта 9 наших товарищей. Многие жены 
участников СВО работают с нами, так трое 
жен добровольцев, находящихся на боевых 

X (ОКТяБРЬСКИЙ) 
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позициях из Щелково вступили в партию. 
Четверо первых секретаря горкомов уча-
ствуют в боевых действиях. Одиннадцать 
участников СВО участвовали в качестве 
кандидатов в сентябрьских выборах, 
четверо из них стали депутатами местных 
Советов.

Все наши организации активно участвуют 
в патриотической работе с населением. Ряд 
городских комитетов активно используют 
для этого свои помещения. Так, Рузский, Жу-
ковский, ряд других горкомов оформили их 
соответственно, разместив там постоянно 
действующие экспозиции с демонстрацией 
реликвий Великой Отечественной войны, 
СВО. Еженедельно с участием бывших 
афганцев, участников СВО проводятся экс-
курсии, беседы с воспитанниками детских 
садов, учащимися школ по графику, стоит 
очередь на эти экскурсии.

Аналогичную регулярную работу с детьми 
ведут партийные комитеты Щелкова, Коро-
лева, Подольска, Воскресенска, Дмитрова, 
Наро-Фоминска, Серпухова, организуя и 
проводя лектории, различные конкурсы, 
спортивные секции, спортивные соревно-
вания, поездки по памятным местам, шеф-
ствуют над госпиталями, семьями участни-
ков СВО. Полноценную работу в этом плане 
ведут наши общественные организации: 
комсомол, пионерия, женщины Подмоско-
вья, «Дети войны», Союз офицеров. Женщи-
ны Подмосковья на этой неделе отправили 
большой груз в Донецкую область.

Московская областная организация 
КПРФ приняла участие в комплектовании и 
отправке всех 130 конвоев с площадки Со-
вхоза имени Ленина. Кроме того, регулярно 
выезжают в зону специальной военной 
операции, в режиме раз в 2-3 недели с 
гуманитарным грузом, шефствуют над кон-
кретными воинскими подразделениями, 
госпиталями 26 местных отделений, под 
их эгидой более 90 таких подразделений, 
помимо централизованной отправки ими 
отправлено 11 автомобилей, 5 кроссовых 
мотоциклов.

Так, Сергиево-Посадский ГК взаимодей-
ствует с двумя армейскими корпусами, 
оказывает гуманитарную помощь 5 брига-
дам, мотострелковому полку, четырем кли-
ническим больницам, музею, библиотеке 
Луганска. С июня 2014 года организовал 
49 гуманитарных поездок, направив туда 
медицинских препаратов и военного снаря-
жения порядка 40 тонн, 110 тонн продуктов 
питания. Первый секретарь Денис Ахром-
кин сам участник СВО, недавно в сентябре 
избран депутатом Совета депутатов город-
ского округа Сергиев Посад.

С мая 2022 года по сегодняшний день Сол-
нечногорский ГК отправил напрямую в зону 
СВО 28 тонн продуктов, воду, одежду, обувь, 
лекарства, перевязочные средства, запасные 
части к автомобилям, сварочное, военное  и 
другое оборудование, средства связи, регу-
лярность выездов – один раз в 1-1,5 месяца, 
осуществлено 28 таких выездов.

Шефствуют над военными госпиталями, 
больницами, расположенными в Москве и 
Московской области 15 местных отделений, 
организуя туда приезд концертных бригад, 
оказывая гуманитарную, психологическую  
и иную поддержку. Это и Главный военный 
госпиталь имени Н.Н. Бурденко, Вишневско-
го, их филиалы в Подмосковье, другие об-
ластные медицинские военные учреждения.

В области находится более двадцати мест, 
где размещены беженцы, над ними также 
шефствуют наши партийные комитеты. 
Проводим работу с нашими земляками, 
участниками СВО, их семьями.

Вместе с директором оздоровительного 
комплекса «Снегири» М.А. Шмойловым ре-
ализовали проект по помощи и реабилита-
ции семей военнослужащих СВО, живущих 
в Московской области, согласно которому 
мамы и дети наших участников СВО про-
ходят двухнедельный курс оздоровления 
и поддержки на базе отдыха «Снегири». 
Прошел первый заезд в сентябре-октябре, 
когда 25 мам с детьми, всего 50 человек 
(это были семьи, где папа погиб). Сейчас 
заехали мамы с детьми – 50 человек – это 
семьи наших ребят, которые находятся на 
полях сражений. И эта акция будет продол-
жена и дальше. Большое спасибо Шмойлову 
Михаилу Алексеевичу и его помощнику 
Юрию Владимировичу Карасеву.

Значимость, масштабы проблем, которые 
стоят перед нашей страной, таковы, что тре-
буют от нас, наших структур полнейшей мо-
билизации. Речь должна идти о совершенно 
другом качестве работы наших структур, от-
ношения к партийной деятельности в целом.

Необходим иной уровень организационной 
и пропагандистской деятельности, значитель-
ное увеличение численности, регулярности 
действий. Реанимирование работы большин-
ства первичных отделений партии, строгое 
соблюдение Устава, нормализации в ряде 
наших партийных структур морально-психо-
логического климата. Чтобы власть слышала 
нас, учитывала наши требования нужно быть 
сильнее, умнее, других способов нет.

Сейчас мы вплотную подошли к подго-
товке к празднованию Великой Победы, 
ее 80-летию. Так, будем достойны этого 
великого свершения. Наше дело правое, 
победа будет за нами! Фашизм не пройдет!

ВЫСТУПЛЕНИЕ 

Н.И. ВАСИЛЬЕВА
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А.М. ГИБАТДИНОВ, 
член ЦК КПРФ, 

секретарь 
Ульяновского обкома КПРФ, 
член Совета Федерации РФ

Уважаемый Геннадий Андреевич!
Дорогие друзья! 
Сегодня действительно очень важная 

тема нашего Пленума – борьба с фашиз-

мом, и она важна не только для нашей 
партийной организации, она важна в целом 
для всей нашей страны. Ведь, по сути, кроме 
коммунистов никто никогда не побеждал 
фашизм. И мы прекрасно понимаем, что это 
наши, в первую очередь, идеологические 
враги, и мы ведём с ними борьбу. 

События на Украине показали, что про-
исходит, если к власти приходят вот эти 
последователи грязного фашистского и 
античеловеческого режима. Бандеровщина 
отрицает права и свободу человека, унич-
тожает мирное население, пропагандирует 
насилие и дискриминацию. 

КПРФ – первая сила, вставшая против 
современной коричневой чумы. 8 лет люди 
только Донбасса боролись за своё будущее. 
Мы прекрасно понимаем то, что вот эти 
звери и нелюди, когда слышат о комму-
нистической партии, они от своей злости, 
конечно же, подпрыгивают. Да, та история, 
когда мы воссоздали на территории Хер-
сонской области партийную организацию, 
сразу же это вызвало крысиный оскал у 
той стороны. Все сотрудники специальных 
структур ЦИПСО начали уже прорабатывать. 
Меня и нашего товарища Замалетдинова 
они включили в т.н. списки «миротворцев» с 
нашими персональными данными, паспорт-
ными данными, нашими адресами, где мы 
проживаем, Понятно, что этим, привлекая 

внимание своих активистов, чтобы, по 
возможности, они попытались с нами рас-
правиться. Но нас это никогда не напугает, 
и мы этого не боимся, и дальше будем про-
должать эту работу.

Далее, что сделали эти звери. Она начали 
запугивать наших активистов и в Херсон-
ской области, посылая через Telegram-
канал такие сообщения мне и Замалетди-
нову о том, что вас надо убить, смерть, то, 
что жителям Херсонской области настанет 

месть за их действия. 
Конечно, вот это всё от 
них, к сожалению, по-
ступает. 

В 2022 году, Геннадий 
Андреевич уже в сво-
ем докладе сказал, что 
впервые только Ком-
мунистическая партия 
поставила вопрос о при-
знании наших братских 
республик – ДНР и ЛНР. 
И уже буквально через 
несколько недель мы с 
делегацией во главе с 
Казбеком Тайсаевым 
направились на Дон-
басс. И действительно 

мы услышали там ужасные вещи. Люди 
просто рассказывали о том, как издевались 
эти укронацисты над ними, как бомбят До-
нецк, Луганск. Когда мы были в Херсонской 
области, нам рассказывали такие вещи, я 
даже их озвучивать сейчас не могу, с при-
менением пены, когда пену заливали в рот, 
и так далее. Вот это настоящие звери. И мы 
с ними боремся.

Одна из историй, я хотел её привести 
тоже, летом 2022 года, когда в Донецке 
было очень много раненых, при содействии 
нашего губернатора, Алексея Юрьевича 
Русских, мы приобрели реанимобиль, весь 
достаточно оснащённый, не просто автомо-
биль, а со всем оборудованием. Мы целый 
день не могли дозвониться до сотрудников 
больницы. Когда мы до них добрались, они 
нам рассказали, вы просто не знаете наш 
режим, мы с утра до вечера соответственно 
бегаем, вечером у нас по расписанию на-
чинаются бомбёжки, и мы идем в подвал, 
поэтому с нами созваниваться надо только 
ближе к 10 вечера. Это реальная история.

Сегодня уже было отмечено, что под ру-
ководством Штаба протестных действий 
партия отправила на Донбасс уже 130 
централизованных конвоев и одних только 
автомобилей мы отправили 44. Это по на-
шим подсчётам. Безусловно, ещё отдельно 
другие регионального отделения отправ-
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ляли, 19 из них это вновь приобретённые 
автомобили на нашем Ульяновском ав-
томобильном заводе, и 25 автомобилей 
мы восстановили, т.е. после капитального 
ремонта мы их отправили. Также отправили 
десятки мотоциклов, квадроциклов, боевых 
дронов и так далее. 

В приобретении наших автомобилей, 
безусловно, в первую очередь, принимает 
участие лидер нашей партии, за собствен-
ные средства покупают депутаты Государ-
ственной Думы нашей фракции, Владимир 
Иванович Кашин, Казбек Тайсаев и все 
остальные. 

Работа ведётся непрерывно. На следую-
щей неделе от Ульяновского регионального 
отделения мы отправим восстановленный 
автомобиль УАЗ, он пойдет у нас в Курское 
подразделение, наши ребята туда выедут. 
И если всё хорошо у нас получится, по 
поручению Геннадия Андреевича и Влади-
мира Ивановича Кашина, то мы отправим 
в ноябре ещё 4 новых автомобиля УАЗ. 
(Аплодисменты.)

В.И. Кашин: И кроме 4-х автомобилей 
УАЗ, 7 мотоциклов форсажных. И, конечно, 
8 большегрузов с продовольствием и со 
всем остальным. Продолжайте.

А.М. Гибатдинов: Спасибо. Под руковод-
ством Геннадия Андреевича, все знают, что 
большая работа ведётся и с детьми Дон-
басса, Херсонской области, Запорожья, и 
реабилитацию детей проводят, в том числе 
и здесь, в оздоровительном комплексе 
«Снегири». Большая работа идёт по конкур-
су детского творчества «Земля талантов». 
Наши красные губернаторы в регионах 
принимают эвакуированные семьи из-за 
бомбежек, из Белгорода к нам приезжают 
в Ульяновскую область, из Донецка и из 
других регионов. 

Отдельно хотелось бы отметить работу 
поволжских коммунистов всех наших ре-
гиональных отделений совместно с нашим 
куратором из Орготдела Дроздовым. Работа 
была сразу же организована после объ-
явления специальной военной операции. 
Независимо от централизованных конвоев, 
ещё дополнительно мы отправили 27 конво-
ев. После первого проникновения врага в 
Курскую область, буквально на следующей 
неделе, выехали представители практиче-
ски всех региональных отделений, в том 
числе, нашего поволжского. Мы отвезли 
свыше миллиона рублей, сразу же за неде-
лю собрали, и отвезли огромное количество 
лекарственных препаратов. 

Также хочу отметить работу нашего 
Ульяновского областного комитета под 
руководством Алексея Владимировича 

Куринного. Работа ведётся системно и по-
стоянно. Только за последние два года наша 
команда Ульяновского обкома выезжала 
в зону проведения специальной военной 
операции более 20 раз. Эти поездки были 
не просто – заехал и уехал, а буквально на 
неделю, на десять дней выезжают и ведут 
работу. 

Сам Алексей Владимирович Куринный 
ведёт работу и с профильными министрами 
здравоохранения. Здесь как раз вопрос ин-
теграции наших возвращённых субъектов с 
вузами, с сузами и в том числе, где проходят 
обучение будущие медики. 

Буквально в нескольких словах хотел бы 
отметить Херсонское региональное отде-
ление. Мы смогли там организовать этот 
распределительный центр, сейчас мы его 
разбили, в целях безопасности, на несколь-
ко объектов, туда доставляются с наших 
региональных отделений грузы, и потом в 
течение нескольких дней уже завозятся 
непосредственно к Днепру на передовую и 
в боевые подразделения. 

В своем докладе Геннадий Андреевич ска-
зал про благотворительный Фонд «За Побе-
ду», который мы создали. Идея создания его 
возникла после того, когда к нам, помимо 
членов партии, начали обращаться наши 
сторонники, предприниматели и просто 
жители Ульяновской области с просьбой: 
давайте мы как-то внесем свою лепту и как-
то закупим дроны, и что надо. Мы приняли 
решение, его организовали буквально на 
следующий год, т.е. по законодательству. Я 
думаю, что нам удастся внести его в реестр 
социально-некоммерческих организаций, и 
мы тогда, в том числе с нашими комсомоль-
цами, волонтёрами можем уже оформлять 
их как волонтёров, у них будет дополнитель-
ный статус и соответственно будет проще 
работать с коммерческими предприяти-
ями. Создание этого фонда нам помогло 
привлечь к себе не просто сторонников, а 
целые общественные движения к нам при-
соединяются, и мы эту работу проводим. Я 
уже сказал, что на следующей неделе, по-
мимо коммунистов, в Курск собирают два 
движения – «ZV» и «Зов», наши ульяновские. 

Приятно видеть, что люди загорелись и 
не остаются в стороне. Один из примеров. 
К нам владелец кафе обратился с просьбой 
доставить много плова непосредственно на 
передовую. 

Вся наша сегодняшняя работа – это 
большой задел на будущее, который в пер-
спективе поможет бойцам реабилитиро-
ваться после пережитого на фронте. Сейчас 
многие бойцы находятся на передовой и 
принимают решение о вступлении в ряды 

ВЫСТУПЛЕНИЕ 

А.М. ГИБАТДИНОВА
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КПРФ. Сегодня Геннадий Андреевич вручил 
нашим двум бойцам-героям партийные 
билеты. В 2023 году мы уже на довыборах 
выдвинули одного участника СВО, он из-
бран в городскую думу, а в следующем году 
мы планируем из 40 порядка 10 участников 
СВО также выдвинуть на выборы. Мы – сра-
жающаяся партия. Мы уничтожим фашизм! 
Победа будет за нами!

В.И. Кашин: Спасибо большое, Айрат 
Минерасихович, за работу. 

У нас Ульяновская организация стала цен-
тром всего Поволжья и, конечно, губернатор 
Алексей Юрьевич и Айрат Минерасихович 
являются такими притягательными силами 
и очень заинтересованно работают вместе с 
нашим первым секретарём, коммунистами.

Спасибо большое за работу, реальную 
работу.

М.В. ДРОБОТ, 
член Президиума ЦК КПРФ, 

секретарь ЦК КПРФ, 
заместитель председателя 
Комитета Госдумы ФС РФ 

по вопросам семьи, 
женщин и детей

Уважаемые товарищи! Позвольте начать 
свое выступление с одной показательной 
истории. 

В 2010 году пионером в небольшом посёл-
ке Пермского края стал самый обыкновен-
ный школьник. Он был тогда единственным 
пионером на территории своего района. 
Примерно через год этот мальчик получил 
комсомольский билет и собрал первичку 
молодых ленинцев, а в 18 лет стал нашим то-
варищем по партии. Уже в 2019 году как ру-
ководитель местного партийного отделения 
возглавил избирательный штаб в окружную 
думу. Район стал единственной территорией 
в Пермском крае, где большинство мандатов 
получили коммунисты. (Аплодисменты.) 

А в 2021 году стал самым молодым в 
истории края депутатом Заксобрания Перм-
ского края. Это история партийного станов-
ления члена Пермского краевого комитета 
КПРФ Дмитрия Кожанова. (Аплодисменты.)

Чему она может нас научить? Давайте 
начнём с откровенного разговора. Есть 
товарищи, которые скептически относятся 
к работе с пионерами. Да, у них есть свои 
аргументы. Это дорого, некому этим зани-
маться, сначала нужно взять власть в свои 
руки, а уж потом всё остальное. 

Может существовать и такая позиция. Дей-
ствительно, региональные отделения должны 
обеспечивать приём в партию, подбирать 
кандидатов на выборы, проводить агитацию, 
противодействовать административному 
ресурсу. И какие – скажите вы – ещё там 

должны быть пионеры? 
Как к этому вопросу 

подходили в советское 
время? Пионерская орга-
низация появилась рань-
ше, чем Советский Союз. 
«Мы – партия будущего! 
А будущее принадлежит 
молодёжи!» Кто скажет, 
что эти слова Владимира 
Ильича Ленин сегодня 
потеряли свою актуаль-
ность? Именно эти десятки 
тысяч советских детей и 
пионеров во время Вели-
кой Отечественной войны 
защищали нашу Родину! 

Лёня Голиков и Валя Котик, Боря Цариков и 
Саша Чекалин, Марат Казей и Зина Портнова. 
Они удостоены высшего звания – Героя Со-
ветского Союза. Советский Союз разгромил 
фашизм под Красным Знаменем, а пионерский 
галстук – неотъемлемая часть Великой Победы!

Сегодня ситуация изменилась, но суть 
осталась прежней. Что будет, если в усло-
виях новых вызовов мы отложим работу 
с детьми до лучших времен? Важный во-
прос – как наладить регулярную работу, по 
силам ли это сделать партийному отделению 
без больших денег и ресурсов. 

Благодаря инициативе Геннадия Андрее-
вича Зюганов ежегодно на Красной площади 
в Москве мы принимаем в пионеры тысячи 
мальчишек и девчонок. Такие линейки про-
ходят в каждом регионе. Но, товарищи, не 
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нужно этот замечательный праздник воспри-
нимать как отчётное мероприятие – приём 
в пионеры. Наша работа с детьми только на-
чинается. Нет ничего хуже, когда пионер по-
сле такой линейки снимет красный галстук. 

Кадры решают всё, и нам нужны активные 
пионервожатые в каждом партийном отделе-
нии. При Центре политической учёбы прово-
дятся курсы подготовки пионервожатых. Мы 
надеемся, что такая подготовка будет прохо-
дить ежегодно. У нас есть много ярких приме-
ров такой работы. Пионерский лагерь «Алые 
паруса» в Иркутской области. Пионерское 
радио в Новосибирске. «Орлята» в Орловской 
области. Школа барабанщиков на Ставропо-
лье. Уроки мужества в Свердловской области. 
Школа вожатого в Пермском крае. Исполь-
зуют особенности национального колорита 
и современный творческий подход наши 
товарищи на Кавказе, в Якутии, Бурятии. 
Мощный рывок в развитии показала Хакасия. 
Активно растут и развиваются пионерские 
отряды в Забайкалье, во Владимировской, 
Ивановской, Кировской, Курганской, Рязан-
ской, Новгородской, Московской областях.

Отдельно давайте поддержим товарищей из 
Крыма, Белгорода, Курска, Донецка, Луганска, 
Херсона, Запорожья – тех, кто в сложных усло-
виях продолжает заниматься с детьми. (Апло-
дисменты.) Мы всегда готовы прийти на помощь.

Есть простые решения сложной задачи. 
Проводить пионерские сборы и собрания. 
Организовывать пионерские СМИ в со-
циальных сетях. Использовать опыт това-
рищей, адаптировать наработки под свои 
реалии. Активно участвовать в конкурсах. 

О конкурсах скажу отдельно. ЦК КПРФ 
регулярно проводит творческие акции феде-
рального уровня. Недавно мы подвели итоги 
большого проекта, который завершился в 
2024 году, и будет продолжать дальше работу 
«Пионерское дело зовёт», Это как раз тот слу-
чай, когда опыт работы в регионе Кировской 
области мы вывели на уровень всей страны. 
Здесь представлены такие важные сегодня 
направления работы, как Тимуровское и Ан-
тифашистское движение. Под эгидой акции 
провели более тысячи мероприятий, в кото-
рых участвовало 22 региона нашей страны. 
22 региона, товарищи, обратите внимание! 
И это даже не половина и не треть. Конкурс – 
это не только возможность привлечь свой 
пионерский актив и представить работу 
регионального отделения на федеральном 
уровне. Это та самая возможность первых се-
кретарей и членов комитетов зайти в детские 
образовательные учреждения. Начать работу 
с педагогическими коллективами, детьми и 
их родителями. Так мы нарастим число своих 
сторонников, которых сможем привести на 

избирательные участки и заручиться их ис-
кренней поддержкой.

Более 10 лет назад под эгидой партии 
и комсомола проводится Всероссийский 
конкурс детского и юношеского творчества 
«Земля талантов». Сегодня знамя этого про-
екта даёт возможность коммунистам нести 
Знамёна Пионерии, Комсомола и Партии 
в творческие коллективы, привлекать 
молодых, активных и талантливых людей 
на нашу сторону. «Знамя нашей Победы», 
«Юные герои Отчества», «Полководцы По-
беды», «Уроки мужества» и многие другие 
наши акции и проекты дают возможность 
работать с педагогами и школами, а также 
формировать позитивный имидж партии.

В октябре стартовал новый творческий 
конкурс «Они сражались за Родину». Он 
посвящён 80-летию Победы Советского 
народа в Великой Отечественной войне. За-
явки участников принимаются до 14 апреля 
2025 года. Информация об этой акции 
размещена на сайтах КПРФ, комсомола и 
в нашем сообществе ВКонтакте. 

Мы в свою очередь всегда ждём от вас ин-
формации о пионерских мероприятиях с фото- 
и видеоматериалами для публикации на наших 
ресурсах. Детям очень важно, когда их работу 
замечают, когда о них рассказывают феде-
ральные и партийные СМИ. Это мотивирует и 
самих пионеров, и других детей, и их родителей. 

Решение Майского пленума от 2023 года 
«О задачах КПРФ по борьбе с фашизмом 
и патриотическое воспитание молодёжи» 
стимулирует нас активнее использовать 
опыт и практику Тимуровского движения. 
Особенно актуальна поддержка семей 
участников СВО. Большой отклик получают 
акции с детскими письмами воинам, кото-
рые защищают нас на передовой. 

Товарищи! Наше будущее начинается 
здесь и сейчас с каждого пионера, с каждого 
мероприятия, в котором мы участвуем. Мы 
хотим видеть сильную и сплочённую партию 
завтра, и нам нужно действовать сегодня! 

А завершить хотела бы строками из сти-
хотворения Владимира Маяковского:

Я с теми,
           кто вышел
                               строить
                                              и месть
в сплошной
                    лихорадке
                                     буден.
Отечество
                   славлю,
                                которое есть,
но трижды –
                        которое будет.

ВЫСТУПЛЕНИЕ 

М.В. ДРОБОТ
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В.И. Кашин: Спасибо Вам, Мария Вла-
димировна, за работу. Вы – настоящая 
Всероссийская пионервожатая, которая 
душой и сердцем занимается этой большой 

и нужной работой. Спасибо, Вы подхватили 
это знамя, которое партии было непросто 
держать в руках рабочих, и сегодня тоже 
непросто. Еще раз спасибо.

Р.Л. ЗАМАЛЕТДИНОВ, 
первый секретарь 

Херсонского обкома КПРФ, 
заместитель Председателя 

Херсонской областной Думы

Добрый день, Геннадий Андреевич! До-
брый день, уважаемые товарищи, друзья! 

Хотел начать свое выступление с самой 
истории создания Херсонского региональ-
ного областного отделения. Осенью 2022 
года начало работу Херсонское региональ-
ное областное отделение и одним из первых 
прошло процесс регистрации в феврале 
2023 года на вновь присоединенной тер-
ритории Российской Федерации. В ходе ра-
боты установили связи с бывшими членами 
Коммунистической партии Украины, и при-
няли их в состав Коммунистической партии 
Российской Федерации, тем самым восста-
новив историческую справедливость. 

На Левобережье созданы 9 местных 
партийных отделений, два из которых на-
ходятся в муниципальных округах на берегу 
Днепра. С первых дней мы ведем активное 
взаимодействие с Вооружёнными Силами 
Российской Федерации, которая выполняет 
боевые задачи на Херсонском направле-
нии. В рамках специальной военной опера-
ции, а также с мирным населением региона 
буквально этим летом произошел инте-
ресный случай. Активисты из Республики 
Татарстан столкнулись с тем, что доставили 
посылки российским военнослужащим, но 

не смогли связаться с ребятами из нужного 
подразделения и обратились в Херсонское 
региональное областное отделение в силу 
того, что у нас уже выстроена практика. 
Мы примерно понимаем, где какое под-
разделение находится, в течение получаса 
мы отработали вопрос и нашли того воен-
нослужащего, который был для выполнения 
боевых задач. Посылку оставили у себя, в 
дальнейшем мы её доставили на следую-

щий день, она была уже у того 
военнослужащего, которому 
ее отправили из дома родные, 
близкие и друзья. 

С помощью наших товари-
щей, ульяновских коммуни-
стов, и при поддержке Цен-
трального Комитета в лице 
Юрия Вячеславовича Афонина 
на территории Херсонского 
регионального областного 
отделения был созван гума-
нитарный распределительный 
центр. Здесь я хотел бы не-
много поподробнее вам рас-
сказать процесс этой работы. 
Вначале, когда мы заходили 
в Херсонскую область, было 

сложно и населению, и военнослужащим, 
потому что были трудности даже с продо-
вольствием и обеспечением всего этого в 
силу того, что не была еще настроена логи-
стика, и не было понимания, откуда и как 
лучше завозить продукты, средства личной 
гигиены и всё остальное. Но в дальнейшем 
при работе и взаимосвязи, эта работа вы-
строилась и, как практика показала, самая 
наиболее эффективная работа, это когда 
заявки принимаются и обрабатываются 
именно по назначению, что необходимо 
военнослужащим в том или ином периоде 
или этапа при выполнении боевых задач. 
Здесь также влияет на сроки поставки и до-
ставки этих необходимых дополнительных 
материалов, средств, оборудования. 

В целях безопасности для логистического 
удобства увеличено число распределитель-
ных центров. К сожалению, есть сложности 
при распределении гуманитарного груза, 
который приходит к нам в распределитель-
ный центр, не всегда все подразделения 
имеют возможность или время выйти из 
тех боевых действий или из зоны участия, 
и приходится нам поставлять им напря-

X (ОКТяБРЬСКИЙ) 

ПЛЕНУМ 

ЦК КПРФ



41

Интернет-версия 
«Вестника» 
www.kprf.ru/library/org

«Вестник» подлежит тиражированию в рескомах, крайкомах, обкомах КПРФ для использования в райкомах и крупных первичных отделениях партии

ВЕСТНИК ОРГАНИЗАЦИОННО-ПАРТИЙНОЙ И КАДРОВОЙ РАБОТЫ ЦК КПРФ

мую до линии ЛБС, и бывает даже в более 
опасные места. Но мы с этим справляемся, 
благо есть взаимодействия и опыт работы. 
Налажена тесная взаимосвязь с военнос-
лужащими и подразделениями. В некоторых 
случаях даже бывает, что нам обеспечивают 
безопасность и сопровождают нас до точки 
доступа, до точки отправки гуманитарного 
конвоя и предоставления всех необходимых 
мер. 

Работая уже более двух лет на террито-
рии Херсонской земли, мы познакомились 
со многими представителями субъектов 
Российской Федерации. Это Республика 
Мордовия, Чувашская Республика, Марий 
Эл, Дагестан, Татарстан, Орловская, Орен-
бургская области, Ставропольский край. 
Здесь хотелось бы поблагодарить и наших 
товарищей, партийные организации кото-
рых всегда с нами во взаимодействии и пы-
таются своим землякам помочь. Большое 
спасибо губернатору Орловской области 
Андрею Евгеньевичу Клычкову, который 
постоянно на связи, постоянно помогает, у 
них есть военнослужащие, которые прош-
ли в Подмосковье танковый полк, с ними 
тоже постоянно отрабатываем их заявки, 
их потребности. 

Оказываем содействие и по выстраи-
ванию их взаимодействия с органами ис-
полнительной власти. Это такие практики, 
как использование случаев, когда то или 
иное подразделение заходит на определен-
ный участок, им мы помогаем пройти тот 
этап, когда им где-то надо подключиться к 
электричеству, где-то обеспечить водой и в 
дальнейшем, чтобы они наладили свой быт.

При поддержке Центрального Комитета 
партии поднимаем моральный дух бой-
цов. Отличившимся вручаются благодар-
ственные письма и памятные партийные 
медали. Проникаясь коммунистической 
идеей, военнослужащие стали изъявлять 
желание о вступлении в КПРФ. Так, один из 
командиров батальонов является нашим 
товарищем, членом Коммунистической 
партии Российской Федерации и является 
помощником депутата Государственной 
Думы Камнева Георгия Петровича. Он изъ-
явил желание и его солдаты захотели всту-
пить в ряды нашей партии, но сложность 
заключалась в том, что они находились в 
городе Алёшки и охраняли такую позицию, 
как Антоновский мост. Долго не думая, мы 
с товарищем собрались, выехали туда и 
вручили им партийные билеты, благодар-
ственные письма и памятные медали. 

Но все слышали, что в Херсонской об-
ласти произошла трагедия. 6 июня 2023 
года украинские террористы нанесли удар 

по дамбе Каховской гидроэлектростанции. 
Это очередной теракт, очередное кровавое 
преступление киевского режима против 
мирного населения Херсонщины. И тогда, 
благодаря товарищам из Ростовской обла-
сти – Николаю Васильевичу Коломейцеву, 
Евгению Ивановичу Бессонову – опера-
тивно был решен вопрос с поставкой более 
60 тонн питьевой бутилированной воды 
пострадавшим от подтопления района. Но 
след от теракта остался до последнего дня. 
Из-за этого еженедельно доставляется пи-
тьевая бутилированная вода как мирному 
населению, так и нашим военнослужащим. 
На данный момент доставили более 2 тыс. 
тонн питьевой воды. 

Основными направления по взаимодей-
ствию у нас являются: 104-я Гвардейская 
десантно-штурмовая ордена Кутузова диви-
зия, тактическое соединение Воздушно-де-
сантных войск России. Это порядка 15 тысяч 
военнослужащих, которые освобождали 
всем известный Бахмут, а также освобо-
дили село Крынки и зачистили острова на 
реке Днепр. Сейчас они продолжают нести 
службу на Херсонском направлении. Это 
полк 1253, именно батальон «Яга», всем из-
вестная 810 бригада морской пехоты. При 
необходимости они всегда знают, к кому 
обратиться, как обратиться и все заявки мы 
стараемся отрабатывать. Данный момент 
даже на слайде видно, как мы их посещаем, 
выявляем их проблематику, их сложности. И 
стараемся реагировать быстрее, потому что 
сроки при выполнении боевых задач это ос-
новная вещь, основная задача, в решении 
которой мы можем им помочь. 

Уважаемый Геннадий Андреевич, разре-
шите с вашего позволения показать слайд. 
Наши товарищи, боевые друзья, узнав, что 
я буду выступать на пленуме, они записа-
ли видеообращение ко всем участникам 
пленума. 

(Демонстрируется видеообращение) 
- Разрешите поприветствовать от имени 

военнослужащих Российской Федерации, 
выполняющих боевую задачу в зоне специ-
альной военной операции на Херсонском 
направлении. 

Хотел выразить слова благодарности за 
поддержку, постоянное взаимодействие, 
всестороннюю помощь при оперативном 
закрытии наших потребностей в лице наших 
херсонских товарищей.

Тема пленума для нас очень актуальна и 
ясна. Мы боремся с преступностью киев-
ского режима против мирного населения 
Херсонщины. КПРФ – настоящая партия, 
которая радеет за свободную Родину! Враг 
будет разбит! Победа будет за нами!

ВЫСТУПЛЕНИЕ 

Р.Л. ЗАМАЛЕТДИНОВА
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В.И. СОБОЛЕВ, 
член ЦК КПРФ, 

секретарь Северо- 
Осетинского рескома КПРФ, 

член Комитета 
Госдумы ФС РФ по обороне, 

председатель ООД 
«В поддержку армии, 

оборонной промышленности 
и военной науки (ДПА)», 

генерал-лейтенант в отставке, 
командующий 58-й армией

в 2003-2006 гг.

Добрый день всем! 
Уважаемый Геннадий Андреевич!
Уважаемые товарищи! 
Очень важный у нас сегодня Пленум, 

который направлен на борьбу с фашиз-

мом. Мы, начиная специальную военную 
операцию, ставили две цели – демилита-
ризация и денацификация Украины. Мне 
кажется, что мы ещё не до конца осознали 
всю сложность денацификации Украины. 
Откуда взялся фашизм на Украине? Что 
это такое? 

Мы знаем с вами, что в идеологическом 
плане фашизм – это теория расового, на-
ционального превосходства одного народа, 
одной нации над другими. С точки зрения 
политики – это насильственный захват 
власти, уничтожение всякого инакомыслия 
и расширение своего влияния на другие 
страны.

С экономической точки зрения – это 
крайняя милитаризация экономики опять-
таки для того, чтобы захватывать чужие 
территории, чужие богатства. 

Сложность борьбы с фашизмом и де-
нацификация на Украине заключается 
в том, что эти фашисты являются частью 
Русского мира, к сожалению. Этот фа-
шизм зародился в начале XX века на тер-
ритории Австро-Венгрии, где русские (я не 
разделяю русских, украинцев, белорусов) 
были самыми угнетёнными людьми. И за-
родилось такое, что мы не хуже других, а, 
может быть, лучше, и Бандера, который в 
то время учился в сельскохозяйственном 
институте, стал одним из активнейших 
членов этого движения. Но он пошёл 
дальше, он вскоре стал лидером. И у 
него возникла такая теория, чтобы дей-
ствительно воспитать этих людей, нужно 
связать их кровью. Причем у него теория 
была такая. Как только немцы вошли во 
Львов, они за одни сутки вырезали более 
25 тысяч человек. И теория заключалась 
в том, что на глазах друг друга убивать 
людей нужно либо топором, либо ножом. 

Это было потом и в 
Киеве, Бабий Яр и так 
далее. И особенно ха-
рактерна Волынская 
резня, которой ужас-
нулся даже Гитлер. Он 
приказал арестовать 
Бандеру, отправить его 
в концлагерь, правда, 
он там сидел в отдель-
ной комфортабельной 
комнате с офицерским 
пайком и так далее, но, 
тем не менее. Потом 
его вскоре выпустили, 
когда Красная Армия 
начала наступать на 
Украину, для создания 
вот этого бандеровско-

го подполья. И он его в принципе создал. 
Мы ещё несколько лет после войны 

боролись с этим подпольем. В конце 
концов, эти бандиты, фашисты были вы-
ловлены и все были осуждены сроком 
на 25 лет. Но многие из них вообще не 
сидели. Николай Николаевич уже сказал, 
что был у нас такой деятель как Хрущёв. Я 
думал долгое время, что самым страшным 
преступлением Хрущёва является то, что 
он разрушил систему управления нашим 
народным хозяйством, создав вместо 
отраслевых министерств совнархозы, ап-
парат управления экономики вырос в 10 
раз, а темпы во столько же замедлились. 
Но, оказывается, нет.

Хрущёв, может быть, по настоянию 
своей жены (Кухарчук фамилия второй 
жены), она бандеровка отъявленная, про-
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стил их, реабилитировал и восстановил 
их в гражданских правах. Ему жена го-
ворила, что это будут самые верные твои 
союзники в борьбе за власть. И уже через 
несколько лет, поскольку гражданские 
права были возвращены, более трети 
партийных и хозяйственных руководи-
телей и не только на Западной Украине, 
стали бандеровцами. 

Вот откуда всё это идёт. И в чём слож-
ность. Да, в годы Советской власти они 
затихли. Я служил на Западной Украине 
8 лет и не видел бандеровцев там, чест-
но говорю. Но затаились они и ждали 
момента своего. Ждали своего момента. 
Этот момент настал после разрушения 
Советского Союза, но особенно после 
того, как Крым вернулся в состав России. 
В 2014 году американцы и англичане сде-
лали всё, чтобы этот фашизм очень бы-
стро вырос в такое страшное движение. 
Они даже вскрыли немецкие архивы. Вот 
эти все ритуалы, факельные шествия и 
так далее, они полностью восстановили 
на Украине и создали тысячи воени-
зированных лагерей, в которых дети с 
10 лет и старше воспитывались в духе 
ненависти ко всему русскому. Русские 
люди воспитывались в духе ненависти 
ко всему русскому, одновременно изучая 
военное дело!

Поэтому очень сложно бороться в со-
ставе Русского мира вот с этим злом. Что 
же нужно делать? Мне кажется, здесь три 
направления должно быть. 

Первое из них, это, безусловно, вспоми-
ная опыт Великой Отечественной войны, 
это спецпропаганда для вооружённых сил 
Украины, не все там бандеровцы. Да, там 
есть националистические формирования, 
батальоны, бригады, но не все там банде-
ровцы. И с этими людьми нужно работать. 
Для этого в составе нашего Главного по-
литического управления Вооружённых 
Сил должен быть отдел спецпропаганды, 
который должен работать с военнослу-
жащими всеми методами, которые были 
в годы Великой Отечественной войны, а 
сейчас средства массовой информации 
у нас стали шире, и они позволяют это 
делать. 

Второе направление, безусловно, это 
работа с украинским населением, кото-
рое во многом за эти годы напиталось 
этим фашистским ядом. Это уже задача, 
мне кажется, Коммунистической партии. 
Да, там сложно, там её запретили и так 
далее, и так далее. Но мы должны всё 
сделать для того, чтобы наше население, 
начиная с того, что мы все русские. Разве 

князь Владимир, который крестил Русь, 
он что, не русский?! Или Юрий Долго-
рукий, который Москву основал, он что, 
не русский?! Князь Ярослав Мудрый, ко-
торый город Ярославль создавал, он что, 
не русский?! Воевода войска Дмитрия 
Донского Боброк-Волынский, архитектор 
Победы на Куликовом поле, он что, не 
русский?! Мы все – русские! И им нужно 
это доказать. 

И, безусловно, третье направление – это 
работа с населением, которое освобож-
дается нашими войсками. К сожалению, 
освобождается очень сложно. Города прак-
тически полностью разрушаются, уничтожа-
ются объекты инфраструктуры и так далее. 
Безусловно, должна быть помощь, должна 
быть предоставлена людям работа. И вот 
здесь тоже работа нашей партии должна 
быть очень значима на освобождённых 
территориях Украины. 

Что касается военной составляющей 
специальной военной операции, в 
принципе тоже много ещё работы, но 
мы восстанавливаем боеспособность 
наших Вооружённых Сил. Вы знаете, 
их численность увеличена до 1,5 мил-
лионов человек, но это не предел. 
Восстанавливается наш оборонно-про-
мышленный комплекс. Я хочу ещё раз 
напомнить, что в сравнении с 2022 
годом, в 2023 году он увеличился в 6,4 
раза. Я думаю, что мы выполним эту 
задачу. И вот здесь тоже очень важно, 
чтобы мы понимали и содействовали 
решению этих задач.

Но и ещё одно направление, здесь очень 
хорошо выступала Баранова Лариса Геор-
гиевна по поводу культуры. Конечно, мы 
должны сделать всё, чтобы наша великая 
русская культура действительно служила 
единению народа, сплочению нации и так 
далее.

Вот эти направления и должны мы ставить 
во главу угла. Это тактика, которой мы долж-
ны придерживаться и воплотить её в жизнь!

В.И. Кашин: Спасибо, Виктор Ивано-
вич, за прекрасное и профессиональное 
выступление. 

Но вот такие люди с тремя иностранными 
паспортами как Познер, помогут нам осу-
ществить те идеи, о которых вы говорили. 
Это для того, что есть и четвёртая задача, 
что внутри страны надо ещё нам пахать, так 
пахать, чтобы то, о чём говорила Баранова, 
побыстрее воплощалось бы в жизнь, во 
всяком случае, темпами не хуже, чем на 
фронтах побеждают наши ребята.

ВЫСТУПЛЕНИЕ 

В.И. СОБОЛЕВА
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ЗАКЛЮЧИТЕЛЬНОЕ СЛОВО 
Председателя ЦК КПРФ 

Г.А. ЗЮГАНОВА

Друзья, в заключение я хотел бы подчер-
кнуть, прежде всего, одну особую мысль. Я 
в самых больших кабинетах с карандашом 
в руках и с исторической выкладкой долго 
и подробно доказывал, что когда без конца 

официальная пропаганда твердит о том, что 
нельзя нанести ядерной стране стратегиче-
ское поражение, это не только неправиль-
но, но и исторически необъективно. 

Мы за 100 лет потерпели дважды сильное 
стратегическое поражение. И надо разо-
браться в причинах, почему это случилось. 
Я специально написал работы «Россия 
на двух осях» и «Ленин. Сталин. Победа», 
где доказал, что победа была немыслима 
без ленинско-сталинской модернизации, 
если вы не начнёте изучать её суть и суть 
русского вопроса, то победить в нынешних 
условиях, когда финансово-экономический 
потенциал противника в 10 раз выше, вы 
не сможете. И объяснил абсолютно и на-
глядно, почему. 

Сейчас Соболев сказал о детях. Вот здесь, 
в Снегирях я принял 20 с лишним тысяч 
детей. Построили для них специально пре-
красный военно-патриотический лагерь. 
Афонин, Новиков, Тайсаев, Исаков, Дробот 
открывали его. Но первый приезд ребят, 
когда я с ними стал здороваться и стал 
беседовать не просто как взрослый чело-
век, а как учитель, педагог, я просто ахнул. 
Их учили по соросоввским учебникам со 
второго класса, где было написано, что тут 
живут какие-то нелюди, что живут против-
ники и враги. Им голову до такой степени 
замусорили, что они там прыгали и скакали 
«кто не скачет, тот москаль», «москаляку на 
гиляку», изуродовали психику детей. И чтобы 
их восстановить, я понял, что минимум две 
недели надо. И вот смена за сменой воз-

им сюда, и сейчас мы принимаем здесь по 
250-300 человек. 

Ну, что мы включили? Не только беседу 
ознакомления. Они должны увидеть, что 
здесь их братья, друзья, действительно 
русские люди, интернациональные люди. И 
здесь братство и дружба народов ковалась 
веками. Поэтому Красная площадь – это 
одна из красивейших площадей в мире. 
Более величественного комплекса, чем 

Красный Кремль, на 
планете нет. Я был в 80 
странах мира. Как Ива-
ну III пришло в голову 
это отгрохать, Иван IV 
завершал – не знаю. 
Даже если сегодня на-
чать проектировать и 
строить, это грандиоз-
ное сооружение! Оно 
вдохновляет любого на 
нормальную жизнь и ра-
боту. Но обязательно и 
на ВДНХ их возили, хотя 
рядом там стоят все па-

вильоны братских республик, отреставри-
рован павильон Украины, но пока он стоит 
пустой. Думаю, будет полный. Обязательно 
их возили в школу мастеров, как человек 
формируется на производстве. 

Все, кого сюда привозит Новиков на 
курсы, все обязательно едут к Грудинину, 
лично звоню ему и прошу его принять их, 
показать и рассказать, чтобы они поняли, 
куда мы движемся и что можно сделать в 
этих условиях.

Вот сегодня Дробот привела шикарный 
пример. Дима Кожанов из города Алек-
сандрова. Когда будем говорить о моби-
лизации, есть всеобщая мобилизация, но 
я знаю, что есть личная мобилизация. Она 
спасает человека в крайних условиях. Не-
давно 60 с лишним дней мужчина жил на 
лодке без воды и выжил только потому, что 
он боролся за эту жизнь. Если бы он знал, 
что он погибнет через 8 дней. 

И очень важно в этом отношении сейчас 
агитировать друг друга, прежде всего, лично 
себя отмобилизовать, тогда станешь и пио-
нером, и комсомольцем, и отряд создашь, и 
победишь на выборах. А если ждать, когда 
они завтра придут – ничего из этого не вы-
йдет. Вот мобилизация внутренняя и личная, 
на мой взгляд, сегодня приобретает судь-
боносное значение. Почему? Потому что, 
если не будет личной мобилизации – будет 
всеобщая, и никуда не денемся. Никуда не 
денемся! 

В этой связи снова возвращаюсь к стра-
тегии, стратегическому поражению. Почему 
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Ленин вытащил – мы обязаны изучить. И 
сегодня начинали анализ с ленинской оцен-
ки фашизма. Почему Сталин вытащил? Я до 
конца долго не понимал, потом прочитал, 
как Сталин детей воспитывал, что о нём 
думало всё его окружение. Потом перечитал 
полное собрание сочинений. Потом издали 
вместе с Косолаповым еще 5 томов. Потом 
отдельно вытащил все его выступления в 
годы войны. Все выступления есть отдель-
но, начиная с 7 ноября 1941 года, когда он 
делал доклад в метро на станции «Маяков-
ская», там, в подземелье проводили этот 
торжественный вечер. Есть прекрасные 
фильмы на эту тему. Но многие наши их не 
показывают и не хотят. 

Ленину жутко было тяжело доказать 
своим товарищам, что, если мы Брестский 
мир не подпишем, нам негде будет строить 
социализм. Ещё тяжелее было доказывать, 
что надо НЭП вводить. Тяжелее, даже его 
близкие друзья отводили глаза. Он гово-
рил, что в противном случае мы подохнем, 
не будет ни рабочего класса, ни страны, 
ничего. У нас есть ВЧК, у нас есть армия, у 
нас есть воля, мы должны его подписать. 
Двумя-тремя голосами перевесили. Меня 
некоторые критикуют, но, я считаю лично, 
что если бы руководил не Ленин, то другого 
бы расстреляли, и потом бы всё загубили. 

Но Сталин сумел перед войной помирить-
ся со всеми. Каким образом? Смотрите, он 
понял, почему белую гвардию пропустили. 
Её бы ни за что не пропустили. Сталин 
говорит, покажите, что у белых была своя 
правда, они тоже хотели иметь единую, не-
делимую, но белую. А белую невозможно, 
её бы рабочий народ не поддержал. Но 
надо примириться с теми. Почему пришлось 
извиняться перед кулаками? Он написал 
специальную работу «Головокружение от 
успехов». Почему надо было примириться 
с казаками? Там Троцкий здорово погулял. 
Но когда война-то началась, некоторые и 
посмеивались, а казаки взяли и сотнями 
пришли добровольцами и пошли на фронт, 
сражались очень достойно.

Почему вынужден был договориться с 
Черчиллем и Рузвельтом? Почему Рузвельт 
запросил всё наше посольство в Тегеране? 
Для того чтобы в отсутствии Черчилля до-
говориться со Сталиным о послевоенном 
устройстве. Вот учитесь тактике, характеру 
и воле. А у нас некоторые соберутся, у нас 
10 главных приводных ремней у партии – 
никак не договорятся. Собирать под свои 
знамёна нынче – это значит побеждать. 
И это будет обеспечивать стратегический 
паритет. Это исключительно важно на фоне 
борьбы с нацизмом и фашизмом. 

Сегодня это чувство опасности застало 
каждую семью. У нас исключительно благо-
приятная обстановка, чтобы убедить людей. 
Уже каждая третья семья пострадала в 
нынешних условиях. У меня дома Толик по-
гиб. У Харитонова племянник убит. Я знаю, 
сколько погибло воинов из Орловской и 
Ульяновской областей. И каждый день мы 
помогаем семьям. Сейчас мы обязаны 
очень плотно вместе с вами поработать. Это 
первая принципиальная задача. 

Что касается информационно-пропаган-
дистской работы. Дали справку: доклад 
слушали 3 тысячи, затем 7,5 тысяч, а сейчас 
в общей сложности более 10 тысяч уже уча-
ствуют в работе нашего Пленума. Это новая 
работа, новые технологии. Завтра к вечеру 
уже будет 50 тысяч. Это огромная армия, 
которая понесёт это во все города и веси. 
Мы издали великолепный материал для 
информационно-пропагандистской работы. 

Я, выступая в Думе, искал ключ, как по-
дойти, чтобы не зашикали и начали слушать. 
Но я объяснил «Единой России», партии 
власти, что мы обязаны победить сразу на 
трёх фронтах. Мы не можем по очереди, 
это другая гибридная война, вы не осозна-
ли суть этой войны, вы не понимаете суть 
этой войны. У вас стратегия и тактика не 
продуманы. Если у вас прорвались на 50 
км рядом с атомной станцией – значит, вы 
многого не видите и просто не понимаете. 
Если бы вы понимали, то тогда бы сделали 
три редута. Тогда бы в срочном порядке – 7 
тысяч строителей рекрутировали немедлен-
но, чтобы хоть прикрыть атомную станцию. 

Сегодня у нас три фронта. Первый фронт 
геополитический. Надо поздравить Путина 
и не ухмыляться. Он одержал великолеп-
ную победу – в Казани собрал всех, когда 
американцы нагибали всех. Никто их не 
послушал. Никто, даже Гутерриш. Приехали, 
отработали. Декларация принята в пол-
ном соответствии с нашими ключевыми 
программными установками. Мы должны 
этому радоваться. Что касается выступле-
ний Си Цзиньпиня и Моди, они абсолютно 
социализированы. 

Продолжаем двигаться. Но вы должны 
победить и на передовой. На передовой, 
думаю, вот мои оценки. 600 тысяч человек 
уже воюют и во втором эшелоне примерно 
столько же. 1 миллион 200 тысяч. И они в 
основном с красными нашивками, красным 
флагом, красными мыслями и мыслями о 
нашей победе. Будем с ними работать. Я 
недавно сказал «Единой России»: вы дума-
ете, зарплата в 20 тыс. руб. – 30 тыс. руб. 
устроит того, кто сегодня получает 200 тыс. 
руб.? Не устроит. Поэтому будьте готовы, они 
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с вас спросят, если к нам сейчас не прислу-
шаетесь, и спросят очень сурово. Спросят: 
где вы были, почему вы не решили? Почему 
меня на фронт отправили, а тут решение не 
приняли? 

Я вам расскажу, какие меры Сталин при-
нял после 1943 года. Меры были очень 
жёсткие. И детям всё отдали, и суворовцам, 
нахимовцам, ФЗУ, ремесленным училищам 
всё отдали – и еду, и шинели, лучшим вос-
питателям и мастерам, и солдатам всё, что 
им полагается, отдали, и детям войны. А 
сейчас «Единая Россия» закон о «детях во-
йны» не приняла. Нам самое время пробить 
этот закон. 

И третий фронт – финансово-экономи-
ческий. Вот у нас с вами бюджет развития. 
Я хочу публично ещё раз поблагодарить 
Швец Любовь Никитичну, её сына Арсения, 
Арефьева с его командой, Кашина со своей 
программой. Подробно всё изложено, всем 
разослано. 401 экземпляр легли на стол 
президенту, Совбезу, всем губернаторам и 
законодателям. Свои добавляйте и разо-
шлите всем. Разослал всем руководителям, 
всем телевизионщикам, всем журналистам, 
всем судьям, всем прокурорам. (Аплодис-
менты.) Они прочитали и сказали, что мы с 
вами согласны. 

Вот нам очень плотно надо работать. 
Очень плотно! Но нам надо одухотворять, 
Лариса Георгиевна очень права, наша 
партия духовная, партия нравственно-эти-
ческая. Вот выпустили, Чикина поблагода-
рим, «Отечественные записки», два юбилея. 
Смотрите, какое лицо, Владимир Петрович 
Макеев, дважды герой, не было бы его, сей-
час бы ни одна подводная лодка не имела 
бы ракет. Приехали ко мне из Златоуста, 
говорят: всё, Геннадий Андреевич, конец. 
А я был на Урале, знаю хорошо, приезжал 
и в Германии после аварии три месяца 
тут занимались. Он говорит, что не будет 
у нас больше подводной ракеты хорошей, 
никто не сделает. Я поехал туда, собирали 
коллектив, отбивали. Вот Владимиру Пе-
тровичу Макееву исполняется 100 лет. Он 
гений в своем деле, советский человек, 
воспитанный в советском духе, посмотрите, 
лицо какое. И рядом Пахмутова Александра 
Николаевна, она тут у нас отдыхала всё лето. 
(Аплодисменты.) Вот сейчас вечер будет, ей 
95 лет. Вот два юбилея великой эпохи. А ка-
кие песни? «Не расстанусь с комсомолом», 
«И вновь продолжается бой», «Куба, любовь 
моя». Вам каждому раздали, распечатайте, 
идите на комсомольский вечер. Навстречу 
юбилею в любую аудиторию – и сразу наш 
бюджет, наша Программа и борьба с фа-
шизмом приобретут совсем другой смысл. 

Знаете, что больше всего потрясло нем-
цев? Я ездил специально посмотреть, я 
думал, что это не так. На рейхстаге каждый, 
кто его штурмовал, оставил свою надпись – 
ни одного матерного слова. Немцы альбом 
выпустили со всеми надписями. Кто за Се-
вастополь, кто за мать, кто за Родину, кто 
за Сибирь. Они потрясены были уровнем 
культуры солдат, которые брали и штурмо-
вали Берлин. Совсем другой человек. Я не 
случайно говорил, что 7 из 10 воюющих 
командиров были директорами и учителя-
ми советских школ. Это другая плеяда. В 
этом смысле их поражение. Вот сейчас это 
надо показать. А у этих учителя начальных 
классов постарели, учителей по русскому 
языку, литературе, математике, физики нет, 
и не хотят поправить. Посмотрите, бюджет 
пустой на эту тему. Он должен в 2-3 раза 
быть увеличен. Сталин же увеличил в 1943 
году, когда только от Орла и Белгорода ото-
гнали фашистов. Нам надо с вами на это 
нажимать.

Ну, и ещё раз хочу подчеркнуть, эти три 
условия реализуемы при одном жёстком 
условии, если возьмете курс «лево руля», 
если обопрётесь на сплочённое общество, 
которое поверит в идеалы и смысл вашей 
борьбы. Если перестанете торговать через 
линию фронта, если отмобилизуете всё, что 
необходимо для реальной победы. Обще-
ство созрело. Мы Программу подготовили. 
Депутатская вертикаль трудится. Молодёжь 
и комсомол восстанавливают свои усилия. 

Если мы сейчас ещё плотно поработаем 
по трём направлениям. Трудовой кодекс 
Афонин с командой сделали. Кто пойдёт 
на выборы, запомните – пенсионка нам 
помогла, русская тема нас спасала, мысль 
освободиться от западного ига нас вытащи-
ла в 90-ые. Наша новая геополитика нам 
дала международную рекламу. Кто сейчас 
пойдёт к избирателю и скажет: давайте вос-
становим тарифную сетку, в Москве учитель 
получает в 3-4 раза больше, чем у меня на 
Орловщине, ну, это полная фигня. Я уверяю 
вас, сразу нас услышат в каждом доме. 
Если мы решим вопрос о «детях войны», нас 
поддержат, их осталось 8 – 9 миллионов. 
(Аплодисменты.) 

Если мы позаботимся о женщине-матери 
и многодетной семье и накормим не только 
начальные классы и средние – вас услы-
шит каждый человек. Если мы поможем 
молодой семье получить жильё и дадим 
беспроцентный кредит и потом спишем, 
если мы на основе интернационализма 
организуем борьбу против нерегулируемой 
миграции, вот так, как решили эту проблему 
в Белоруссии, мы получим поддержку и во 
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всем СНГ, и внутри страны. Потому что это 
касается каждой семьи, каждого человека. 
(Аплодисменты.)

ЖКХ и Избирательный кодекс. Избира-
тельный кодекс – та система, которую «Еди-
ная Россия» предложила. Я и Путину сказал, 
что это путь к внутреннему бунту. У вас нет 
выборов. Никаких! Это не выборы, когда 
сидят три алхимика и задают программу, 
потом нажимают пальцем, потом убирают 
контроль с выборов, потом вы подсчитыва-
ете, даёте результат, который продиктовали. 
Ну, какой он губернатор? Он 8 месяцев 
работает, 85% населения его не знают. Это 
вы собрали послушный электорат – учитель, 
врач, инженер, работники ЖКХ, военные и 
плюс частники, и выстроили систему. Обе-
зьяну изберут при таком подсчёте голосов. 
Это не годится. Это абсолютно нечестная 
ситуация, это крайне опасная ситуация.

И ЖКХ. Они говорят: чего ты с ЖКХ носишь-
ся. Я вчера привёл пример и вам сейчас при-
веду. Это для молодёжи полезно. Мне 30-ти 
лет нет, приглашают вторым секретарём гор-
кома партии. Я говорю: Альберт Петрович, 
я способный комсомолец, я неплохо препо-
давал математику, философию. Но вторым 
секретарём? Он говорит – я буду рядом, а 
ему и 40 лет не было. Орловская непрерыв-
ка – и поехало, и пошло. И говорит: будешь 
заниматься комиссией по чрезвычайным 
ситуациям. Список мне написали, я должен 
звонить при ситуации этим, а в случае, в 
том числе и военные мне подчинялись. И 
вдруг взрывается коллектор, на котором 
сидит Советский район (Иконников знает), 
всё – Дом Советов, КГБ, милиция, армия, 
военные училища и вся знать, огромный, 
самый цивильный район в центре Орла. А 
коллектор вот такой – минус 37. Я понял, что 
если я за 3-4 часа не залатаю, то я лишусь 
партбилета и работы. Я понял сразу. И с 
мужиками в этих жутких условиях сидели, и 
этот хомут надевали, я им водку носил сам и 
прочее. Но температура падает, и было два 
решения. Или надо сливать все дома, иначе 
всё разморозит и всё дальше погибнет. И 
температура 5-6 градусов, ещё не прихвати-
ло морозом, подъезды закройте. Я должен 
сказать, тогда я понял, что такое ЖКХ. Понял 
на всю оставшуюся жизнь. Потом Ульяновск 
у нас замерзал. 

Сейчас пришёл и говорю, самому говорю 
и Мишустину, что у нас мощностей в Москве 
и области было плюс 20%. Сегодня у нас в 
Московской области минус 20%. У вас износ 
труб 60 с лишним процентов. Вы за один 
день никогда их не сможете переложить. 
Это технология. Какой идиот вам предложил 
продать муниципальную собственность 

в городе частнику? Это полное безумие. 
Локоть не продал это, и у него метро самое 
выгодное. Завтра вы будете орать – минус 
20, минус 25 градусов, в Московской обла-
сти затрещали 15 городов. Было бы минус 
35 градусов – все бы замёрзли. Подольск 
замёрз, три недели не могли наладить ото-
пление. Сейчас приносят бюджет – 87% 
плюс. Я говорю, где вы были три года под-
ряд, если вы плюсом дали 15, мы бы давно 
отремонтировали, отладили. 

Ещё раз подчёркиваю, Трудовой кодекс, 
ЖКХ, Избирательный кодекс и забота о 
социальном обеспечении. Это нам даст 
хорошее поле для выборов, и мы не только 
вернём, а прирастим результат. Но пахать 
надо минимум два года на эту идею. Всё 
для реализации этой Программы борьбы с 
нацизмом, фашизмом партия предложила. 
Надеюсь на дружную, слаженную работу под 
руководством Президиума и Центрального 
Комитета партии. 

Спасибо за глубокое осмысление.
Я смотрю, вам и расходиться не хочется. 
Знаете, я боюсь войны. Мне пришлось 

столько хлебнуть с этой войной. У каждого 
своя судьба, видимо. У меня в деревне 
из 10 мужиков двое вернулись, в лучшем 
случае, и все инвалиды. Когда собирался 
отец на одной ноге, на одной ноге Фунтаков 
рядом, на одной ноге Рукавков рядом, я для 
них бегал за самогонкой к соседке. Но я 
поражался силой воли и духа. Я никогда от 
них не слышал ни одного упрёка в сторону 
советской власти или Сталина. Никогда! И 
когда я потом услышал этот гай русофобов, 
антисоветчиков, я был потрясён. 

У нас отмечали все праздники, советские, 
церковные, и никому ничего не возбраня-
лось. А потом, оказывается, их там всех 
кто-то преследовал. Получали премии госу-
дарственные, а потом сбежали из страны. 
И «пятая колонна» сегодня является самой 
главной угрозой. К этому отнеситесь все-
рьёз. Я видел их вокруг Горбачёва и писал 
работу по Яковлеву, мне в КГБ давали 
материал. Я понял, что это главные враги 
и предатели нашей державы. 

Нам сейчас надо всё сделать, чтобы вы-
давить и почистить это. Я не призываю к 
репрессиям. Но когда Дэйвис, посол США, 
приехал в Америку к Рузвельту, тот спросил: 
проиграют войну? Он говорит: похоже, нет. А 
как поведёт себя «пятая колонна» – спросил 
он, в Москве. Он сказал: их у них нет, они их 
расстреляли. (Аплодисменты.)

На самом деле, у нас ни одного факта нет. 
В Москве, когда фашисты стояли рядом, я 
смотрел всю эту биографию. Поэтому наша 
задача сейчас не расстреливать, а убедить, 
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сплотить и выдавить эту заразу и проказу. 
Прав абсолютно Кашин, ну какой главный 
идеолог на турецком направлении Познер, у 
которого три паспорта в кармане и который 
никогда не будет отстаивать наш мир, нашу 
цивилизацию, нашу культуру? 

В этой связи перед нами сейчас очень 
ответственные задачи – и слово принести, 
и организации убедить, и проявить волю 
и характер, и добиться реальной победы. 

Я уверен, что мы с этой задачей справим-
ся. Но придётся очень плотно потрудиться, 
посражаться и побеждать. У нас сейчас 
главный фронт победы – это продвинуть 

ских элементов финансового капитала. 
Во внутренней политике фашизм – это ор-
ганизация террористической расправы 
с рабочим классом и революционной 
частью крестьянства и интеллигенции. 
Во внешней политике – это шовинизм са-
мой грубейшей формы, культивирующий 
ненависть против других народов. 

В 30-е годы XX века курс капиталистиче-
ских держав Запада развязал руки герман-
скому фашизму. В числе «крёстных отцов» 
фашизма выступили крупный капитал 
США, Великобритании, Франции. Проводя 
политику «умиротворения агрессора», они 
стремились натравить Германию и Японию 
на уничтожение СССР. 

В 1941 году советский народ столкнулся 
с жестокой военной машиной, невиданной 
в мировой истории. В великих сражениях 
под Москвой и Сталинградом, при обороне 
Ленинграда и в Орловско-Курской битве, в 
ходе освобождения Украины и Белоруссии 
СССР отстоял свою независимость и само 
право на жизнь. Могильщиком фашист-
ской гадины стал советский социализм, 
идеалы которого вдохновляли народные 
массы на ратные и трудовые подвиги. 
Победное ленинское знамя высоко не-
сла Коммунистическая партия. 

После разрушения Советского Союза 
фашистские недобитки подняли головы 
и откровенно распоясались. Реванш не-
онацистов произошёл в Прибалтике и на 
Украине. Преступников стали возводить в 
герои в целом ряде стран. Так происходило 
с усташами в Хорватии, режимом Хорти в 
Венгрии, Муссолини в Италии. В последние 
годы на Западе растёт влияние ультра-
правых партий, выступающих за перепи-
сывание истории и обеление фашизма. В 
этом ключе действуют «Альтернатива для 
Германии», австрийская «Партия свободы», 
испанская «Вокс», португальская «Чега». 

IV. ИЗ 
ПОСТАВНОВЛЕНИЙ 
Х (ОКТяБРЬСКОГО) 
ПЛЕНуМА ЦК КПРФ

ПОСТАНОВЛЕНИЕ 
Х (октябрьского) 

пленума ЦК КПРФ
«ИстоРИчесКИй ВКлад 

соцИалИзма В РазгРом 
гИтлеРоВсКого ФашИзма И 
яПонсКого мИлИтаРИзма 

И задачИ КоммунИстоВ 
на соВРеменном этаПе» 

Социально-экономический и обществен-
но-политический кризис, в который всё 
больше погружается сегодня буржуазное 
общество, является прямым следствием 
гниения капитализма на его империали-
стической стадии. Прямым результатом 
обострения всеобщего капиталистического 
кризиса стали возникновение фашизма в 
20-е годы ХХ века и рост неонацистских 
тенденций в современном мире. История 
вновь остро ставит перед народами мира 
судьбоносный вопрос о выборе между фа-
шизмом и мировой войной с одной стороны 
и общественным прогрессом и социализ-
мом – с другой стороны. 

Согласно оценкам ХІІІ пленума Исполкома 
и VII Всемирного конгресса Коммунистиче-
ского интернационала 1935 года, фашизм 
есть открытая террористическая диктатура 
наиболее реакционных, наиболее шови-
нистических, наиболее империалистиче-

наши народные предприятия, наш бюджет 
развития и уникальный опыт советской 
эпохи по борьбе с нацизмом и фашизмом. 
Мы это сделаем на комсомольских вечерах 
7 ноября и 22 ноября на Всемирном Анти-
фашистском форуме.

Давайте пожелаем всем нам больших и 
новых успехов!

Спасибо всем. (Аплодисменты.)
X (октябрьский) Пленум Центрального 

Комитета Политической партии «КОММУ-
НИСТИЧЕСКАЯ ПАРТИЯ РОССИЙСКОЙ ФЕ-
ДЕРАЦИИ» объявляю закрытым.

Вам всем благодарность за работу!

X (ОКТяБРЬСКИЙ) 

ПЛЕНУМ 

ЦК КПРФ
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мости Донецкой и Луганской народных ре-
спублик в конечном итоге было поддержано 
и Государственной думой, и президентом 
России. Это решение открыло путь к про-
ведению референдума и возвращению в 
состав России ДНР и ЛНР, Запорожской и 
Херсонской областей. 

Героическая борьба народных масс 
Донбасса с первых дней получила нашу 
уверенную поддержку. Политическая и 
информационная работа, конвои гумани-
тарной помощи, программа «Дети России – 
детям Донбасса», мужество коммунистов и 
комсомольцев в рядах бойцов СВО, между-
народные усилия партии – таков конкрет-
ный вклад КПРФ в современную борьбу с 
неофашизмом. 

Вместе со своими соратниками по СКП–
КПСС КПРФ предлагает решительное 
укрепление экономических, политиче-
ских и культурных связей народов быв-
шего СССР. Опираясь на общее советское 
прошлое, уважая друг друга, усиливая 

процессы экономической и культурной 
интеграции, мы найдём решение любых 
проблем. Успешное совместное развитие 
наших стран укрепит их потенциал, рас-
ширит возможности, обеспечит граждан 
достойной работой. Это сделает избыточ-
ной хаотичную массовую миграцию, но 
поможет в вопросах экономической коо-
перации, обеспечит взаимообогащение 
наших культур. 

«Пролетарии всех стран, соединяйтесь!» – 
этот исторический лозунг нашей партии и 
сегодня наполнен глубоким смыслом. Соли-
дарность трудящихся и дружба народов, 
их борьба за справедливый мир и соци-
ализм есть основа победы в сражении с 

Характерный для фашизма пещерный анти-
коммунизм всё больше проявляет себя в 
политической жизни США. 

Неофашисты активно отвлекают трудя-
щихся от сути социальных проблем. Ви-
деть врага они предлагают не в буржуазии, 
а в коммунистах или иммигрантах, русских 
или китайцах. Активизация реакционных 
сил в той или иной степени характерна для 
большинства стран капитализма. Растёт 
влияние реакционных сил в Латинской 
Америке и Азии. 

Пока капитализм существует, под 
угрозой находится любая из стран мира. 
Российские коммунисты обязаны самым се-
рьёзным образом отнестись к тенденциям, 
связанным с усилением влияния правых 
идей и в нашей стране. Тревожные симпто-
мы известны. В их числе памятники Колчаку, 
оправдание Краснова и Шкуро, восхвале-
ние Солженицына и Шмелёва, обеление 
разного рода приспешников фашизма, 
деструктивная работа Ельцин-центра. Та-

кие факты многочисленны и не случайны. 
Одновременно продолжается драпировка 
ленинского Мавзолея к Дню Победы со-
ветского народа в Великой Отечественной 
войне. Не изжита практика переименова-
ния советских улиц и площадей. Борьба с 
этими явлениями – мировоззренческий 
и нравственный долг КПРФ. 

Исторический опыт доказал: преградить 
путь фашизму и победить его могут 
только массы трудящихся, руководи-
мые коммунистами. КПРФ как партия с 
прочной теоретической основой и большой 
антифашистской историей ведёт борьбу с 
неонацизмом последовательно и твёрдо. 
Требование партии о признании независи-

ИЗ ПОСТАВНОВЛЕНИЙ 

Х (ОКТяБРЬСКОГО) 

ПЛЕНУМА 

ЦК КПРФ
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империализмом, реакцией, фашистской 
проказой и угрозой глобальной войны. 

Перед лицом нарастающей фашистской 
угрозы долг коммунистов – формировать 
в обществе стойкие антифашистские убеж-
дения, крепить широкий фронт левопатрио-
тических сил. КПРФ предлагает трудящимся 
России свою созидательную Программу 
Победы. Она предполагает устранение 
самой социально-экономической почвы 
для произрастания неофашистских идей и 
воспитание граждан на принципах патри-
отизма и интернационализма, гуманизма 
и социальной справедливости, граждан-
ственности и коллективизма. 

Подходы КПРФ гарантируют стране путь 
возрождения и процветания. Реализация 
программных установок партии – надёж-
ный путь к победе над неофашизмом и 
любыми планами империалистов по рас-
членению и порабощению России. 

Пленум Центрального Комитета КПРФ 
постановляет: 

1. Региональным и местным комитетам 
КПРФ, первичным партийным отделениям 
провести обсуждение представленного 
Председателем Центрального Комитета 
КПРФ Г.А. Зюгановым доклада «Истори-
ческий вклад социализма в разгром 
гитлеровского фашизма и японского 
милитаризма и задачи коммунистов на 
современном этапе». Определить пути его 
пропаганды и исполнения. 

2. Президиуму ЦК КПРФ, комитетам пар-
тии всех уровней развернуть разносторон-
нюю работу по подготовке к празднованию 
80-летия Победы советского народа в 
Великой Отечественной войне и 80-ле-
тия разгрома милитаристской японии. 
Уделить особое внимание активизации 
общественной деятельности, направленной 
на возвращение городу Сталинграду его 
героического победного имени. 

3. Президиуму ЦК КПРФ, фракции ком-
мунистов в Государственной думе ФС РФ 
деятельно использовать влияние партии в 
международном рабочем и мировом комму-
нистическом движении для сплочения анти-
фашистских сил в борьбе с империализмом, 
неофашизмом, натовской агрессией и 
угрозой новой мировой войны. 

Одобрить работу, проделанную Прези-
диумом ЦК КПРФ совместно с партиями 
СКП–КПСС по подготовке II Международ-
ного антифашистского форума в Минске. 

Рассматривать его проведение в качестве 
важнейшей задачи ближайшего периода. 

Коммунистам, работающим в составе 
ЛКСМ РФ, активно использовать участие 
в деятельности Всемирной федерации 
демократической молодёжи (ВФДМ), в дви-
жении Всемирных фестивалей молодёжи и 
студентов с целью разъяснения Программы 
Победы КПРФ и объединения левых сил на 
борьбу с фашистской угрозой. 

4. Секретариату ЦК КПРФ, коммунистам в 
составе РУСО и других общественных объеди-
нений, партийным средствам массовой ин-
формации настойчиво объединять научное, 
педагогическое и экспертное сообщества в 
деле нацеливания общественного мнения 
на борьбу с фальсификациями истории, за 
дальнейшее совершенствование учебных 
программ и честное изложение исторических 
достижений Советской власти и Коммунисти-
ческой партии в единых учебниках истории. 

5. Президиуму ЦК КПРФ, региональным и 
местным комитетам партии продолжать си-
стематическую работу по сбору и отправке 
гуманитарной помощи в российские реги-
оны, пострадавшие от действий киевского 
неонацистского режима. Оказывать под-
держку ветеранам и инвалидам боевых дей-
ствий, семьям граждан, потерявших жизнь 
и здоровье в борьбе с бандеровщиной. 

6. Президиуму ЦК КПРФ, редакциям 
партийных изданий, Центру политической 
учёбы Центрального Комитета, комму-
нистам в общероссийской организации 
«Российские учёные социалистической 
ориентации» обратить особое внимание 
на поддержку исследований, посвящённых 
изучению роли СССР и мирового коммуни-
стического движения в борьбе с фашизмом 
и неонацизмом. Вести популяризацию соот-
ветствующих работ и материалов. 

7. Редакциям газет «Правда» и «Совет-
ская Россия», телеканала КПРФ «Красная 
Линия», журнала «Политическое просве-
щение», интернет-изданиям и печатным 
СМИ партии продолжить работу по подготов-
ке материалов, отражающих роль коммуни-
стов в борьбе с фашизмом, неонацизмом и 
военной угрозой, за мир и дружбу народов. 

8. Контроль за выполнением настоящего 
Постановления возложить на Президиум 
Центрального Комитета КПРФ.

г.а. зюганоВ,
Председатель ЦК КПРФ

X (ОКТяБРЬСКИЙ) 

ПЛЕНУМ 

ЦК КПРФ
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V. СЕМИНАР-
СОВЕщАНИЕ 
РуКОВОДИТЕЛЕЙ 
КОМИТЕТОВ 
РЕГИОНАЛЬНЫХ 
ОТДЕЛЕНИЙ КПРФ

ИНФОРМАЦИОННОЕ 
СООБщЕНИЕ

25 октября в Подмосковье состоялся 
семинар-совещание руководителей регио-
нальных отделений КПРФ.

Перед началом семинара демонстриро-
вался документальный фильм телеканала 
КПРФ «Красная линия».

Открывая мероприятие, с докладом «О те-
кущей политической ситуации и ближайших 
задачах КПРФ», выступил Председатель ЦК 
КПРФ Г.А. Зюганов.

Затем состоялись выступления:
«Борьба за социализм и Победу и из-

бирательные кампании КПРФ 2025 – 26 
гг.» Первого заместителя Председателя ЦК 
КПРФ Ю.В. Афонина;

«КПРФ на путях к 80-летию Великой По-
беды» заместителя Председателя ЦК КПРФ 
В.И. Кашина;

«Актуальные вопросы идейно-теорети-
ческой и агитационно-пропагандистской 
работы КПРФ» заместителя Председателя 
ЦК КПРФ Д.Г. Новикова;

«Электоральные тенденции, зафикси-
рованные на ЕДГ-2024, и вопросы под-
готовки к думским выборам 2026 года» 
члена Президиума, секретаря ЦК КПРФ 
С.П. Обухова;

«Актуальные вопросы правового обеспе-
чения выборных кампаний в современных 
условиях» члена Президиума, секретаря ЦК 
КПРФ Г.П. Камнева;

«Вопросы укрепления первичного и 
местного звеньев партии в свете отчетно-
выборной кампании в КПРФ» секретаря ЦК 
КПРФ В.А. Царихина;

«Новая парадигма выборов: шаг вперёд, 
два – назад» члена ЦК КПРФ, члена ЦИК РФ 
Е.И. Колюшина;

Также состоялись выступления пер-
вых секретарей Комитетов региональ-
ных отделений КПРФ, подведение 
итогов семинара-совещания и ответы 
на вопросы.

Затем прошло заседание Кадровой ко-
миссии при Президиуме ЦК КПРФ и расши-
ренное заседание Центральной Контроль-
но-ревизионной комиссии КПРФ.

ИНФОРМАЦИОННОЕ 

СООБщЕНИЕ
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Г.А. ЗЮГАНОВ, 
Председатель ЦК КПРФ:

«о теКущей ПолИтИчесКой 
сИтуацИИ И БлИжайшИх 

задачах КПРФ»

Доброе утро!
Очень рады вас видеть – парадное, хо-

рошее рабочее настроение. Мы – партия 
исторического оптимизма и социальной 

справедливости, поэтому сидите с хоро-
шими лицами. Мы специально семинар 
начинали с этого фильма, он называется 
«Белорусская правда», завтра будет ещё 
один, называться «Белорусский порядок». 
Со мной училась белоруска, которая гово-
рила: «Беру трапку и навожу порадок». Этот 
порядок наводил Лукашенко Александр 
Григорьевич при нашей огромной помощи 
и поддержке. Дай Бог ему здоровья! Не-
давно он поблагодарил, долго и упорно с 
ним разговаривали, нашу партию за то, 
что ему присвоили звание Лауреата Ле-
нинской премии. Давайте поаплодируем, 
давайте поблагодарим, давайте вместе 
порадуемся за белорусский порядок. 
(Аплодисменты).

Если бы нас послушали и взяли пример с 
ридной Белоруссии, давно бы было и тут так. 
К сожалению, Украину упустили, нацисты, 
фашисты, бандеровцы оккупировали, но Бе-
лоруссию Лукашенко не отдал, несмотря на 
то, что было несколько попыток всех мастей 
от националистов, включая американских 
цэрэушников, сорвать этот порядок.

Я очень хотел, чтобы вы внимательно 
посмотрели не только за логикой развития 
этой Республики. Такие же русские люди, 
с таким же языком, с такой же историей, 
такие же победные, такие же достойные, 
трудолюбивые, на постсоветском простран-
стве остался это один осколок от огромной 

страны, который сохранил, прежде всего, 
лучшие советские традиции. И Лукашенко, 
выступая, благодаря нас, давая интервью, 
прямо сказал: «Мой секрет заключается 
в том, что я сохранил на базе советского 
все лучшее, иду вперёд, используя совре-
менные технологии, сохраняя потенциал 
Республики, и думаю о человеке, у нас на-
родная власть».

Мы вместе с нашей командой были на 
широком народном представительстве, 

когда огромное со-
брание – Народный 
совет, 2000 человек 
собираются ежегод-
но и отчитываются о 
результатах работы, 
планируют на пя-
тилетку. Они сохра-
нили все базовые 
отрасли производ-
ства, не дали оли-
гархии приватизи-
ровать и растащить, 
не дали национа-
листам испоганить 
ситуацию, не дали 
ворам и жуликам 

развить там коррупцию. В целом Респу-
блика оказалась по всем показателям в 
первой пятёрке на планете. Она в первой 
пятёрке по безопасности, на советском 
пространстве на первом месте. Там любой 
человек приезжает, чувствует себя, как у 
себя дома. 

Мы вместе с Хахичевым комсомол ор-
ловский возглавляли, он говорит: куда 
съездить, отдохнуть. Я говорю: давай в 
Белоруссию, и ты вернёшься не только 
оздоровлённым. Он звонил, полчаса 
говорил – как хорошо, как будто я сно-
ва вернулся на Родину, какая дружная, 
чудная обстановка, какая атмосфера, 
магазины забиты, все товары свои, цены 
вполне нормальные, никто их каждый 
день не переписывает, на улице можешь 
ходить в любое время суток – ни пьяниц, 
ни алкоголиков, ни бомжей, ничего нет. 
Он говорит: ощущение чистоты в душе и 
очень хорошее настроение.

Я хотел, чтобы мы с вами в своей прак-
тике отталкивались от уникального, вели-
кого советского опыта. Наш Пленум так и 
называется «Уникальный опыт советской 
цивилизации эпохи Победы над самым 
большим злом – нацизмом и фашизмом 
и очередные задачи». Наша сейчас глав-
ная задача – максимально сплотившись 
всеми народно-патриотическими силами 
одолеть эту свору полсотни натовских го-
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сударств во главе с американцами и взять 
в наследство великий советский опыт, 
китайский прорыв и белорусский порядок. 
Я уверен, тогда будут соответствующие 
результаты.

У нас сегодня семинар, время тяжёлое, 
я бы хотел, чтобы вы внимательно вслуша-
лись в логику нашего политического пове-
дения, основанного на системном анализе 
происходящих процессов. 

Мы в августе провели IV Финансово-
экономический форум на базе Грудинина, 
уникального совхоза имени Ленина, мы 
его начинали с показа всех объектов, 
потому что те, кто приехал туда, пройдя 
через всю цепочку того, что мы там до-
бились, начинают понимать, что даже 
посреди криминально-уголовной системы 
олигархического толка можно добиваться 
выдающихся результатов, если выберешь 
правильную стратегию и хватит политиче-
ской воли и коллективных действий. Пять 
рейдерских атак плюс атака администра-
тивная людей в погонах, в мантиях, 120 
уголовных дел, и, тем не менее, мы с вами 
справились. Все считали, что разорвут и 
приватизируют. Его рыночная стоимость 
почти 80 млрд., 2 тыс. гектаров, за каждую 
сотку давали 50-100 тыс. баксов – лишь 
сдайте и отдайте.

В Ленинском районе было 15 хозяйств, 
запомнить надо. Были миллионеры по-
крепче этого – 5 хозяйств, туда возили 
все лучшие делегации. Как только приняли 
схему Ельцин – Чубайс, на куски разделили, 
приватизировали, выросли лопухи, бурьян 
и построили железобетонные бараки, всё. 
Там, где мы приняли решение, оно было аб-
солютно волевое, но осмысленное – берём 
весь капитал, что осталось, складываем и 
реализуем три цели. 

Цель №1 – суперсовременное произ-
водство, самое современное во всем – от 
фермы до поля, лучшая социальная база 
на базе советских методик, образа жиз-
ни, воспитания и подготовки, и высокая, 
достойная зарплата и лучшие жилищные 
условия. Средняя зарплата сегодня 125 
тыс., у всех есть квартиры, каждая вторая 
семья многодетная, в первый класс пошли, 
10 классов комплект, и идеальные условия. 
Приходишь, такие же люди, рядом так же 
улыбаются, смотрят приветливо. Мы сейчас 
туда привозим командиров. Уехало 52 ко-
мандира, побыли там, посмотрели, подошли 
и сказали: Геннадий Андреевич, мы теперь 
понимаем, за что мы сражаемся, не за эту 
свору, мы за вот это сражаемся.

Сейчас 15 ребят поехали четвёртый раз 
в Мурманск, настоящие бойцы, спецназ, 

храбрые, достойные, красивые лица, 
возраст 30-35 лет. Они в совхозе побыли 
целый день, обнялись, поехали. Оттуда мы 
отправили 130-й конвой, вместе с вами 
собираем, там работаем. 

Ещё раз хочу подчеркнуть, если мы сейчас 
свою партийно-государственную работу 
выстроим на примере великой советской 
эпохи, социальной справедливости, соци-
алистического идеала, планирования, мы 
не только вернём избирателя, мы покажем 
людям, как можно избавиться от этого на-
вала и нашествия, которое обвалилось на 
нашу страну.

Самая большая и сложная задача сей-
час для всех нас – это одержать победу. 
Небольшой исторический экскурс. У нас 
сейчас на планете 8 млрд. 200 миллио-
нов, позавчера Моди сказал Путину, что 
в Индии прибывает каждый год 10 млн. 
человек. У нас за последние 10 лет каж-
дый год убывало по 500 тыс., в этом году 
будет 650 тыс. Если на этом гигантском 
материке от Чёрного моря, Балтийского 
до Тихого океана останется 150 млн., 
мы никогда не удержим эти просторы, 
где сосредоточена треть стратегических 
ресурсов. Так что это вопрос нашего исто-
рического выживания.

Что касается реальной обстановки в 
мире, сейчас столкнулись две идеи – или 
социализация, или фашизм, который 
проявил себя везде, и на Украине, и в 
Прибалтике, и в Европе. По сути дела, 
столкнулись две линии в Америке. Я не 
уверен, что закончится это миром после 
5 ноября. То, что там творят сейчас, это 
уму непостижимо, когда два кандидата в 
президенты друг на друга смотрят через 
прицел винтовки и всё делают для того, 
чтобы столкнулись. А у них миллионы ство-
лов оружия, в каждом доме, где я был, я 
не видел меньше 5 стволов оружия всех 
систем, в том числе тяжёлого оружия. 
Там столкнулась глобалистская идея 
вытравления человечества, оставить 1 
миллиард. И другая идея национального 
капитала – надо себя укрепить, а потом 
будем диктовать свои условия. Миром там 
это дело не закончится.

Что касается происходящего здесь, у 
нас, мы тоже подошли к очень опасной 
и грозной черте. У каждого из нас стоят 
5 больших угроз за плечами. Если мы 
донесём до своих избирателей, граждан 
суть этих угроз, которые преодолеваются 
только одним рецептом – социализмом, 
мы получим хорошую прибавку и по моло-
дёжной линии. Идти на выборы, не имея 
пехоты на передовой, абсолютно безна-
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дёжное дело. Можно иметь головастые 
штабы, можно иметь прекрасные про-
граммы, можно уметь работать и хорошо 
говорить, но если не будет пехотинцев, 
которые будут закреплять каждый наш 
успех за каждым двором, населённым 
пунктом, если Афонин, Новиков и наша 
команда не займётся 7 ноября формиро-
ванием новых кадров, которые должны 
идти на местные, думские выборы или 
не начнёт их готовить самым капиталь-
ным образом, при этой системе, которая 
создана нынешней администрацией, они 
дадут любой результат, который им нужен, 
любую обезьяну можно избрать.

Когда у тебя выводится только подкон-
трольный электорат избирателей, админи-
стративный – учителя, врачи, военные, ра-
ботники частных предприятий и с погонами, 
и вы не контролируете в течение трёх дней 
ни урну, ни подсчёт голосов, напишут любой 
результат, а если ещё заставят нажать на 
кнопку – какую программу поставят, ту и 
получат в финале. 

Поэтому выход один – плотно энергично 
работать с мозгами, душами, сердцами и 
организационно иметь сильную армию, 
способную реализовать эту идею. Это 
сложно, но если посмотреть на настрое-
ние общества, испугались войны и без-
опасность все ниже и ниже опускается в 
нашей стране. Я трижды выступал в Думе, 
сказал: первое и главное, что тревожит 
граждан, это – личная безопасность. Уже 
у каждого третьего или есть погибшие, или 
опалённые на полях этой войны. И этот 
состав усиливается с каждым днём, когда 
вам показывают – храбрые ребята сра-
жаются, дай Бог, помогай им, абсолютно 
праведная борьба, но когда говорят: у них 
погибло 20 тыс., сидит генерал, он ска-
жет – в наступательном бою потери почти 
равные. Да, сегодня лучше, да перелом, да 
грамотнее, да храбрее, да тактика и т.д. И, 
тем не менее, я знаю, какие потери в моей 
родной Орловской области, в Ульяновской, 
в Хакасии, за каждой семьёй ухаживаем, 
помогаем и т.д.

Вторая опасность – цены. Цены уже не-
которых хозяек доводят до нервного тика. 
У нас даже в сезон овощей – на 20-30% 
выросла цена на весь овощной набор. 
ЖКХ – обещали инфляцию 7 + процентов, 
дали 11-12 и два дня назад министр и зам. 
пред. сказали: 60% труб изношено, давайте 
опять возложим на частника и на граждан 
страны, опять полезем в карман. Я вчера 
им сказал: это недопустимо, вы сами по-
рождаете проблемы, которые закончатся 
внутренним столкновением на улицах, 

площадях. И вы не удержите, уже третий 
год идёт война, надо обеспечить перелом. В 
1943 году уже промышленность СССР дала 
+ 17%, в 1944 году был свёрстан бездефи-
цитный бюджет, а в 1945 году на науку и об-
разование отправили каждый пятый рубль. 
Детей, кто остался или с мамочкой или без 
родителей, всех посадили за парту, всем 
дали учебники, создали ремесленные, фэзэ-
ушные, суворовско-нахимовские училища, 
всех накормили, и это поколение рвануло 
в космос и обеспечило нам безопасность 
почти в течение 50 лет.

И если ещё посмотреть, уже везде задают 
вопрос: когда закончится это нашествие 
иностранцев? Я не против иностранцев, 
я абсолютно интернационалист, но когда 
раньше в СССР везли тех, кто конкурс 
выиграл, талантливый человек, закончил 
университет с золотой медалью, здесь обо-
гащались знаниями, опытом и везли это по 
всем национальным окраинам, это было 
великое приобретение для всех, а когда 
сюда приезжают, тут рядом школа, захожу в 
класс – полкласса не знает по-русски, вто-
рым полкласса невозможно преподавать, 
и все остановилось. И нет элементарного, 
нормального закона, который гарантиро-
вал бы подход к этому. Белоруссия показа-
ла, и завтра посмотрите, как решается умно, 
профессионально, грамотно эта программа, 
с великолепным результатом и для произ-
водства, и для дружбы, и для морально-пси-
хологического климата.

И ещё одна опасность – коррупция. Всё 
это вместе взятое создаёт очень непро-
стую обстановку. Задача номер один для 
всех – обеспечить победу. Не понрави-
лась эта моя фраза, я выступал в Думе, 
сказал: для партии власти, для вас по-
ражение – это смерть, дело одной Гаагой 
не обойдётся. И привёл пример, начиная с 
Милошевича, которого уморили в Гааге, я 
ездил в Белград, хоронил его, на площади 
был миллионный митинг, когда его прово-
жали. Встречался с Саддамом Хусейном, 
повесили его. Хосни Мубарак у нас учил-
ся, Президент Египта, по-русски неплохо 
говорил, на нары отправили, слава Богу, 
пришёл коллега, вытащил. Муаммара 
Каддафи разорвали на дороге. Я говорю: 
с вами будет хуже, на вас всё повесят, всё, 
что можно и нельзя. Для нас это подполье, 
но мы умеем в подполье сражаться. Для 
страны это несчастье, или подмандатная 
территория, или развалимся на куски, 
каждый будет спасаться в одиночку. Для 
планеты – это передел большого жирного 
куска, боюсь, соседи схватятся за этот 
передел и планета с оси начнёт сходить, 
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поэтому у нас с вами один выход – по-
бедить. Но в рамках вашей системы по-
бедить нельзя. 

Почему? Я говорю: потому, что она про-
игрывала все войные, и крымскую, и 
русско-японскую, и Первую мировую, и 
холодную продули. Как только предали иде-
алы социализма и свои, там и посыпалось. 
Почему Ленин победил, у него же армии 
не было? Собрал и расколотил, потому что 
он предложил гениальную идею и другую 
систему организации, и подлинно народную 
власть. Тогда рабочие и крестьяне взяли 
винтовки, и погнали всю эту Антанту. Почему 
Сталин победил? Промышленный потенци-
ал Германии в начале войны был в 2 раза 
выше, плюс европейский в 3 раза, плюс, 
когда мы потеряли Прибалтику, Украину, 
Белоруссию, Закавказье, в 4 раза выше, 
почему мы победили, если у нас потенциал 
был гораздо ниже? Потому что мы сумели 
полторы тысячи заводов перебросить за 
Волгу, запустить на полную катушку и систе-
ма управления, организация оказалась на 
порядок эффективней всей гитлеровской 
жуткой машины. 

Ну, тогда берите что-то, мы вам предла-
гаем и программу, и 12 законов, и бюджет 
развития, и вам показали примеры – как 
можно решать, почему вы не хотите это 
взять? С Президентом в 12 часов ночи 
расстались в последний раз неделю назад, 
чуть больше. Я положил на стол документы 
и сказал: смотрите, как ситуация складыва-
ется. Чтобы побеждать, надо победить сразу 
на трёх фронтах – на геополитическом, эта 
гениальная идея была БРИКС и ШОС, но 
у истоков стояли те, кто тут сидят. Вы же 
бросили и Китай, и Вьетнам, и КНДР, в Лаос 
из вас никто туда не ездил, и с арабами вы 
не занимались. А мы все там были. Почему 
нас награждают? Потому что в Лаос никто 
не ездит, я летал, когда он на две трети был 
весь заминирован, и после этого предлагал 
вариант решения.

Почему Вьетнам к нам потянулся? Пото-
му что последнюю фирму «ПетроВьетнам» 
Чубайс продал, мы её отбили, она уже 
300 млн. тонн на шельфе добыла. Почему 
мы наградили, вы ездили? Я с вами летал 
в одном самолёте, потому что там из 22 
министров 20 говорили по-русски, а если 
сейчас потеряем, завтра их не будет. По-
чему Китай к нам тянется? Потому что все 
первое поколение Цзян Цзэмина говорило 
по-русски, второе – мы сохранили связи, а 
Си Цзиньпин – сам выдающийся социалист 
и коммунист, и предложил идею, продолжая 
ленинско-сталинскую модернизацию, он 
её даже на выступлении в Казани озвучил: 

«Учитесь у Чернышевского, а, значит, у 
Рахметова, учитесь у него воле, мужеству 
и борьбе за народ». Вьетнамский премьер 
выступает, он Достоевского вспомнил, они 
воспитаны на русской классике.

И в этом отношении сам факт проведения 
огромного форума в Казани, по сути дела, 
открывает принципиально новые возмож-
ности. Я посмотрел все выступления Путина, 
17 встреч, вчера в час ночи выступал Додик, 
я с ним встречался. Вучич, к сожалению, 
струсил, не поехал, испугался, хотя прислал 
и позвонил, и поздравил, но испугался, а 
этот не испугался, хотя санкции наложили 
на него, на всю семью, это Босния и Герце-
говина, Сербская Республика, в принципе. 
Последнюю встречу вчера поздно вечером 
Путин с ним провёл. Мужественный умный 
человек, сильный, волевой, храбрый.

Вторая победа – на фронте. На фронте, 
чтобы наступать, генерал скажет, надо 
тройной перевес иметь, в противном случае 
потери будут несоизмеримыми. Тройного 
перевеса пока нет, но, в принципе, харак-
тер войны там изменился. Сейчас после 
моего выступления покажем фильм, как 
мы вместе боролись за Курскую область. 
Признаюсь вам, честно говоря, я не трус-
ливый человек, но когда позвонил Нико-
лаю Николаевичу Иванову, я включаю – в 
Курск врезались. Звоню ему, а он говорит: 
в 50 км от атомной станции идёт бой. Я 
говорю: ты понимаешь, что это такое, это 
10 Чернобылей, ты понимаешь, что это без-
умие, бездарные люди, они не осознают, что 
творят? Как случилось?! У нас там должны 
быть три линии обороны плюс резервы. 
Мы же заминировали там всё, каким об-
разом это случилось? Как первый эшелон 
не выдержал, почему там один молодняк 
оказался, где эти зубья дракона, которые 
должны были моторизованную танковую 
пехоту задержать? Почему они до Суджи 
дошли, туда 40 км почти. 

У нас Брестская крепость держалась 30 
суток. Поэтому выступал и сказал: почему 
никто не ответил? Спалили в Крокус-Сити 
145 человек, 551 ранили, почему никто 
не ответил? Где вы видели такую систему, 
при которой такие жертвы, и ни за что не 
отвечают? Не надо прикрываться войной, 
войной прикрываются только бездарные 
люди, потому что на войне первой гибнет 
правда, но без правды ещё никто в мире 
не побеждал. Никто! Если ты не знаешь ре-
альную обстановку, не можешь её оценить, 
ты все продуешь, поэтому надо отлаживать 
эту систему, а у вас получилось: своих поста-
вили и каждый за свой карман и задницу, 
а не о державе и безопасности думают. И 
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сейчас видите, с какими потугами, трудами 
все это происходит. 

И третье. Надо победить на финансово-
экономическом фронте, а, значит, недуги 
вымирания, недуги нищеты, недуги техноло-
гического отставания, недуги безграмотно-
сти кадров, можно их и дальше перечислять. 

Вот эти три победы может обеспечить, 
прежде всего, наша Программа. Но у нас 
есть и то, чему можно порадоваться. Я 
вчера вынужден был, выступая, чтобы не 
обвинили нас, что в условиях войны всё 
забыли, ничего не забыли, я сказал: мы 
одержали целый ряд очень важных побед. 
Мы сломали им блицкриг, они были увере-
ны, что, ударив, мы окажемся не готовы. Да, 
мы были не очень готовы, но мы сломали 
им блицкриг. 

Гитлер блицкриг планировал на 8 не-
дель – выйти на линию Архангельск – Ка-
зань и Астрахань, и уже привёз под Москву 
и гранитные плиты, и 60 тыс. крестов и 
несколько машин шампанского фран-
цузского, готов был памятник поставить, 
парад провести уже в августе 1941, но под 
Москвой сталинская политика и политика, в 
том числе Александра III, привела к победе. 
Успели перебросить 6 сибирских дивизий, 
которые тут рядом, каждого второго фрица 
закололи в штыковую, у нас не было боль-
ше техники, чем у них. И мы сумели тогда 
устоять, а под Сталинградом уже было 20 
сибирских дивизий, и они продемонстри-
ровали выдающийся результат.

Блицкриг им сорвали, мы сорвали 20 
тыс. санкций. Думаю, редко какая страна 
бы выдержала. Нет изоляции, орали об 
изоляции, никакой изоляции. Все, кто 
изолирует, посмотрите на них, без тоски 
смотреть невозможно ни на этих лидеров 
европейских, выродились, просто стыдно 
смотреть. У немцев были сильные руково-
дители, у французов, что де Голль, что Ширак 
и т.д., сильные люди были, а это просто не-
доразумение одно.

Что касается ООН, Гутерриш не поехал ни 
к ним в Рамштайн, ни на Ближний Восток, 
приехал вчера, Путин с ним встречался. Я 
послушал его выступление, он понимает, 
что собрались три страны, которые входят в 
пятёрку – Китай, Индия и Россия, в пятёрку 
самых мощных держав мира, а если брать 
ещё дополнительный потенциал, мы ни в 
чем никому не проигрываем. Если посмо-
треть темпы на перспективу, они гораздо 
выше.

Нам удалось запустить в три смены ВПК. 
Владимир Иванович Кашин в прошлый раз 
рассказывал. Всё, что связано с ВПК, спас-
ли те, кто тут сидит. Всё было продано, всё 

уничтожено. Если бы не Маслюков и наша 
команда, ничего бы не было. Соломонов 
сидел и плакал, он главный конструктор 
«Тополя-М», у меня в кабинете, говорит: всё, 
Геннадий Андреевич, всё развалилось. Ез-
дили, собирали поимённо, чтобы восстано-
вить цепочки. Было 12 пороховых заводов, 
2 осталось. Поняли, что если сейчас послед-
ний грохнут в Перми, ездили, отбивали этот 
завод, 1000 человек возили. Сельхозмаши-
ностроение практически ликвидировали, 
ездили на Кировский, Ростсельмаш, сейчас 
они дают возможность и т.д.

«Болонку» стали из университетов, и 
патриотическое воспитание медленно и 
тяжело пробивает дорогу. К сожалению, 
пятая колона сейчас вздыбилась и очень 
сильно мешает нам.

Что нам надо преодолеть и на какие 
недостатки обратить внимание? Все ма-
териалы, связанные с докладом по теме, 
у вас есть, бюджет развития опубликован, 
информационно-пропагандистские матери-
алы насыщены, позицию с трибуны перед 
журналистами – там 15 телекамер каждую 
неделю стоит, высказали. Мы сформулиро-
вали: кто утром встаёт, заходит на наш сайт, 
тот в состоянии через час быть в полном 
курсе всех событий. Всё, что вы даёте, с 
удовольствием размещаем и показываем. 
Центральное телевидение, по крайней 
мере, договорённости, которые достигли, 
в основном соблюдаются. 

Прекрасно выступает Афонин на «60 ми-
нут». Ярко и убедительно на Первом канале 
выступает Новиков, у Соловьёва регулярно 
Калашников и т.д. Весь эфир отдали новому 
поколению – работайте, демонстрируйте 
свои знания, подготовку и прочее. Дальше 
можно транслировать, если будут эффек-
тивно работать Аниховский, Ющенко. Весь 
вопрос в том, как их развести, растащить по 
сетям, протолкнуть и двинуть дальше. Меня 
иногда смущает, что звоню и говорю: как 
ты оцениваешь это? – Молчит. Говорю: что 
даже не прочитал, там же показано? А как 
ты можешь работать, если ты не читаешь, не 
смотришь и не знаешь, что сформулировано 
в Генеральном штабе, в данном случае в ЦК, 
Секретариате и во фракции Госдумы?

Я рассылаю в 411 адресов. Все, что вы 
делали, и что мы делали – от материалов 
Пленума до выступлений, заявлений пар-
тии, опыт, все флешки, все кассеты прямо 
по списку, начиная от Совбеза, их сейчас 
35 человек, Правительства – 37 человек, 
губернаторы – 89 человек, законодатели, 
всем судьям, всем руководителям. Раньше 
некоторые звонили, некоторые давали 
грубые отписки, теперь ни одного. Зво-
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нят, благодарят. За что благодарите? По 
крайней мере, от вас получаем системный 
анализ, ваши оценки всех ключевых собы-
тий. Это позволяет нам ориентироваться и 
понимать, что происходит в этом мире и на 
левом народно-патриотическом фланге.

Теперь по бюджету. Путина избрали на 6 
лет, он поставил стратегические цели на 6 
лет. Я сказал: я бы их поставил сегодня на 
10-20 лет, и одновременно бюджет на 3 
года. Силуанов вчера начал с того – первая 
трёхлетка, выполнение Послания и пожела-
ний Путина. Комментирую слабые места, на 
которые мы должны обратить внимание и 
которые будем расшивать с помощью, в том 
числе и наших предложений. 

Первое. Главный показатель у Путина – 
темпы. Если у вас темпы ниже мировых, 
вы будете отставать, 10 лет был 1%, точнее 
0,9%. Можете что угодно говорить, но если 
у вас темпы развития ниже мировых, вы не 
можете быть впереди. Потеря темпа – по-
теря пульса. Вышли в прошлом году на 3,5%, 
в этом году пока держимся в районе 4%. По 
прогнозу – 3,9%. Да, выше, но смотрите, тот 
бюджет, который принесли, темпы уже в 
последующие годы ниже мировых. Они сло-
жатся в этом году по оценке 3,2%. Значит, 
вы закладываете в бюджет отставание. Та-
кую политику принять невозможно. Я бы на 
месте Путина взял палку и их бы выпорол. 
Пригласил и сказал: вот мои 5 показателей, 
это первый и главный показатель. Та про-
грамма, которую представлял Кашин, даёт 
5-7% минимум, и те, кто работают в этой схе-
ме, в том числе и Русский, получил 10-11%, у 
него лучший показатель по промышленному 
производству. 500 предприятий работают 
эффективно, потому что он каждый день 
занимается ими и поддерживает.

Инвестиции. Если вы не обновляете, 
не вкладываете деньги, ничего не будет. 
Тут строим, и вы сейчас видите, справа в 
прошлый раз приезжали и сейчас скоро 
уже забор снимем. Уже окна заставили. Я 
каждую неделю 2 раза в 9-10 вечера хожу 
и планёрку провожу, и закончу в следующем 
году этот объект. Он будет стоить 900 млн. – 
это будет шикарный крытый каток, самый 
крупный в окрестностях, рядом лучший 
Олимпийский, этот и дальше по списку, это 
40-ой объект. Я просто, признаюсь, душу 
отвожу и помогаю тут им, но если вы не 
вкладываете, не планируете, не делаете, 
вы не в состоянии развиваться. Когда они 
пришли, мне стали заливать, как они хоро-
шо работают, я говорю: пойдём со мной на 
планёрку. Вот песок, из Америки возишь? 
Почему он в 2 раза подорожал? Вот металл, 
ты из Америки возишь? Почему он в 3 раза 

подорожал? Оборудование раньше напря-
мую покупал, сейчас 2-3 цены просят через 
Казахстан и т.д. 

На стройке видно всё, абсолютно всё 
видно – и уровень, и технологии, и порядок 
и т.д. Но даже если вам родной брат строит, 
надо в неделю 2 раза проверять, потому 
что стройка требует чёткого регулирования 
всех процессов. На стройке, как правило, 
работают грамотные, квалифицированные 
люди.

Второе – рынок. Казанкова молодого я 
не вижу, когда ему запретили в своё время, 
он начинал все встречи на рынке. На рынок 
ты придёшь, ты там увидишь врача, учителя, 
инженера, специалиста, вы увидите все – 
откуда что складывается. Когда Кашин 
выходит со своими таблицами выступать, 
в Думе, на коллегии министерства, все 
слушают, открыв рот. Почему? Потому что 
они слушают абсолютно квалифицирован-
ный подход к анализу ситуации, исходя из 
лучших мировых тенденций, достижений. 

Откуда у Клычкова, у которого нет аграр-
ного образования, оказался лучший урожай 
в стране? Каким образом на орловской 
земле, где половина почв су-подзол, и пес-
чаник и суглинки, откуда должен был быть 
урожай лучше? Он не должен быть, но когда 
он пришёл, я его привёл к моему учителю 
Иванову, и говорю: слушай, это самая умная 
голова, которая в стране была, и орловская 
непрерывка там рождалась, и коммуналка 
в хозяйстве, и первая система управления. 
Он ему открыто сказал: у тебя нет ни атом-
ных станций, ни нефти, ни газа, ни золота, 
ни алмазов, у тебя нет того, откуда можно 
настричь, у тебя будет героическая земля, 
лучшие литературные традиции и народ, 
который умеет работать на земле, если ты 
этому уделишь внимание. И перечислил 7-8 
позиций, которые нужны.

Я ездил, представлял, приехал и сказал: 
не любят наши варягов, но ты облетишь все 
районы, в каждом встретишься, все запи-
шешь. Твой бюджет позволяет по 20-25 млн. 
дать на район в лучшем случае, но всё, что 
ты запишешь, ты перед ними отчитаешься, 
все клочки земли вспашешь, ты облетишь 
на вертолёте, посмотришь, и с землёй по-
работаешь. Земля тебя накормит. У нас 
институты, у нас грамотные люди и т.д. И он 
в районе, где нет ни одного гектара хорошей 
земли, у меня в районе, и в Знаменском 
районе, и в Болховском по 50 центнеров 
получил. В этом году по 100 центнеров 
кукурузы, по 5-6 тонн зерна на человека 
получил, 2 завода построил, единственная 
область, у которой на 90% свои семена и 
полная проработка.
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Он это освоил прекрасно. И после того, 
как он положил Мишустину эти результаты, 
его стали опять ругать, критиковать. Тот 
вынужден был пойти, и поддержал, весь 
западный объезд почти 17 млрд. или аэро-
порт построить, или достроить медицинский 
центр, и научно-исследовательский центр 
подготовки кадров на базе моего родного 
университета, ещё 30 млрд., Вон, Иконни-
ков сидит и думает, как он их осваивать 
будет. Если таким образом подойти, то даже 
нынешние правители вынуждены слушать, 
поддерживать и реализовывать это в пол-
ном объёме.

Инвестиции, если вы глянете, в этом году 
будет 11%, в следующем – 10%, а дальше 
опять вниз. Вы провалите всё.

ЖКХ, пришли выступать. Износ оборудо-
вания – 60-70%, завтра у вас будут замер-
зать целые города, вы быстро не решите эту 
проблему. Мы ходили, я благодарю, прежде 
всего, наших хозяйственников, произ-
водственников, Арефьев бил каждый раз 
тревогу, Коломийцев за горло брал, Кашин 
выступал регулярно, поддерживали наши 
товарищи эту тему. На ЖКХ добавили 87%. 
Я последний раз из большого кабинета 
вышел и сказал: не хотите слушать, я вам 
свой пример приведу. Они говорят: какой 
пример? 

Я говорю: мне 28 лет, я второй секре-
тарь крупнейшего горкома, я никогда не 
занимался коммуналкой и стройкой, меня 
посадили на штаб этот и дали 3 комиссии – 
кадровую, комиссию по чрезвычайным по-
ложениям и орловскую непрерывку. И у нас 
в Советском районе взрывается коллектор, 
минус 37 градусов, и я понимаю, что моя 
биография завтра закончится, и партий-
ная, и строительная. Почему? Потому, что 
весь Советский район на этом коллекторе. 
Дом Советов, все больницы, КГБ, милиция, 
детские сады и прочее. И я сам водку возил 
мужикам, которые в 30-градусный мороз 
на коллектор одевали хомут, а у меня тем-
пература падала, падала, сейчас начнут 
замерзать все подъезды, надо срочно воду 
сливать. Я понимал, что у нас осталось 
2 часа и будет полный крах. И когда мы 
закончили, и температура стала расти, я 
понял, что такое жилищно-коммунальное 
хозяйство, и мы всей страной сейчас сидим 
на этой бомбе, все сидим. 

Посмотрите, Московская область, было 
плюс 20% мощностей энергетики, сейчас 
минус 20%, посмотрите, у них леса в ка-
ком состоянии, почему они не хотят даже 
поучиться у Татарстана. Там Минниханов 
сохранил полностью лесное хозяйство, и 
Белоруссия сохранила. Почему у вас леса 

горят, а у них не горят? Почему вы не хотите 
взять то, что лежит вот оно, и реализовать 
в полной мере. Поэтому проблема ЖКХ 
стоит ребром. Бейте тревогу везде и вас 
услышат.

Демография. 8 законов подготовили, пре-
красные законы. Останина великолепно 
выступает. Вчера бюджет прошёл, сижу с 
коротким вариантом доклада на завтра, 
уже 11 часов, полдвенадцатого, включаю 
«Красную линию», я с удовольствием смо-
трю, много там сейчас полезного. Афонин 
выступает, Останина по удалёнке и двое 
учёных, разбирают в деталях бюджет. Очень 
грамотно выступают, приятно смотреть 
и слушать. Просто умные люди, хорошим 
языком, хорошей лексикой, понятно в 
принципе, но демография нас спасёт. Если 
мы останемся с таким населением на этом 
материке, у нас нет никаких перспектив. 
Уже ваши дети вздрогнут. 

Великое переселение народов началось, 
гляньте на Францию. Красивая страна была, 
я в первый раз от Елисейских полей был в 
восторге, а в последний раз ходил, не понял, 
то ли я в Мумбаи, то ли я в Алжире, то ли 
ещё где-то. Это ненормально абсолютно, и 
мы эту тему должны держать. Образование, 
здравоохранение, наука – смотрите, все 
выхолощено, ничего, никакой прибавки. 
Если инфляцию убрать, никакой прибавки. 
Это и госдолг. Я задал вопрос Силуанову 
ещё раз, и говорю: объясни мне, зачем мы 
лезем в эту долговую кашу? Нет ответа. Я 
понимаю, зачем они лезут, но они нахва-
тали долгов. Они показывают на других. 
Я говорю, американцы печатают себе эти 
деньги, но вы-то зачем? Будут проценты по 
долгам платить 3 года три с лишним трилли-
она. Он берет и сразу же платит проценты 
по долгам. 

Я говорю: посмотри, как народ, 10 мил-
лионов живут на 14 тыс. и менее, это не 
жизнь, это полуголодная смерть. У нас у 
20% населения только на еду хватает, они 
не могут развивать, учить своих детей. У 
нас 60% не имеет никаких сбережений и не 
может покупать товары долгосрочного ха-
рактера, следовательно, если у них выйдет 
из строя телевизор, холодильник, мебель, 
они начинают или поджимать, не в состоя-
нии нормально питаться и учить детей и т.д.

И у нас 500 ваших упырей, так назы-
ваемый олигархат, 700 млрд. долларов 
утащили, это по нынешнему курсу 63 трлн., 
полтора бюджета. Скажите – зачем? Я го-
ворю: давайте прижмём вашу олигархию. 
Вся олигархия платила, Рузвельту платила, 
всем платила, де Голлю платила, почему у 
вас не платит нормальные налоги? Опять 
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по касательной обошли тот закон, который 
мы вносили. 

Так что вот самые уязвимые места у ны-
нешнего курса и нынешней власти. Чтобы 
власть менять, нужны выборы, чтобы вы-
боры были честные, нужны необходимые 
документы. Всё мы подготовили, включая 
Избирательный кодекс, Трудовой кодекс и 
остальное, нам не хватает пехоты, не хвата-
ет глубокого изучения проблем, не хватает 
информационно-пропагандистской работы 
с гражданами. Я надеюсь, наши пермяки и 
красивые женщины на семинаре покажут, 
они провели приём на улице. Палатку раз-
вернули, 3 депутата, комсомольцы. И нам 
надо провести общероссийский приём 
граждан на улице. 

Сейчас по конкретным мероприятиям 
вам мои товарищи расскажут. Я хотел обоб-
щённо показать сложившуюся ситуацию, 
уникальный опыт, который накопила наша 
партия, необходимость одержания победы 
на трёх главных фронтах, и огромный вклад, 
который мы уже внесли, обеспечив и не-
обходимую Программу и умение решать эти 
проблемы и вопросы.

Маятник истории пошёл влево. Его, под-
чёркиваю, никто не остановит. Весь вопрос 
в том – удастся ли все эти проблемы решить 
без драки. Желательно, чтобы мы в течение 
ближайшего года все сделали, чтобы про-
давить наши ключевые позиции. Для этого 
общество и народ созревает, это зависит от 
очень профессиональной, грамотной, ком-
петентной работы. Вся работа начинается 
с организации.

( Д е м о н с т р а ц и я  ф и л ь м а  « К у р с к  
06.08.2024»).

Спасибо всем, Николаю Николаевичу, 
секретарь сидит, все откликнулись сразу, 
брянчане приехали наутро, мои орловцы 
сразу отправились туда помогать. Видите 
отношение людей, когда трудно, мы умеем 
сплотиться, объединиться. Надо всё это 
побольше новому поколению показывать, 
оно, кстати, хорошо отзывается. Мой до-
клад о нацизме, фашизме я апробировал 
на новом поколении. Во-первых, никто 
ничего не знает, ничего. Нет ни пионерской, 
ни комсомольской организаций в школе, 
ни студенческого отряда, в вузах нет нор-
мального преподавания истории. Нацисты, 
фашисты – а, что это такое? Я думаю, те 
материалы Пленума, которые мы с вами 
изучаем, готовим и будем показывать и 
рассказывать, помогут нам отмобилизо-
ваться. Очень хорошо, штаб тут, смотрите 
лица ребят, народ, мы – партия народа, 
сражающаяся партия.

Ю.В. АФОНИН, 
первый заместитель 

Председателя ЦК КПРФ:

«БоРьБа за соцИалИзм 
И ПоБеду И ИзБИРательные 

КамПанИИ КПРФ 2025-2026 гг.»

Добрый день, уважаемые товарищи! 
Разрешите прежде, чем начну своё вы-

ступление, тоже вернуться к показанному 
большому фильму о примере борьбы нашей 

партии за свободу и независимость страны 
против нацизма. Действительно, это большая 
работа. Сюжет связан с Курской областью. Но 
мы понимаем организующее начало, руко-
водство в этом процессе Геннадия Андрееви-
ча Зюганова, Владимира Ивановича Кашина, 
Штаба протестных действий. Но на примере 
этого сюжета мы показали, как региональная 
организация может самоотверженно, твёрдо, 
уверенно работать. Причём, давайте прямо 
скажем, Курская партийная организация 
не только в круглосуточном режиме обеспе-
чивала доставку гуманитарной помощи, но 
и система работы Курского регионального 
отделения в других вопросах во многом ис-
ходит из постоянной работы без выходных, 
без отпусков, без какой-то расслабленности. 
И даже непростая избирательная кампания, 
которая велась именно в тот период, когда 
началось вторжение нацистов в Курскую об-
ласть, показала, что и в этих неимоверно тя-
жёлых условиях наши коммунисты нарастили 
поддержку населения, получили по нынешним 
временам очень достойный результат. 

И, конечно, роль первого секретаря Николая 
Николаевича Иванова большая, но, действи-
тельно, как сказал Геннадий Андреевич, в этом 
зале есть люди, секретари областного комите-
та, которые круглосуточно работали. Алексей 
Бобовников здесь присутствует, кандидат в 
губернаторы, Светлана Канунникова, наш 
секретарь, Александр Панарин – лидер ком-
сомола и тысячи коммунистов Курской области 
(аплодисменты), которые под руководством 
Иванова и Центрального Комитета работают.

ДОКЛАД 

Ю.В. АФОНИНА
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Уважаемые товарищи!
Мы всегда указывали, что участие в выбо-

рах является важным направлением нашей 
работы. Мы по-прежнему настаиваем на 
том, что столь необходимое России воз-
вращение к социалистическому развитию 
может и должно произойти мирным путём. 
Именно выборы в сочетании с другой нашей 
работой должны это обеспечить. Поэтому, 
несмотря на явное ужесточение полити-
ческого климата, мы продолжаем активно 
участвовать в избирательных кампаниях. 
Мы обязаны максимально способствовать 
сохранению в стране конкурентных вы-
боров, чтобы впоследствии при благопри-
ятных исторических обстоятельствах взять 
власть и реализовать сценарий мирного 
перехода страны к социализму.

Сейчас общество все ещё продолжает 
подводить итоги выборов, которые прошли 
в единый день голосования в сентябре 2024 
года. Следует отметить, что многие полито-
логи, причём, что характерно, как близкие 
к власти, так и оппозиционно-либеральные, 
пытаются доказать, что якобы на выборах 
сентября 2024 года КПРФ потерпела по-
ражение, получила намного меньший ре-
зультат, чем имела ранее. Такое единство в 
нападках на нашу партию понятно. Власть, 
по-прежнему, воспринимает коммунистов 
как главного своего оппонента, претенду-
ющего на приход к власти в стране, а либе-
ралам КПРФ мешает объявить себя главной 
и единственной оппозицией, тем более, 
они всегда в коммунистах видели угрозу в 
противодействии либеральному реваншу.

Однако мы прекрасно понимаем, что мно-
гие выступления так называемых политоло-
гов ещё и щедро снабжаются финансовой 
подпиткой и, в первую очередь, от наследни-
ков г-на Жириновского. Однако заявление о 
поражении КПРФ основано на откровенной 
подтасовке фактов. Продвигающие этот тезис 
берут для его иллюстрации отдельные случаи 
точечно или в регионах, или муниципалитетах, 
пытаются из этого сделать тенденцию. 

На самом деле, главным итогом непростых 
прошедших выборов стало то, что КПРФ 
сохранила позиции второй политической 
силы страны, главной оппозиционной пар-
тии и, конечно же, мы и только мы, наряду 
с партией власти, по итогам этих выборов 
создали свои фракции абсолютно во всех 
субъектах Российской Федерации, в которых 
проходили выборы депутатов региональных 
собраний. В большинстве регионов наши 
партийные списки, наши кандидаты в губер-
наторы заняли на выборах вторые места. 
В ряде случаев наши списки кандидатов в 
депутаты и наши кандидаты в губернаторы 

получили более высокий процент, чем в 
этих же регионах в прошлом электоральном 
цикле, хотя понятно, условия избирательной 
кампании были совершенно иные и намного 
осложнялись для нас.

Однако, будучи объективными, мы долж-
ны признать такую проявившую в этом году 
тенденцию, как снижение числа избранных 
от КПРФ депутатов по одномандатным из-
бирательным округам. Именно выборы по 
одномандатным избирательным округам в 
основном и дают нашим недоброжелателям 
повод кричать о неуспехе КПРФ. Однако 
мы должны посмотреть, в каких условиях 
проходили региональные избирательные 
кампании 2024 года. 

Среди важнейших обстоятельств, на 
которые стоит обратить внимание, это 
всё более широкое навязывание стране 
электронного голосования, как дистанци-
онного, так и на избирательных участках. 
В Москве, например, доля электронного 
голосования составила почти 95%, а также 
явный курс политадминистраторов власти 
на сушку явки и снижение внимания обще-
ства к избирательным кампаниям. Всё это 
способствовало достижению власти нужных 
для себя электоральных результатов и, как 
я подчёркиваю, ещё раз в основном за счёт 
одномандатных избирательных округов.

Главное, мы прекрасно понимаем, что 
выборы происходили в совершенно спец-
ифических условиях. Уже более двух лет наша 
страна сражается с коллективным Западом, 
ведёт специальную военную операцию, а 
масштаб военных действий, которые про-
исходят, не был в нашей истории с момента 
1945 года, Победы в Великой Отечествен-
ной войне. Конечно, это порождает особое 
отношение граждан к политике, достаточно 
серьёзную апатию к местным и региональ-
ным выборам, потому что они считают, что 
на местном и региональном уровне решить 
вопросы, какие-то задачи невозможно. И, 
конечно, все более даёт знать себя тенден-
ция объединения общества вокруг фигуры 
президента, который воспринимается не 
как политик, а, прежде всего, как верховный 
главнокомандующий воюющего государства.

Партия власти очень активно использует 
эти обстоятельства, прилагает все усилия 
для перекачки рейтинга поддержки от пре-
зидента к «Единой России». Со ссылкой на 
военное положение чиновники из регионов 
все больше подавляют политическую актив-
ность, пытаются срывать нам протестные 
мероприятия и, конечно, используют мак-
симально административный аппарат. Надо 
также иметь в виду и тот факт, что после 
начала специальной военной операции от 
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нас в значительной степени отвернулась 
общепротестная либеральная часть избира-
телей. До специальной военной операции 
существовала доля либералов и протест-
ников, которые голосовали за КПРФ, не-
смотря на серьёзнейшие идеологические 
разногласия с нами. Эта часть голосовала 
потому, что справедливо считала, что КПРФ 
является самой мощной оппозиционной 
силой и рассчитывала таким голосованием 
создать наибольшие проблемы власти.

Но либерально настроенный электорат в 
подавляющем большинстве не смог принять 
нашу принципиальную активную позицию по 
поддержке специальной военной операции 
и сегодня он, как правило, просто игнорирует 
выборы, а власть пытается часть этих изби-
рателей подсунуть под «Новых людей», делая 
из них псевдо-новолиберальный проект.

Конечно, все вышеперечисленное в наи-
большей степени сказывается именно на 
результатах в одномандатных избиратель-
ных округах, потому что кандидат, занявший 
на них первое место, получает все, а голоса 
оппозиционных избирателей пропадают. 
Партия власти смогла вернуть себе почти 
полное доминирование в одномандатных 
округах, а число наших побед, к сожалению, 
существенно сократилось. Во весь рост вста-
ёт вопрос: что делать? Просто ждать, пока 
изменятся исторические обстоятельства, 
пока к нам вернётся часть либерального 
общепротестного электората? Конечно, нет.

Социологические исследования показы-
вают, что у нашей партии, у КПРФ и сегодня 
весьма значительные резервы для наращи-
вания своей поддержки, роста партийных 
рядов. Я бы хотел обратить ваше внима-
ние на опрос, который проводит Институт 
социально-политических исследований 
Социологического центра Российской ака-
демии наук. Прошу показать первый слайд. 
Начиная с 1998 года, каждый год, два его 
социолога задают россиянам вопрос: в ка-
ком обществе вы хотели бы жить? Варианты 
ответов: капиталистическом, социалистиче-

ском, в каком-то другом. 
Очередной опрос, про-
ведённый летом этого 
года, дал следующие 
результаты. 43% опро-
шенных заявили, что 
хотели бы жить в социа-
листическом обществе, 
в пользу жизни при ка-
питализме высказались 
только 15%, т.е. почти в 
3 раза меньше, в каком-
то другом обществе – от-
ветили 7%, а 35% – за-

труднились ответить на этот вопрос.
Давайте чётко зафиксируем результат. 

Сторонников социализма в России в 3 раза 
больше, чем сторонников капитализма. И 
очень показательно сравнение с результа-
том такого же опроса 2020 года. Произошёл 
скачкообразный рост числа желающих жить 
в социалистическом обществе, с 26 до 43%, 
в полтора раза упало число сторонников 
капитализма с 21 до 15%. Казалось бы, 
2020 год был недавно, но за последнее 
время произошёл серьёзный кардинальный 
поворот общественных настроений в пользу 
социализма. Конечно, это порождено новой 
эпохой, которая началась в истории нашей 
страны вместе со специальной военной 
операцией. Люди отчётливо поняли, по-
чувствовали, что жить по старой капитали-
стической колее уже невозможно и никуда 
по ней не уедешь, ответить на исторические 
вызовы, встающие перед страной в рам-
ках капитализма, невозможно. И просто 
мощнейшим стал запрос на социальную 
справедливость. То дикое социальное рас-
слоение, ту социальную несправедливость, 
которую люди ещё как-то терпели в мирное 
время, сейчас они терпеть не хотят.

Новости о том, что у российских фигурантов 
списка ФОРБС опять выросло личное состо-
яние – это сейчас прямой и откровенный 
вызов для тех людей, которые сражаются 
на фронте, для их родных и близких, для тех 
наших товарищей и граждан, которые из 
своих скромных средств оказывают помощь 
Вооружённым Силам и освобождают терри-
тории, которые плетут маскировочные сети и 
делают окопные свечи. Дельцы, которые обо-
гащаются, пока страна воюет, начинают вы-
зывать такую же ненависть, как российские 
капиталисты, которые наживались на бедах 
страны во время Первой мировой войны.

Как точно отмечено в докладе Председате-
ля ЦК КПРФ Геннадия Андреевича Зюганова, 
который был опубликован вчера в газетах 
«Правда», «Советская Россия», на наших 
партийных ресурсах, исторический опыт до-
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казывает – ясно сформулировать и решить 
задачу борьбы с империализмом могут толь-
ко убеждённые и сплочённые сторонники со-
циализма. Помнить об этом должен каждый 
коммунист вне зависимости от националь-
ных условий политической борьбы. Из этого 
исходит в своей работе Коммунистическая 
партия Российской Федерации.

Данные Института социально-политиче-
ских исследований РАН полностью под-
тверждаются опросом, проведённым этим 
летом Исследовательской группой «Russian 
Field», я прошу показать второй слайд. Здесь 
респондентам было предложено больше ва-
риантов ответов, поэтому затруднившихся 
с ответом оказалось существенно меньше. 
Тем не менее, все основные позиции совпа-
дают. За жизнь в социалистическом обще-
стве высказались 45 респондентов, ещё 3% 
выбрали жизнь в СССР, советском коммуни-
стическом прошлом, хотя непонятно, почему 
авторы этого опроса разделили категории, 
но в целом в совокупности вы видите – 48% 
респондентов. Желающих жить при капи-
тализме всего 15%, т.е. совершенно оче-
видно, что в этом вопросе в 3 раза больше 
сторонников социалистического выбора, 
чем существования при 
капитализме.

Другой пример.  В 
2024 году уровень по-
ложительных оценок 
Ленина, как историче-
ского деятеля, достиг 
рекордного уровня. Я 
прошу показать третий 
слайд. Признанный ино-
агентом «Левада-центр» 
провёл опрос: какую 
роль, на ваш взгляд, 
сыграл Ленин в истории 
нашей страны? Причём 
я хотел бы отметить, 

«Левада-центр», который всегда исходил из 
либеральных подходов, никогда не симпа-
тизировал коммунистам. 67% опрошенных 
назвали роль Ленина целиком положи-
тельной или в основном положительной. 
Отрицательно оценили Ленина всего лишь 
16% респондентов, т.е. в 4 с лишним раза 
меньше. С 2006 года, когда начал прово-

диться этот опрос, сумма 
положительных оценок 
Ленина выросла с 40% 
до 67 %. Прирост коли-
чества положительных 
оценок Ленина продол-
жается и в последнее 
время. Плюс 11% с 2017 
года. При этом положи-
тельные оценки Ленина 
преобладают во всех 
возрастных группах, 
среди молодёжи от 18 
до 24 лет этот уровень 
68%, даже чуть выше, 
чем в обществе в целом.

Таким образом, в со-
временном российском обществе факти-
чески сформировано большинство, которое 
настроено просоветски и считает оптималь-
ным устройством общество социализма. И 
давайте честно скажем, что формирование 
этой точки зрения в непростых условиях 
связано с борьбой нашей партии КПРФ, 
Геннадия Андреевича Зюганова, наших 
сторонников, союзников. 

И это, действительно, серьёзная заслуга, 
но возникает вопрос: почему эти люди не 
голосуют на выборах за КПРФ или мало го-
лосуют на выборах за КПРФ? Здесь есть не-
сколько ответов. Первый – КПРФ находится 
в серьёзной информационной блокаде, и 
люди зачастую просто мало знают о нас, о 
нашей работе. Мы, живя в своей партийной 
среде, представляем определённый эффект, 
но на самом деле эффект информацион-

03        ОЦЕНКА ИСТОРИЧЕСКОЙ РОЛИ В.И. ЛЕНИНА
(Опрос Левада центра*)
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ной блокады намного больше, тем более 
с начала специальной военной операции 
мы увидели, особенно на примере наших 
товарищей, которые работают на Интернет-
площадках, насколько власть ужесточила 
ограничения. Западные площадки ушли 
или блокируются, российские площадки 
полностью подконтрольны российской 
власти и олигархии, и они максимально ис-
пользовали технологические инструменты, 
вымывают из информационной повестки 
наши возможности.

Я прошу показать чет-
вёртый слайд. По опро-
сам того же «Russian 
Field», всего 3% россиян 
знают, что КПРФ вы-
ступила инициатором 
признания Россией До-
нецкой и Луганской На-
родных Республик, а 
40% в своём сознании 
приписали эту инициа-
тиву «Единой России», 
хотя это было не так. Мы 
с 2014 года говорили и 
настаивали на необхо-
димости этого решения. 
Ещё 3% считают, что это ЛДПР и справо-
россы, которые вообще не имели никакого 
отношения, не имели никакой позиции.

Ещё очень важный вопрос, я хотел бы 
попросить показать пятый слайд. Большая, 
огромнейшая работа проводится нашей пар-
тией, руководством партии, региональными 
отделениями по отправке гуманитарных 
конвоев в зону специальной военной опера-
ции. Огромнейшая работа. Действительно, 
Геннадию Андреевичу Зюганову удаётся, на-
прямую выходя на руководителей федераль-
ных телевизионных каналов, прорывать 
эту блокаду. Давайте посмотрим те данные, 
которые есть по опросу. Мы видим, что по-

ловина россиян все равно ещё не слышала 
о наших гуманитарных конвоях, несмотря 
на то, что на телевидении есть очень яркие, 
интересные и содержательные сюжеты.

Ещё 30% что-то слышало мельком, и лишь 
19% населения более-менее адекватно 
представляет себе работу КПРФ на этом 
направлении. То есть, конечно, сравнивать 
3% общей информированности о нашей 
работе и 19% – это большой прорыв, это – 
серьёзная работа, но мы же понимаем, 
что это недостаточная категория. Нам эту 

категорию знающих о 
нашей работе в плане 
поддержки СВО надо 
расширять и, на самом 
деле, когда посмотришь 
на возрастной анализ – 
это, в основном, люди 
старшего возраста, те, 
кто смотрят телевиде-
ние, а молодая аудито-
рия об этой работе, к 
сожалению, не знает.

Конечно, для власти 
ещё есть вторая при-
чина. Немалая часть 
жителей нашей страны 

находится в плену негативных мифов о 
КПРФ, которые в течение многих лет соз-
давали, внедряли наши противники.

И, наконец, третья причина – десятки 
миллионов наших сограждан, являющихся 
сторонниками социализма, не голосуют 
за нас потому, что просто не верят, что на 
выборах можно что-то изменить и не ходят 
на них. В психологии давно было сформу-
лировано такое понятие «выученная бес-
помощность». Это – психологическое состо-
яние, при котором человек имеет большой 
негативный опыт несоответствия между 
своими действиями и результатами силы, 
ощущает свою беспомощность. Люди, не 
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раз голосовавшие на выборах, но так и не 
дождавшиеся победы политической силы, 
которую они поддерживали, не видевшие 
позитивных изменений в стране, решили, 
что участвовать в выборах бесполезно. 
Конечно, это состояние очень выгодно 
действующей власти, которая пытается 
законсервировать политическую систему. 

Мы знаем, что естественная явка без учё-
та вбросов и административного привода 
избирателей на российских выборах, как 
правило, значительно меньше реальной. 
Это и есть яркое проявление так называе-
мой «выученной беспомощности». 

Все эти факты показывают, что перед нами, 
перед КПРФ встаёт масштабная историческая 
задача – постараться 
в ближайшие годы раз-
будить это просоветски 
настроенное большин-
ство общества, привлечь 
его внимание к нашей 
партии, мобилизовать 
на участие в выборах, 
и если нам удастся это 
сделать, страна серьёзно 
и необратимо изменится. 
Эту задачу мы должны 
решать в преддверии 
большой избирательной 
кампании по выборам 
депутатов в Государствен-
ную Думу 2026 года, но, 
конечно, выборы 2025 года – это большой 
серьёзный пролог. Масштабная избиратель-
ная кампания – довыборы депутатов в Госу-
дарственную Думу, в 15-ти регионах пройдут 
прямые выборы губернаторов, в 23 регионах 
будут выбирать депутатов представительных 
органов региональных столиц, десятки тысяч 
муниципальных депутатов и, конечно, очень 
важная для нас кампания – это выборы 
депутатов законодательных собраний в 11 
субъектах Российской Федерации. 

И опыт кампании 2024 года показал, что 
здесь нужна прямая поддержка, ранняя под-
держка всех наших служб, всех партийных 
организаций и, конечно, системная работа 
с каждым регионом. Причём, не выделяя 
важное, неважное, более важное для партии 
и кампании. Хотел бы отметить, традиционно 
обратить внимание на избирательную кампа-
нию в регионах, где у нас есть опыт созидания 
и развития. Это – Новосибирская область, 
у наших новосибирских товарищей пройдёт 
большая избирательная кампания и в Зако-
нодательное собрание, и городские выборы, 
и тут команде Анатолия Евгеньевича, она 
здесь присутствует, необходима всесторонняя 
организационная и финансовая поддержка.

Также я хотел бы сказать, что сегодня в 
ходе нашего семинара-совещания состо-
ится ещё выступление Виктора Царихина. 
Мы, конечно, будем говорить о ходе отчет-
но-выборной кампании, о необходимости 
решать задачу по росту рядов, но необхо-
дим, конечно, серьёзный инструментарий, 
дополнительный инструментарий, который 
мы можем использовать, особенно работая 
с молодым поколением. 

Я в оставшееся время хотел бы кратко 
сказать о той инициативе, с которой наша 
партия в городе Москве во многом благода-
ря Леониду Андреевичу Зюганову, который 
здесь присутствует, вышла, это – создание 
мобильного приложения «КПРФ ID». Я по-

прошу показать слайд № 6. Мы понимаем, 
и у нас здесь у всех в зале, что практически 
у каждого жителя нашей страны за вычетом, 
наверное, малых детей есть смартфоны. 
Общее количество пользователей смарт-
фонов в стране более 100 млн., у каждого 
владельца смартфона на этом устройстве 
установлено в среднем порядка двух десят-
ков приложений, причём помимо соцсетей, 
SMS, телефоны, это и спортивные, банков-
ские приложения, различные экосистемы, 
Яндекс-Go. И работа с этими приложениями 
стала для всех обычным делом.

В ходе представления нашей избиратель-
ной кампании по выборам мэра Москвы 
возникла идея разработки этого приложе-
ния, она потребовала серьёзных органи-
зационных усилий. Леонид Андреевич его 
представил общественности, кстати, был 
очень серьёзный интерес журналистов к 
этому вопросу. На протяжении почти года 
создавалась эта экосистема. Активно при-
нимали участие наши московские активисты 
Вадим Валентинович Кумин, Виктор Царихин. 
Наконец-то, эта система была завершена, и 
она уже начала работать. Можно скачать, у 
меня на телефоне есть, у Леонида есть, на-
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деюсь, и после нашего мероприятия макси-
мально получит это распространение, причём 
скачать эту информацию достаточно легко.

Конечно, ключевая задача – это инфор-
мировать граждан нашей страны о новостях 
партии, о её работе, успехах, заявлениях, 
причём можно это сделать на своём смарт-
фоне, агрегировав все наши информаци-
онные источники. Покажите, пожалуйста, 
слайд. У нас есть замечательный сайт КПРФ, 
где вывешиваются ключевые материалы и 
новости. У нас активно 
развивается «Красная 
линия», много интерес-
ных фильмов, репор-
тажей, новостей. У нас 
выходит газета «Правда», 
причём за последнее 
время усилиями и Ко-
моцкого, и Кострикова 
газета стала интересной, 
я все молодое поколе-
ние призываю активно 
работать с нашей газе-
той. «Советская Россия», 
социальные сети руко-
водства партии, Пред-

седателя партии, наших общественных 
организаций, которые входят в штаб про-
тестных действий. Так что, имея приложение, 
можно, нажав одну кнопку, агрегировать без 
каких-то специалистов дополнительных, без 
необходимости модерировать что-то, выве-
шивать эти все информационные источники 
в одном приложении и быть в курсе всех 
актуальных предложений.

Если сейчас посмотреть на это приложе-
ние, там, конечно, доклад Председателя 
ЦК КПРФ, второе – выступление вчера 
по бюджету в Государственной Думе и вся 
новостная лента. Также раздел региональ-
ных отделений, там тоже соответствующая 
система есть, подключены социальные 

сети, сайты всех региональных отделений. 
Причём, я хотел бы отметить, что количе-
ство подключаемых мы можем получить 
не из докладов, не всегда у нас доклады 
соответствуют реальным данным, а автома-
тически, понимая, сколько человек подклю-
чило приложение в Челябинске, сколько в 
Свердловской области. Причём человек, 
переезжая из региона в регион, может на-
строиться именно на новости конкретного 
регионального отделения.

Ещё очень важный 
раздел, это – кален-
дарь. Я прошу слайд 
10 показать. Там, дей-
ствительно, все наши 
федеральные и регио-
нальные мероприятия. 
Если сейчас тоже войти 
в приложение, то можно 
узнать, что у нас завтра 
состоится Пленум и ког-
да состоится Пленум, 
27 октября у нас тор-
жественный вечер, 29 
октября – возложение, 
посвящённое годовщи-

не комсомола, 30 – концерт в Москве и 
т.д. Все это агрегировано. Ещё раз не тре-
бует никаких технических работников, не 
требует никаких дополнительных ставок, 
это просто системная работа и достаточно 
одного человека в регионе на уровне се-
кретаря или зав. орготделом, которые будут 
системно проводить эту работу.

Также очень важна обратная связь. Прошу 
показать следующий слайд, т.е. это прямая 
связь жителей нашей страны с партией, кото-
рая позволяет работать. Это – современная 
система. Конечно, она должна быть рассчи-
тана на сторонников. Конечно, мы должны 
ставить ключевые важнейшие задачи, кото-
рые позволят нам работать не только в пар-
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тийной среде, не столько 
в партийной среде, мы 
с коммунистами рабо-
таем. Нам ставить надо 
серьёзные задачи – 
получить информацию, 
передать информацию 
для десятков миллио-
нов наших граждан, но 
надо ставить задачи. Я 
думаю, что при нашей 
системной совместной 
работе можем в течение 
года подойти к решению 
задачи – 1 млн. человек.

В завершение хотел 
бы сказать, что партии 

предстоит большая организационная 
работа. Нам предстоит проведение регио-
нальных отчетно-выборных конференций. 
У нас сложился хороший коллектив, мы 
чувствуем поддержку первичных и местных 
организаций, Председателя партии, руко-
водства партии. Мы поддерживаем реги-
ональные отделения. Да, в ряде регионов 
будет ротация по вашим предложениям 
первых секретарей, но 
это не более 10%. Но мы 
должны серьёзно уси-
лить работу и серьёз-
но, грамотно подойти 
к тому, чтобы будущие 
наши партийные руко-
водители, кандидаты на 
все уровни соответство-
вали, действительно, 
высокому званию ком-
муниста и активно рабо-
тали по всем участкам 
так же, как показали 
пример курские комму-
нисты сейчас работой 

по сбору гуманитарного 
конвоя. Будем так рабо-
тать, будем достигать 
успехов.

Г.А. Зюганов: Спа-
сибо, Юрий Вячесла-
вович, обнадёжили. Я 
достал свой историче-
ский блокнот, у меня 
их, наверное, сотни, 
веду много лет подряд. 
Первый раздел – все 
телефоны, начиная от 
власти, кончая всеми 
вашими. Дальше весь 
график, вот – помощь 
детям, 2015 год – 960 
человек тут приняли с 

Донбасса, 2021 год – 1866 и т.д. Всего 19 
тыс. плюс этот год за 20 тыс. Думаю, Юрий 
Вячеславович, наверное, выбросить мне 
надо блокнот. Я, правда, пытался, у меня 
спалили телефон, украли, потом еле вос-
становил все свои записи, в принципе, но 
вообще это очень интересно. Сколько это 
будет стоить, кто знает?

Ю.В. Афонин: Бесплатно.
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В.И. КАШИН, 
заместитель 

Председателя ЦК КПРФ, 
руководитель Общероссийского 

Штаба протестных действий, 
академик РАН:

«КПРФ на ПутИ К 80-летИю 
ВелИКой ПоБеды»

Уважаемые товарищи!
Важнейшим принципом нашей партии, 

выделяющим ее из многих, было всегда 
правило сверять свои планы и резуль-

таты практической работы с победными 
достижениями советской эпохи, сверше-
ниями наших великих предков. Нам есть 
чем гордиться и с кого брать пример. 
Отстаивая свой суверенитет и независи-
мость, наша Родина прошла долгий путь, 
полный крупных открытий и выдающихся 
достижений, результатом которого стала 
уникальная общность великого, гордого 
многонационального российского, а 
затем советского народа-победителя, 
завоевать, поработить который не дано 
никакому врагу. 

Базовые основы такого подхода крас-
ной нитью проходят по разделам нашей 
Программы Победы, целевым про-
граммам развития, законодательной 
деятельности депутатских фракций. Они 
позволяют партии быть всегда на острие 
проблем современности, боевой и акту-
альной, а сегодня всех нас объединяют 
в деле победы над врагом. К необходи-
мости изучения истории, использования 
сегодня лучших традиций и опыта со-
ветского периода постоянно призывает 
правительство и наш лидер Геннадий 
Андреевич Зюганов. 

Жизнь партии неотделима от судьбы От-
ечества. Она наследник и продолжатель 
всего самого лучшего в советской эпохе. 
В следующем году мы вообще встречаем 
целый ряд юбилейных дат, напрямую 
связанных с победными достижениями 

нашей страны, важнейшими среди кото-
рых являются: 155-летие со дня рождения 
Владимира Ильича Ленина и 80-летие 
Великой Победы над фашистской Герма-
нией с её сателлитами. Думаю, что для 
актива, особенно для наших молодых 
товарищей, будет полезно знать и пони-
мать предпосылки успеха и слагаемые 
важнейших побед Советской державы, 
начало которым положило эпохальное 
событие 20-го века – Великий Октябрь и 
образование СССР. К 107-ой годовщине 
победы Октября мы проводим 7 ноября 
в Москве слушания в Государственной 
Думе, затем митинг и возложение цветов 
к Мавзолею Владимира Ильича Ленина. 
Одновременно по всей стране пройдут 
различные по форме тематические 
мероприятия: митинги и агитационные 
автопробеги, встречи депутатов с насе-
лением и круглые столы. Организуются 
спецвыпуски газет, листовок, обсуж-
дение в социальных сетях интернета и 
многое другое. 

Непреходящее величие Ленинского Ок-
тября понятно всем: ученым, политикам, 
экспертам, оно не подлежит сомнению. 
Но наши недруги, особенно либеральная 
свора, все те, кто в 90-е помогал импери-
алистическому Западу разрушать СССР, 
продолжают злобно клеветать на Ленина 
и большевиков, обвиняя, что революции 
1917 года, февральская и октябрьская, 
якобы остановили, подбив на взлете, по-
бедную поступь царской России. Но так ли 
это на самом деле? Давайте разберемся. 
Объективная история того времени хранит 
массу свидетельств о тяжком положении 
России в первые десятилетия двадцато-
го века. Реальные цифры, отражающие 
состояние демографии, динамику чис-
ленности и продолжительность жизни 
населения в царской России свидетель-
ствуют, что до величия ей было тогда очень 
далеко. 

Более того, ослабленное пораженче-
скими империалистическими войнами, 
Российское Государство быстро теряло 
нити управления и разваливалось под 
лавиной проблем, что, закономерно, вы-
зывало протестные настроения в среде 
народа. Нормой становились стихийные 
голодные бунты, дезертирство из армии. 
Предпосылку к революционным со-
бытиям 1905 и 1917 годов создали не 
действия большевиков, а, прежде всего, 
тяжкие условия жизни российского наро-
да и политика государства, погрязшего в 
коррупции и разврате царедворцев. Если 
посмотрим всё, что связано с образова-
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нием, с высшим и средним специальным 
образованием, с обеспеченностью вра-
чебной помощью, то мы увидим крайне 
негативные факты, которые убедительно 
свидетельствуют о том, что царская Рос-
сия находилась тогда в состоянии глубо-
кого упадка и неспособности противо-
стоять вызовам. Тем более, в сравнении 
с высокими темпами развития, которые 
набирал в Европе и в Америке междуна-
родный военно-промышленный импери-
ализм. Положение не могли спасти даже 
природная стойкость и несокрушимость 
характера русского народа. Погрязшая 
в войнах, с нищим народом, распадаю-
щейся экономикой и армией, Россия в 
таком состоянии не имела возможности 
сохранить суверенитет и была обречена 
стать сырьевой колонией западного ка-
питала. Все приведенные факты говорят 
не о мнимом величии царской России, 
как пытаются нас убедить, а, наоборот, 
убедительно подтверждают, что именно 
политика распада, проводимая царским 
правительством, и стала причиной ре-
волюции 1905 года, а Ленин и Великий 
Октябрь 1917 года, вернув страну в русло 
цивилизованного развития, стали для нее 
спасением.

После победы Великого Октября вся 
основа политики ленинского правитель-
ства была направлена на восстановление 
основ управления государством, что под-
разумевало ускоренное решение целого 
комплекса сложных проблем, и требовало 
от него неимоверных усилий. В первую 
очередь в защите государства, укреплении 
уровня обороноспособности и экономиче-
ского развития страны. Россия выходит 
из войны и приступает к строительству 
мирной жизни. Благодаря напряженным 
усилиям власти и трудовому порыву на-
рода растут производство, экономика, 
увеличивается численность кадрового 
состава специалистов среднего и высшего 
звена и общий образовательный уровень 
населения в целом. 

Обращаю внимание, что к 1940 году в 
несколько раз, почти на полтора миллиона 
к прежним 54 тыс., увеличилось количество 
врачей, специалистов с высшим и средне-
специальным образованием.

Но в Россию, созидающую и приво-
дящую страну в порядок, вторгаются 
захватнические войска Антанты и 
белоэмиграции. И вновь актуальным 
становится призыв: Отечество в опас-
ности! В жестких условиях разрухи, 
разбалансированности производства 
и экономики в целом, гражданской 

войны, недостаточности ресурсов, из 
рабочих и крестьян формируется Крас-
ная Армия, которая сумела справиться 
с хвалеными войсками Антанты и вну-
тренней белогвардейщиной. 

Возвращаясь к истокам Советского госу-
дарства, к Великой Октябрьской социали-
стической революции, годовщину которой 
мы с вами будем в ближайшее время от-
мечать, надо знать и понимать как партия 
большевиков и ленинское правительство 
новой России, в тяжелейших условиях 
противостояния со всем западным миром, 
с нехваткой кадров специалистов, смогли 
восстановить экономику и всю систему 
управления государственного народно-
хозяйственного механизма, перемещая 
политику от военного коммунизма, через 
НЭП, к кооперативам и далее к государ-
ственным предприятиям и коллективным 
хозяйствам. 

Мы специально сделали анализ, что бы 
вы могли увидеть, как, всего за десятиле-
тие, к 28-му году экономика страны почти 
на треть дала прирост по промышленно-
сти, по сельскому хозяйству, по обновле-
нию основных фондов, по национальному 
доходу. 

Полученные результаты для России 
были крайне важны, поскольку при-
давали уверенность в выбранном 
пути и создавали хороший задел для 
дальнейшего развития. А потом пошли 
пятилетки. На это я хотел бы обратить 
ваше особое внимание. Посмотрите, 
как развивалось государство в первые 
три предвоенные пятилетки. Обращаю 
внимание, что уже с первых дней работы 
советской власти в план закладывался 
алгоритм всестороннего комплексного 
развития страны. 

Создавалась мощная производственная 
база, строились новые фабрики, заводы, 
но, одновременно, развивалась социаль-
ная инфраструктура, открывались школы, 
больницы, детские сады, институты. Самым 
серьезным образом шла подготовка соот-
ветствующих кадров профильных специ-
алистов, технологического, инженерно-
технического, персонала, специалистов 
управления.

И мы видим, что уже с 1928 по 1932 гг. 
радикально меняется положение дел. На 
200-300% к 1928 году растут показатели по 
основным системным направлениям произ-
водства: в первую очередь в промышлен-
ности, но и в сельском хозяйстве проходит 
коллективизация, создаются колхозы и 
машинотракторные станции для обработки 
увеличенных наделов земли. 
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И следом вторая пятилетка, уже к 1932-
му году, в 1937 г. мы видим, что ниже 230% 
темпов роста производства нет. 

Это уникальные, героические показате-
ли работы, показывающие каких высот, 
может достичь труд людей, освобожден-
ных от капиталистической эксплуатации. 
И это происходит по всем основным 
направлениям индустриализации и кол-
лективизации. Третья пятилетка: к 1940 
году тоже можно посмотреть – тоже очень 
достойные, серьезные показатели. И, 
конечно, огромное внимание тогда на-
чало уделяться развитию села, сельскому 
хозяйству. Но, обращаю ваше внимание, 
как наследие царского режима, больше 
половины всех работ на селе выполня-
лось ручным трудом, посмотрите, из почти 
полмиллиона гектаров, механизировано 
убиралось всего 43% полей, а всё осталь-
ное, понятно, серп, копны и обмолот соот-
ветствующий. И даже посев вручную тоже 
составлял почти 47%. Даю эти данные для 
того, чтобы все мы понимали, откуда шла 
Россия и в каком разобранном состоя-
нии она перешла от царизма к советской 
власти.

Успешно решались социальные вопросы, 
росла продолжительность жизни и числен-
ность населения страны.

Особое место в героической летописи 
исторических достижений Отечества, по 
праву, принадлежит победе Красной Армии 
и советского народа в Великой Отечествен-
ной войне(1941-1945 гг), подготовку к 
80-летнему юбилею которой наша партия 
ведет работу. 

Восемь десятилетий минуло с по-
бедного мая 45-го, когда нашим отцам 
и дедам салютовали народы Европы, 
освобожденные советской армией от 
германского фашизма. Эта дата сегодня 
имеет особое значение, поскольку побе-
да СССР над армадой войск германского 
нацизма и коалиции ряда государств 
Западной Европы, напоминает и сви-
детельствует о силе русского оружия и 
несокрушимости нашего народа. Еще в 
30-е годы, в канун войны с гитлеровской 
Германией, занимаясь мирным трудом 
восстановления и развития России, По-
литбюро ЦК и Сталин одновременно го-
товили Красную армию, весь оборонный 
комплекс страны к защите Отечества от 
нового иноземного вторжения. В руко-
водстве партии было ясное понимание, 
что новая война приближается и ее не 
избежать. 

На слайде «На путях к победе» вы мо-
жете понять, в каком состоянии страна 

подходила к схватке с врагом, что имела 
в то время. Посмотрите: 85 дивизий стрел-
ковых, 16 кавалерийских, корпуса и т.д.. 
Напряженные усилия науки и производ-
ства под руководством партии позволили 
в небывало короткий период времени 
создать мощный оборонный комплекс с 
современной армией, обеспеченной ка-
чественно новыми видами вооружения: 
новым, современным танком, новым ис-
требителем, новыми самоходками. Армия 
была укомплектована хорошо обученным 
командным составом, многие из которого 
получили боевую тактическую подготовку 
в Испании и на Дальнем Востоке, и в годы 
войны с фашизмом были готовы побеж-
дать хваленых гитлеровских генералов, 
поставивших на колени всю Западную 
Европу. 

Восемь десятилетий минуло с победно-
го мая 45-го, когда нашим отцам и дедам 
салютовали народы Европы, освобож-
денные советской армией от герман-
ского фашизма. Эта дата сегодня имеет 
особое значение, поскольку победа СССР 
над армадой войск германского нацизма 
и коалиции ряда государств Западной 
Европы, напоминает и свидетельствует о 
силе русского оружия и несокрушимости 
нашего народа. Мы отдаем честь гению 
Сталина, славим заслуги выдающихся 
Маршалов Жукова, Василевского, Ро-
коссовского, Конева, Чуйкова – их много 
наших великих Маршалов Победы. Но 
главный вклад в достижение Победы 
внес самоотверженный, непобедимый 
характер русского народа и наш русский 
солдат – защитник Отечества, Иван-пе-
хотинец, который за короткий период 
времени был подготовлен через систему 
военно-патриотического воспитания и 
обучения. 

История повторяется: фашизм, как иде-
ология и орудие агрессии против России 
вновь поднят на щит нашими недруга-
ми. НАТО и украинский нацизм теперь 
повторяют и копируют действия гитле-
ровцев. Борьба за суверенитет России 
продолжается, и российский народ вновь 
вынужден защищать Отечество в борьбе 
с фашизмом. Мы часто называем свою 
партию воюющей. Это действительно так: 
еще десятилетие назад КПРФ требовала 
и призывала признать независимость 
Донбасса, а сегодня активно работает на 
фронт, на победу. Звенья, способствующие 
приближению победы – это многогран-
ная деятельность партии по укреплению 
экономической, оборонной и продоволь-
ственной безопасности страны. Более 600 
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коммунистов и комсомольцев, сражаю-
щихся на передовой, наши гуманитарные 
конвои, наша борьба против пятой колон-
ны. Беспримерным мужеством и победой 
в великой войне солдаты Отечественной 
оставили нам в наследство память о 
величии своего подвига и наказ беречь 
и преумножать славу и мощь Отечества. 
Лучшим подарком их памяти может стать 
приближение к великой юбилейной дате 
новой Победы над фашизмом с полным 
освобождением исторических русских 
земель. 

В условиях войны с украинским на-
цизмом тема 80-летия Победы СССР над 
фашистской Германией и милитаристской 
Японией сегодня в наших акциях должна 
быть одной из главных. Память о Победе 
живет в сознании каждого русского чело-
века. День Великой Победы 9 мая является 
сегодня одним из главных духовных скреп 
и символов страны. Отношение к этому дню 
особое: возвышенно героическое и трога-
тельное одновременно. Своим содержани-
ем и внутренней духовной силой он вооду-
шевляет и сплачивает воедино людей всех 
поколений, ветеранов и молодежь и ведет 
нас всех к новым победам. Более трех 
десятилетий всех нас объединяет общее 
дело и великая цель – возрождение своего 
Отечества как сильного суверенного соци-
алистического государства. Так было и так 
будет впредь. Все патриотические акции 
КПРФ направлены на сохранение в на-
шем народе священной памяти о великом 
подвиге отцов и дедов – победителей фа-
шизма, и продолжении славных традиций 
советской жизни. Это наша партия первой 
подняла вопрос о борьбе с русофобией и 
объединение русских земель, разбросан-
ных лихими годами 90-х. На встречах с 
людьми мы можем прямо смотреть им в 
глаза. Нам есть, чем гордиться и ставить 
себе в актив. С первого дня, на улице и 
в парламенте, КПРФ настойчиво и реши-
тельно отстаивала интересы народа. В тя-
желейшие годы кризиса принципиальная 
позиция нашей партии по важнейшим для 
страны вопросам ощутимо смягчила раз-
рушительное воздействие на жизнь народа 
политики пятой колонны.

В текущем году ко Дню Великой По-
беды 9 мая партия провела крупные, 
яркие, запомнившиеся многим, ме-
роприятия по всей стране, в каждом 
российском регионе. Надолго останутся 
в памяти людей наши акции праздно-
вания в юбилейном году 75-летия Ве-
ликой Победы: Сады Победы и Памяти, 
массовый патриотический автопробег 

по территориям союзных республик, 
торжественные церемонии возложения 
цветов на алтарь памятников и мемо-
риалов героев, одухотворенные лица 
молодежи на наших митингах, народ-
ных шествиях, пикетах и автопробегах. 
Отзвук победного мая 45-го из века 
двадцатого должен сегодня использо-
ваться для единения и мобилизации 
российской государственности и всех 
общественных сил во имя приближения 
новой победы над врагом. 

В годы Великой Отечественной во-
йны в действующую армию было на-
правлено свыше 1,5 млн коммунистов, 
значительное количество действовало 
в составе партизанских отрядов и под-
польных организаций на оккупирован-
ной территории. Несмотря на потери, в 
период войны численность партии уве-
личилась на 1,6 млн человек. Каждому 
из нас это следует очень четко знать 
и понимать. Как важно не забывать 
имена и подвиги павших героев. Нельзя 
допустить, что бы наша молодежь имела 
искаженное восприятие истории, что 
бы героический подвиг предков, на-
ших отцов и дедов был стерт в памяти 
новых поколений. В преддверии юбилея 
Великой Победы, ожидаемо, как было 
и ранее, снова набегут новые привати-
заторы, в первую очередь либералы и 
всякая другая нечисть, которые ранее 
само Красное Знамя Победы хотели 
обезличить, а теперь, почуяв, что ветер 
изменил направление, будут вырывать 
ее из рук коммунистов и комсомольцев. 
Мы не можем позволить «пятой колон-
не» присвоить нашу Великую Победу, в 
достижении которой трудно переоце-
нить роль Коммунистической партии. 
Вот о чем речь идет!

Либералы сегодня в публичное про-
странство вбрасывают обвинение, что 
наши командиры не жалели солдат, много 
было лишних потерь… Да, много, но вот 
здесь сидит генерал-лейтенант Соболев, 
командарм, много военных у нас сегодня 
участвуют, они знают, что у фашистов про-
фессиональных военных, погибших на поле 
боя, было значительно больше, чем наших 
солдат – более чем в полтора раза. Это 
тоже надо знать, другой разговор – фаши-
сты расстреливали, уничтожали мирное 
население, как сегодня это бандеровское 
отребье и все, кого собрали америкосы и 
«золотой миллиард», нам это тоже хорошо 
надо знать. Так что воевать Россия умела, 
и это боевое умение сегодня особенно 
востребовано.

ДОКЛАД 

В.И. КАШИНА
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Уважаемые товарищи, послевоенная 
первая пятилетка – восстановить раз-
рушенное, всё сделать для того, чтобы 
заработала промышленность, сельское 
хозяйство. 

Годы сложились сложные после войны, 
и трудно было даже с хлебом. И вот тогда 
идея и решение Сталина, которые народ 
осуществил: 70 лет как раз исполняется 
целинной героике. 

Недавно мы проводили большие меро-
приятия в Алтайском крае. Мероприятие 
было знаковым, выездной комитет мы 
там провели с акцией «Русское поле». Со-
брали два федеральных округа и не дали 
забыть выдающуюся целинную эпопею. 
Вновь прозвучали слова, что мы там 
освоили 41 миллион гектар пашни, мы 
там добавили в закрома Родины ещё 54 
миллиона тонн зерна и тем самым ушли 
от голода и т.д., Но это всё сделали ком-
мунисты, комсомольцы, наш народ. Даже 
представителю Президента РФ трудно 
было на трибуне удержаться от эмоций, 
когда пришлось говорить о великом 
подвиге комсомола перед несколькими 
тысячами людей, наследников первоот-
крывателей целины. 

Эта эпопея была и останется в истории 
страны выдающимся подвигом нашего на-
рода, нашей молодежи. По большому счету 
это пример современным молодым в их 
пути к новой победе. 

Уважаемые товарищи, далее была кос-
мическая эра, СЭВ, Варшавский договор, 
первый спутник, космос, наша атомная 
триада заработала, это всё – Советский 
Союз, память о котором либералы «пятой 
колонны», безрезультатно пытаются опо-
рочить уже несколько десятилетий ложью 
и провокациями. 

Показываю слайд, убедительно демон-
стрирующий, что мы имели в 1990 году. 
Мы с вами, смотрите, производили за 300 
вертолетов, 200 самолетов, а сегодня мы 
выпускаем 8-10 самолетов.

Посмотрите станкостроение, в том числе 
тяжелое, производство металлорежущих 
станков, которое сейчас мы только на-
чинаем вновь развивать. А если взять 
агропромышленный комплекс: было 55 
млн. тонн молока, сейчас 33 показываем. 
9 млн. тонн рыбы, сейчас почти вполо-
вину меньше – 5 с небольшим. Конечно, 
не 60, которые имели в 2000 году. Да по 
зернобобовым мы выросли, в последние 
годы спокойно на 135-140 млн.тонн в 
среднем выходим. Производство с/х тех-
ники: если мы раньше ежегодно более 
65 тысяч комбайнов в лучшие годы на 

том же Ростсельмаше выпускали, «До-
нов» до 80 тысяч, то сейчас 5-6 тысяч и 
то не выпускаем. Поэтому, уважаемые 
товарищи, охаивать советскую историю, 
значит противоречить здравому смыслу. 
Тот период остается вершиной, до которой 
нам еще предстоит дотянуться. Реальные 
факты политики либералов, окопавшихся 
во властных структурах, свидетельству-
ют о другом: они говорят о коррупции и 
неслыханном предательстве верхушки 
власти, сдавшим в последние десятилетия 
прошлого века страну западному капиталу 
за Иудин серебряник.

Как естественный отклик на заботу 
государства, его социальную политику 
активно меняется, несмотря на потери 
войны, демографическая ситуация в 
стране. Мы уже не раз говорили, чем 
занималась партия в это время. Она 
спасала страну, с первого дня, когда 
возникла Компартия РСФСР и потом 
Компартия России. Я ещё раз хочу ска-
зать спасибо нашей партии, руководству 
партии, которые боролись, не щадя сил 
и рискуя жизнью и свободой. Наша 
программа в защиту интересов трудо-
вого человека России, она и сегодня 
работает. Мы не дали врагу растащить 
страну на клочья, мы не дали врагу 
опозорить Красное знамя Победы. Уже 
всё, снимали символы, уже проголосо-
вала «Единая Россия», генерал Сигуткин 
докладывал этот закон. Нас тогда под-
держал Президент. Вот сидит большая 
группа военных, почти все из них встали 
монолитным единством под Арзамасом 
на пути американской тяжелой техники, 
вместе с шахтерами стояли в протесте 
возле дома Правительства в центре 
Москвы на Горбатом мосту, затем базы 
под Ульяновском... Много всего было. 
Наша борьба за сохранение в народной 
памяти советских победных традиций 
и выдающихся дат. Мы возродили и 
удержали в общественном поле всё, 
что связано с патриотическими обще-
ственными движениями: пионерским и 
комсомольским движениями. 

В экономическом плане сделано тоже 
очень много с точки зрения идеологии, 
с точки зрения создания программ со-
ответствующих, нашего напора, мы про-
водили каждый месяц слушания, иногда 
в месяц два раза по нашей армии, Са-
вицкая, Илюхин ещё был, все эти наши 
издания, все эти решения целы, они 
видны. Мы сбросили с управления Воору-
женными Силами преступного министра 
обороны, мы выступили за триаду, за 
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восстановление всего того, что связано 
с боеспособностью наших авиационных 
соединений. Это была борьба не на 
жизнь, а на смерть. Наша настойчивость, 
упорство, по сути, заставили власть, 
самого Президента нашего государства 
повернуться лицом к интересам страны 
и народа.

Сегодня КПРФ, продолжает решитель-
ную борьбу за возвращение Родины в 
русло высоких идей и решений социали-
стического общества. За нами большая 
история и ответственность за будущее 
Отечества. Перед нами нет сложности 
выбора приоритетов: какие интересы 
важнее, КПРФ или Российского государ-
ства, – они едины, поскольку, мы и есть 
страна, мы и есть, сражающийся народ 
России. В условиях войны, когда Родина 
в опасности, для каждого из нас не мо-
жет быть важнее задачи и помысла, чем 
укрепление силы Отечества и его защиты 
от врагов. Победа на фронте и левый по-
ворот в политике – основополагающие 
факторы возрождения величия нашего 
Отечества. Когда весь русофобский 
мир сегодня ополчился против нас, за-
теяв войну не на жизнь, а на смерть, мы 
обязаны уметь защитить себя. Работа 
партии направлена на сохранение в на-
роде духовной связи поколений, высших 
семейных ценностей, чувства гордости 
и личной ответственности каждого за 
судьбу Отечества. Эти качества, в полной 
мере присущие советскому народу, имели 
решающее значение в Великую Отече-
ственную, но не менее важны они нам и 
сегодня в борьбе с фашизмом и противо-
стоянии западной агрессии.

В условиях противостояния фашизму и 
экспансии Запада Россия сплачивается 
и объединяется в борьбе на пути к По-
беде. С каждым днем наша страна все 
более выходит из-под влияния Запада и 
начинает заниматься восстановлением 
своего суверенитета и продвижением 
национальных геополитических интере-
сов. Не сдает свои позиции, продолжая 
активно развиваться, российский то-
пливно-энергетический комплекс. Это 
важнейшая отрасль производства, от 
уровня работы которой зависит успех и 
благополучие всех направлений эконо-
мики, включая сельское хозяйство. По 
многим направлениям в экономической 
политике и аграрном комплексе иници-
ативы и программы КПРФ поддержаны 
Президентом и Правительством страны. 
Не случайно сегодня говорили о резуль-
татах работы Орловской области. Она 

начала широко использовать технологи-
ческие схемы, которые успешно зареко-
мендовали себя в Краснодарский крае, 
Ростовской области, на Ставрополье, 
и стала второй по урожайности после 
Краснодара. Это уже бренды. Подобный 
успех получен также в других областях: 
в Ульяновске, в Хакасии, и в целом по 
России. В текущем году, в условиях по 
климатическим условиям страшном, мы 
уже 130 млн. тонн зернобобовых собра-
ли. Для сравнения, чтобы лучше осоз-
нать величие труда хлеборобов: лучший 
результат в СССР, установленный 46 лет 
назад в 1978 году, был 127 млн. тонн, в 
1990 г. земледельцы России намолотили 
116,7млн. тонн, но затем, в 90-х – 2-х 
тысячных, этот важнейший показатель по 
годам не превышал 60-80 млн. тонн. Ре-
зультаты, получаемые за последние годы, 
дают основание утверждать, что сегодня 
именно наши земледельцы, аграрно-про-
мышленный комплекс страны, являются 
локомотивом роста и эффективности 
производства в России. Предваритель-
ные итоги текущего года мы недавно на 
парламентских слушаниях смотрели, вся 
страна присутствовала, 60 территорий. 
Нам есть, чем гордиться! Но проблем 
на селе остается по-прежнему много: 
по энерговооруженности и по многим 
другим направлениям. В село надо се-
рьезно вкладываться, чтобы решить эти 
проблемы. Но проблем много не только 
в аграрной отрасли.

В стране вновь серьезно обострилась 
демографическая ситуация. Добавилась 
проблема мигрантов. Причин тому немало, 
но главный негативный фактор – низкий 
уровень жизни, социальная неустроен-
ность нашего народа и исполнительская 
дисциплина ответственных за решение 
вопросов.

Существенно сокращается из года в год 
бюджетное финансирование социальных 
отраслей. 

В сферах образования и подготовки 
кадров масса нерешенных вопросов. Су-
щественный дефицит кадров испытывают 
все направления производства. Мы сегод-
ня фактически возрождаем классическое 
наше образование, среднее и высшее, мы 
спасли Академию, которой возвращаем 
ее базовые функции, которыми она была 
когда-то наделена, создавая уникальные 
научные школы, которые позволяли науке 
страны всегда быть передовой и акту-
альной. КПРФ и ее депутатская фракция 
были инициаторами и прямыми, непо-
средственными участниками процесса 
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формирования государственной политики 
в области образования. Это актуальные 
точки роста для наших инициатив в рас-
пределении средств по статьям бюджета.

Мы сломали то, что было заимствовано 
из Болонской системы, со всеми вопро-
сами, которые разрушали нашу гордость: 
выдающуюся советскую школу и систему 
подготовки профессиональных кадров. 
Мы готовили в советское время 1 млн. 200 
тысяч рабочих массовых профессий, сей-
час готовится не более 140 тысяч. Динами-
ка обеспеченности кадрами специалистов 
на заводах, и крупных сельскохозяйствен-
ных предприятиях свидетельствует о по-
стоянном сокращении этого важнейшего 
для развития страны показателя. 

Реальную экономику России сегодня 
вынуждают работать и развиваться в усло-
виях 21-процентной ключевой банковской 
ставки. Непомерно высокие банковские 
проценты на корню гасят начавшийся про-
цесс развития, тормозят модернизацию про-
изводства, ввод новых мощностей. Частный 
бизнес, напуганный уровнем банковской 
ставки, остается в стороне от решения акту-
альных государственных задач. Инвестиции 
резко сократились даже, в приоритетных се-
годня для государства, импортозамещающих 
системах. Крайне недостаточно, по факту, 
выделяется инвестиционных бюджетных 
средств и на программы развития сельского 
хозяйства. Серьезной проблемой развития 
и современной научно-технической модер-
низации производства остается технологи-
ческая отсталость. Она является бичом даже, 
на сегодня, в передовой, отрасли – агро-
промышленном комплексе. Если посмотреть 
ВВП, то мы увидим, что в его структуре всего 
13% наукоёмкой промышленности. Будущее 
экономики страны в развитии производств 
и вводе новых современных наукоемких 
мощностей. Уровень энерговооруженности 
АПК не позволяет селянам убирать урожай 
в сроки, рекомендуемые наукой. 

А в каждый дополнительный день уборки 
теряется 1% выращенного урожая. В наших 
погодных условиях, если за две недели не 
убрал, теряешь 20-30%, а в период ин-
тенсивных осадков можно потерять весь 
урожай. Мы видели это в Оренбурге, где 
300 тыс. гектар потеряли, поскольку зерно 
проросло на корню. В тех же Соединенных 
Штатах на 1000 га пашни приходится по 26 
тракторов и 18 комбайнов, а у нас соответ-
ственно лишь 3 и 2.

Любые планы остаются лишь прожектами, 
если не будут обеспечены достаточным фи-
нансированием. Без бюджета развития нам 
невозможно обойтись. Надо принимать ре-

шительные меры по вопросу его наполнения. 
За счет нищих производства и социальной 
сферы это сделать невозможно. Эта ключе-
вая задача прописана в нашей программе. 
Чем больше будет бюджет, тем больше 
возможности решать институциональные 
проблемы. За счёт чего мы видим его увели-
чение? В первую очередь, за счет открытия 
кубышки доходов теневой экономики.  Толь-
ко по данным Счётной палаты и ряда других 
структур, в теневом секторе скрыто от 28 до 
40 процентов от экономики страны.

Наши предложения включают госу-
дарственную монополию на спиртосо-
держащую продукцию, отмену возврата 
НДС экспортерам нефти, использование 
золотовалютных и банковских резервов 
для стратегических инвестиционных 
проектов. 

Ряд наших предложений уже находят под-
держку в ГД и Правительстве. Принят Закон 
о прогрессивном подоходном налоге на 
сверхбогатых. И хотя он не в полной мере 
вобрал в себя наши предложения (мы обо-
сновываем необходимость установления 
30% на сверхдоходы), но первый шаг уже 
сделан. После изменения законодательства 
в логике наших предложений, инвестици-
онные возможности государства возрастут 
до 141,5 триллионов рублей. По нашему 
мнению, сегодня важно также серьезно 
скорректировать приоритеты и направле-
ния расходования бюджетных средств, уйти 
от пустых бездумных трат, потакающих за-
просам сырьевого олигархата и пр.  Все эти 
идеи заложены в расходный блок нашего 
бюджета развития. Мы удвоили все те циф-
ры, которые есть сегодня в официальном 
бюджете, исходя из формирования доход-
ной части и на образование, и на культуру, 
и на спорт, и всё, что связано с развитием 
промышленности, сельского хозяйства, 
наших программ комплексного развития 
сельских территорий, вовлечения в севоо-
борот неиспользуемых, брошенных земель.

Уважаемые товарищи, обращаю ваше вни-
мание на ключевые направления нашей со-
циально-экономической программы. В центр 
всего в ней, конечно, поставлен человек – 
творец, его благополучие и условия жизни.

А дальше, конечно, всё решают кадры. 
Сталинская формулировка не изжита, а нао-
борот, сегодня показывает свою острейшую 
актуальность. Понятно, что во главе всего 
реального в нашей программе стоит кон-
кретное производство. В первую очередь 
это – базовые отрасли: промышленность и 
сельское хозяйство. В расходной части про-
екта бюджета мы удваиваем все расходы в 
реальный сектор экономики. 
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Контроль, борьба с коррупцией, воз-
рождение народного контроля стучится в 
дверь, причём на всех этапах прохожде-
ния бюджетных средств. Программа Побе-
ды от КПРФ решает задачи возрождения 
промышленности, сельского хозяйства, 
возрождение науки, бесплатного об-
разования, здравоохранения. В центр 
нашей Программы мы ставим интересы 
человека труда и задачу добиться реше-
ния ключевых факторов, обеспечивающих 
развитие экономики и подъем уровня 
жизни народа.

Мы внесли в свой проект экономиче-
ского развития государства, необходимый 
сегодня, алгоритм программных решений, 
экспертный анализ, расчеты и готовую за-
конодательную базу.

Отраслевые программы КПРФ в комплек-
се предусматривают решение базовых во-

просов жизни государства и гражданского 
общества.

Напряженно и творчески работая, мы 
фактически подвели под реализацию 
каждой из наших отраслевых программ 
систему законодательного обеспечения. 
Мы сотни законов не только внесли, но и 
приняли: и по экономической политике, 
и по промышленности, по аграрной по-
литике, по экологической повестке, по 
образованию, по русскому языку. Уже 
работают наши законы о продовольствен-
ной безопасности, промышленной по-
литике, стратегическому планированию, 
детскому питанию, бесплатному, горячему 
и так далее. Всё это реальность. Уже се-
годня Россия становится кормилицей не 
только своих людей, она потенциальная 
житница для многих стран зарубежья. 
В системе АПК, производстве продук-

ДОКЛАД 

В.И. КАШИНА
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ции земледелия, животноводства и ее 
переработке, аграрной науке заключены 
огромные резервы. Поэтому содержани-
ем этой большой работы стал большой 
ряд государственных целевых программ, 
в проекте получивших бюджетное обе-
спечение. Среди которых: «Комплексное 
развитие сельских территорий», «Вторая 
Целина», программы развития сельского 
хозяйства и продовольственных рынков 
и всё, что связано с научно-технической 
проблематикой и добычей водно-биоло-
гических ресурсов. Эти наши программы 
работают, даже несмотря на существую-
щие проблемы и явное недофинансиро-
вание их со стороны финансового блока 
Правительства.

Нам нужно значительно и резко повысить 
энерговооруженность АПК. Результат этой 
работы позволит сельскохозяйственному 
производству быть устойчивым драйвером 
развития экономики страны, движущей 
силой созидания, ведущей нашу Родину к 
вершинам.

Партия завершает этот год двумя мощны-
ми гуманитарными конвоями. 15 ноября 
мы отправляем на передовую сражения 
с фашистами большой конвой со спецма-
шинами, кроссовыми мотоциклами, про-
довольствием и теплой одеждой, это будет 
наш четвертый конвой, который пойдет в 
зону боев приграничья Курской области. 
Воинские части, которые работают в Кур-
ской области, оповещены. Они присылают 
сюда свои машины-большегрузы, мы их 
загружаем, и они кратчайшим путем, минуя 
транзитные остановки, идут к месту назна-
чения. И уже идет подготовка новогоднего 
конвоя. 

Что бы побеждать своих врагов, когда 
весь русофобский мир сегодня ополчился 
против нас, мы обязаны быть сильными. 
Наша партия взяла на себя инициативу 
в развитии и ответственность за будущее 
страны. Укрепляя свое влияние в верти-
кали исполнительной и парламентской 
власти, мы получаем возможность непо-
средственного, реального влияния на ре-
шение необходимых и самых злободневных 
вопросов жизни. Это нужно Отечеству и на-
роду России. Наша программа Победы дает 
возможность стране преодолеть кризис 
и встать на рельсы уверенного движения 
вперед по пути развития производства, 
экономики и социального благополучия 
людей. 

Впереди огромный пласт важных дел, 
в центре которых 155-летний ленинский 
юбилей и 80-летие Великой Победы. Во-
йна сегодня ясно высветила – кто свой, 

кто чужой и остро обозначила целый ряд 
негативных реалий российской действи-
тельности, исправлять которые прави-
тельству и министерствам приходится без 
промедления, в жестких условиях боевых 
действий. России, особенно в условиях во-
енного времени, необходимо вернуться к 
системе мобилизационной экономики на 
основе стратегического планирования и 
жесткого контроля исполнения произ-
водственных планов. В борьбе с фашиз-
мом КПРФ едина со всеми патриотами 
страны. В условиях сражения за Русский 
Мир партия действует на одной волне с 
главнокомандующим, патриотическим 
сообществом, делая все для разгрома 
фашистской нечисти и достижения нашей 
общей Победы. Сегодня, в преддверии 
80-летия Великой Победы, мы ясно 
осознаем свой исторический долг и от-
ветственность перед нашими предками, 
народом России и не свернем с этого пути.

Благодарю за внимание.

Г.А. Зюганов: Спасибо, Владимир 
Иванович. Да, правильно, именно пя-
тая колонна навязывала русофобию, 
антисоветизм. И, наверное, она сегодня 
забивает забором Мавзолей и под-
держивает Ельцин-центр, именно она 
устанавливает памятники Красновым, 
Шкуро и другим пособникам Гитлера. 
Именно эта пятая колонна снова се-
годня двигает Познера работать на 
патриотическом поле, якобы в Турции, 
в мусульманской стране, человека, у 
которого три паспорта в кармане, это 
просто надругательство над теми, кто 
воюет на спецоперации. Но просто так 
они не сдадутся, и надо иметь в виду, что 
эта гидра многоголова, хитра, некоторые 
хвост прижали, некоторые сбежали, от-
дельные сейчас вылупились. И нам надо 
более энергично показывать, в чем суть 
величия советской эпохи, Владимир 
Иванович это делает прекрасно. Тот по-
гром, который допустила предательская 
клика и пятая колонна, и та мимикрия, 
которую они сегодня предлагают обще-
ству, мы не можем категорически с этим 
согласиться, наша задача – плотно разо-
блачать, показывать персоналии и до-
биваться результата на примере наших 
инициатив, законодательных инициатив 
и деятельности народных избранников.

В этой связи очень ответственные задачи 
стоят перед информационной, агитацион-
ной службой, Новиков со своей большой 
командой это возглавляет.
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Д.Г. НОВИКОВ, 
заместитель 

Председателя ЦК КПРФ:

«аКтуальные ВоПРосы 
Идейно-теоРетИчесКой 

И агИтацИонно-
ПРоПагандИстсКой 

РаБоты КПРФ»

Уважаемые товарищи!
Моё выступление посвящено вопросам 

идейно-теоретической и агитационно-

пропагандистской работы. В этой связи я 
естественным образом хочу начать с темы, 
которая в самое ближайшее время будет 
находиться, должна находиться, обязана 
находиться в центре нашего внимания, в 
центре организационной работы, посколь-
ку эту проблематику предстоит обсудить 
повсеместно в партийных отделениях, на 
пленумах, на собраниях, и уж, конечно, в 
центре идейно-теоретической, идеологи-
ческой, аналитической, пропагандистской, 
информационной работы. Я имею в виду 
тему завтрашнего Октябрьского 2024 года 
X Пленума Центрального Комитета.

В качестве основного на него выносится во-
прос об историческом вкладе социализма в 
разгром гитлеровского фашизма и японского 
милитаризма и задачи коммунистов на совре-
менном этапе. С докладом выступит Геннадий 
Андреевич Зюганов. Текст опубликован. На-
деемся, что в первом чтении вы его изучили. 

В этой связи первое. Посмотрите, как 
сформулирована тема: речь о победе как 
над гитлеризмом, так и над японским мили-
таризмом. В настоящее время мир вступил 
в новый период деколонизации. Первый 
этап свершился благодаря Советскому Сою-
зу, благодаря СССР, благодаря социализму. 
Сейчас начинается второй этап, во многом 
благодаря социализму, благодаря активной 
позиции социалистического Китая. 

Только что эта антиколониальная линия 
ярко была просвечена, проявлена при 
проведении саммита БРИКС в Казани, и 
то, что Россия занимает активную позицию 
в этих процессах, отнюдь не в последнюю 
очередь и наша с вами заслуга, заслуга на-
шей партии. При случае могу расшифровать 
доказательно и во всех деталях. 

При этом победа над гитлеровским фа-
шизмом и японским милитаризмом – это то 
явление в мировой истории, которое стоит 
у истоков и первого в XX веке и второго в 
XXI столетии витка деколонизации мира, 
деколонизации глобального Юга. Для того, 

чтобы это случилось, одной победы 
в Европе при всем её величии было 
недостаточно, не только Сталин, но 
его союзники по антигитлеровской 
коалиции Рузвельт с Черчиллем 
понимали, Вторая мировая война 
закончился только тогда, когда ка-
питулируют как Берлин, так и Токио. 
Черчилль это понимал, а вот предста-
вители «Единой России» долго не по-
нимали, пришлось им это объяснять 
Зюганову, Кашину, Харитонову, Ко-
ломийцеву, Корниенко, всей нашей 
фракции в Государственной Думе. 
Те почему-то отказывались и сопро-

тивлялись, отказывались фиксировать в 
календаре дат – День окончания Второй 
мировой войны ещё и как День победы над 
милитаристской Японией.

Заворачивали наш проект, мы на своём 
настояли, поэтому это не рядовой, не мало-
значительный процесс, и то, что удалось на 
нашей правоте настоять, это важный вклад 
в борьбу за историческую память. От того, 
как ты оцениваешь крупные исторические 
процессы и явления, прямо зависит то, как 
ты будешь моделировать своё будущее.

И в одной, и в другой победе Советский 
Союз сыграл, безусловно, ключевую роль, 
и нужно говорить прямо – именно те по-
беды были предвестником и источником 
будущего восхождения Китая, восхождения, 
которое происходит прямо на наших глазах. 
Сами китайцы благодаря идеологической 
работе своей Компартии, благодаря по-
зиции лично Си Цзиньпина об этом хорошо 
помнят. Нам забывать этот исторический 
факт, микшировать его, не замечать его 
было бы тем более негоже. 

Борьба с антисоветизмом – большой 
многослойный процесс. Естественно, этот 
вопрос не обойдён вниманием и в нынеш-
нем докладе Геннадия Андреевича. Крайне 
важно, что у партии есть не только знания, 
но и инструменты, чтобы доказывать свою 
правоту, транслировать свою позицию. 

ДОКЛАД 

Д.Г. НОВИКОВА
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Недавно в системе телеканалов ВГТРК 
Денисов представил свой фильм под назва-
нием «Европа против России. Крестоносцы 
Гитлера». Думаю, присутствующие видели. 
В целом неплохо и полезно, но 3 момента. 
Первый. Мы с вами эту тему раскрыли зна-
чительно раньше, фильм «Красной линии» 
«Объединённая Европа против СССР» – 
наше общее достояние в этой связи. Второе. 
По содержанию наш фильм глубже, объ-
ёмнее, точнее, доказательнее, вскрывает 
не только то, какой противник пришёл нас 
захватывать и завоёвывать, но зачем и с 
какими целями этот противник пришёл и 
почему он проиграл. 

Третье. Когда материал появился под 
заголовком «Европа против России, а не 
против Советского Союза», это уже заявка 
на своего рода, если не фальсификацию, 
то подтасовку. Можно, конечно, сказать, 
что я сейчас придираюсь, но не будем за-
бывать, во-первых, слова Сталина «Прин-
ципы побеждают, а не примиряются», а, 
во-вторых, кто видел фильм Денисова, тот, 
я думаю, согласится, что элементы здесь не 
до конца точного исторического изложе-
ния событий присутствовали. Вообще мы 
можем с вами гордиться качеством нашей 
документалистики, есть сейчас очень много 
документальных работ на «России-24», на 
других российских телеканалах. Хорошо, 
что историческая документалистика вновь 
стала востребованной в силу того периода, 
в котором мы сейчас находимся, но даже 
эти два фильма, один посмотрели сегодня, 
завтра посмотрим второй: «Белорусская 
правда» и «Белорусский порядок», они по-
казывают, что опять-таки документалистика 
партии оказывается более глубокой, более 
содержательной, показывающей явления 
со всех сторон.

Кстати, о Белоруссии далеко не первый 
фильм. Начинали исследовать опыт нашей 
братской страны с фильма «Белорусское 
село» 11 лет назад, регулярно к этой теме 
обращались, и в результате сегодня есть 
целая линейка фильмов, которые феномен 
белорусского чуда могут представить весь-
ма наглядно.

Важно, чтобы это богатство материалов 
использовалось. Почему я об этом говорю? 
Регулярно выступаю в Центре политиче-
ской учёбы, спрашиваю тех, кто приезжает 
учиться: фильм о ленинско-сталинской мо-
дернизации видели? О борьбе с фашизмом, 
о коллаборантах видели? О пакостнике Сол-
женицыне? Об опыте Казанкова, Грудинина 
и других народных предприятий? И вы знае-
те, нередко бывает так, что руки поднимают 
меньше половины приехавших слушателей. 

Но вы ведь же не худших посылаете, вы же, 
когда отбираете ребят, исходите из того, что 
это ваш будущий кадровый резерв и к нам 
отправляете лучших. Но мы-то должны по-
нимать, что они весь основной объем пар-
тийных материалов и партийной продукции 
освоили и дальше транслируют, а они сами 
ещё не видели, оказывается.

Поэтому просьба – эти пробелы нам 
явно нужно устранять и то, что партия на-
работала, партийный актив должен знать 
и использовать в своей идеологической и 
пропагандистской работе.

У Геннадия Андреевича есть такая оцен-
ка, вы её не раз слышали «КПСС погубил 
недостаток любознательности», мне бы не 
хотелось, чтобы и для нас такая нелюбоз-
нательность стала проблемой в работе, 
в реализации Программы победы КПРФ. 
Думаю, что над этими вопросами настало 
время целенаправленно поработать.

Вообще в последнее время Владимир 
Иванович Кашин у нас на Секретариате 
настойчиво ставит вопрос о повышении 
исполнительской дисциплины, об испол-
нении принимаемых решений. Думаю, что 
все его в этом вопросе должны поддержать, 
поскольку и Геннадий Андреевич уже под-
держал. В противном случае мы можем 
провести сотни пленумов, принять тысячи 
постановлений, можно подготовить немало 
важных политико-идеологических материа-
лов, и они, конечно, найдут своё место в об-
щественной жизни, в политической борьбе, 
они выполнят свою миссию в борьбе идей, 
но эффект от этой работы будет существен-
но снижен, если партийный механизм будет 
давать где-то сбои, пробуксовывать, если 
на местах в отдельных организациях будет 
вкусовщина процветать, а не целостно вы-
строенная работа снизу доверху.

Конечно, в этой работе особая роль, пре-
жде всего, за Президиумом, Секретариатом, 
но при этом, это тоже важно оговорить, речь 
не о мельтешне, не о том, чтобы забросать, 
загрузить первых секретарей разного рода 
отчётностью по любому поводу, речь должна 
идти о хорошо выстроенной системной ра-
боте, тогда выполним любые задачи, в том 
числе задачи борьбы с антисоветизмом, и 
в докладе на завтрашнем Пленуме такая 
задача вновь подтверждается. Есть при-
меры борьбы наших товарищей на местах, 
пример Свердловской области, где ведётся 
борьба в Ревде, вам известно, Александр 
Николаевич Ивачёв со своей командой 
развернули необходимую работу. Здесь 
партийные СМИ и Марат Музаев по системе 
социальных сетей оказывают необходимую 
помощь. Этот и ряд других примеров в до-
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кладе приведены, но, к сожалению, этих 
вывихов антисоветских больше, и не всё 
мог вместить доклад.

В Якутске предприняты попытки пере-
именовать площадь Владимира Ильича 
Ленина. Открывается площадь после долгой 
реконструкции, что предлагает глава Якутии 
Николаев? А Николаев заявляет, что он уже 
обратился к властям города Якутска с пред-
ложением – переименовать площадь Лени-
на в площадь Республики, и только часть 
площади, там, где сам памятник Ленину 
находится, должна эта часть оставить за со-
бой прежнее название. Коммунисты здесь, 
надо отдать должное, во главе с Виктором 
Николаевичем Губаревым немедленно 
отреагировали, развернули работу, чтобы 
эту позорную инициативу блокировать. И 
важно, что они в публичном пространстве 
неоднократно подчёркивали, что имя Лени-
на главной площади Якутска присваивали 
люди, которые имели на это все права – от 
морально-политических до практических, 
хозяйственных, градостроительных, любых, 
каких хотите прав.

И вообще тезис о том, что наши отцы и 
деды были не глупее нас, нам нужно по-
чаще заострять, иначе патриотизм наших 
оппонентов выглядит странно, они там 
патриоты, а здесь начинается. Не зря же на 
рубеже веков ходила шутка про то, как ны-
нешняя власть оказалась неспособна даже 
выкрасить вовремя все то, что построило 
брежневское Политбюро. Наши предше-
ственники были, точно, не глупее нас, это 
они иностранную интервенцию в считанные 
годы ликвидировали, индустриализацию 
провели с культурной революцией, фа-
шизм победили, Донбасс гораздо быстрее 
освободили, страну заново отстроили, под-
няли Гагарина к высотам космоса. Но мифы 
живучи, их надо разоблачать, не уставая, 
это не может быть задачей на 2-3 года. К 
сожалению, эта задача навсегда.

Вспомните антисталинскую кампанию 
Хрущёва, казалось бы, её сравнительно бы-
стро купировали, при Брежневе в школьных 
программах истории вы в основном хру-
щёвских экзерсисов уже не найдёте, от них 
там мало что осталось, кроме самой фразы 
«культ личности», которая проскакивала 
довольно быстро. Но как стремительно все 
это вновь поднялось на поверхность при 
Горбачёве, как расцвело буйным цветом, 
как приумножилось многократно. А когда 
оказалось, что клевета на советское про-
шлое при внимательном изучении выглядит, 
мягко говоря, недоказательно, чем занялся 
Яковлев? Он посадил группу мерзавцев, 
которые целенаправленно изготавливали 

исторические псевдодокументы, изготав-
ливали откровенные антисоветские фаль-
шивки и вбрасывали их в архивы, и теперь 
это всплывает в диссертациях и в другой 
как бы исторической литературе. Но это 
преступление против не только лишь исто-
рической науки, это преступление против 
нации, против национальной памяти.

Поэтому разоблачение мифов – одна 
из многих задач завтрашнего Пленума 
Центрального Комитета. Вот только один 
из них. В войне победил народ вопреки по-
литики Сталина. Да, сейчас звучит редко, но 
повторяю, это всё находится в загашниках 
у наших оппонентов. А те, кто тиражирует 
эти бредни, они из чего исходят? Даже если 
не брать во внимание принципиальные 
вещи, такие как борьба нашего народа за 
свободу, за право на жизнь, если забывать 
о смертельной схватке идеологий, можно 
ведь задать самые элементарные вопро-
сы. Если народ победил вопреки Сталину, 
тогда что – Сталин не хотел победить, тогда 
что – он хотел, чтобы гитлеровцы его лично 
повесили на берёзе рядом с Молотовым, 
Кагановичем, Рокоссовским и другими 
руководителями советской страны? Так что 
ли получается? Но ведь это же явный бред.

Тогда, если вы таким странным человеком 
пытаетесь Сталина представить в таком 
виде, вы сами тогда придурки. Поэтому надо 
разоблачать всяческие эти вещи, апелли-
ровать как к фактам и к логике, кстати, до-
статочно этих фактов, так и апеллировать к 
чувствам, к эмоциям, беспощадно высмеи-
вать оппонентов, для этого партия серьёзно 
вооружена, и доклад Геннадия Андреевича 
к завтрашнему Пленуму дополнительной 
аргументацией нас всех вооружает.

Конечно, мы эти материалы завтрашне-
го Пленума – и доклад, и Постановление, 
должны будем использовать в арсенале 
нашей партийно-политической учёбы. Пре-
зидиум соответствующее решение принял. 
Если вы сегодняшний номер развернёте, 
то вся центральная часть посвящена 
материалам по партийно-политической 
учёбе на текущий год. Это Постановление, 
это примерная тематика занятий, лекций, 
это – методические рекомендации и, кроме 
этого, мы уже несколько лет утверждаем и 
список видеоматериалов для того, чтобы 
разнообразить учебный процесс. Просьба 
обратить внимание на эти документы, они 
очень хорошо в этом году проработаны. 
Спасибо тем, кто занимался подготовкой 
материалов, Отделу агитации и пропаганды, 
прежде всего.

Прошедшие выборы продемонстриро-
вали, что не все у нас ещё до конца прони-

ДОКЛАД 

Д.Г. НОВИКОВА
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клись пониманием, в какие псевдоправо-
вые рамки нас загоняют. Это глупые, порой, 
рамки, издевательские рамки, чудовищные 
рамки, но не учитывать их, значит, подста-
вить партию в целом или свою партийную 
организацию. При подготовке к будущим 
предвыборным сражениям просьба не за-
бывать того, что хорошего качественного 
агитационного продукта мало. У нас, кстати, 
было много хорошей продукции на вы-
борах Николая Михайловича Харитонова 
и на сентябрьских выборах, и у вас есть, 
чему поучиться, и друг у друга есть чему 
поучиться. Спасибо за те отзывы, которые 
были по поводу продукции Центрального 
Комитета партии, но выпуск агитпродукции 
на выборах – это не только вопрос дизайна 
и даже не только вопрос политического 
содержания. 

К сожалению, это теперь ещё всё больше 
вопрос правовой юридической казуистики. 
Я думаю, Камнев меня в данном случае 
поддержит. Была забавная ситуация на 
выборах. Звонит секретарь одного из 
региональных отделений, очень хороший 
секретарь, неплохие результаты работы, 
настоящий наш товарищ и вдруг говорит: 
мы бюро провели, Дмитрий Георгиевич, и 
у нас есть идея – а что если спецвыпуск 
«Правды» мы будем делать в таком виде, 
вы возьмёте каждый по нашему товарищу, 
которого мы ведём на выборы, и расскаже-
те, Зюганов об одном, Мельников о другом, 
Кашин о третьем, Калашников о четвёр-
том, Афонин, Новиков и все расскажут о 
каждом нашем товарище, и получится, 
что мы вашим авторитетом подкрепим их 
авторитет и получится красивый номер. 
Действительно, получился бы красивый 
номер, но закон такие вещи, друзья мои, 
прямо запрещает, а человек ссылается 
на то, что это обсуждалось на бюро и он 
звонит от имени бюро в целом, т.е. это 
коллективная идея, люди выходят в Пре-
зидиум Центрального Комитета, значит, 
никто из членов бюро не сказал: ребята, 
закон почитайте, не получится это сделать 
при всем желании, хотя, повторяю, идея, 
действительно, блестящая.

О формах работы. Геннадий Андреевич 
обратил внимание на полезность и целесо-
образность открытых публичных массовых 
приёмов избирателей. Вообще это хороший 
повод напомнить о том, что действующие 
депутаты у нас должны чаще использовать 
свои возможности – проводить встречи с 
людьми, отчёты перед избирателями, мы 
их для этого избираем, и начинать здесь 
нужно с депутатов Государственной Думы, 
с нас. Дальше возможно кто-то из наших 

активистов забыл, что в середине нулевых 
мы проводили первый народный рефе-
рендум, и уже тогда использовали самую 
широкую линейку, палитру форм, методов 
уличной работы, открытой коммуникации 
с людьми. Да, действительно, с тех пор за-
конодательство сильно зарегулировали, но 
это не повод с улиц уходить.

Из того, что нас ждёт впереди. Во-
первых, сразу после Пленума Центр поли-
тической учёбы очередной поток проводит, 
поток для орговиков. Аниховский, Музаев, 
Сорокин в коммуникации с орготделом и с 
присутствующими здесь первыми секрета-
рями кадровый отбор провели, это будет 
ещё один шаг по расширению кадрового 
резерва партии.

Пленум ЦК, конечно, в значительной 
степени станет началом разворачивания 
той работы, о которой передо мной говорил 
Владимир Иванович, работы по подготовке 
к 80-летию Победы советского народа в 
Великой Отечественной войне и 80-ле-
тию, сознательно подчёркиваю, Победы 
над милитаристской Японией. Хорошая 
возможность ещё раз нам побудировать 
тему единых учебников истории. Мы кру-
глый стол проводили, у нас много людей, 
вооружённых конкретным практическим 
опытом – Филяев, от Алимовой приезжала 
учительница школы, которая квалифициро-
ванно эту тему излагала, нам нужно давить 
дальше. Поддерживая тему единого учебни-
ка истории, мы должны настаивать на том, 
что содержание там ещё не блестящее.

Послезавтра у нас две великолепных 
программы – Дмитрий Дмитриенко в 
Кремле подводит итоги большого конкурса 
исполнителей русской народной песни, это 
Лауреат нашей премии, Ленинской премии 
Центрального Комитета КПРФ, сам конкурс 
проводился при нашей поддержке, за что в 
адрес нас всех, в адрес партии, в адрес лич-
но Геннадия Андреевича Зюганова, когда 
проводили итоговый гала-концерт в Доме 
Союзов, прозвучало много добрых слов, и 
я вам эти благодарности с удовольствием 
передаю.

И, конечно же, завтрашний Пленум – 
это решающий шаг на пути подготовки II 
Международного антифашистского форума 
в Минске по выработке, в том числе, его 
содержательной стороны. А что касается 
практической подготовки, у Казбека Куцу-
ковича Тайсаева есть такая специальная 
папка, где он складывает все наработки 
организационные, заявки на участие, пап-
ка пополняется каждый день. Я думаю, что 
проведём на хорошем уровне.
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Г.А. Зюганов: Не просто на хорошем 
уровне, это – одно из крупнейших событий 
международной жизни после БРИКС. Мы 
вечер проведём послезавтра в Колонном 
Зале «Донбасс – комсомол и победа». Для 
нас эти все мероприятия связаны в единую 
идейную цепочку. Это прямая подготовка и 
к 80-летию Великой Победы. Мы должны от-
метить ещё одной очень большой победой. 
Я хочу, чтобы новое поколение партийцев и 
комсомольцев услышало следующую мысль 
и идею. 

Дмитрий Георгиевич и зал – две идеи – 
любознательность и дисциплина. Понима-
ете, если люди любознательные, глубоко 
исследуют, изучают, в состоянии организо-
вывать и обеспечивать исполнительскую 
дисциплину, это всегда даёт великолепный 
результат. У нас две делегации сейчас, 
только что выезжали в Китай, одну возглав-
лял Калашников, они вдвоём с Куминым 
выполняли спецпоручение, были 5 дней, 
Исаков 15 человек вывозил на 10 дней на 
стажировку. Казалось бы, одна страна, но 
принципиальное отличие заключалось в 
том, что Калашников, как опытный управ-
ленец и организатор, с Куминым, все 5 дней 
каждый день информировали о порядке 
решения проблем, начинали не с Пекина, а 
в Синьцзян-Уйгурском районе, который по-
казал образец, как ведётся реформа Китая. 

Когда мы обсуждали с Си Цзиньпином 
проблемы и почему разрушился СССР и 
КПСС, они задавали минимум 100 вопро-
сов, и было 100 делегаций, и сейчас про-
должают исследовать эту тему. Я сказал: 
у вас тоже многонациональная страна, 57 
национальностей. Ханьцы у вас 9 из 10, т.е. 
китайцы, но, тем не менее, напряжение бу-
дет национальное по всей дуге от внутрен-
ней Монголии, Манчжурии, Саяногорска до 
Тибета. И вопрос взаимодействия отноше-
ния – это вопрос самый принципиальный. 
СССР начинали поджигать с Прибалтики, 
потом был Крунк в Армении, потом Карабах, 
потом Фергана, и подробно охарактеризо-
вал, что как только случился перекос в на-
ционально-культурной политике и проблема 
русских отошла на третий план, хотя это 
государствообразующий народ, как только 
нарушилась эта ситуация, так и поползли 
трещины, которые оказались губительными 
для страны. 

Они в Синьцзян-Уйгурском районе при-
няли гениальные меры. Был небольшой 
городок Урумчи, сейчас 4,5 миллиона. Они 
все сделали для того, чтобы сбалансировать 
ситуацию, проложили шикарные дороги, 
железную дорогу, свой Шёлковый путь вос-
становили. Они сумели там хаб сделать, с 

которого три пути – на юг, в Среднюю Азию 
и к нам уже полностью смоделировали. И 
Калашников выезжал специально на при-
граничный пост, там хаб – 50 железнодо-
рожных заездов, в которых можно везти 
всё, что угодно и одновременно помогают 
развивать БАМ-1, БАМ-3 и Севморпуть. И 
Калашников с Куминым исследовали эту 
проблему. А тут же мы готовились и к БРИК-
Су и к другим мероприятиям и встречам.

Мы с Мельниковым 75-ю годовщину про-
водили, в Посольстве было 2 тысячи народа 
китайского, а в концертном зале Россия – 
1600 человек, но ни одного из «Единой Рос-
сии» я там не видел. Наша партия готовила, 
решала эти вопросы. Потом перебрались в 
Пекин, провели все переговоры и встречи 
и, в принципе, приехали с полным составом 
предложений.

Вот это один подход и выполнение пору-
чения, имеющего стратегическое значение 
и для партии, и для 80-летия. Опытный ра-
ботник у нас Володя Исаков, но за 10 дней 
Председателю не сделал ни одного звонка. 
Я один раз пытался пробиться, там несколь-
ко провинций объехали, хорошо посмотре-
ли, но это не турпоездка и не турпоход. Это 
изучение, обобщение опыта, накопление 
знаний, это укрепление связей, это то, что 
обогащает партию и делает любую такую 
поездку принципиальным прорывом в от-
ношениях, тем более, в основном молодой 
состав поехал. И он должен был привезти 
оттуда тот опыт, те знания, те пропаган-
дистские материалы, те организационно-
финансовые формы управления, тот набор 
всего и вся. Поэтому каждый день должен 
завершаться на нашем сайте обзором, 
фотографиями, интересными идеями, опи-
саниями, прорывами. 

В этом смысл, и мы же сейчас новый Ме-
морандум готовим, он почти готов. Провели 
все переговоры, в том числе и Калашников, 
по характеру взаимоотношений на будущее. 
Я хотел, чтобы новое поколение училось 
этому.

И ещё один пример. 1943 год, накануне 
Орловско-Курской битвы, все понимали – 
решающая схватка будет, военные пришли 
в кабинет Сталина и сказали: да, Иосиф 
Виссарионович, оказались у немцев танки 
«Тигры», «Фердинанды» и «Пантеры», пере-
довую лобовую броню наш Т-34 не берет 
и ситуация складывается опасная. Тот танк 
может башню снести с километра и больше, 
а нам надо на 500 метров подъезжать и бок 
искать, потери будут большие. Что делать? 
Сталин выслушал, говорит: я вас услышал, 
до свиданья. Кого вызвал Сталин тут же? Не 
начальников и чиновников, а вызвал глав-

ДОКЛАД 
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ных технологов и конструкторов, посадил и 
сказал: мы обязаны решить эту задачу. Вам 
прямой приказ – ищите, и каждый день мне 
докладывайте. Через несколько месяцев 
уже на конвейере стояла Су-152, её на-
звали «Зверобой», и никакой «Тигр» нам уже 
был не страшен. 

А мы тут бьёмся, крутимся вокруг и никак, 
у нас генерал все заводы объехал, каждый 
раз приезжает, подробно докладывает: 
сколько у нас Курганский завод делает, 
сколько Омский и прочие. От нас сейчас и 
требуется, победа эта куётся. Вон генерал 

Фоменко сидит, комендант в Чечне был 
первый, прошёл все бои, все командиры его 
знают. Поприветствуем его. (Аплодисменты). 
Любую передачу, которая выходит в эфир, и 
Новиков, и Калашников, и Афонин, материал 
Зюганова просматривает и раздаёт всем 
депутатам в Ростовской Думе и звонит и го-
ворит: тут мне понравилось, тут я бы сделал. 
Я ему говорю: товарищ генерал, мне надо 
знать оперативную обстановку с передовой. 
Объехал от Херсона до Курска и доложил во 
всех деталях. Такая должна быть работа, 
тогда и будет победа, будет обязательно.

С.П. ОБУХОВ, 
член Президиума ЦК КПРФ, 

секретарь ЦК КПРФ:
«элеКтоРальные тенденцИИ, 

заФИКсИРоВанные 
на едг-2024, И ВоПРосы 
ПодготоВКИ К думсКИм 

ВыБоРам 2026 года»

Все вы уже получили брошюру с итогами 
Единого дня голосования и всей другой 
статистикой, что существенно облегчит 

мою задачу. Правда, Геннадий Андреевич 
обращает внимание, что вся информация, 
содержащаяся в ней, является закрытым 
внутрипартийным материалом. И, тем не 
менее, со всеми этими тенденциями и 
цифрами надо внимательно ознакомиться, 
чтобы определиться и понимать, с чем мы 
имеем дело.

Следующий ниже материал познакомит 
вас с работой нашего отдела, с тем, чем 
он занимается. Теми методическими посо-
биями, обзорами, социологическими опро-
сами, которыми мы «вооружаем» партию в 
еженедельном формате.

Что касается итогов ЕДГ, то Г.А. Зюганов 
всех, наверное, обзвонил и попросил: рас-
пространяйте Заявление Президиума по 
итогам Единого дня голосования. И это не 
блажь, не рутинное дело. Партия просто обя-
зана была донести свои принципиальные 
выводы по итогам ЕДГ не только до всего де-

путатского корпуса, но и до самой широкой 
общественности. И, если суммировать клю-
чевые выводы, содержащиеся в Заявлении 
Президиума, то получается, что прошедшие 
выборы не обеспечили содержательного 
обсуждения перспектив развития страны. 
«Единая Россия» может сколько угодно 
хвастаться своими победами, однако, несо-
мненно, одно: выборы так и не выполнили 
свою важнейшую функцию всестороннего 
обсуждения уже перезревшей повестки, тех 
наболевших проблем, которые накопились в 
стране, и путей их решения. Поэтому назвать 
прошедшее голосование выборами – не по-
ворачивается язык. Именно поэтому партия 
борется и будет продолжать бороться, пре-
жде всего, за содержание предвыборной 
кампании, за то, чтобы иметь возможность 
навязывать свою повестку.

Если говорить откровенно, то выборы 
свелись, по сути дела, лишь к достижению 
уже заданного «сверху» результата, из-за 
этого до минимума была сведена реальная 
конкуренция, расширилась практика не-
допуска представителей КПРФ к участию 
в них. А дальнейшие шаги по внедрению 
дистанционного голосования противоречат 
самой идее прозрачных «чистых» выборов. 

Вчера на заседании Центризбиркома, где 
принималось очередное решение по даль-
нейшей цифровизации, присутствовал наш 
Колюшин. Так его там попросту демонизиро-
вали – за инакомыслие. И когда, например, 
его спросили: «Вы не верите в прогресс?», 
то Евгений Иванович ответил совершенно 
правильно, заявив: «Из того, что вы пред-
ставили – всю вашу электронику, всю 
цифру, нам остаётся только одно – верить 
вам. Однако верить или не верить – это не 
политическая категория, а то, что навязы-
вается стране под видом цифровизации. 
Тогда и вы верьте нам, что ящики из-под 
бананов с мигающими лампочками – это 
и есть «уровень доверия». Поэтому мы и не 
можем согласиться со всем этим».

СЕМИНАР- 

СОВЕщАНИЕ 

РУКОВОДИТЕЛЕЙ 

КОМИТЕТОВ 

РЕГИОНАЛЬНЫХ 

ОТДЕЛЕНИЙ КПРФ
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По утверждению Геннадия Андреевича, 
чувство исторического оптимизма – а мы, 
если вы помните, получили на прошедших 
выборах порядка 2 млн. голосов, несмотря 
даже на беспрецедентное давление на 
избирателей – партия всецело продемон-
стрировала и на этот раз, показав себя 
действенной политической организацией, 
сохранившей статус ведущей оппозицион-
ной силы. Хотя это и далось нам с большим 
трудом, но все же сохранили. Более того, 
наши программные предложения получили 
самую широкую поддержку. Собственно, 
выборы – это, прежде всего, и есть про-
паганда нашей Программы.

Если говорить о явке избирателей, то 
все вы понимаете, что официальная явка 
и реальная – вещи абсолютно разные. 
Возьмем, к примеру, «крымский консенсус». 
Если вы помните: 2 года – рост явки, а на 
третий почему-то – обвал. Вот и сегодня: 
мы имеем уже 2 года роста явки, соглас-
но отчетам г-жи Памфиловой, посмотрим 
теперь – подтвердится ли на третий, 2025 
год, тенденция на обвал?

Несколько слов об электоральных тенден-
циях. Цифры за все прошедшие годы, когда 
мы с вами участвовали в выборах, обще-
известны. Если говорить о позитивном, то 
после «апрельской ямы», когда мы очень 
сильно «просели», и особенно в больших го-
родах, нам удалось не только восстановить 
свое влияние, но даже и улучшить результат 
2023 года. Впрочем, подробнее этой темы 
я коснусь ниже, поскольку большие города 
для нас представляют не только огромный 
электоральный резерв, но и цель нашего 
поступательного развития.

Теперь о цифрах по ДЭГ, о ключевых тен-
денциях в этом плане. Здесь все предельно 
ясно. «Единая Россия», например, только 
за счёт ДЭГ получила солидную прибавку к 
«бумажным» голосам, ЛДПР – тоже, причем, 
около 25%, и «Справедливая Россия» – в 
выигрыше, и «Новые люди» – тоже. Только 
у одной КПРФ – «убыток» голосов, причем, 
как минимум 20%. Словом, ДЭГ – «ящик 
из-под бананов с мигающими лампочка-
ми» – прекрасно решил поставленные 
«сверху» задачи, касающиеся результатов 
голосования. И очень хорошо это видно на 
примере региона, возглавляемого г-ном 
Турчаком. В забытые Богом высокогорные 
места, без интернета, буквально нагнали 
примерно 28% электората – на электронное 
голосование. Поэтому и разница между 
результатами электронного голосования и 
обычного составила здесь около 16%. Что 
тут сказать? Остается развести руками… 
Другими словами, если есть у политтехно-

логов какой-либо заказ – его легко «на-
рисуют» с помощью ДЭГ. Это ли не позор?

Кстати, в Курской области, где Николай 
Николаевич Иванов очень активно работал 
с нашим кандидатом, губернатор получил 
по «электронке» только 50% голосов, и еле 
«проскочил» – за счёт обычных участков. По 
всей видимости, туда не поступила команда 
«накручивать».

Все мы сейчас находимся под тяжёлым 
психологическим давлением. Ведущая 
тройка «прорежимных полстеров», так на-
зываемых «агентств», утверждает, что мы, 
якобы, уступаем ЛДПР. Правда, у ВЦИОМ 
цифры – «фифти-фифти», «Russian Field» 
выдаёт более объективные данные – что 
мы впереди. А вот ФОМ вообще изгаляется 
«пропрезидентски», утверждая, что мы, мол, 
отстаем от ЛДПР чуть ли не в половину. 
Разумеется, ничего подобного нет и быть 
не может – и вы должны это понимать. Су-
ществует такое понятие «социологическая 
пропаганда», и мы испытываем на себе ее 
влияние сейчас в полной мере. 

Не так давно я направил депутатский за-
прос во ВЦИОМ, откуда мне предоставили 
расширенные данные по «ядру» КПРФ – за 
месяц. Согласно данным этой организации, 
мы прочно удерживаем его, что немало-
важно. Поскольку на «ядро» потом можно 
наращивать дополнительные слои населе-
ния. А без этого – никуда! Тем более что у 
нас уже была проблема с «рассасыванием 
ядра» в последнее время. Но, как показали 
сравнительные данные того же ВЦИОМ, мы 
его удерживаем по-прежнему. Только вот 
какого качества наше сегодняшнее «ядро»? 

К нашему большому сожалению, партия 
сегодня превратилась в «супермужскую». 
И это явный перекос. Надо серьезно за-
думаться над тем, как нам привлечь в свои 
ряды женский электорат. Одной Останиной, 
при всей её активности, нам явно не хва-
тает. Поэтому считаю, что к решению этой 
проблемы должны подключиться все муж-
чины нашей партии. И в первую очередь, 
конечно, наиболее симпатичные, молодые, 
такие, например, как Бондаренко. Необхо-
димо активнее поднимать тематику, которая 
волнует женщин.

Другая проблема. У нас резко сократи-
лась в «ядре» доля предпринимателей и 
самозанятых, которых, в общем-то, в стране 
немало – до 10-15 млн. среди работающих. 
А вот люди с очень плохим материальным 
положением голосуют за нас, по-прежнему, 
активно. Поэтому любой свой поступок, 
любое своё действие, любое своё заявле-
ние, любую иномарку, на которой ездите, 
вы должны соизмерять с тем, что наша 

ДОКЛАД 

С.П. ОБУХОВА
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партия – в том числе, есть голос и людей с 
очень плохим материальным положением. 
Причем, слой этот сегодня буквально до-
минирует в нашем электорате. Поэтому, 
когда Г.А. Зюганов поднимает актуальные 
вопросы, касающиеся 10-15 миллионов 
людей с очень плохим материальным по-
ложением, надо понимать, что мы – един-
ственный голос, который раздается сегодня 
в защиту этой категории населения. А по-
скольку она – наша электоральная база, 
то именно по ней чаще всего бьют наши 
оппоненты, несправедливо обзывая нас 
коммунистами-капиталистами, коммуниста-
ми-олигархами и т.д. То есть, наносят удары 
по самому «ядру». И в этой связи хочу похва-
лить партийные отделения Приволжского и 
Дальневосточного федеральных округов, 
где у нас зарегистрирован наибольший 
процент поддержки населения. 

Теперь коротко о жителях «малых» го-
родов: протестные события в Чапаевске 
Саратовской области, в Чемодановке Пен-
зенской области, а теперь вот и в Коркино 
Челябинской области показали, что такое 
русский бунт. А ведь в этих населенных пун-
ктах проживает, в основном, наш электорат. 
Произошедшее там наглядно демонстриру-
ет нам, что такое сегодняшние диаспоры, 
которые своими безответственными, а то 
и преступными действиями, могут букваль-
но взорвать спокойную и размеренную 
жизнь мирного русского человека. Но 
власти почему-то явно недооценивают 
этот фактор. 

Я уже рассказывал про «двухсоставной» 
электорат КПРФ. Первая его часть – это 
коммунистическое, социалистическое, ле-
вопатриотическое «ядро». Вторая – «обще-
протестный» избиратель: рассерженные, 
аполитичные, ситуативные граждане. По-
следних мы с вами потеряли после начала 
СВО – они называются теперь «растерянны-
ми патриотами». Сначала они были с нами, 
и, скорее, ситуативно. Сегодня же отошли 
от нас, хотя утверждают, что, если мы про-
должим заниматься общегражданской, 
общедемократической борьбой, то они к 
нам вернутся. Но это не компенсирует нам 
возврата к нашим традиционным вопросам 
борьбы: классовым, вопросам социаль-
ного положения граждан. И никуда нам от 
них не деться в нашей протестной работе. 
Поэтому абсолютно прав Ю.В. Афонин, на-
целивая нас на работу именно в трудовых 
коллективах.

Немного об оппозиционном образе. В 
этом плане мы имеем, к сожалению, про-
седание – даже по сравнению с 2023 го-
дом. Согласно нашим нынешним замерам, 

оппозиционный индекс у нас сегодня 12, 
хотя был – 21. Нечто подобное выполни-
ли для нас и специалисты «Russian Field» 
(по нашему заказу). Они «дают» нам 9%. 
Цифра – вполне сопоставимая, хотя всё 
равно – это немного.

Я уже говорил о том, в каких особо жёстких 
условиях нам приходится работать сегодня. 
По сути, в зоне ликвидации политсубъекта, 
репрессий, активного прессинга и неимо-
верно малого пространств для политиче-
ского манёвра. Вернусь теперь к словам 
Геннадия Андреевича Зюганова. Помните, 
на ВКС наш общепризнанный лидер заявил 
о том, что нам нужна только Победа. В про-
тивном случае, поражение – это смерть для 
партии власти. Для нас же это – переход 
в подполье, а для государства –развал. 
Вдумайтесь только в ключевую его фра-
зу – «подполье». В этом зале присутствуют 
люди, уже работавшие в подполье в свое 
время – Зюганов, Кашин, Мельников. Они 
имеют ясное представление, что это такое. 
И не дай Бог партии еще раз пережить не-
что похожее на 1991, 1993, 1996 годы, 
когда нас буквально загоняли в подполье. 
Мы должны четко представлять себе, что 
сейчас только усилиями руководства КПРФ 
удается удерживаться в сокращаемой зоне 
легальной деятельности. 

Можно, конечно, «бурчать» на те или иные 
действия Председателя и руководства пар-
тии, но нужно понимать, что зона легальной 
политической деятельности для партии 
резко сократилась. Отсылаю к материалам 
XVII Съезда КПРФ, на котором было прямо 
заявлено, что партия наблюдает тенденцию 
всё большего сокращения, даже в ограни-
ченном виде, возможности для оппозици-
онной деятельности. И никуда от этого, увы, 
нам сегодня не деться. 

На этом фоне происходит и сужение поли-
тического маневра. В чем оно проявляется? 
Прежде всего, в тематике пленумов и фо-
румов. До СВО, например, мы активно под-
нимали острые социально-экономические 
и политические проблемы. Сегодня же мы 
вынуждены заниматься, в основном, про-
светительской, антифашистской, антиимпе-
риалистической проблематикой. К тому же 
все возможности массовых мероприятий 
до сих пор ограничены. 

Как депутаты Госдумы РФ, мы призываем 
власти отменить режим повышенной го-
товности, который запрещает проведение 
массовых мероприятий. И только личная 
договоренность Г.А. Зюганова и В.И. Ка-
шина с высшими властями позволяет нам 
пока что проводить хоть какие-то массовые 
мероприятия. 
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Да и саму тематику таких мероприятий мы 
резко сократили. Если зайти, например, на 
официальный сайт КПРФ, то можно увидеть, 
что у нас проводятся, в основном, мемо-
риальные историко-политические акции. 
Разумеется, это не от хорошей жизни. И 
если раньше, например, утверждая Пра-
вительство РФ, мы голосовали «против», то 
теперь, увы, «воздерживаемся». Аналогич-
ная ситуация и с утверждением бюджета. 

Что это означает на практике? В ответ на 
недовольное «бурчание» по этому поводу 
отдельных товарищей хочу выделить в этой 
связи четыре «скрепы», которые только и 
удерживают власть от решения по выводу 
нас из «зоны легальности». И прежде все-
го – это прямые контакты Г.А. Зюганова и 
В.В. Путина, минуя политадминистраторов 
Администрации Президента (АП). Это один 
из ключевых факторов, который позволяет 
нам буквально «выживать» в лихолетье.

Другая «скрепа» – международное влия-
ние. Многие говорят, зачем так много уде-
ляете внимание «китайскому» вопросу или 
связям с другими соцстранами? Но ведь все 
это – международное влияние и авторитет 
КПРФ – тоже помогает нам удерживаться в 
зоне «легальности». Поскольку партия здесь 
представляет, скорее, государственные ин-
тересы на международном уровне, и никто 
не в силах заместить ее. 

Следующая «скрепка» – поддержка СВО 
и статус «сражающейся партии». Юрий Вя-
чеславович Афонин приводил уже данные 
«Russian Field» по поводу того, что 50% 
населения страны знают о том, что КПРФ 
помогает фронту. Это хорошо, конечно. 
Однако только 4% считают, что мы помога-
ем больше всех. И здесь мы, разумеется, 
не «перепрыгнем» «Единую Россию» с ее 
колоссальными возможностями. Но то, 
что делает В.И. Кашин, и мы вместе с ним, 
по поддержке всевозможных «конвоев», 
является еще одной «скрепой», которая не 
позволяет партии власти спихнуть нас на 
«обочину». 

Изложу теперь позицию по четырем воз-
можным сценариям к выборам 2026 года. 
Конечно, при желании можно было бы при-
вести их и больше. Это – «статус-кво», «за-
морозка СВО», «черные лебеди в России», а 
также «черные лебеди на Западе». 

Итак, «статус-кво» – это сохранение те-
кущих тенденций. Установка политадмини-
страторов АП понятна: КПРФ – ниже 10%, а 
ЛДПР – вторая партия после «единороссов». 
Разумеется, мы всячески противостоим 
подобной тенденции. Как? Расскажу ниже.

Следующий сценарий – «заморозка СВО». 
Здесь уже неприятно будет для партии вла-

сти. Поскольку она, хотя и будет пытаться 
внушить, что цели СВО достигнуты, но «пятая 
колонна» обнаглеет вконец. Произойдет об-
щественный невроз на стадии перехода от 
апатии к агрессии. При этом «политизация» 
общества поднимется «выше среднего», 
чего очень боится «партия власти». Остается 
открытым вопрос – как должна действовать 
в подобной ситуации наша партия?

Очередной сценарий – «чёрный лебедь в 
России». Здесь имеется в виду повторение 
«Курска в Брянске»: атака на крупные объек-
ты инфраструктуры еще одного российского 
субъекта, дестабилизация всевозможных 
его функций. Для КПРФ в этой ситуации 
может возникнуть «вилка» – обстановка 
будет требовать от партии решительных 
протестных действий, избиратели же будут 
ждать от нее массовой оппозиционной 
деятельности. 

И, наконец, последний сценарий – «чёр-
ный лебедь на Западе». В этом случае вла-
сти попытаются перекроить политическую 
систему страны, в которой КПРФ, попросту, 
не найдется места. А «ЕР» еще проще будет 
работать с партиями-соглашателями. Прав-
да, подобный сценарий маловероятен. Но 
в любом случае, при подготовке к выборам 
2026 года, мы должны иметь представле-
ние о действиях в условиях хотя бы первых 
трёх сценариев. 

Теперь одно теоретическое положение, 
о котором хотелось бы напомнить. Что 
такое подготовка к выборам 2026 года? 
То же самое, что и завтрашний Пленум. То 
есть – это продвижение своей повестки. 
Понятия «гегемония», «доминирование» в 
общественном и культурном сознании, в 
информационной политике есть и у Лени-
на, и у Грамши. Группа, которая стремится 
к господству, приходу к власти, должна 
достичь лидерства до того, как возьмёт ее. 
Другими словами, мы должны уже сейчас, 
по Грамши, бороться за информационное 
доминирование. 

Ключевыми коммуникациями с избира-
телями, как я уже говорил, являются ме-
диаканалы, социальные сети, администра-
тивные каналы, прямые личные контакты. 
Ключевой вопрос: какую повестку мы будем 
нести до 2026 года? Г-н Путин нам всем объ-
явил – существующая модель капитализма 
исчерпала себя. Что предложит Владимир 
Владимирович дальше? Новую модель 
капитализма? Социализм? Третий путь? 
Корпоративизм по Франко и Муссолини? 
А может быть путь «по Ильину» – не зря 
же «раскручивается» этот мыслитель все 
последнее время? Как только вы видите 
пропаганду того же Ильина, знайте, что это 
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корпоративизм «по Франко и Муссолини». 
Или «солидаризм Отто Штрассера». Или «со-
словный монархизм». Поэтому и основная 
тема Пленума – «теоретическая». И очень, 
скажем так, острая, если понимать, что не 
все вот так, напрямую, может сказать Пред-
седатель нашей партии.

Основная повестка предстоящего ме-
роприятия: стратегическая цель партии – 
построение обновлённого социализма. 
Возникает вопрос: какие смыслы мы будем 
транслировать с вами на 2026 год? В этой 
связи лишний раз акцентирую ваше вни-
мание на словах Г.А. Зюганова «фашизация 
или социализация».

А теперь посмотрим, как мы соответ-
ствуем этой повестке. Низкий поклон Н.М. 
Харитонову, который затронул тему социа-
лизма, сделав хороший задел для партии. 
Если брать в расчет результаты последнего 
социологического опроса населения, то за 
социализм высказались 45% респонден-
тов, а за капитализм – всего 14%. Здесь 
налицо «грамшанское» доминирование 
идеи социализма в массовом сознании. К 
слову, одним только лозунгом Н.М. Харито-
нова, что после СВО будет социализм, мы 
заручились симпатиями 40% избирателей. 
И это – долгоиграющее достижение. В по-
вестку дня мы внесли тему социализма и 
капитализма, благодаря, в том числе, и 
президентским выборам. И власти никуда 
уже не деться от этого.

А теперь давайте посмотрим на медиаиз-
мерения по проблеме «социализм или соци-
альная справедливость» – по публикациям, 
связанным с партией. У КПРФ на первом 
месте социализм, а вопросы социальной 
справедливости занимают только 37% 
объёма пропаганды. А вот про социальную 
справедливость, причем, весьма охотно, 
говорят все последнее время и наши «ува-
жаемые» коллеги из «Единой России».

Теперь о том, что касается пропаганды 
Программы партии. Дмитрий Георгиевич 
Новиков уже останавливался на этом. Слы-
шали, не слышали? Не слышали – 75%. Хотя 
вообще-то – это наиглавнейшая наша за-
дача: пропагандировать хотя бы название 
нашей Программы – Программы Победы. 
Я зафиксировал: с начала сентября в СМИ 
вышло 836 публикаций о Программе КПРФ. 
Для сравнения: за этот же период Народная 
программа «Единой России» упоминалась в 
СМИ 14 тыс. раз. Как говорится, небо и зем-
ля. И где же тут доминирование КПРФ? Не 
зря же Г.А. Зюганов сегодня чуть ли десять 
раз повторил нам: в любом публичном вы-
ступлении обязательно упоминайте о нашей 
Программе, Бюджете развития, ключевых 

мемах. Что такое мем? Это единица инфор-
мации, передаваемая образно. Так, мем 
«Программа Победы» должна обязательно 
звучать всюду и буквально отскакивать от 
всех. Так же, впрочем, как и «Бюджет разви-
тия». Именно таким образом мы должны на-
вязывать обществу и власти свою повестку.

Обратите внимание, в выступлении прак-
тически любого представителя «Единой Рос-
сии», по практически любому законопро-
екту обязательно упоминается «Народная 
программа «Единой России». И здесь, как 
говорится, вовсе не зазорно поучиться у 
наших политических оппонентов. 

Несколько слов о «Русском мире». Раньше 
на этом понятии паразитировал Жиринов-
ский, сегодня – «Единая Россия». Мы же, 
увы, только на втором месте. А по тематике 
миграции – явный лидер ЛДПР. Хотя и Г.А. 
Зюганов выступает по этой теме, и многие 
депутаты из нашей фракции в Думе, но, 
тем не менее, по активности мы все равно 
уступаем «жириновцам».

Теперь о росте цен. Большое спасибо в 
этой связи В.И. Кашину, его законопроекту, 
препятствующему такому росту. И здесь 
мы явно впереди. Тем более, что эта тема 
напрямую связана с нашим обездоленным 
электоратом. Именно поэтому мы должны 
её «раскачивать и раскачивать». В идеале 
было бы по всей стране организовать ми-
тинги в поддержку «законопроекта Кашина» 
по регулировке цен: минус 10% в торговых 
сетях на товары народного потребления. 
Если мы и дальше будем проталкивать зако-
нопроект В.И. Кашина о торговых наценках, 
то люди будут благодарны нам. Поскольку 
то, что творится сегодня с ценами – вы сами 
видите ценники в сетевых магазинах – это 
форменное безобразие.

Касаясь проблемы демографии, отмечу, 
что в «раскрутке» и этого вопроса нас, к со-
жалению, обошла «Единая Россия», хотя мы 
и «обтесали», казалось бы, все возможное. 
Схожая ситуация и по проблемам ЖКХ, а 
также пенсионной реформы, где «Единая 
Россия» опять впереди по активности об-
суждения. Хотя по последней проблематике 
она обгоняет нас совсем на «чуть-чуть». 

А вот по «педалированию» темы нацио-
нализации мы – явные фавориты. Да и по 
теме «Дети войны» – тоже, хотя «единорос-
сы» пытаются нас догнать. 

Теперь хотелось бы еще раз напомнить 
вам о «грамшанском» доминировании. По 
опросам общественного мнения, наше 
программное положение по пенсионной 
реформе поддержало бы сегодня 87% насе-
ления страны. Искусство получения голосов 
на выборах состоит в том, чтобы из нарезки 
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этих маленьких сегментов, где есть наше до-
минирование и наша поддержка, получить 
ядро, которое будет расширяться. И у нас 
уже есть серьёзный задел в этом плане – 
пенсионная реформа. Другое дело, что эту 
тему мы сами не очень-то активизируем, что 
совершенно неправильно. 

Другая актуальнейшая тема из нашей 
Программы – национализация: ее готовы 
поддержать 65% россиян. И хотя мы здесь 
доминируем, тему эту, архиважную сегодня, 
также не навязываем обществу, по крайней 
мере, активно.

Наконец, о пресловутой «торговой нацен-
ке». В этом вопросе КПРФ и «законопроект 
Кашина» поддержали бы 78% граждан. 
Вы только вдумайтесь: какой огромный 
процент! Будете поднимать эту тему по-
всеместно, и люди станут вас носить, бук-
вально, на руках. Действительно, во всех 
возрастных категориях, вне зависимости 
от возраста – хоть ты молодой (только 20% 
противников), хоть старше 60 лет (только 

17% противников), все остальные – «за». 
Надо только грамотно «поднять» эту тему и 
«раскачивать» ее безудержно. 

Теперь по поводу неверия в выборы. Мы 
задали несколько вопросов гражданам: 
можно ли поменять через голосование 
мэра города? Ответ получили – «фифти-
фифти». А губернатора? Здесь уже более 
половины сомневается, что можно это 
сделать. Насчет президента же страны 
только треть считает, что можно поменять 
его через голосование. Но при этом всё 
равно примерно половина граждан считает, 
что с помощью выборов можно добиться 
позитивных перемен. Вот только мы с вами 
не очень активно используем такие данные.

Завершая свое выступление, хочу от-
метить, что и сегодня, спустя 100 лет, бога-
тейший опыт СССР также должен работать 
на дело партии. Сегодня жители нашей 
великой державы по-прежнему считают, что 
в стране до сих пор нет обещанной властью 
социальной справедливости, что десять 
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основных достижений Советской власти 
на этом поприще попросту уничтожены. 
И поэтому мы должны, просто обязаны 
активно работать с гражданами в этом на-
правлении, напоминать им про наследие 
Великого Октября. Мы, кстати, заказали 
«Russian Field» повторить ЦИПКР-овскую 
матрицу. До 2/3 основных достижений Со-
ветской власти сегодня преданы забвению, 
и граждане по ним явно ностальгируют. И 
поэтому эта тема также является нашей 
«повесткой дня».

Словом, призываем граждан – выбирать! 
Чем выбирать: головным или спинным 
мозгом? И только – КПРФ, поскольку лишь 
в коммунизме есть настоящий смысл. 
Другими словами, возвращаем обществу 
изначальный смысл нашей идеологической 
Программы. И тогда уж точно – победим! 

Г.А. Зюганов: Я говорил, что Сергей Пав-
лович с чувством оптимизма. Присядьте, у 
нас некоторые депутаты привыкли гулять. 
У нас на семинарах это не положено. Кому 
надо отпроситься – напишите записоч-
ку. 5 человек мы отпустили по понятным 
обстоятельствам. Это ненормально, весь 
президиум работает. Подхватили сумочку в 
кармане, второй возможности послушать не 
будет. Я сижу, записываю всё, что хорошее 
предлагают.

На что следует обратить внимание? Ма-
ятник политических настроений на планете 
пошёл влево, его никто не удержит, что 
бы ни делали, поэтому фашизация и со-
циализация – это абсолютно объективный 
процесс. Он не зависит ни от времени, ни 
от вашей воли, ни даже финансово-эко-
номической ситуации. Системный кризис 
капитализма налицо. Их было за 200 лет 
12, я писал закрытую записку и Президенту, 
и Правительству, но 2 системных закон-
чились мировыми войнами. Исследовано 
очень хорошо. Из первого вытащил Вели-
кий Октябрь и могучие воля и ум Ленина, 
из второго – Сталин с великой партией 
большевиков и Красной Армией. Кто из 
этого вытащит – будем видеть. По крайней 
мере, создание БРИКС и укрепление левых 
позиций в России абсолютно спасительны.

Но руководство страны не знает реаль-
ного состояния на выборах. Блокированы, 
поэтому встречи. Почему я разослал наше 
Заявление всем лично в руки – 411 адре-
сов. Все прочитали, для некоторых было 
огромное удивление. Я встречался с Пре-
зидентом, вы не видели этот репортаж, а 
Памфилову на следующий день показали, 
что она хватила выборы. Её выпустили на 
следующий день только для того, чтобы 

максимально попытаться нивелировать 
объективную картину. Но объективная 
картина заключается в следующем. Как бы 
ни мухлевали, что бы ни делали, как мозги 
ни компостировали, у «Единой России» 40% 
потолок. На самом деле, меньше. Выжато, 
надуто, приписано. Никаких 80-85 нет. 
Полная ерунда.

Нас пытаются, Кириенко из штанов вы-
прыгивает, опустить ниже ЛДПР. Тоже вы-
думка, потому что я сказал: Жириновский – 
одно дело, у того был талант, он 20 лет был 
на сцене. Райкин был 15 лет, а этот 20. На 
Слуцкого смотреть без тоски невозможно, 
рот закрывает, спит, но деньги есть, объ-
ехал. Что он сказал губернаторам? Вот мои 
деньги, вот мои предложения, это закрытая 
информация для внутреннего пользования. 
Закрытая. Вот деньги и т.д., пишете в список 
кого хотите. И пишут в список кого хотят. В 
результате это не ЛДПР.

И «Справедливая Россия», там мало чего 
справедливого, сама расползается. «Новые 
люди», Коломейцев зовёт их «Никчёмные 
люди», ни одного слова нового. Я в лоб 
задал вопрос: скажите, зачем вы это вы-
тащили? Можно было подобрать людей с 
головой, с совестью, с опытом, чтобы что-то 
новенькое придумали. Ничего новенького, 
абсолютно, ни одного слова, но занимают 
место Явлинского, ещё кое-кого. Но я гово-
рю: Явлинский, Шахрай, Лахова хоть были 
как личности поинтересней.

Тогда что получается на политическом 
поле? А получается, что ваши 35-40 на-
дутых, у нас свои 20 есть, и если мы будем 
работать, мы их всегда отстоим, 60 и де-
сятку прибавить. Но 40% никуда. На фоне 
системного кризиса кто завтра появится? 
Очередной Пугачёв или ещё что, мы же за 
стабильность. Я понимаю, что без стабиль-
ности войну не выиграть, и все делается – 
затянуть, истощить и взорвать изнутри. 
Такой вариант уже дважды проходил. Мне 
стали доказывать: нельзя потерпеть стра-
тегическое поражение. Я говорю – это 
ложная концепция, мы за 100 лет дважды 
продули, именно стратегическое поражение 
в Первой мировой, и потом, когда постави-
ли вместо царя масонское правительство 
и сдали все к чёртовой матери, и второй 
раз в 1991 году, когда поставили пьяного 
Ельцина, предателя Горбачёва и спецслуж-
биста Яковлева. Какую цену мы заплатили? 
Там 27 миллионов и тут только русских 30 
миллионов похоронили в 1991 г.

Чем будем крыть завтра? Немая сцена. 
Я говорю: тогда надо балансировать по-
литический процесс, вам придётся изучать 
и перестраивать. Некоторые уже сочинили 
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на эту тему хороший анекдот, Новиков уже 
рассказывал. Приходит Кириенко к Путину и 
говорит: Ваши речи сейчас похожи на речи 
Зюганова, и Программа Кашинская один в 
один то, что у Вас в Послании, что делать? 
Он говорит: будет выполнять Программу 
КПРФ. – А что делать с КПРФ? – Обвиним 
в правом уклоне. (Смех в зале). Вас уже об-
винили в правом уклоне. «Один из них был 
левым уклонистом, другой, как оказалось, 
не причём», – пел Высоцкий.

Сейчас будет выстраиваться новая гео-
метрия. Хватит ли ума, воли, не знаю, но от 
нас зависит исключительно много. И для 
внутренней стабильности и для работы. 
Главный показатель сейчас был – Про-
грамма Победы – один и второй, а ведь от 
нас, от каждого зависит, если утром встал 
и запустил в сети, соседям, друзьям, близ-
ким. Надо мной посмеивается Новиков. Я 
говорю: газета вышла, положите мне на 
стол 100 экземпляров, и хожу всем раздаю 
в подъезде, тут, можете спросить директо-
ра, он все мои газеты получает. Спросите 
главного инженера, сестру-хозяйку, у меня 
все получают. Я раздаю и говорю: это вы 
должны прочитать, это прокомментировать, 
это своим детям покажите. Это сейчас при-
обретает исключительный смысл.

Содержание есть, организационно-
управленческая машина пока не работает 
должным образом. Показалось, Сергей, 
правильно, но насчёт тем – фашизация, 
социализация – убойная. Дайте сейчас мо-
лодым людям доклад, который завтра будем 
обсуждать, ни один ничего не знает, и будут 
читать, как очень интересный детектив. И 
60% благосклонно к нам относятся, они 

не заряжены антисоветизмом и той бле-
вотиной, которую Горбачёв с Яковлевым и 
Ельциным, Гайдаром и Чубайсом разбрасы-
вали в 90-е годы, у них мозги не отравлены, 
они настроены познать и разобраться, но 
ничего не знают.

Поэтому любая встреча, любой вечер, 
любой рассказ, любой образ, любой по-
каз сейчас прекрасно работает на нас. 
Останина теперь ходит, лекции читает в 
университетах, и правильно делает, аб-
солютно правильно. По сетям проводит 
свои планёрки, показывает портреты, мы 
с вами проводим партсобрание, я говорю: 
оформите Афонину, что ж он сидит, даже 
ни значка, ни знамени, ни образа. Рядом 
посмотри – портреты Ленина и Сталина, 
история, и война, и победа. Сейчас вам 
раздали, Маша Дробот молодец, но покажи 
людям-то, герои-пионеры, герои-комсо-
мольцы, посмотрите на героев, какие лица, 
образы и т.д. В любую школу несите вместе с 
тетрадкой, расписанием, абсолютно благо-
приятная почва. И её надо использовать на 
полную катушку.

Тут мы выучили, знаете сколько, – 1700 
человек, 55 потоков, я на одном только не 
выступал. Надо было добрать давно Анихов-
скому, Новикову, и с каждого потока по 3-5 
человек с хорошими мозгами, с хорошей 
речью, они выступали недавно, прекрасно 
некоторые ребята выступали на дебатах, 
запишите, подготовьте, пригласите, трёх-
дневные семинары, давайте отправим, 
поучим, проплатим и т.д. Это оправдано 
будет абсолютно. Подготовить 100-200 
человек-бойцов – это несложно. Требует 
другого подхода.

Г.П. КАМНЕВ, 
член Президиума ЦК КПРФ, 

секретарь ЦК КПРФ, 
руководитель Юридической 

службы ЦК КПРФ, 
депутат Госдумы ФС РФ:

«аКтуальные ВоПРосы 
ПРаВоВого оБесПеченИя 

ВыБоРных КамПанИй 
В соВРеменных услоВИях»

Добрый день, уважаемые товарищи!
Мы внимательно проанализировали право-

вые проблемы, с которыми столкнулась пар-
тия в ходе прошедших выборов, мы выделяем 
9 основных юридических тенденций, особен-
ностей прошедшей избирательной кампании.

Первое. Вмешательство избирательных 
комиссий в деятельность партии. Мы на-
блюдали это в городе Санкт-Петербурге, 
в Республике Башкирия, Ленинградской 
области, Иркутске, Псковской и Брянской 
областях. В соответствии со статьёй 8 Феде-
рального закона «О политических партиях», 
партия самостоятельно определяет формы 
и методы своей работы. Однако органы вла-

ДОКЛАД 

Г.П. КАМНЕВА
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сти в лице избирательных комиссий грубо 
нарушают эту норму. 

Как вы помните, в 2022 году в Федераль-
ный закон «О политических партиях» была 
внесена норма, когда избирательные ко-
миссии наделили правом запрашивать лю-
бые документы, связанные с проведением 
собраний в форме региональных конферен-
ций или местных пленумов по выдвижению 
кандидатов. Тогда мы прогнозировали, 
что эта норма, в конечном счёте, станет 
основной по недопуску наших кандидатов. 
По сути, так и произошло. В этом году абсо-
лютное большинство кандидатов не были 
допущены на выборы или их регистрация 
была отменена на основании недостатков 
в документах, переданных избирательным 
объединениям, т.е. нашими партийными 
структурами в избирательные комиссии.

Отчасти могут помочь изменения в Уставе 
партии, которые могут устранить двусмыс-
ленность по ряду вопросов. Например, 
суды по-разному оценивают норму Устава 
о согласовании бюро регионального коми-
тета кандидатов, выдвигаемых местным 
отделением. Уставом не определено – когда 
именно должно быть принято решение о со-
гласовании, до или после пленума местного 
отделения. По общему правилу, если это не 
определено ни законом, ни Уставом, тогда 
не имеет значения, когда это произошло. 
Важен сам факт того, что эти кандидаты 
согласованы.

Таково, например, было решение суда в 
Мурманской области в прошлом году, и оно 
устояло, в том числе и в кассации, в третьем 
кассационном суде. Однако наша право-
вая система не является прецедентной, и 
в этом году, например, в Ленинградской 
области постановили, что если в Уставе не 
определено, когда должно быть принято 
решение о согласовании кандидатов, то 
оно должно быть принято до начала про-
ведения пленума по выдвижению канди-
дата. И тот же третий кассационный суд это 
решение также затвердил, т.е. одно и то же 
по смыслу, но разное, по сути. Мы писали, 
кстати, большой отзыв по этому поводу на 
судебные заседания, поскольку это же наша 
конференция, наше мероприятие, то мы 
писали соответствующий отзыв, и мы там 
все разъяснили.

Таким образом, если бюро принимает 
решение о согласовании, например, на 
пленуме что-то меняется, выдвигают других 
кандидатов, кого-то не выдвигают и т.д., то, 
как быть в этом случае. Получается, тогда 
местные отделения лишены права опре-
делять – кто будет кандидатом и, по сути, 
решение бюро о согласовании является 

обязательным для местных отделений. Но 
ещё раз повторю, один год решение суда 
таково, другой год решение суда совсем 
другое.

Второе. В 21 регионе проходили всена-
родные выборы глав субъектов, в 5 реги-
онах наши кандидаты не смогли собрать 
муниципальный фильтр, это Республика 
Алтай, Забайкальский край, Оренбургская, 
Липецкая области, город Санкт-Петербург. 
Во многом это происходило из-за того, что 
действующие исполняющие обязанности 
или главы регионов собирают столько под-
писей муниципальных депутатов и глав му-
ниципалитетов, что другим кандидатам уже 
просто ничего не остаётся. Это называется 
злоупотребление правом. Им объективно 
не нужно столько подписей, но благодаря 
такому методу они ставят другим кандида-
там непреодолимую преграду.

Этому противоборствует проект нашего 
Избирательного кодекса, и необходимо 
иметь в виду, что все-таки каким образом 
бороться с этим? Фундамент для такой борь-
бы – как раз наличие муниципальных депу-
татов, то, о чем сегодня говорил Геннадий 
Андреевич, о том, что необходима пехота, 
необходим фундамент на местах.

Также хотел в этой связи напомнить о том, 
что в этом году завершится муниципальная 
реформа и будет, по сути, одноуровневая 
система местных органов самоуправления. 
Сейчас в календарь Государственной Думы 
внесён этот закон, который будет прини-
маться уже в третьем чтении, и реформа 
стартует с нового года. Так что имейте в 
виду – нижнего уровня поселенческого уже 
не будет, будет только один уровень – орга-
нов местного самоуправления.

Третье. Ряд наших кандидатов были сняты 
за нарушения авторских прав. Например, 
Республика Бурятия, Владимирская об-
ласть, Гусь-Хрустальный, Московская об-
ласть, Реутов. Сейчас эта мера применяется 
всё чаще и всё изощрённее. Совершенно 
неясна правовая природа наказания в виде 
поражения пассивного избирательного 
права. Очевидно, что автор, чьи права на-
рушены, желает их восстановления. Зако-
нодатель решил, что, если снять кандидата с 
выборов, то права автора будут восстанов-
лены. Так ли видит автор восстановление 
своих прав? Без всяких сомнений, автор 
желает оплаты своего труда и публичного 
упоминания его как автора. Именно так 
Гражданский кодекс видит решение подоб-
ной ситуации. Но избирательное законода-
тельство идёт пока другим путём.

Презентацию прошу включить. Первый 
слайд. Раньше мы сталкивались в основном 
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с претензиями к аудиовизуальным объек-
там, это картинки, видео, использование 
песен. Сейчас, например, в городе Реутове 
сняли двух наших кандидатов из-за того, 
что есть лозунг «Нашего радио» «Наши в 
городе» и, собственно говоря, в Реутове 
использовали тот же лозунг «Наши в горо-
де», посчитали, что мы нарушили авторские 
права, якобы, потому что уже этот лозунг 
использовался. Даже на таком основании, 
казалось бы, это незарегистрированный 
товарный знак, но, тем не менее. 

Сейчас можно выбыть из избирательной 
гонки даже за использование шрифтов. 
Второй слайд прошу. Это выборы в Улан-Удэ, 
Леонтий Красовский, были использованы 
шрифты, но не был заключён соответству-
ющий договор. Суды выносили разные 
решения, но в итоге кандидата удалось со-
хранить. Приходится слышать, что можно 
использовать бесплатные шрифты, но это 
не совсем так. Необходимо очень внима-
тельно читать лицензию на использование 
конкретного шрифта. Выходом из ситуации 
может быть приобретение лицензии на ис-
пользование шрифта. Стоит такая лицензия 
недорого, обычно несколько тысяч рублей, 
и можно было бы централизованно за-
купить лицензию на несколько шрифтов и 
передать в регионы для использования в 
агитационных материалах для того, чтобы 
таких ошибок больше не получалось.

Прошу третий слайд включить. Здесь был 
снят наш кандидат из-за фотографии в 
правом нижнем углу, которая была самой 
редакцией взята из социальной сети и раз-
мещена в этом материале редакцией. При 
этом автор самой фотографии вообще не 
возражала на использование этой фото-
графии. Тем не менее, все равно такое ре-
шение было принято. 

Хотел бы сказать, что теперь агитация 
в сети Интернет приравнена к печатным 
агитационным материалам. Это очень 
важно! Ещё раз – агитация в сети Интер-
нет приравнена к печатным агитационным 
материалам. Это значит, что образцы таких 
материалов нужно изготавливать и опла-
чивать в организации, подавшей соответ-
ствующую заявку, а образцы обязательно 
регистрировать в избирательной комиссии.

Следующий слайд прошу. Например, 
Александр Волобуев из Барнаула был 
оштрафован на 5 тыс. рублей, потому что 
его такую заметку в соцсети посчитали за 
агитационный материал, который не был 
соответствующим образом представлен в 
избирательную комиссию. Такие материалы 
также должны быть изготовлены с соблюде-
нием авторских прав. Но проблема не толь-

ко в этом. Любой материал, размещённый в 
сети Интернет, включая любые социальные 
сети, мессенджеры, например, в какой-
нибудь группе в «Телеграм», где-то что-то 
написали в домовой или в какой-то любой 
группе, может быть признан агитационным, 
а тот, кто его разместил, будет наказан за 
незаконное размещение агитационных 
материалов. 

Гораздо опаснее, если такой материал 
разместит доверенное лицо или сам кан-
дидат, и оно нарушает авторские права. 
В таком случае после признания такого 
материала агитационным последует сня-
тие кандидата с выборов. Например, Иван 
Быстрицкий из Томской области. Там уда-
лось отстоять, поскольку избирательная 
комиссия пропустила сроки. Тем не менее, 
если кто-то в соцсети, в мессенджере что-
то разместит, то могут быть серьёзные по-
следствия.

Также хотел сказать о том, что дистанци-
онное электронное голосование перешло в 
качественную форму. Если раньше это было 
поддерживающей и корректирующей фор-
мой голосования, то теперь, как уже сегод-
ня говорилось, на выборах в Московскую 
городскую думу, прошедших в сентябре, 
95,5% принявших участие в голосовании 
сделали это с помощью ДЭГ, либо же с по-
мощью планшета, но, по сути, эта система 
учитывалась ДЭГ. Конечно, это постепенно 
пойдёт в регионы, 95,5% проголосовавших 
с помощью ДЭГ.

Есть ещё одна проблема – это отсутствие 
решения о создании местных отделений 
в ряде регионов. В Государственной Думе 
нашей фракцией внесён законопроект, 
который определяет, что к пакету доку-
ментов нужно прикладывать не решение 
о создании, а документ, подтверждающий 
принадлежность избирательного объеди-
нения к КПРФ. Одним словом, это должна 
быть справка, подписанная руководителем 
регионального отделения и заверенная 
соответствующей печатью. Вообще-то си-
стемная проблема, которая требует своего 
незамедлительного решения.

Очевидно, что продолжает укрепляться 
тенденция последних лет, когда оценки 
в избирательной кампании смещаются с 
агитационного периода, когда кандидат, 
избиратели должны обсуждать предвы-
борные кампании, на период выдвижения 
и регистрации кандидата. Именно на этом 
этапе мы теряем 95% от числа всех недо-
пущенных или снятых кандидатов. В этой 
связи ещё раз обращаю ваше внимание на 
необходимость обеспечения юридического 
сопровождения каждой избирательной 

ДОКЛАД 

Г.П. КАМНЕВА
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кампании в регионе. Дмитрий Георгиевич 
тоже сегодня примеры приводил.

Также стоит отметить меняющуюся роль 
всей системы избирательных комиссий. 
Если раньше это инструмент для достижения 
электорального результата и его легитими-
зации, теперь избирательные комиссии все 
чаще занимают активную наступательную 
позицию. Зачастую это инструмент пода-
вления политической активности. Они не 
просто занимаются отписками от наших 
претензий и жалоб, не просто отбиваются от 
нас в судах или нападают в судах, они сами 
жалуются на наших активистов.

Самый яркий пример – это ситуация, сло-
жившаяся на выборах в Брянской области. 
В дни голосования решением руководства 
партии туда были направлены депутаты 
Мария Дробот и Алексей Куринный для 
поддержки регионального комитета. Они 
активно посещали избирательные комис-
сии, нередко указывали на имеющиеся 
недостатки, подавали соответствующие 
жалобы, в том числе и в ЦИК. В ответ на это 
избирательная комиссия Брянской области 
написала жалобу в ЦИК, и Центральная 
избирательная комиссия уже написала 
жалобу в Государственную Думу. Пишут они 
о том, что эти два депутата приходили в из-
бирательные комиссии без приглашения, я 
цитирую, можете себе такое представить, 
нонсенс, угрожали связями в ЦИК, угрожа-
ли связями в ЦК, среди губернаторского 
корпуса. И они делают вывод о том, что это 
приводило к дезорганизации в работе из-
бирательных комиссий. 

Также от ЦИК неоднократно приходят 
письма угрожающего характера о недо-
пустимости использования нашими на-
блюдателями памяток, которые делает 
наша партия, поскольку они способствуют, 

тоже цитата, совершению неправомерных 
действий, созданию конфликтных ситуаций 
на избирательных участках, а также ставят 
под угрозу порядок в помещении для голо-
сования, безопасность избирателей. Вот 
такая активная наступательная позиция 
избирательных комиссий всех уровней.

И последнее, о чем хотел сказать. Следую-
щий слайд, пожалуйста. Наши товарищи из 
Оренбурга и Забайкалья были наказаны в 
административном порядке за то, что они 
призывали на выборах не голосовать, т.е. 
не голосовать «против», не голосовать «за», 
а не голосовать. Это в тех регионах, где не 
были допущены наши кандидаты на губер-
наторские выборы, и там соответствующее 
решение было опубликовано. Они были за 
это оштрафованы. Мы, конечно, продол-
жаем судебную борьбу, но пока остаётся 
это так.

В настоящее время в партии проходит 
отчетно-выборная кампания. Если вы не 
закрываете конференцию и предполагаете 
проведение следующего этапа для выдви-
жения кандидатов, например, на выборах в 
сентябре, то вам необходимо обязательно 
сохранить все документы, касающиеся 
проведения конференции. Будьте готовы 
к тому, что избирательные комиссии у вас 
их запросят, и вам нельзя будет сказать о 
том, что у нас конференция проходила год 
назад, и мы теперь часть документов как-то 
утратили, ещё что-то с ними случилось. Об-
ратите на это очень тщательное внимание.

Ещё раз повторю, 95% кандидатов слета-
ет именно по этой причине. И также хотел 
напомнить, что активному привлечению 
избирателей будет способствовать ра-
бота Правовых центров в региональных 
комитетах, о чем мы также неоднократно 
говорили..

В.А. ЦАРИХИН, 
секретарь ЦК КПРФ:

«ВоПРосы уКРеПленИя 
ПеРВИчного И местного 
зВеньеВ ПаРтИИ В сВете 

отчетно-ВыБоРной 
КамПанИИ В КПРФ»

Уважаемые товарищи!
На сегодняшний день в разгаре отчетно-вы-

борная кампания, которая идёт в соответствии 
с Постановлением Октябрьского VII Пленума, 
началась 20 марта. Я хотел бы вас кратко оз-
накомить, пока без подробного анализа, с те-
кущей ситуацией в рамках отчётов и выборов.

На сегодняшний день уже прошло 10 
региональных конференций, где переиз-
браны составы комитетов, все прошло в 
соответствии с Уставом, замечаний нет. В 
этом году нас ожидает до конца декабря 
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45 региональных конференций и, соот-
ветственно, в следующем году пройдут 
оставшиеся в установленные Пленумом 
сроки.

Особое внимание я хочу уделить пока-
зателям, которые касаются первичных и 
местных отделений. На сегодняшний день 
прошло немногим более 12 000 общих 
собраний первичных отделений из 13 
600. Все те, кто не провёл общее собра-
ние в первичных организациях, а сроки 
уже вышли, прошу подойти максимально 
вдумчиво, максимально системно к этой 
работе вместе с отделом организаци-
онно-партийной и кадровой работы ЦК 
КПРФ и довести её до логического за-
вершения. Для информации сообщу, что 
среди прошедших общих собраний в 1600 
первичных отделениях были избраны 
новые первые секретари, т.е. установки 
Центрального Комитета выполняются. 
Всего же 70 региональных отделений на 
сегодняшний день полностью закрыли 
проведение отчетно-выборной кампании 
на первичном уровне.

Что касается местных отделений. На се-
годняшний день из 2 400, понятно, цифра 
немного больше, я округляю, прошли конфе-
ренции местных отделений в 1 600, это 66% 
с небольшим. В принципе, в сроки, которые 
остались, а это я напомню, до 1 ноября ещё 
немалая часть проведёт, потому что сейчас 
на выходных проходят эти общие собрания, 
но также, у кого будут нарушения сроков, 
пожалуйста, вместе с отделом организа-
ционно-партийной и кадровой работы эти 
моменты проработайте. 

В 300 местных отделениях избраны 
новые первые секретари, так же здесь 
задача выполняется. Я благодарю Ген-
надия Андреевича Зюганова, Юрия 
Вячеславовича Афонина, Владимира 
Ивановича Кашина, которые своими до-
кладами раскрыли текущую обстановку, и 
вы видите ту апатию, которая сложилась, 
политическую апатию. Вы видите низкую 
явку, и когда мы говорим о ходе отчётов 
и выборов и акцентируем на те тонкие 
места, которые должны с вами укрепить, 
мы также обязательно должны говорить 
о росте рядов.

Задачу по двукратному увеличению ря-
дов нашей партии никто не отменял, она 
никуда не уходила. Задачи, поставленные 
Центральным Комитетом, о десятипро-
центном росте, как звучали, так и звучат. 
Да, работать стало сложней. В 2021 году 
Геннадий Андреевич говорил, что наша 
страна потеряла миллион граждан. Сейчас 
он подтверждает эти слова и говорит о 

потерях в полмиллиона, а в предыдущем 
даже о 600 тыс., но, тем не менее, наша 
задача – укрепление партии, это то, что 
ложится в основу любой работы, как вы-
борной, как пропагандистской, о которой 
говорит Дмитрий Георгиевич Новиков, как 
о защите результатов, о которых говорит 
Сергей Павлович Обухов, вы все это пре-
красно представляете, поэтому здесь я 
хотел бы отметить те организации, которые 
с поставленными задачами справляются, и 
их немало.

Это Ингушская, Марийская, Татарстан-
ская, Североосетинская, Астраханская, 
Калининградская, Ленинградская, Том-
ская, Тюменская областные организации, 
Еврейская, Ямало-Ненецкая окружная и, 
безусловно, новые территории. Там, вы 
понимаете, работа идёт сейчас макси-
мально ускоренными темпами, поэтому 
они справляются с результатами, всем 
остальным необходимо внимательно по-
дойти к этой работе. И особо я хочу выде-
лить Ингушскую, Марийскую, Еврейскую 
региональные организации, в каждом 
местном отделении данных региональных 
отделений идёт приём в этом году. Нет тех 
отделений, где приёма нет. Нет приёма, 
значит нет текущей работы, нет текущей 
работы, значит, не доводятся ни программ-
ные цели Центрального Комитета, а также 
региональные задачи, не ведётся работа 
с населением. Нет работы с населением – 
вот она та самая явка, которую ЦИК всеми 
силами накручивает, но мы с вами пред-
ставляем, что происходит на территориях 
и откуда берутся цифры, и какая реальная 
картина.

Несмотря на все эти сложности, идёт 
работа и по расширению сети первичных 
организаций, здесь я позволю себе читать, 
чтобы не упустить ни фамилии, ни конкрет-
ные цифры.

Удалось укрепить и увеличить численность 
первичных организаций в Запорожской 
области на 11 первичек, как и в Ульянов-
ской области. В Республике Чувашия на 8 
первичных организаций приросли, в Тюмен-
ской области на 5, в Астраханской на 3, в 
Татарстане на 2 первички, в Тамбовской об-
ласти – 2 первички и по одной в Луганской 
Народной Республике, в Брянской области, 
Нижегородской.

В этом году на территории Саратовской 
области созданы 2 местных отделения – 
Духовницкое и Гагаринское, как и в Респу-
блике Татарстан Мензелинское и Тюлячин-
ское. Эта работа возможна, несмотря на 
все давление, информационную блокаду, 
которую оказывают. И это прямая работа с 
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кадрами, в первую очередь, их обучение, их 
встраивание в систему партийной жизни, а 
также использование опыта соседних и не 
очень, местных и региональных отделений. 
Так, на отчетно-выборной конференции 
Хасавюртовского местного отделения в 
Республике Дагестан оргпленум избрал 
первым секретарём депутата Народного 
Собрания товарища Абукова Уллубия Умар-
пашаевича, после этого местное отделение 
пополнилось ещё в течение месяца на 16 
человек и улучшилась уплата членских 
взносов, а вы знаете прекрасно корре-
ляцию между численностью и членскими 
взносами и иными пятью вертикалями, 
если они все поднимаются, значит есть 
результаты.

В Нижегородской области в Кстовском 
местном отделении первым секретарём 
в 2022 году избран Запоев Алексей Ген-
надьевич, и результаты налицо. В 2020 
году в партию был принял один человек, в 
2021 – 6, в 2022 году – 27, в 2023 – 24, 
сейчас за 10 месяцев этого года принято 
19 коммунистов и идёт приём дальше. В 
2024 году в этом же местном отделении 
создана первичка в селе Новоликеево, 
при этом Кстовское местное отделение 
хорошо структурировано, первичками 
охвачены все крупные поселения района. 
Что, как не это, показывает нам механизм 
действительной работы с гражданами, 
действительно, укрепление партийных 
рядов? 

В Воркуте, Республика Коми избрали в 
мае 2024 года Геннадия Сергеевича Кня-
зева руководителем, который наладил ра-
боту и активизировал приём. В результате 
партийная организация уже выполнила 
годовую норму приёма, установленную 
ЦК в 10%, на рассмотрении сейчас ещё 
10 заявлений находятся, и спешки нет в 
этой работе. Нет набивки организации 
людьми, которые не включены в партий-
ные задачи.

Если посмотреть на результаты местных 
отделений по итогам нескольких выборных 
кампаний, то совершенно очевидно, что 
в основном более высокие результаты в 
процессе выборных кампаний показали 
те, кто активно выстраивал свою орга-
низационную структуру и формировал 
вокруг себя сторонников. Это то, о чем 
сегодня говорилось в докладах руководи-
телей, это работа по пропаганде нашего 
опыта и наших задач – увеличение числа 
сторонников. Нет потока людей непо-
средственно в партию, берём Приложение 
КПРФ ID, о котором говорил сегодня Юрий 
Вячеславович и убеждаем всех, в первую 

очередь, даже не столько коммунистов, 
сколько сторонников, жителей, соседей 
установить. Иногда, возможно, газету по 
каким-то причинам не донесли, но прямой 
постоянный доступ к сконцентрированной 
информации, безусловно, поможет объяс-
нить людям больше, к чему мы стремимся, 
к чему мы идём, а уж из диаграмм Сергея 
Павловича понятно, зачем нам это нужно 
делать. 

Сунженское районное отделение Ре-
спублики Ингушетия вновь возглавил 
опытный коммунист Чаниев Алихан 
Хамбертович. Он ведёт активную работу 
и пользуется авторитетом среди жите-
лей района, и отсюда 25% рост числен-
ности партийной организации. Отсюда 
результаты на выборах – 7 депутатов на 
последних местных выборах, до этого не 
было ни одного. Корреляция роста и уве-
личение депутатского корпуса очевидна. 
Первый секретарь Вашкинского местного 
отделения Вологодской области Аксёнов 
Сергей Григорьевич смог выстроить ра-
боту со сторонниками и на выборах орга-
низовал наблюдение на всех участках. В 
результате на этих выборах, а напомню, 
там были губернаторские выборы, за 
нашего товарища Морозова – 48%, за 
кандидата, победившего в целом по ре-
гиону, Филимонова – 36%, и это вопрос 
контроля. Работа велась единая на всей 
территории. 

После избрания нового секретаря пер-
вичного отделения в Нижней Печоре Не-
нецкого окружного отделения Христолюбо-
вой Натальи Михайловны все поселковые 
мероприятия стали проходить с участием 
партактива первичного отделения. За пол-
тора года в партию приняли 11 человек, а 
на последних выборах в совет Заполярного 
района отделение смогло также закрыть 
все УИК наблюдателями. И как результат, 
в деревне Алабушевское за список КПРФ 
проголосовал 51% избирателей. Здесь 
система тоже проста. КПРФ встроена в 
жизнь граждан, встроена в работу мест-
ных властей, КПРФ закрывает участки, 
получает результат. Я знаю, у многих из 
вас есть схожие примеры, но эти одни из 
самых показательных и конкретных. Весь 
этот опыт должен быть масштабирован на 
все региональные и местные, первичные 
отделения.

Сегодня очень важные слова произ-
нёс Дмитрий Георгиевич, когда говорил 
о дисциплине, дисциплине, в том числе и 
исполнительской, а одна из задач отдела 
организационно-партийной и кадровой 
работы – это контроль за выполнением 
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решений вышестоящих органов, в том числе 
работе с материалами. 

И, прежде, чем я перейду к тому блоку 
моего доклада, который описывает не-
давние события, я не могу не отметить 
Кабардино-Балкарскую Республику. 1600 
материалов регионального и местного 
характера, не перепоста с сайта централь-
ного, опубликовано непосредственно на 
сайте опять же без перепоста в социаль-
ных сетях за год, т.е. вы можете понять, 
что в среднем, понятно, что где-то больше, 
где-то меньше, товарищи из Кабардино-
Балкарии по 5 мероприятий освещают. Это 
и мероприятия, которые проходят в пер-
вичных организациях, собрания первичек, 
принятые решения, это и поздравления с 
днями рождения, но это именно то, что по-
может вырасти в диаграммах, в таблицах 
Сергея Павловича. 

А если мы говорим непосредственно 
о выполнении поручений, здесь я хотел 

бы напомнить, что 17 числа вышло за-
явление Президиума ЦК КПРФ «Честная 
избирательная система – это гарантия 
безопасности и общественного прогрес-
са». В этот же день, как и любое заявление 
Президиума, оно должно было появиться 
на сайтах, в пабликах, в социальных сетях, 
но, уважаемые товарищи, три недели, 
21 день ушли на то, чтобы это заявление 
появилось на сайтах окончательно, на 
всех работающих, было обсуждено на 
собраниях первичных, вышло в газетах. 
Да, газета не делается за один день, хотя 
я чуть позже коснусь этого примера, я с 
собой взял показать вам материалы, ко-
торые вышли в Москве, в Ленинградской 
области, в Свердловской области. Это 
усиленные региональные материалы, бо-
лее 120 тысяч, каждый из них вышел как 
раз-таки с этим заявлением, и они вышли 
в течение двух недель, когда тема оценки 
выборов, именно она была дана в данном 
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заявлении Президиума, максимально 
актуальна. Геннадий Андреевич в течение 
недели направил письма руководителям 
страны, руководителям региона, в Совет 
безопасности, в 400 адресов. У региональ-
ных отделений ушёл месяц на то, чтобы 
направить письма в 4,5 тысячи адресов. 
Один Председатель выполнял эту работу, 
собственно, как 10% всей организации, в 
действительности, безусловно, больше, но 
это повод задуматься и нам. 

И здесь я снова хочу коснуться одной из 
республик Северного Кавказа, это Даге-
станское республиканское отделение, за 
неделю 250 писем, конкретных, адресных, 
во все муниципальные образования. Это, 
действительно, работа, которая позволяет 
привлечь внимание к нашей повестке, даже 
если кто-то считает письма архаикой. Нет, 
это прямое обращение. Соответственно, 
было выпущено порядка 2 млн. печатных 
экземпляров разнообразных изданий, 
направлены письма, размещено всё это 
на сайтах, и когда уже вышел следующий 
ключевой материал «Нам нужен бюджет 
победы», ушла всего неделя для того, чтобы 
его разместить на сайтах, а также выпустить 
в печати. Позавчера вечером, когда вышел 
доклад, ушли всего сутки, чтобы вся наша 
структура смогла оперативно отработать 
данное направление и разместить у себя на 
сайтах. Это говорит о том, что резерв мощ-
ности для работы у нас есть, о том, что реше-
ния руководящих органов могут доводиться, 
по крайней мере, до наших товарищей, до 
членов партии оперативно. Но вот задача 
донесения его до сторонников, до граждан 
всё ещё остаётся для нас актуальной.

И здесь я не могу не указать, на мой 
взгляд, на взгляд отдела, формы работы, ко-
торые были применены в ходе обсуждения 
заявления Президиума. Так, максимально 
оперативно, в течение нескольких дней 
коммунисты Крымского, Ставропольского 
и Ненецкого региональных отделений про-
вели открытые собрания с привлечением 
максимально широкого круга лиц. В Перм-
ском крае в ходе политической учёбы с 
участием депутата Госдумы и нашего члена 
Президиума Дробот Марии Владимировны 
прошла учёба, где 162 слушателя получили 
не только информацию о заявлении, но и 
получили задание, как с ним необходимо 
работать. Мы знаем, что что-то выполня-
ется, когда у этого поручения есть сроки и 
качественные результаты, понятно. 

Курганский обком провёл совещание в 
формате ВКС, с широчайшим подключе-
нием, применялась форма выступлений 
руководителей фракций с трибуны. Здесь 

следует отметить Архицкого Андрей Геор-
гиевича, Казанцеву Тамару Николаевну, 
обязательно надо сказать о Миргалимове 
Хафизе Гаязовиче. Их было больше, но вы – 
одни из первых, кто с трибун выступили с 
заявлением Президиума. А вот когда уже 
вышел материал «Бюджет победы», тогда он 
лёг в основу выступления ряда региональ-
ных руководителей и сейчас звучит единой 
линией. Это то, к чему нам нужно стремиться.

Но я особо хочу сказать про Тамбовскую 
областную Думу, где 25 сентября, спустя 
неделю после выхода заявления каждый 
депутат всех фракций получил персональ-
но наше заявление, ознакомился с ним и 
сделал какие-либо выводы. 

Завершая своё выступление, отталкива-
ясь от докладов, которые сегодня прозвуча-
ли, отталкиваясь от доклада, который про-
звучит завтра на Пленуме, я хочу, товарищи, 
напомнить, что без конкретной постановки 
задач перед каждым коммунистом, без обе-
спечения его методами и навыками, если 
необходимо, значит, нужно обучить для вы-
полнения этих задач, достичь того, о чем мы 
говорим в наших программных заявлениях, 
будет крайне тяжело. Все те сложности, с 
которыми мы столкнулись в ходе отчётно-
выборной кампании, решаемы, а тот до-
кументооборот колоссальный, о котором 
говорит Георгий Петрович, я здесь отмечу, 
что все документы нужно на конференции 
иметь в виду, вплоть до решений общих 
собраний первичных отделений о выдви-
жении делегатов на местные конференции, 
это тоже нужно. Но это та работа, которую от 
нас требует жизнь, а также те цели, которые 
мы перед собой ставим. 

Я уверен, что победа будет за нами, об-
ретём мы её в борьбе!

Г.А. Зюганов: Вот у меня великолепный 
календарик, обаятельная, умная женщина 
Алимова Ольга Николаевна, на Красном 
Знамени Победы, подарила, я отклады-
ваю, у меня уже коллекция их штук 150, 
но такого ещё не было. Он уникальный по 
своему характеру. Нам нужна победа и ка-
лендарь на следующий день, я бы на месте 
Николая Бондаренко, он у нас талантливый 
агитатор, информатор, великолепно знает 
психологию человека, Николай, попроси с 
десяточек. Оля впервые даже год не ука-
зывает, он рассчитан на всю пятилетку, и 
2026, и 2027, такая экономия для бюджета 
нам будет, высший класс просто. Попроси, 
мы с тобой будем это пропагандировать, 
сами будем заполнять, какой год работы. 
Молодец, шикарное решение, в принципе.
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Е.И. КОЛЮШИН, 
член ЦК КПРФ, член ЦИК РФ:

«ноВая ПаРадИгма ВыБоРоВ: 
шаг ВПеРед, дВа шага назад»

При оценке прошедших и подготовке к 
грядущим избирательным кампаниям надо 

исходить из того, что под крышами борьбы 
с Covid-19 и в условиях СВО за последние 
годы произошли очень серьезные измене-
ния избирательного законодательства и 
практики, которые влекут за собой измене-
ние традиционной парадигмы (образца) 
выборов в России. Используя известную 
ленинскую методологию эти изменения 
можно охарактеризовать как шаг вперед 
и два шага назад. 

Шаг вперед имеет главным образом 
пропагандистский характер в виде рас-
ширения для избирателей доступности к 
голосованию: проведение голосования в 
чрезвычайных условиях. Но при этом умал-
чивается, что такие выборы сводятся к голо-
сованию,  используется советский опыт по-
квартирного обхода и бесед с гражданами, 
но с отбором обходчиков из членов УИКов 
и хорошей их оплатой. Удалось остановить 
тенденцию падения явки избирателей, но 
в силу низкого базового уровня едва ли 
можно говорить о появлении нового тренда. 

Только некоторые шаги назад даже 
по сравнению с уровнем до 2020 года: 
превращение списков избирателей в не-
доступные для этих самых избирателей 
документы, серьезное расширение запре-
тов по пассивному избирательному праву, 
вмешательство в подготовку документов 
при выдвижении партией кандидатов и 
списков кандидатов (нередко даже требуют 
проекты еще не принятых документов), не-
обходимость электронного дублирования 
представляемой в избирательные комис-
сии все возрастающей по объему инфор-
мации на бумажных носителях, замена 

видеонаблюдения на видеорегистрацию, 
выдавливание пропорциональной изби-
рательной системы, введение фильтров 
для получения статуса наблюдателя, фак-
тическая ликвидация института членов 
комиссий с правом совещательного голоса, 
активное административное продвижение 
ДЭГа, введение в Москве заявительного 
порядка получения бумажного бюллетеня 
как апофеоза фактической ликвидации тра-
диционного голосования, противопоставле-
ние наблюдателей от партий и кандидатов 
как ангажированных якобы независимым 
наблюдателям от общественных палат, фак-
тический запрет массовых агитационных 
мероприятий на улицах. По сути, обществу 
навязывается тезис о том, что сейчас даже 
выборы не являются местом для дискуссий. 

ЦИК РФ утратила право рассматривать 
жалобы на отказ в регистрации кандидатов 
на муниципальных выборах. После рассмо-
трения в ТИКе (на выборах в поселениях) 
или ИКС РФ (на выборах в районах и окру-
гах) жалоба может быть подана только в суд 
(п.7.1 ст.75 ФЗ об основных гарантиях…). 
В этих условиях заслуживает одобрения и 
распространения опыт Оренбургского об-
кома, который добился второй раз за два 
года рассмотрения в Конституционном суде 
обращения по поводу отказа в регистрации 
на муниципальных выборах. КС не придает 
своим решениям обратную силу, поэтому 
муниципальные выборы в Орске прошли 
без участия коммунистов, но у нас есть все 
основания считать их нелегитимными. Кста-
ти, избирательные законы формально не 
содержат такого понятия как легитимность, 
но, по сути, речь идет о доверии к выборам. 
На практике легитимность определяется 
посредством социологических опросов, на 
которых выясняются уровни и доверия, и 
недоверия к определенным состоявшимся 
выборам. 

ЦИК РФ и избирательные комиссии субъек-
тов РФ в настоящее время основные усилия 
направляют на проведение голосования и 
оформление его результатов. Буквально по-
завчера принята новая концепция развития 
ГАС-Выборы, в которой все крутится вокруг 
голосования. Множащиеся т.н. электронные 
сервисы – финансово привлекательны для 
разработчиков, но для избирателей, кан-
дидатов и партий дальше информирования, 
как правило, не имеющего никакого юриди-
ческого значения, речи не идет. 

Комиссии ориентируют широко применять 
ст.5.69 КОАП РФ: вмешательство в осущест-
вление избирательной комиссией полно-
мочий, установленных законодательством 
о выборах либо создание помех участию 

ДОКЛАД 

Е.И. КОЛЮШИНА
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избирателей в голосовании. По обращению 
комиссии протокол по этой статье составля-
ет полицейский, а штраф налагает мировой 
судья. Поскольку статья не определяет, что 
является вмешательством или созданием 
помех, постольку надо вести юридическую 
борьбу, доказывая правомерность поведе-
ния, т.к. обычно речь идет о предоставлении 
той или иной информации (например, о ко-
личестве избирателей в списке на момент 
начала голосования) или о напоминании 
соблюдать закон (например, в части огла-
шения содержащихся в каждом бюллетене 
отметок избирателя с визуальным контро-
лем (п.15 ст.68 ФЗ о гарантиях). 

 Педалируя на удобства для избирателей 
трехдневного и дистанционного электрон-
ного голосования, политтехнологи манипу-
лируют общественным мнением, прекрасно 
используя известный тезис о том, что люди 
в массе своей редко вникают в смысл слож-
ных явлений, к числу которых относятся 
и выборы. Призывая голосовать именно 
в воскресенье, желательно также упро-
щенно повторять, что после голосования в 
пятницу или субботу или после нажатия на 
кнопку гаджета судьбу голоса будет опре-
делять негарантированная сохранность 
целлофанового пакета (сейф-пакета) либо 
специальная программа, составленная и 
управляемая людьми, формально не имею-
щими никакого отношения к выборам и не 
отвечающими за нарушение избирательных 
процедур. Целлофановые сейф-пакеты, 
индикаторные пломбы, процедуры пере-
кладывания заполненных избирательных 
бюллетеней неизвестны избирательным 
законам. 

В 2024 году не наблюдалось триумфаль-
ного шествия ДЭГ за пределами Москвы. 
Только 800 тысяч из потенциальных более 
20 миллионов избирателей проголосовали 
на федеральной платформе дистанционно 
на прошедших в сентябре выборах. При 
ДЭГ происходит централизация в Москве, 
независимо от территории выборов и спи-
сков избирателей, и допуска к голосованию 
или отказа в таком допуске, и определения 
итогов голосования. Взаимодействие двух 
т.н. цифровых платформ с ГАС-Выборы и 
избирательными комиссиями происходит 
через отчуждаемые машинные носители 
информации (проще говоря – съемные 
флэшки, диски), доступ к которым имеет 
неизвестный узкий круг администраторов. 
Роль избирательных комиссий сводится к 
бумажному оформлению юридически зна-
чимых протоколов об итогах голосования 
и учета этих итогов в протоколах о резуль-
татов выборов.

Г.А. Зюганов: Была очень интересная 
беседа Илона Маска с Карлсоном Такером, 
если попадётся, она где-то есть на сайте, я 
советую посмотреть. Конечно, Маск чело-
век далеко продвинутый, но он один из тех, 
кто, скопив гигантский капитал, испугался, 
искусственный интеллект – это и сумасшед-
шая команда, которая сидит в Белом доме. 
Испугался. У него там дети, ребёнок пошёл 
в школу мальчиком, а вышел девочкой, и он, 
когда ему задали вопрос об искусственном 
интеллекте, он говорит, да, искусственный 
интеллект уже решает многие задачи лучше, 
чем человеческие, быстрее считает на поря-
док, картину напишет неплохую, которую 8 
из 10 не напишут, сочинит и стихотворение, 
и эссе, но, говорит, мы стоим перед великой 
трагедией, всё будет зависеть от того, кто 
программирует и вкладывает алгоритм. 
Если в алгоритме будет вложена истина, то 
человечество погибнет. Я во многом разде-
ляю эту его точку зрения и как человек, как 
учёный, как математик потому, что, когда 
искусственный интеллект создали, кто-то 
приглашал, я убеждал Володина, ездили, 
рассматривали, каким образом это дела-
ется, как мы продвигаемся, не опоздаем 
ли на поле боя и везде, вообще это очень 
перспективное направление. Но самое лю-
бопытное, сейчас у власти сидит в Америке 
сумасшедшая команда, с одной стороны, эта 
дама, извините, женщина, тупая абсолютно, 
как она будет руководить? Ну, матрёшка ти-
пичная. И второй, которого в общем-то они 
чуть ли не с фюрером сравнивают. 

Но весь вопрос в том, что те, кто заказы-
вает музыку, платит и программирует, они 
уже создали там искусственный интеллект. 
Вот этому искусственному интеллекту за-
дали два вопроса. Вопрос первый, кто 
основатели Америки и какого они цвета? 
Искусственный интеллект, потому, что им 
выгодно привлечь на свою сторону 30 с 
лишним миллионов африканцев, темноко-
жих и многих краснокожих, из Латинской 
Америки, он показал, что создали Америку 
темнокожие. Он долго сопротивлялся, он 
понимал, что он врёт, алгоритм так устро-
ен, и он выдал эту полную чушь, но будет 
новое поколение учить, и, оказывается, 
создали темнокожие, хотя среди них не 
было ни одного темнокожего. Да, они были 
рабовладельцы, я ездил специально на 
поля Гражданской войны, был поражён, 
что у ни в ходе Гражданской войны погибло 
больше, чем у нас пропорционально населе-
нию. Но второй вопрос ещё больше потряс, 
как выглядел офицер Ваффен-СС в годы 
Второй мировой войны? Тоже выскочила 
темнокожая физиономия, но в эсесовской 
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форме. Поэтому та настороженность к это-
му голосованию, о котором вы говорите, 
не только обоснована, но абсолютно объ-
ективна. И она, кстати, может взорвать 
ситуацию, раз плюнуть – как её взорвать. 
Вот то, что совершали спецслужбы Израиля, 
заминировав все телефоны, радиостанции, 

пейджеры, это вообще открывает новую 
эпоху. 16-17 сентября это открыло такой 
ящик Пандоры, от которого скоро придём 
в ужас. По крайней мере, вас снабдят, и 
везде, от кухни до метро, от самолёта до 
атомной станции ты будешь чувствовать 
себя в абсолютно идиотском состоянии.

ИЗ ВЫСТУПЛЕНИЙ
первых секретарей комитетов региональных отделений КПРФ

работы памятника на месте захоронения 
воинов-китайцев, погибших в боях с кол-
чаковскими войсками в 1919 году, а также 
для сохранения культурно-исторического 
наследия место их захоронения взято нами 
на контроль совместно с региональным 
представительством Общества российско-
китайской дружбы. Хочу отметить, что до 
июня этого года об этом третьем месте 
захоронения в Пермском крае ничего не 
знали, российско-китайское общество 

очень усиленно его искало, но нашли 
мы, поэтому приписать эту победу 
никому, кроме как нас, они уже никак 
не смогли. На сегодняшний день это 
место и памятник включены в пере-
чень выявленных объектов культур-
ного наследия Пермского края, там 
проводятся экскурсии, в том числе 
для пионеров.

Не секрет, что любой нашей дея-
тельности активно противодействуют 
представители правящей партии, в 
том числе препятствуя освещению 
нашей работы и позиции, наивно 
полагая, что мы отступимся и замол-
чим. Они глупцы, мы всегда были и 

остаёмся сильны своей аргументацией, 
позицией и мнением, и уж точно знаем, как 
об этом рассказать. Мы участвуем во всех 
избирательных кампаниях всех уровней и 
активно используем это время для агита-
ции. Результаты выборов всегда разные, но 
мы единственная партия, которая всегда от-
ражает ключевые оценки итогов выборов. 

Огромным подспорьем в нашей работе по 
итогам прошедших сентябрьских выборов 
стало заявление Президиума Центрального 
Комитета «Честная избирательная систе-
ма – гарантия безопасности и обществен-
ного прогресса». Ещё в 2020 году Бюро 
Пермского краевого комитета приняло 
решение, что информирование всех ветвей 
власти, а также надзорных правоохрани-
тельных органов в крае будет происходить 
не только через рассылку писем на их адре-
са электронных почт, но и нарочно. Перед 

К.А. АЙТАКОВА, 
член ЦК КПРФ, 

первый секретарь 
Пермского крайкома КПРФ, 
заместитель председателя 

Законодательного Собрания 
Пермского края

Добрый день! Уважаемые товарищи, рада 
всех видеть, всех приветствовать!

На прошедшем в мае этого года Пленуме 
Центрального Комитета нам была поставле-
на задача – всецело пресекать возможно-
сти буржуазных кругов паразитировать на 
достижениях советской эпохи и спекулиро-
вать на великой Победе. Противодействуя 
историческим фальсификациям, Пермское 
краевое отделение совместно с нашими 
молодёжными и женскими движениями 
провели ряд семинаров, круглых столов, на-
учно-практических конференций, выставок. 
Но мы не останавливаемся на дискуссиях 
и активно работаем на земле, проведя 
военно-патриотические игры «Зарница», 
тематические турслёты, концепты лекций, 
например, посвящённые истории советской 
патриотической песни и многое другое. 

Так, например, силами коммунистов 
Карагайского округа были проведены 
поисковые, а затем реставрационные 

ВЫСТУПЛЕНИЕ 

К.А. АЙТАКОВОЙ
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вами на слайде пример работы одного из от-
делений, все комитеты местных отделений 
в своих округах относят письма в приёмные 
органов власти с получением отметки, вот 
на обращении это видно. После этого они 
сообщают нам в крайком, но, естественно, 
им приходит ответ. Тем самым мы не голос-
ловно, а уже точно знаем, какое отделение 
и как ответственно подошло к выполнению 
партийного поручения. И выстроена в соот-
ветствии трёхсторонняя связь: крайком – 
местное отделение – органы власти. И вы 
знаете, когда приезжаешь на территории, 
встречаешься с главой, они все говорят, 
мы ваши письма получили, вы видели наш 
ответ? То есть, они об этом знают.

Товарищи, любая работа даёт положи-
тельные результаты только при системном 
подходе во всем, так совпало, что во время 
выхода заявления Президиума Пермский 
крайком готовился к обучению очередного 
потока коммунистов, вступивших в ряды в 
течение года. Это обучение мы ведем по 
примеру Центра политической учёбы при 
Центральном Комитете партии. Изучив дан-
ный документ, нами было принято решение, 
что заявление Президиума мы возьмём 
за основу при формировании лекционных 
и практических занятий со слушателями. 
В этом потоке всего слушателей был 71 
человек из 36 территорий края, а всего у 
нас их 46, и обучение проходит три дня с 
полным погружением, с 9 утра до 10 вечера, 
с небольшими перерывами на приём пищи, 
и обязательным домашним заданием по 
практике. Лекторами в нашем Пермском 
ЦПУ являются секретари крайкома по 
направлениям, это обязательно, а также 
наши гости. На слайде видно, что ныне мы 
пригласили Марию Владимировну Дробот, 
Дениса Андреевича Парфёнова, ранее к 
нам приезжал Музаев Марат Сосланович и 
в прошлые потоки, и постоянный наш гость 
Ильбульдин Ринат Ирекович, оренбургский 
наш товарищ, спасибо ему огромное, и 
всему Оренбургскому комитету. Но отдель-
ное спасибо хочу сказать вам, Геннадий 
Андреевич, за всестороннюю помощь в 
проведении данного обучения. Это важное 
мероприятие, которое мы всегда стараемся 
совместить с пленумом краевого комитета, 
тем самым соединяя разные партийные по-
коления в едином деле, на одной площадке 
для реализации нашей программы победы.

Следующий слайд. И как раз, о чем го-
ворил наш секретарь по оргработе, это 
совмещение пленума. 182 человека, всем 
поставлены задачи и, естественно, все мы 
люди, пленум мы закончили небольшим 
концертом, группа вся из коммунистов 

состоит, первичное отделение Больше-
сосновского района. Как я уже сказала 
вначале, мы активно работаем на земле, 
и на прошедшем пленуме было принято 
единогласное решение о проведении пи-
кетов по приёму граждан на улице нашими 
депутатами всех уровней, не реже одного 
раза в месяц каждым местным отделени-
ем. Ни одна другая партия не выйдет на 
улицы, только мы, и мы умеем делать это 
профессионально.

Г.А. Зюганов: Прислушайтесь и при-
смотритесь, исключительно эффективная 
форма, она себя не только оправдывает, 
она для организации спасительна, начиная 
от приёма, кончая авторитетом, в том числе 
в любом дворе можно организовать, во 
всей области, регионе одномоментно мож-
но вывести, у нас 11-12 тысяч депутатов, 
комсомольцы, коммунисты, посмотрите 
внимательно. Молодцы!

К.А. Айтакова: Пленум у нас состоялся в 
конце сентября, сейчас у нас конец октября, 
мы провели в Перми пока только эти 5 пи-
кетов, массово эти пикеты запланированы 
на 29 октября, в День рождения комсомола. 
Пикеты проходят на улицах, устанавливаем 
красную палатку, устанавливаем штендер 
«Приём депутатов от КПРФ». На примере 
этого приёма, мы за час работы приняли 
13 обращений, после этого 4 человека на-
писали заявление о приёме в партию. Там 
же люди имеют возможность пообщаться с 
депутатом, идя домой или на работу, от чего, 
если честно, сами жители в приятном шоке. 
А тем более, когда они приходили в палатку 
и видели там депутата Государственной 
Думы, «живого депутата», как они говорят, 
для них это вообще что-то космическое.

Спасибо большое Марии Владимировне 
Дробот, она никогда нам не отказывает, она 
с нами и в палатке, и на улице, и в дождь, 
и в темноте. Мы с вами знаем, нам всегда 
везёт, когда мы проводим протестные ме-
роприятия, там, действительно, был и дождь 
со снегом, и слякоть, но мы стоим, и вы не 
представляете, как люди это воспринимают. 

Хочу сказать, что как раз сегодня вы-
ступающий товарищ Обухов сказал, что 
нужно увеличивать количество женщин. 
Вы знаете, когда три женщины-депутата 
на улице, не только мужчины приходят в 
партию. Будет 10 мужиков, но эти мужики 
всегда приходят не одни, они всегда ведут 
за собой женщин. Поэтому, уж извините, 
природа так сама решила, ни мужчины, ни 
женщины друг без друга не могут, без этого 
мы тоже никуда. Спасибо. (Аплодисменты).

Сказала, что 4 человека у нас уже напи-
сали заявление о приёме в партию, но эти 
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люди также всегда возьмутся в оборот, и мы 
их тоже дальше поведём в пикеты вместе 
с нами, чтобы знали, что такое партийная 
работа.

Уважаемые члены Президиума, уважа-
емые участники семинара, в завершение 
я вам хочу продемонстрировать одно из 
наших творческих направлений работы 
(следующий слайд), вот такой набор из дере-
ва, изготавливают наши карагайские ком-
мунисты, набор из дерева с гербом СССР, 
сами делают, в наборе кусок наждачной 
бумаги, инструкция и цветная 
копия герба. Мы работаем, 
когда выходим в школы, к 
пионерам, с ними, пока мы им 
рассказываем про советские 
победы, про великие дости-
жения Советского Союза, они 
раскрашивают герб. И вы не 
представляете, мы все с вами 
были когда-то детьми, когда 
они уходят с какого-то скучного 
урока с такой раскрашенной 
ими деревянной штучкой, как 
они говорят, глаза горят и мы 
сами заряжаемся. Уважаемый 
Геннадий Андреевич, уважа-
емые члены Президиума, я вам их тоже 
привезла, пораскрашивайте. И привезла 
несколько альбомов о нашей деятельности.

Г.А. Зюганов: Спасибо. Знаете, сейчас 
военному слово предоставлю, паника на-
чинается при виде бегущего полковника, а 
чувство исторического оптимизма – когда 
три красивые женщины собираются в одной 
палатке. Вот я бы с удовольствием к вам 
присоединился там, поэтому, принимая 
ваши гостинцы, гениальная идея, порабо-
таем, наши комсомольцы, ребята Исакова 
давно освоили великолепно эту технику 
изготовления Знамени Победы, велико-
лепно, спасибо. Давайте проведём крупную 
акцию, Царихин Виктор, они тебя отвлекают 
от серьёзных дел, давай, подумаем, про-
ведём большую общероссийскую акцию, 
приём граждан по всей стране, на улицах, 
депутаты, партийцы, члены ЦК, кандидаты, 
учёные, все наши восемь стратегических со-
юзников от женского движения до Николая 
Бондаренко, одного из самых ярких у нас 
блогеров. Давайте проведём! Поддержим!

В.И. Кашин: Геннадий Андреевич, мы 
включили это всё в план, есть у нас с вами 
решение секретариата, обязательно про-
ведём. Мы для этого определили целых 
два месяца.

Г.А. Зюганов: Готовимся тщательно и 
проводим!

В.И. ЛОЗОВОЙ, 
член ЦКРК КПРФ, 

секретарь Ставропольского 
крайкома КПРФ, 

депутат Думы 
Ставропольского края, 

доброволец СВО

Те задачи, которые Геннадий Андреевич 
поставил в тот период, когда один из депута-
тов «Единой России» в 2022 году кинул нам 

в глаза о том, что «что же вы, коммунисты, 
сидите, ваш девиз «Коммунисты вперёд!», 
действительно, эту тематику обсудили в реги-
ональных отделениях, и на сегодняшний день 
у нас в 2023 году 26 сентября депутат кра-
евой думы Макуха Михаил вместе с шестью 
коммунистами ушли через 150-ую дивизию, 
законтрактовались и начали принимать 
активное участие по уничтожению фашизма 
на Украине. Я чуть позже тоже с шестью 
коммунистами вошел в состав доброволь-
ческого корпуса войсковой части 71747, 
полевая почта, и начали принимать активное 
участие. Сказать, что не страшно, это ничего 
не сказать, сказать, что все с голой грудью 
на штыки, люди воюют и отдают самое до-
рогое, это свою жизнь. И в этой ситуации из 
Ставропольского края, из состава коммуни-
стов различных местных отделений ушло 7 
мобилизованных и более 30 добровольцев, 
из них один погиб и практически больше по-
ловины награждены как государственными, 
так и ведомственными наградами. 

Но самое главное, когда мы в прошлом 
году по поручению вас, Центрального Ко-
митета, провели подготовку и проведение 
79-ой годовщины, стартовали в Луганской и 
в Донецкой народных республиках. А вы зна-
ете, у нас уже в нашем автопарке 5 автомо-
билей «Победа», 4 Знамени Победы, начиная 
с 9 кв. метров и самый большой флаг – 1500 
кв. метров. Нашими коммунистами местных 
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отделений, коммунистами Северно-Кав-
казского, Южного федеральных округов 
проводилось такое мощное мероприятие. И 
центральным знаковым событием стало то, 
что в этом году на площади Ленина проехали 
наши 12 ретро-автомобилей и пронесли по 
всей площади и по улице Дзержинского и 
Октябрьской революции Знамя Победы ров-
но 1500 кв. метров, которое далось очень 
знаковой ценой. Мы никогда не думали, что 
фашизм, зарождённый в Италии в 1920 году, 
озверевший в 1930 году в Германии, в Испа-
нии, в Японии, и тогда наши деды и прадеды 
победили 2 сентября 1945 года, и каждая 
капля крови легла на это Знамя Победы. Мы 
думали – всё, завершилось, фашизма нет. 

Но сегодня фашизм очень коварный, ярост-
ный, и мы проводили автопробег под знаком 
«Народ и армия едины, мы непобедимы». Он 
дал положительный результат и в приёме в 
партию по Ставропольскому краю, и, конечно 
же, в сборе гуманитарной помощи. И адресно 
отправляли именно тем подразделениям, 
которые делали, так же, как и вы, заявки 
на определённые виды продовольствия, на 
определённые виды материальных ценностей.

У нас очень много, я не буду называть, здесь 
сидит и Сердюков Андрей Иванович, первый 
секретарь Придворненского местного от-
деления, два раза в месяц они с Макухой 
выезжают в подразделение и точно вручают 
всё, что необходимо. Геннадий сидит, член ЦК, 
тоже принимает самое активное участие. Наш 
первый старт из Минераловодского местного 
отделения, Рамазан Батчаев активно прини-
мает участие, и многие-многие другие. 

И на сегодняшний день, когда мы защи-
щаем нашу Родину, я хочу сказать несколько 
слов. Николай Николаевич, 6-го числа из 
состава добровольческого корпуса из Луган-
ской области, я цифру не могу назвать, уехало 
огромное количество добровольцев, не 
регулярных войск, добровольцев в Курскую 
область. И ваши посылки из Центрального 
Комитета мы получали, мы стали рядом с Сун-
женским районом, и практически в течение 
месяца я находился там, но, к сожалению, 
связаться невозможно. И мы там видели в 
первом эшелоне ту тридцатитысячную армию 
фашистов, и во втором эшелоне практически 
около 30 тысяч стояли, как они готовились к 
нападению на нашу Курскую область.

Вы знаете, мы сделали такой опрос, про-
сто среди добровольцев, кого из военачаль-
ников или руководителей вы хотели видеть, 
которые могли повести наших бойцов, 
командиров вперёд для уничтожения фа-
шизма. Вы не поверите, все те, кто воевал 
в годы Великой Отечественной войны и 
воевал в Афганистане, частично в Чечне. 

И, конечно, во главу угла был поставлен 
Иосиф Виссарионович Сталин. Никто, если 
буду говорить о том, сколько мы изготовили 
Знамён Победы и сколько барельефов Ста-
лина находится на рукавах у наших бойцов, 
на бронежилетах, это очень здорово. И все 
говорят о том, что было бы то время, уже 
давно бы закончили эту проклятую войну. 

Я хочу сказать, что все те ребята из 
Ставропольского края, которые погибли, 
которые принимали участие и сейчас при-
нимают участие, уходят добровольцами, они 
находятся под постоянной опекой наших 
коммунистов. Я не буду говорить, у нас не-
давно Виктор Иванович Гончаров говорил, 
что обратилась мама, которая имеет четыре 
ребёнка, а пятым беременна. Вот она гово-
рит, что мне делать, конечно, взяли их под 
свою опеку, женское движение, и начинаем 
с ними заниматься. Параллельно мы перед 
выборами президента приняли в партию 
50 добровольцев, и наш комбриг написал 
письмо комкору, генерал-майору Барило 
о том, что тут есть целая бригада, которая 
срывает наше мероприятие. Нас вызвали 
вместе с генералом Головацким, который 
недавно погиб, Григорий Николаевич его 
знает, вместе служили. Он посмеялся и го-
ворит, ребята, идите, занимайтесь своими 
делами, наша задача – уничтожить фашизм.

Поддержка Центрального Комитета всег-
да видна, и все средства массовой инфор-
мации, и «Красная линия» чётко отражает 
те задачи, которые вы ставите, те работы 
по гуманитарной помощи, по материаль-
ной помощи.И я обращаюсь ко всем, надо 
предоставлять точечно, а когда приходится 
в общей массе, есть ряд очень серьёзных 
проблем по нехорошему отношению к ма-
териальной, гуманитарной помощи. Есть 
такие люди, которые, невзирая ни на что, 
занимаются такими делами. 

Я хочу сказать, что тематику завтрашнего 
пленума «Исторический вклад социализма 
в разгром гитлеровского фашизма и япон-
ского милитаризма и задачи коммунистов 
на современном этапе» наши коммунисты и 
сторонники изучают, задают массу вопросов, 
и самое главное, благодарят за своевремен-
ную постановку этой тематики на пленуме 
потому, что фашизм внедряется в корне.

Я два слова и буду завершать. Мы, когда 
брали в плен, а наша задача и там работать, 
и здесь работать, очень много ребят, которые 
«сдают» подразделения, где находятся, сдают 
информацию, сразу: «Я ничего не знаю, а 
шо, меня заставили, надо как-то жить». А на 
самом деле, это фашисты настоящие, для 
них ничего не чуждо – убить ребёнка, или 
зарезать курицу, ничего не значит. Так что 
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наша основная задача – отмобилизоваться. 
Мы и так уже отмобилизованы практически 
с 1991 года, в таком жёстком прессинге 
работаем. Отмобилизоваться ещё раз, скон-
центрироваться, поддерживать своих бой-
цов, которыми занимается и наш Геннадий 
Репин, член ЦК, и Виктор Иванович Гончаров 
руководит этим всем заделом, сконцентри-
роваться, обратить внимание и, конечно же, 
помогать нашим бойцам, которые воюют, 
уничтожают фашистов на Украине.

Я хочу поблагодарить ребят из Луганска, 
Донецка, Херсона, Запорожья, которые сме-
ло стоят и выстояли в те тяжёлые времена.

Я хочу показать несколько слайдов. В 
2014 году, когда был Изваринский котёл, вот 
это место в районе Гончаровки, за Красно-
доном. Когда ночью фашисты обошли Крас-
нодон и двинулись на Изварино, то молодые 
ребята-пограничники и мобилизованные 
из Луганской области, казаки, регулярные 
части вот в этом месте стали противостоять 
фашистам. Погибло очень много, но выстоя-
ли и не допустили фашистов на российскую 
территорию. Там есть хорошие слова, «Дон-
басс никто не ставил на колени и никому 
поставить не дано!». И так будет всегда.

Нам дали пример, уважаемый Генна-
дий Андреевич, у нас идёт подготовка к 
80-летию Победы советского народа над 
немецко-фашистскими захватчиками, у 
нас впереди победа Великой Октябрьской 
социалистической революции, мы начали 
подготовку, готовим уже машины, готовим 
копии Знамени Победы. Я знаю, что у нас 
впереди и годовщина образования СССР, 
и II Международный форум по борьбе с фа-
шизмом в Минске, где эта тематика будет 
поднята очень серьёзно. 

Мы хотим от Ставропольской делегации 

подарить вот такой уникальный бюст гене-
ралиссимуса Иосифа Виссарионовича Ста-
лина, величайшего политического деятеля, 
великого военачальника. Здесь написано 
так: «Я знаю, что после моей смерти на мою 
могилу нанесут кучу мусора, но ветер исто-
рии безжалостно развеет её!». Для вас. 
(Аплодисменты).

Г.А. Зюганов: Спасибо, Виктор Иванович! 
Настоящий пограничник, боец, с первого 
дня сражается за Советскую власть, помогал 
восстанавливать партийную организацию. У 
меня все воевали, я отцу задал вопрос, у нас 
большая библиотека в деревне была, ещё 
электричества не было, первый приёмник 
«Родина-47», вот такие огромные батареи к 
нему были, и там полное собрание сочинений 
Сталина стояло, а когда стали там шуметь и 
орать, он говорит, внимательно прочитаешь, 
поймёшь. А потом мне ректор подтвердил, 
который у меня лекции читал на физмате, 
он сказал: «Не понимая суть ленинско-ста-
линской модернизации и русского вопроса, 
в большой политике делать нечего». Я отцу 
задал вопрос: «Сумели бы победить?». Он 
говорит: «Без Сталина нет». Я говорю: «По-
чему?». Он говорит: «Наш народ без веры не 
умеет воевать, если верят в истину, в правоту, 
они будут сражаться, а без идеи народ не во-
юет. За нами, за Сталиным и Лениным была 
гениальная идея, вот у тебя 8 дядей и тётей 
(у отца было 8 человек, из них 6 мужики), все 
воевали и, говорит, если бы не было Совет-
ской власти, получил бы высшее образова-
ние старший брат Александр, а мы бы все нет. 
А мы все получили из рук Советской власти 
высшее образование, 6 классных педагогов 
вышло». Поэтому спасибо.

С.Г. ЛЕВЧЕНКО, 
член ЦК КПРФ, 

первый секретарь 
Иркутского обкома КПРФ, 

депутат Государственной Думы

Уважаемые товарищи, наряду с темами, 
заявленными на Пленуме, конечно, мы об-
суждаем и прошедшие выборы. Это верно 
потому, что в нашем периоде истории это 
пока единственный способ начать осу-
ществлять в стране наши с вами идеи. И 
интегральный показатель – это, конечно, 
явка, которая не позволяет достигать пока 
намеченных целей. Почему это происходит, 

хотел бы поделиться некоторыми мыслями. 
Первое, наши оппоненты пока успешно вну-
шают людям, что выборы не имеют никакого 
отношения к тому, что происходит в стране 
сейчас и на перспективу, всё заранее 

ВЫСТУПЛЕНИЕ 

С.Г. ЛЕВЧЕНКО
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определено. Но и мы, к сожалению, вся-
чески ругая и обзывая любые проходящие 
выборы, невольно этому помогаем. Здесь 
необходимо найти способ вернуть у людей 
веру в выборы, пока не поздно.

Второе. Общими усилиями, особенно 
усилиями представителей власти народ 
разочаровался в правящем режиме. Что 
ждёт народ от власти? Первое – это за-
щита своей страны, своей территории от 
иностранного вторжения. Что мы имеем 
сегодня? Война идёт на территории нашей 
страны, нашей с вами Родины, бомбят 
десятки городов. Чего ещё ожидают? Это 
правопорядок внутри страны. А что мы име-
ем? Коррупция, преследование неугодных и 

инакомыслящих, невозможность защитить 
свои права простому человеку.

Третье, чего ожидают от власти. Защита 
тех, кто не может самостоятельно защитить 
свои права и жить, детей, пожилых людей, 
инвалидов, другие категории. Что же мы с 
вами имеем? Пенсионная реформа этому 
яркий пример, и в результате общество не 
только потеряло уверенность в будущем, но 
и появляется страх будущего. Этот страх про-
является во всех категориях людей. Страх 
будущего обостряет ситуацию в обществе, 
но и в то же самое время даёт нам воз-
можность быть надеждой и уверенностью в 
будущем для живущих в каждом населённом 
пункте и в стране в целом людей.

Т.П. ГОЛОВАЧЁВА, 
член ЦК КПРФ, 

первый секретарь 
Волгоградского обкома КПРФ, 
руководитель фракции КПРФ 

в Волгоградской областной думе

Сталинградский привет всем участникам 
семинара и предстоящего Пленума!

Вы знаете, я пришла сейчас к мысли о том, 
что сегодняшний разговор в преддверии 
обсуждения повестки дня – это новая гла-
ва в нашей политической борьбе, которая 
предстоит уже после обсуждения основных 
итогов избирательной кампании – и её про-
хождение, её испытания, её преодоление. 
И мы уже в течение последнего месяца 
не только критически проанализировали 
свои действия, события, результаты, но и 
пришли к выводу, что каждому хотелось без 
сучка, без задоринки в этой избирательной 
кампании пройти сложный этап. А Сталин-
граду особенно, это родина Победы, где вся 
история за нас. Выборы непрерывными 
для нас стали, с сентября 2023 года по 
сентябрь 2024 года, и такой избиратель-
ный марафон на его последнем этапе как 
выдох, как прорыв – сделать это не только 
качественно, но и, я бы даже сказала, со-
бранно, дисциплинированно, на результат 
отработать. И это потому, что те установки 
партии, которые стояли перед нами, была 
поставлены во главу. 

Первое. Принципиально для нас – прой-
ти без, конечно же, отсева, без ошибок. 
Второе – партийный результат, работа-
ем на него. Третье – ни шагу назад, по-
сталинградски, и знаете, почему? Потому, 
что мы кипели в этой информационной 
стряпне, что партия будет на третьем ме-

сте, что ЛДПР займёт, вытеснит и останется 
на второй позиции. Это 18 избирательных 
округов, это 19 территориальных групп, и не-
обходимо было вселить в них уверенность. 

Удалось ли это и что способствовало 
этому? Окончательный итоговый результат 
показал все слагаемые второго места и в 
процентном отношении, и даже в числен-
ном росте тех, кто проголосовал за КПРФ. 
Ведь у нас впервые почти два десятка 
участковых избирательных комиссий, где 
победили коммунисты, это 4 населённых 
пункта, крупнейших населённых пункта, это 
районные населённые пункты.

Что же это за слагаемые? Первый, я не 
открою здесь секрета, это, конечно же, 
сложившаяся система работы. И закладку 
этому дали президентские выборы и визит 
нашей фракции, когда приехало 7 человек. 
Они зажгли, а наша задача была, чтобы этот 
огонёк не погас с марта месяца по сентябрь. 
Это дисциплинированная, ответственная 
работа кадровой комиссии, она зеркалила 
те кандидатуры, а их около ста, чтоб зацепки 
не было ни к одному. Малейшая зацепка – 
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это, конечно же, минус и авторитету област-
ной организации, но и каждому коммунисту, 
это работа правовых органов, техническая, 
которые и делали документы, и нотариально 
оформляли подписи, собирали эти подписи, 
проверяли эти подписи с тем, чтобы парал-
лельно выйти, а у нас были многоуровневые 
выборы, на выборы губернатора со своей 
кандидатурой.

Четвёртое – это, конечно же помощь на-
ших депутатов Государственной Думы, на-
ших коммунистов, и соседей астраханцев, 
и нашего депутата Николая Васильевича 
Арефьева, и нашего друга и товарища Бес-
сонова Евгения Ивановича, он сейчас 
скромно глаза опустил. Они повоевали, 
так сказать, на окраинах Волгоградской 
области, на севере и на юге, а нам оста-
валось поработать, конечно же, в центре, 
районным организациям города. И когда 
вышли на агитационную прямую, тут уже мы 
почувствовали себя уверенно потому, что 
мы к ней были готовы, в апреле подготовив 
весь печатный материал к 1 мая, к 9 мая, ко 
всем праздникам, конечно же, и баннеры, 
и всё, что могли, и партийную газету, подо-
спела «Правда» наша, спецвыпуск. 

Ну, и программа наша, Программа Побе-
ды – это грозное оружие, и когда наш кан-
дидат выходил на диалог в рамках дебатов, 
а их было телевизионных и радиопрограмм 
порядка 50, все противники и все оппоненты 
сбежали после двух встреч. Ему приходи-
лось по 30 минут находиться в эфире, и в 
телевизионном, и в радиоэфире. Вот он си-

дит – Олег Васильевич Дмитриев, секретарь 
Сталинградского обкома. Олег Васильевич, 
поднимитесь, пускай все на вас посмотрят. 
(Аплодисменты). Мы до сих пор его называем 
нашим кандидатом, хотя он стал депутатом 
Волгоградской областной думы.

И, естественно, выход уже из телевизи-
онного и радиоэфира, который придал нам 
уверенности, поставил ещё одну сложную 
задачу – объединить всех. Объединить 
можно лозунгом, по-ленински, лозунгом 
текущего момента, чтобы он имел дальний 
смысл, содержание программы в себе таил 
и, естественно, все преимущества, за что 
мы боремся. Мы этот лозунг нашли, как 
это говорят, словом можно убить, словом 
можно спасти, словом можно полк за со-
бой повести. И этот лозунг у нас стал такой 
агитационной продукцией на пакетах: 
«Всё лучшее возвращается!». А если рас-
шифровать его сегодня, в свете задач для 
нашей организации, то этот лозунг будет 
звучать немножко, так сказать, иначе: «За 
победу, за Родину, за Сталинград!». Потому, 
что для нас это в оставшееся время, нака-
нуне 80-летия великой Победы, накануне 
145-летия со дня рождения Сталина и 
150-летия со дня рождения Ленина – не 
только лозунг текущего дня. И в октябрьские 
дни мы готовим круглый стол «Сталин в дни 
Октября. Сталин на Царицынском фронте», 
чтобы ещё раз поставить все общественные 
организации в единый строй борьбы. И я 
думаю, если мы это сделаем все вместе, у 
нас получится.

ЗАКЛЮЧИТЕЛЬНОЕ СЛОВО 
Председателя ЦК КПРФ  

Г.А. ЗЮГАНОВА

Хочу поблагодарить всех 
выступающих, испытываю 
большое удовлетворение, 
когда люди глубоко знают 
проблемы, хорошо владеют 
языком, тесно увязывают 
со своей работой и жизнью. 
В целом у нас организация 
ещё и грамотная, профес-
сиональная, сплочённая, в 
условиях войны это доро-
гого стоит. Поэтому благо-
дарны всем выступающим. 
Хорошо теперь оснащают 
всё и с помощью современных средств 
информации. 

Просьба наших товарищей орговиков и 
пропагандистов – собирать все матери-

алы, показывать, рассказывать. Сейчас 
смотрел, какой чудный центр по подго-
товке кадров в Перми, жалко, я бы давно 
приехал, тем более, палатка готова. У нас 
тема победы звучит каждый день, мы её 

провозглашаем с трибуны Думы, мы с 
Кашиным отправляем конвои, оснащаем. 
«Бойся за честь и не бойся за шкуру», под 
этим лозунгом ездят наши водители. Мы 

ЗАКЛЮЧИТЕЛЬНОЕ 

СЛОВО 

Г.А. ЗЮГАНОВА
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готовим вечер большой, который будет 
в воскресенье, «Комсомол, Донбасс, По-
беда». Здесь у нас сейчас каждый день по 
250-300 детей отдыхает. Мы сами постро-
или им великолепный военно-спортивный 
лагерь, их маршрут – это Кремль, Храм 
Христа Спасителя, места боевой славы, 
школа мастеров, ВДНХ. Когда ребята с 
Украины увидели, что на ВДНХ восстанов-
лен павильон Украины, все заполнены, 
павильон Украины пустой, они поняли, что 
мы эту пуповину никогда не разрывали, 
не сдаём, всё сделаем. У нас завтра будут 
ребята, которые с фронта приехали, всту-
пать в партию, 37 человек. Это серьёзные, 
солидные, крепкие люди. Вот сейчас при-
ехала делегация из Белоруссии, которая 
изучает народные предприятия, и вы 
будете проходить мимо художественной 
выставки Наима Ламидова. Он окончил 
художественную академию в Ленингра-
де, его работы хранятся в коллекциях в 
Швейцарии, Германии, Австрии, Франции, 
он всё делает для того, чтобы ребята одер-
жали победу, поблагодарите. Мы сейчас с 
Афониным посетим эту выставку. 

Тут у нас большой список выступающих, 
завтра продолжим. Какой наказ на завтра? 
Придут все журналисты, тема всех интере-
сует, материал разослан во все большие 
кабинеты, его будут читать внимательно. Но, 
прежде всего, те, кто принимает решение, 
обязаны сами с карандашом в руках очень 
тщательно прочитать. Вот подарили Иосифа 
Виссарионовича, он сегодня как никогда 
вместе с Жуковым нужен России. Вы по 
докладу обратите внимание, как гениально 
и последовательно партия большевиков во 
главе с Лениным и Сталиным боролись с фа-
шизмом. Там есть цитата ленинская, прямо 
указано. Сталин, когда увидел в 1922 году 
созданную гитлеровскую партию, а в 1925 
г. уже «Майн кампф» вышла, он сразу понял, 
что это война. И в 1927-1928 гг. принял 
совсекретное постановление, пригласили 
лучших проектировщиков заводов и горо-
дов, и они нам 520 заводов спроектирова-
ли. Но для того, чтобы подготовить кадры, 
им каждые три месяца обновляли состав. 
Они всё жаловались, что слишком большая 
текучесть кадров, а смысл был рядом – под-
готовить крупнейших специалистов. Ещё 
идёт Гражданская война, Ленин 40 инсти-

тутов открывает, в том числе и ядерный, в 
том числе и мозга, в том числе управления. 
Закладывает основу будущего, строятся 
лучшие заводы, применяются суперсов-
ременные технологии. И многие не знают, 
Сталинградский завод был спроектирован 
и сделан на Западе, собран там, разобран 
и как конструктор привезён, поставлен на 
место. В годы войны, когда Сталинградская 
битва шла, он работал, технологически он 
выдерживал любые перегрузки. 

Вот сейчас от власти требуется такой 
подход. К сожалению, я вот со многими бе-
седую, недавно разбирался с авиационной 
проблемой. Я был на всех авиационных 
заводах, мне плохо стало, не хочу фамилию 
называть, сказал: «Ты зачем взялся про-
ектировать самолёт? Ты в этом ничего не 
понимаешь, ты даже не написал нормаль-
ного проектного задания. МС-21 вы должны 
были поставить на крыло ещё когда?» А вы, 
оказывается, не посчитали, сколько там 
чемоданов будет. А когда решили загрузить 
багажом, он, оказывается, на 2 тысячи 
километров меньше будет летать. Кто рас-
считывал? Если бы инженеры-технологи, 
люди с головой, они никогда таких глупостей 
не написали бы. А теперь мы сидим и раз-
бираем западные самолёты для того, чтобы 
летать. Но нам скоро разбирать нечего бу-
дет. Вот Кашин показал, сколько самолётов 
и вертолётов, 520 высшего класса сделали, 
а вы что делаете? 

Поэтому сейчас надо увидеть, переумнить 
и продемонстрировать волю, организо-
ванность и умение трудиться. Вот завтра 
все приходят пораньше, покажем второй 
фильм по Белоруссии, она вдохновляет. 
Будут журналисты, спокойно высказываете, 
но все должны будут демонстрировать уве-
ренность и убеждённость. Когда Черчилль 
прилетел к нам, он писал в своих мемуарах, 
я их перечитал, он Нобелевскую премию 
получил за эпистолярный жанр, не за по-
литику, писал он блестяще. Он шёл мимо 
солдат Красной Армии, почётного караула, и 
всем заглядывал в глаза, и потом написал, я 
ни в одном глазу не увидел ни страха, ни со-
мнения, они победят. Как раз фашисты под 
Москвой толкались, и Сталинград решили 
придушить. Вот сейчас от партии, наших со-
юзников требуется воля, единство, хорошее 
настроение. И оно должно быть победным.

СЕМИНАР- 

СОВЕщАНИЕ 

РУКОВОДИТЕЛЕЙ 

КОМИТЕТОВ 

РЕГИОНАЛЬНЫХ 

ОТДЕЛЕНИЙ КПРФ
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